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INTRODUCCIÓN

E L número 2 de «Papeles para el Débale» presenta una

modificación con respecto al primer número. La sección de

Seminarios y Reuniones no incluye las ponencias de los

debates organizados por el Ministerio de Educación y Ciencia. La gran

cantidad de aportaciones que se están recibiendo desborda las

posibilidades de la revista; se ha considerado más importante ofrecer

opiniones de otros sectores de la enseñanza. En cualquier caso, el

Ministerio está estudiando la posibilidad de editar un número

monográfico en el que se incluinan todos estos textos.

Abril 1988
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Consejos Escolares
y Claustros

Cuerpo único de enseñantes
Colegio Público de E. G. B. Avenida de los Castros.

Santander (CANTABRIA)

E
L conjunto de profesores del Colegio de la Avenida de los Castros se consti-
tuyó en Seminario para el Debate de la Reforma, aprovechando la invitación
que el M. E,C. abrió al inicio del Curso en los niveles no universitarios.

Es tiempo de participación, y hemos querido aprovechar esta oportuni-
dad que la democracia nos ofrece para provocar una reflexión mediante la infor-
mación y la práctica educativa, manifestar nuestras opiniones en la esperanza de
que todos juntos encontremos sugerencias, iniciativas, en aspectos tan trascendenta-
les para el futuro educativo.

Las conclusiones que a tal fin se han elaborado son las siguientes:

Educación infantil

— Consideramos positivo la inclusión de la Educación Infantil dentro del
Sistema Educativo.



Eslos profesores se
inclinan por un múdelo

único de formación
inicial, con mayor

duración que los
actuales estudios de

magisterio, basado en
prácticas doccnles y

con un peso notable en
K el área pedagógico-
• didáctica. Del mismo
B modo, se muestran
W partidarios fiel cuerpo

único de enseñantes.

— Nos parece idónea la organización de la etapa en dos ciclos de cero a tres
años y de tres a seis años.

~ Consideramos que en el período de cero a tres años de carácter no
obligatorio el M. E. C. debe arbitrar los medios para una buena orientación e
información destinadas a los padres.

— El Ministerio deberá ofertar en la etapa de cero a tres años las plazas
necesarias que, sin ser etapa obligatoria, pueda escolarizarse a aquellos que lo
deseen o lo necesiten,

— Deberá existir la figura del educador ai lado del cuidador, puericultor, etc.,
para poder combinar el aspecto educativo, según las teorías recientes, con el
asistencial.

— Será necesario que el M, E. C. oferte los suficientes programas de especiali-
xación para cubrir las necesidades educativas en dicha etapa.

— El período de tres a seis años debiera establecerse con carácter obligatorio,
flexible en ei horario en que la madre pueda llevar o recoger a su hijo. Así se
evitarán las discriminaciones que supone el inicio de la E. G. B. con escolarización
previa o sin ella.

Este tipo de cscolarizacion flexible exigiría como condición imprescindible que
se dolase a los Centros de Educación Infantil de personal auxiliar, para atender los
aspectos meramente físicos, y personal docente cualificado y suficiente para aten-
der las individualidades o retrasos motivados por la flexibilidad de horario en
función de la climatología, enfermedades de los alumnos y otras circunstancias.

— Los Centros de Preescolar debieran adscribirse a los Centros de Enseñanza
Primaria y dotarles de los elementos físicos que requiere dicha educación.

— Consideramos que el Ministerio deberá favorecer, en la organización de los
Centros de Educación Infantil, el establecimiento de grupos homogéneos, evitando
diferentes edades dentro de la misma clase.

— La ralio alumnos-profesor no deberá pasar de 15 en los grupos de niños de
tres años, 20 en los de cuatro años y 25 en los de cinco años.

E. G. B. (Situación actual)

— Consideramos que la actual E. G. B. está orientada hacia fines eminente-
mente propedéuticos, descuidando los aspectos de educación terminal formativos
que debiera tener.

— Los programas actuales no se adaptan a los alumnos de esta edad, adole-
ciendo de exceso de contenidos, conceptos fuera del alcance de su capacidad y un
curriculum en general lejos de los intereses del alumnado.

Diseño Curricular Base y Proyectos pedagógicos

— Consideramos positiva la distinción entre «Diseño Curricular Base» y «Pro-
yectos curriculares» por la posibilidad que esto ofrece de:

Adaptación del curriculum a las circunstancias específicas de los alumnos y los
Centros.

Optimización de recursos.
Implicación activa del profesorado en los planes de estudio.



Consejas Escolares
v C l u i b s

La falta de concreción en la Propuesta para debate, sobre las características y am-
plitud del «Diseño Curricular Base», nos hace plantearnos, a causa de un posible
amplio margen de diserto curricular para las Autonomías y los Centros, los
siguienies riesgos:

a ) Tras una primera adaptación del Diseño Curricular Base por las
Comunidades Autónomas y una segunda articulación del mismo por parte de los
Centros en torno a «Proyectos Curricularcs», puede establecerse enseñanza
excesivamente localista y/o nacionalista, sobre todo en las Arcas de Sociales y
Lenguaje.

b ) Desconexión en los niveles, contenidos, métodos, evaluación, etc., en los
distintos Ceñiros, dificultándose la integración de alumnos trasladados.

c ) La experimentación sin garantías suficientes, el innovar por innovar, ante la
dificultad de una evaluación objetiva de proyectos y experimentos.

Por lo que consideramos que los mínimos curriculares fijados por el Ministerio
deberán ser amplios e inflexibles.

Educación Secundaría Obligatoria (doce a dieciséis años)

La extensión de la educación obligatoria hasta los dieciséis años es algo que no
puede hoy cuestionarse, e incluso cabe plantearse la conveniencia de extenderla
hasta los dieciocho años.

Como quiera que el Documento presentado por el M. E. C. no plantea la
escolarización obligatoria más allá de los dieciséis arios, no entramos a matizar las
posibilidades de una escolan/.ación dos años superior a la propuesta.

Las dos propuestas del M. E. C. (de doce a quince años más un curso
complementario) y (de doce a dieciséis años) son viables, puesto que en ambos
casos queda asegurada la integración en la escuela de toda la población hasta los
dieciséis años.

El Documento plantea como un axioma incuestionable el principio de una
comprensividad prolongada el mayor tiempo posible y una d¡versificación retrasada
hasta momentos que desde la práctica educativa cotidiana no parecen aconsejables.
La escolaridad más larga no debe poner a mis alumnos en riesgo de fracaso.

El mantener un alumnado sumamente heterogéneo, con unas necesidades
educativas muy variadas y unos intereses muy diversos, dentro de una misma aula y
con un curriculum común, supone un reto difícil de afrontar por el profesorado y
que solamente desde puntos de vista teóricos y optimistas puede suponerse que
dará resudados positivos.

La solución sugerida de una progresiva optatividad y una enseñanza individua-
lizada en las materias del tronco común, aun en el supuesto de ser factible, tiene el
riesgo de caer en los defectos que la diversificación temprana supone.

Su efecto, una enseñanza de materias comunes adaptadas, por ejemplo, a unos
alumnos de bajo rendimiento, junto a unas asignaturas optativas que para estos mis-
mos alumnos se supone que sean asimismo de baja exigencia intelectual y tengan
una orientación pre-profesional, da en la práctica una educación totalmente diferen-
ciada de la de aquellos otros que por su capacidad y/o disposición sigan un curricu-
lum de más desarrollo.

Si, como se ve, la propuesta ministerial lleva implícita una diversificación de hecho,
¿qué interés tiene mantener estos grupos tan heterogéneos hasta edades tan avanzadas?

«El período de tres a
seis años debería
establecerse con
carácter
obligatorio...»



«...Los mínimos
auriculares fijados

por el Ministerio
deberán ser amplios

y flexibles.»
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Si Alemania, Países Bajos, Austria y Sui/a mantienen una diversificación que se
inicia a las diez u anee años y estos países no se caracterizan precisamente por sus
desigualdades sociales, podemos concluir que la diversificación, en sí misma, no es
reproductora de situaciones sociales, ni la comprensividad el remedio para ellas.
Sin embargo, en estos países, a causa de las menores distancias entre los diferentes
niveles de su escala social, el prestigio de las ramas académicas, científico-tic nicas
y profesionales están más equilibrados y la selección escolar temprana no tiene la
trascendencia de status económico y social que en España supondría.

Por lo anteriormente expuesto, concluimos que:

— La diversificación debe ser implantada en edades mas tempranas que las
propuestas por el Ministerio. Creemos que la edad de catorce años es la mas
aconsejable, puesto que tras ocho años de cscolarización, los resultados académicos
son bastante oriéntateos en cuanto a los intereses y posibilidades de los alumnos.
Podría de esta forma planificarse un segundo ciclo de Secundaria Obligatoria con
grupos más homogéneos y variedad de ramas, con un tronco común que posibilitase
el trasvase de alumnos entre las diferentes opciones, solventándose de esta forma
las objeciones que respecto a una opción temprana c irreversible podrían plantearse.

Los grupos homogéneos por aptitudes y actitudes posibilitarían una enseñanza
más personalizada y adecuada a las necesidades de cada alumno.

Ya en un primer ciclo de Secundaria Obligatoria (doce a catorce años) empieza a
notarse la necesidad de la adaptación del curriculum a las características de los
diferemes alumnos. La heterogeneidad, aun intentando la personalización en la
enseñanza que propone el Ministerio, siempre supone una dificultad que perjudica
a los escolares, al ser materialmente imposible atender con la profundidad y
dedicación precisa a las necesidades particularizadas de cada alumno.

La inadaptación escolar, el desinterés por las materias impartidas o la falta de
capacidad crea en las clases grupos de alumnos que perturban el normal desarrollo
de unas actividades lectivas o imposibilitan otras, perjudicando el progreso de
aquellos que demuestran aptitudes o actitudes positivas. El enfocar la enseñanza
hacia estos grupos de alumnos inadaptados o de bajo rendimiento impide el
desarrollo de aquellos que puedan optar a ciclos superiores de enseñanza.

Intentar conciliar el carácter terminal con el propedéutico en la Secundaria no es
factible nada más que sobre el pape!, so pena de salir todos perjudicados.

Consideramos interesante en un primer ciclo de Secundaria la solución dada por
países como Dinamarca o Inglaterra, en los que es frecuente, con un curriculum co-
mún, ver cómo se han establecido diferentes niveles sobre lodo en materias funda-
mentales como Idiomas o Matemáticas junto con una optatividad que, como pone el
documento, ocuparía un 20 por 100 del tiempo lectivo.

En resumen:

Consideramos más adecuada la opción de doce a dieciséis anos para la Secunda-
ria, organizada en dos ciclos de dos años cada uno.

El primer ciclo debe conciliar la comprensividad con la diversificación, con el es-
tablecimiento de «niveles» y la optatividad en una parte del curriculum.

El segundo ciclo debería ser ya diversificado, estableciendo ramas con suficien-
tes posibilidades de trasvase para evitar la irreversibilidad de una opción a los ca-
torce años.

Considerarnos igualmente improrrogable el empezar a plantearse la necesidad de
prolongar la enseñanza obligatoria hasta los dieciocho años, con lo que se podrían
solventar las dificultades que presenta la diversificación temprana, al disponer to-
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dos los españoles de dos años más de enseñanza que proporcionasen la posibilidad
de compensar problemas de madure/ o desigualdades sociales, siempre bajo el
supuesto del establecimiento de «puentes» entre las diferentes ramas de la
enseñanza.

El carácter de factor de nivelación social que se quiere dar y de hecho tiene la
enseñanza ha de lograrse mediante el principio de dar a cada uno la educación c
instrucción que necesita, favoreciendo más a los más necesitados de atención
directa, organizando la enseñanza de forma que los curriculum tengan la suficiente
diversidad que corresponda con las diversidades personales, dando posibilidades de
progreso y desarrollo escolar a aquellos que por su capacidad y disposición lo
demanden y asegurándose de que nunca una selección de alumnos en diferentes
ramas se hará en función de condicionantes económicas y sociales. Y esto
corresponde a los poderes públicos mediante una política de becas, de organización
escolar, de compensaciones, de dotaciones, etc., nunca mediante el engañoso
sistema de meter a todos en un mismo saco y responsabilizar al profesorado del
tratamiento diferenciado sin condiciones objetivas que lo hagan factible.

Hay que crear las condiciones escolares que hagan posible que aquellos alumnos
con posibilidades de promoción académica no sufran las interferencias de quienes
no quieren o no tienen suficiente capacidad para acceder a niveles educativos
superiores y que estos últimos tengan la posibilidad de recibir una enseñanza acorde
con sus aptitudes c intereses, y esto, creemos, implica la creación de «niveles» en
un primer ciclo de Secundaria y la diversificación en un segundo cíelo, así como la
reducción de la relación número de alumnos-profesor, procurando que esta relación
sea más favorable en el caso de alumnos con dificultades.

Formación del profesorado

A) Formación inicial

El Proyecto para la Reforma parte de una aceptación de la situación actual: hasta
los catorce años, maestros; de ahí en adelante, licenciados.

Consciente el Ministerio de la coherencia que sería el establecer para los dos
Ciclos de la Secundaria Obligatoria un profesorado con una misma formación
inicial, plantea que, a largo plazo, esta Secundaria sería impartida por licenciados, a
los que se capacitaría en los aspectos psicopedagógicos y didácticos mediante unos
cursillos similares al actual C. A. P.

La propuesta del Ministerio hace surgir múltiples preguntas y objeciones;
— ¿Sería posible una mínima coordinación entre los dos ciclos (doce a catorce

y catorce a dieciséis) imparúdos por diferente profesorado, ya en el mismo Centro o
en diferentes Centros?

— ¿Considera el Ministerio de más trascendencia la educación de un alumno
en función de la edad, como parece deducirse al exigir mayor número de años en la
formación inicial a los profesores de alumnos de más edad?

— ¿Es posible capacitar en los aspectos psicopedagógicos y didácticos en un
cursillo?

— ¿Son o no las prácticas docentes indispensables en esta formación?

«Los grupos
homogéneos por
aptitudes y actitudes
posibilitarían una
enseñanza más
personalizada y
adecuada a las
necesidades de cada
alumno.»

11



«Consideramos
necesario el

establecimiento de
una formación inicial

única, de mayor
duración que los

estudios actuales de
magisterio.»

12

— ¿La educación de los más pequeños no exige tanta formación inicial como la
de ios de más edad?

Si, como el Ministerio propone, los contenidos y conocimientos han de perder el
protagonismo que actualmente tienen, en beneficio de otras aspectos formaiivos,
¿será más idóneo un profesor de alta preparación psicopedagógica y didáctica o
un profesor muy especializado en una parcela de conocimientos? En un primer
momento, la Secundaria Obligatoria debiera ser impartida indistintamente por
maestros o profesores de B. U, I*, y F. P.

Conscientes de las lagunas formativas, tanto de los actuales maestros como del
profesorado de B. U. P. y F. P., consideramos necesario el establecimiento de una
formación inicia! única, de mayor duración que los estudios actuales de Magisterio
para todos los docentes.

Esta formación debe contemplar una suficiente especialización tanto en áreas
concretas del curriculum y niveles educativos, como en los aspectos psicopeda-
gógicos y didácticos. Las prácticas docentes serán una componente esencial y con
un duración de un año.

Esto conduciría, como meta inevitable, a la constitución de un Cuerpo Único de
Enseñantes con una formación adecuada a cada nivel.

Las carencias formativas de los actuales enseñantes en E. G. B. y B. U. P., así
como la homologación con las nuevas titulaciones, exigirían el establecimiento
de un plan de formación del profesorado que proporcionará la oportunidad de
equipararse en titulación con los nuevos profesores.

B) Formación continuada

Consideramos imprescindible la constante actualización del profesorado, por
lo que el Ministerio debe dotar a los Centros de recursos humanos y materiales
suficientes para atender las demandas de formación de los docentes.

El lugar de uabajo debe constituir el principal espacio físico en el que las activi-
dades de perfeccionamiento se desarrollen. Los Centros se constituirán así en luga-
res de intercambio de experiencias, reflexiones y debates, En muchas actividades
concretas se hará necesaria la orientación y participación de especialistas, por lo
que la propuesta de programas de formación de forniadores nos parece adecuada.

— El Ministerio reconocerá oficialmente las actividades de forma continuada.
— Estas actividades se desarrollarán preferentemente en horario de trabajo, por

lo que el Ministerio deberá dotar a los Centros del número necesario de profesores
que lo hagan posible.

— Asimismo aquellos proyectos de perfeccionamiento o innovación que los
Claustros plameen serán dotados económicamente para posibilitar su desarrollo.

Requisitos de acceso a B. U. P, y Educación Técnico-Profesional:
titulación única

Nos parece adecuado que los requisitos para acceder a la Educación Técnico-
Profesional sean los mismos que para acceder a B. U. P., al considerar esta
circunstancia imprescindible para la dignificación de la actual F. P.

Ahora bien, la dignificación de la R P. pasa por una mayor exigencia en el
rendimiento de los alumnos y un mayor nivel en sus enseñanzas, lo que las pondría



fuera del alcance de un sector del alumnado. Este mayor nivel posibilitaría la
transferencia de alumnos con el B. U. P. medíanle el establecimiento de asignaturas
o cursos puente, así como medíanle una parte del curriculum común.

Ante esta situación que plantearnos, un pequeño porcentaje de alumnos tendría
serias dificultades para seguir tanto el B. U. P. como las Enseñanzas Técnico-
Profesionales, por lo que consideramos necesaria la creación de una tercera vía,
bien como una enseñanza independiente o como una rama mas de las E. T. C.

Esta tercera vía habría de diseñarse con una orientación fundamentalmente
manual y un curriculum recuperador de las deficiencias que estos alumnos hayan
manifestado en su cscolaruación anterior.

— Una titulación única como propone el Ministerio al final de la enseñanza
obligatoria nos parece aceptable con las condiciones siguientes:

a ) La creación de gabinetes de orientación dotados de medios y personal
especializado en suficiente medida para dar informes orienlativos realmente
válidos.

b ) Que dichos informes sean tenidos en cuenta a la hora de formalizar la
matrícula en B. U. P. o E, T. R, vinculando la aceptación del alumno al consejo
orientador dado y al expediente escolar.

Apartado 15.
especiales

Integración educativa de alumnos con necesidades

1.—Aspeaos positivos que présenla el Proyecto

a ) Todos los niños tienen sus propias necesidades educativas, y únicamente
variará su grado de especificidad. Aunque no es novedoso, bueno es reiterarlo e
insistir en la educación y enseñanza individualizadas.

b ) La integración como meta de cambio de actitudes educativas en el
profesorado.

c ) Definición de tres tipos de niveles auriculares o adaptaciones.
— Curriculum ordinario con algunas adaptaciones.
— Curriculum ordinario con significantes adaptaciones.
— Curriculum especial.

d ) Creación de Centros de Recursos.
e ) Existirán Centros específicos en los que se impartirá la modalidad de Educa-

ción Técnico-Profesional de aprendizaje de tareas.

2.—Aspeaos que requieren puntuéizaciones

a ) Por ningún lado aparece, ni en éste ni en otros apartados del Proyecto, el
sistema de financiación de la integración. Es mucho el dinero que supone llevar a
práctica todo lo que en el Proyecto aparece.

b ) El Ceniro.dc Recursos para la Educación Especial está en Madrid, y Madrid
queda muy lejos de muchas Comunidades Autonómicas.

c ) Los Equipos Ps ico pedagógicos existentes son insuficientes para valorar y
diagnosticar a los niños con necesidades especiales a lo largo de un año, si esas
valoraciones hay que realizarlas periódicamente y actualizarlas a final de curso.

«Por ningún lado
aparece, ni en éste ni
en otros apartados
del Proyecto, el
sistema de
financiación de la
integración.»

13



diseñarlas, deben ser proporcionadas por la Administración educativa a travÉs de
sus equipos de asesores técnicos. Si esto no se comidera acorde con la filosofía
educativa de! Proyecto donde se dice que eslas adaptaciones curricularcs son los
profesores los que deben realizarlas, la Administración debe facilitar tiempo y
preparación para que el profesorado pueda hacerlo.

e ) Toda innovación educativa sometida a experiencia debe ser evaluada
científicamente por personas ajenas y no comprometidas con la entidad (en este
caso M. E. C.) que promueve la innovación. El Programa de Integración Escolar
aún se está investigando su implantación, y antes de conocer los resultados, se
generaliza.

/ ) Priorizar la actuación de los Equipos Psicopedagógicos en estas Escuelas
(las que experimentan la integración).

Si este proceso de integración se realizase lógicamente, se va a generalizar en
ocho años, de los que han transcurrido ya tres, la creación y aumentos de los
efectivos de los Equipos Psicopedagógicos deberían ir por delante, y la realidad es
que si ahora son insuficientes, cuando el proyecto de integración se generalice, ¿qué
ocurrirá?

Este nuevo plan educativo exige el trabajo de los profesores y los padres,
llevándoles la idea de que es necesaria su participación.

La escuela ha de valorar el nivel de conocimientos y aptitudes sin relacionarlos
necesariamente con los de otros alumnos.

Sabemos que el desarrollo tiene que ser de índole personal, y el profesorado está
interesado en buscar la mejor forma de lograr el proceso de cada uno.

14



Consejos Escolares
v [lustros

Dudas sobre el perfeccionamiento

Claustro de Profesores del C. P. «Simón Cabarga», de Santander
(CANTABRIA)

1.—Obviamente, se considera Necesaria en todos los órdenes y se aprecian as-
pectos positivos que, por ello mismo, no serán indicados en estas conclusiones. Se
recogen a continuación aquellos problemas que se detectan en el Proyecto o en su
posterior puesta en marcha.

2.—Existen dudas, a corto y medio plazo, sobre quien será el profesorado encar-
gado de la Educación Secundaria Obligatoria en su primer ciclo (doce a catorce
años) y los Centros en que será impartida.

3.—Una nueva situación exige siempre flexibilidad por todos para adaptarse a
ella. ¿Cómo se piensa abordar la preparación del profesorado para una nueva y dis-
tinta actuación docente?

4.—Si la figura clave para introducir la Reforma es el profesor, ¿cómo se aten-
derá su adecuado perfeccionamiento? ¿En qué tiempo se hará?

5.—Debe contemplarse que la situación experimental está siendo acompañada
por una dotación de personal, material y recursos económicos que, prcvisiblcmcntc,
será difícil mantener cuando la Reforma se extienda y se generalice.

6.—La promoción automática de los alumnos can problemas de aprendizaje exi-
ge un¡i mayor atención docente hacia los referidos escolares, por lo que se impone
la disminución de la ratio profesor/alumnos, así como disponer de los adecuados
servicios de apoyo técnico.

7.—Dificultad para constituir equipos pedagógicos estables.
8.—El profesor de apoyo que se contempla para los Centros de 12 Unidades o

más también es necesario en los de seis Unidades.
9.—En la elaboración del Proyecto se aprecian criterios urbanos y es preciso con-

templar la singularidad de muchas zonas rurales.
10.—La prolongación de la escolaridad obligatoria hasta los dieciséis años, ¿có-

mo se planteará para aquellos alumnos que no tienen intereses académicos ni cul-
turales? ¿Desaparecerán o menguarán del curriculum las actividades académicas en
favor del incremento de las manuales, artísticas, técnico-profesionales...?

11.—Es loable el énfasis puesto sobre las técnicas instrumentales y la dis-
minución del estréllalo del nivel de contenidos de carácter meramente instructivo.

En opinión del Claustro 1
de este Colegio Público, ¡
debe tenerse en cuenta j
que la situación 1

experimental, que |
ahora está siendo
acompañada de una
dotación de personal,
material y de recursos
económicos, será muy
difícil de manfener
cuando la Reforma se
extienda y se
generalice. Otra de las
dificultades que
encuentran en el
Proyecto es la
constitución de equipos
pedagógicos estables.
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«Dificultad para
que con el

número actual de
alumnos por aula
puedan atenderse

programas de
desarrollo y

refuerzo.»

12.—La ventaja del curriculum abierto es respecto a que el profesorado puede
desarrollarlo, pero debe tenerse en cuenta su inestabilidad en el Centro, Ciclo o
Arca por parte de muchos docentes.

13.—Se aprecian dificultades referentes a la flexibilidad y de agrupamicnios y opcio-
nalidad en la Educación Secundaria, ya que ello requerirá incremento del profesorado y
resolver problemas referidas a la distribución y aprovechamiento de los espacios.

14.—Referente a la Educación Secundaria Obligatoria (primer ciclo) se encuentra
la dificultad que habrá para que junto con el segundo ciclo tenga carácter de un mis-,
mo Nivel educativo al ser impartida por diferente proiesorado en distintos Centros.

15.—A pesar de la pretensión, el planteamiento no supondrá una auténtica
igualdad de oportunidades para todos, pues tengase en cuenta a las poblaciones
rurales diseminadas y/o marginadas.

16.—Dificultad para que con el número actual de alumnos por aula puedan
atenderse programas de desarrollo y refuerzo.

17.—No se entra a valorar la integración educativa de alumnos con necesidades
especiales, y ello está motivado por:

• el elevado número (le escolares por aula,
• falla de profesorado de apoyo,
• exigua dotación personal de los equipos psicopedagógicos.

18.—Se entiende que la puesta en funcionamiento de los Departamentos de
Orientación con carácter experimento] no mantiene los mismos criterios en
Enseñanzas Medias que lo previsto en el proyecto para la E. G. B., exigiéndose en
este caso una formación específica no requerida en el nivel secundario.
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Coiiejos Escolares
! CliosLros

Un proyecto que favorece el
corporativismo

Consejo escolar del I. F. P. de Sabiñánigo
(HUESCA)

D EBATE sobre el Proyecto de Reforma realizado por el Consejo Escolar,
el día 11 de febrero de 1988.

— Discrimina claramente Formación Profesional con el sistema
modular que favorece a la empresa privada.

— Favorece el corporativismo del profesorado en contra del Sistema Educativo.
— Establece el patcrnalismo en la formación del profesorado en contra de un

reciclaje continuo, años sabáticos o sistemas similares; con los C. E, P. no se han
conseguido grandes avances y hay una clara discriminación a la gente de los pue-
blos.

— El Proyecto de Reforma no hace ninguna alusión a la Educación Compen-
satoria, que necesita una gran inversión de medios económicos y personales.

— No se reconoce ningún derecho adquirido a los maestros de taller.
— El Ministerio de Educación deberá ampliar los presupuestos de enseñanza si

quiere que la Reforma se lleve a cabo de forma adecuada.
— Es necesario que junio a la Reforma de EE. MM se realice !a reforma uni-

versitaria.

Los componentes
del Consejo escolar
del citado Instituto
deF. P. estiman
que el Proyecto de
Reforma discrimina
la Formación
Profesional, a
través de un
sistema modular
que favorece a la
empresa privada.
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Los profesores de
este Centro

solicitan de la
Administración que

el reciclaje se
organice dentro de
la jornada lectiva
del pro fe soi'¡id o.

Résped» del
Proyecto de

Reforma, no están
de acuerdo,entre

otros temas, con la
promoción

automática, ¡i
menos que se

cuente con una
atención adecuada

de los profesores
de apoyo.

Introducir una enseñanza
diversificada

Claustro de Profesores del I. B. «Julio Caro Baroja»,
de Gctxo (VIZCAYA)

18

E L progreso social demanda la cscolarización de nuevos grupos de edad
dentro de la Enseñanza Secundaria. Algo de esto ya sucedió anteriormente
en E. G.B. y generó la aparición de un enorme fracaso escolar.

Para poder hacer frente a esta escolan 7 ación obligatoria en la Enseñanza
Secundaria y evitar el fracaso y el descenso en el nivel de conocimientos de los
alumnos, el Claustro del I. B. «Julio Cara Baroja» aporta las siguientes
cons¡deraciones al documento Proyecto para la Reforma de ia Enseñarla:

1.—Es necesaria la escolarización desde los doce hasta los dieciseis años en un
mismo Centro educativo.

2.—La relación profesor-alumno por aula debe disminuir para cambiar la
metodología que se pretende en el punto 3.10.

3.—Es necesario un profundo dominio de la lengua materna para cumplir los
objetivos del punto 10.4.

4.—En la Enseñanxa Secundaria Obligatoria la unidad no debe de ser el área,
sino la disciplina. Ello implica la necesidad de profesores especialistas, no de área,
dentro de esta etapa.

5.—'Es necesaria una gran aportación de infraestructura y recursos (aulas,
profesores, edificios, medios técnicos, etc.) para llevar adelante una enseñanza
diversificada y el proceso de reforma necesario.

6.—La enseñanza diversificada debe ser introducida con anterioridad a lo
señalado en el Proyecto.

7,—Este Claustro es contrario a la distribución por niveles dentro del aula que se
contempla en el punto 9.9.

8.—La orientación psicopedagógica y profesional debe ser dirigida por
especialistas que formen parte de la plantilla del Centro.

9.—El reciclaje del profesorado debe realizarse dentro de su jomada laboral.
10.—Se constata la necesidad de evaluar el sistema con anterioridad al final del

Bachillerato.



11.— La evaluación por áreas no es posible sin un planteamiento común anterior
entre las diferentes disciplinas del área.

12.—La promoción de cursos no debe ser automática sin una previa atención de
profesores de apoyo. Además no se motivaría el esfuerzo del alumno.

13.—La formación del profesorado debe ser impulsada tal como figura en el
punto 19.

Las trece conclusiones hasta aquí expuestas son aceptadas en este Claustro por 49
votos a favor y dos abstenciones.

Los Seminarios que forman parte de este Claustro desean, por su parte, exponer
las siguientes propuestas particulares:

Seminario de Lengua y Literatura

Io. La Literatura universal es necesaria dentro de las opciones del Bachillerato.
2o, Tanto en idiomas como en la enseñanza de Lengua Española y Euskcra debe

admitirse la división en niveles.

Seminario de Filosofía

1.° La Teoría del conocimiento no tiene sentido sin un amplio dominio de la
Filosofía genera!.

2.° La formación cívico-social sólo encuentra su sentido como una etica
actualizada.

3.° La Sociología debería formar parle del ámbito filosófico sin necesidad de
relacionarla con la Economía.

Seminario de Francés

1.° Es muy positivo que desde la primera etapa de la Enseñanza Secundaria se
introduzca el aprendizaje del segundo idioma.

Seminario de Lenguas Clásicas

1.° Las Lenguas Clásicas no deben ser incluidas sólo como parte del área de
Lengua y Literatura (10.8), sino que deben formar un área independiente impartida
por especialistas.

2.° Desde la primera etapa de la Enseñanza Secundaria debe introducirse el
conocimiento de las culturas clásicas

Seminario de Lengua y Literatura vascas

1.° Debe ser aclarada la distribucidn entre Lengua y Literatura española y
Lengua y Literatura vasca en los diferentes modelos lingüísticos.

«Es necesario
añadir unas
medidas
encaminadas a
incentivar y
re valorizar
convenientemente
la figura del
profesor, si
queremos una
verdadera calidad
de enseñanza.»
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«Los Ceñiros
deben contar con

equipamiento
instrumental para

proceder a una
enseñanza activa

délas
asignaturas.»
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Seminario de música

Io. Los Ceñiros deben coniar con equipamiento instrumental para proceder a
una enseñanza activa de las asignaturas.

Seminario de dibujo

1.° Sería impórtame una mayor diversifícacitín de áreas en la Enseñanza
Secundaria para que un mayor número de alumnos lleguen a la Universidad.

Seminario de Matemáticas

Io. En nuestra asignatura la experiencia demuestra que todos los alumnos no
consiguen el mismo nivel en un mismo período de tiempo. De ahí el alto fracaso
escolar y, como consecuencia, la proliferación de todo tipo de academias, clases y
profesores particulares, ele... Creemos que todo este tinglado debería desaparecer y
ser sustituido por una red de «profesores de apoyo» amplia, suficiente y eficaz, a
cargo de la enseñanza pública.

Nos parece que esta necesidad significará un aumento considerable de gastos en
medios y profesorado. Habrá que contar obligatoriamente con ello, sobre todo si se
pretende que lodo alumno se promocionc al curso siguiente y no haya alumnos
repetidores,

2°. Creemos lambién que sería necesaria la inclusión de las Matemáticas
específicas como asignatura optativa del Bachilléralo Técnico y de Gestión.



Consejos Escolares
jtlmslros

Por el fomento del castellano

Claustro de Profesores del C. P. «Marcial Solana»,
de La Concha-Villaescusa (CANTABRIA)

T
ODOS debemos fomentar y conservar el castellano como vehículo de
comunicación y cultura porque, además de ser la Lengua española oficial
del Estado, está considerada como la segunda lengua occidental más
importante.

El deterioro de la Lengua castellana en el uso público y privado es evidente para
todos, así como también lo es que tal situación no se está resolviendo en el ámbito
de la educación de manera satisfactoria. Las deficiencias de los alumnos y su
incidencia en el fracaso escolar así lo manifiestan: en E. G. B., B. U. P. y F. P. no se
desarrollan bien las capacidades comunicativas y los alumnos en general no saben
hablar, leer y escribir con la debida corrección.

¿Se conseguirán subsanar estas deficiencias en el futuro sistema educativo que
está sometido a debate? Creemos que para ello deben tenerse en cuenta las
siguientes consideraciones:

1.—La Lengua Castellana debe estar presente como materia común, con los
mismos objetivos y la misma distribución horaria, en todos los cursos de las
dislinlas modalidades de Educación Secundaria, de modo que se asegure la práctica
continuada de estas capacidades comunicativas a lo largo de la vida académica de
los alumnos. Todos tienen el mismo deber de conocerla y el derecho a usarla
correctamente.

2.—Una de las causas de la escasa demanda del Bachillerato Lingüístico en la
actual R. E. M. es un diseño curricular aaulcmicista que no atiende suficientemente
a las exigencias derivadas del carácter terminal que también se reconoce al
Bachillerato. Es necesario, por tanln, incluir en el futuro curriculum aspectos más
ihiimamenic relacionados con el mundo de la información y la comunicación.

3.—En el caso de que desaparezca el actual Bachillerato Lingüístico, tal como se
contempla en la propuesta de debate presentada por el M. E. C. debe compensarse
este vacío con una nueva formulación del fuuiro Bachillerato de Ciencias Humanas
y Sociales, que conceda mayor relevancia a materias de Lenguaje como específicas
e incluya además mayor optatividad en este campo.

Este Claustro docente
aboga por el fomento y
conservación del
caslellano; para ello
propone que la Lengua
sea considerada como
materia común a lo largo
de la etapa de Educación
Secundaria. Otra de sus
sugerencias es la
inclusión de aspectos
relacionados con la
informática y la
comunicación en el
curriculum del
Bachilléralo lingüístico.
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4.—En las Comunidades bilingües, la necesidad de incluir su propia lengua en el
curriculum no debe implicar el conflictivo «pulso horario» entre la lengua de la
Comunidad Autónoma y el castellano. El objetivo inexcusable es alcanzar el pleno
desarrollo de la capacidad comunicativa en ambas lenguas, por ser oficiales y
objetos de especial respeto y protección.

5.—Todas las materias y profesores deben ocuparse del perfeccionamiento de la
competencia lingüística de los alumnos, porque es una de las finalidades
primordiales de todo el sistema educativo.

La reflexión y el caudal de experiencias que se han producido en los cinco años
que llevamos de R. E. M. deben tenerse en cuenta en la futura ordenación de la
Enseñanza Secundaria. Esto supone no sólo recoger los criterios de este documento
sobre la presencia de las Lenguas, sino también establecer dinámicas de trabajo
convergentes entre el actual proceso experimental y el futuro desarrollo curricular
de la Enseñanza Secundaria.
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toasfjos tstolirts
y Cliislros

Un Sistema Educativo
discriminatorio

Comunidad educativa del Colegio «Sania Ana», de
Monzón (HUESCA)

Preescolar v ciclo inicial

1. Interrogantes

— No se han analizado los rcsullados en toda la escuela, sino .solamente
en algunos sectores-piloto de la escuela pública.

— No se ve necesaria una reforma general ya que, por ejemplo en la en-
señanza Primaria no se modifica prácticameme.

— Da la sensación de que se quiere poner en práctica la Ley ya existente
en la escuela pública, objetivos sobradamente alcanzados en la escuela privada.

— Es falso lo cic los objetivos ya logrados en cuanto a la gratuidad total y
que el sistema sigue siendo discriminatorio en algunos aspectos.

— Hay diferencias, pero no lan generalizadas porque unas son propias de
los centros públicos y otras del sistema educativo vigente.

Reíos:

— Hasta qué punto podemos ser «valientes» y «decididos» si hasta ahora
el Ministerio no so ha ocupado de subvencionar el Preescolar en los Centros
privados.

Deseamos creer que el Ministerio hará realidad el punto 7.7. de ampliación
de la oferta educativa donde dice que «desarrolla convenios medíanle los cuales se
facilite una mutua colaboración para conseguir los objetivos educativos plantea-
dos».

— La preparación para afrontar estos cambios, psicológica sí, pero profe-
sionalmenle, ¿cómo?

2. ¿Qué se propone el «Proyecto» de Reforma?

El objetivo nos parece bien, más necesario en cuanto a enseñanza
Secundaria y técnico-profesional.

Los componentes de
esta comunidad
educativa —Claustro,
Consejo escolar y Junta
de A. P. A.—
consideran que es
«imposible» que un
reforma lan amplia se
lleve a cabo en su
totalidad. Asimismo,
reclaman una política
de subvenciones en el
nivel de Preescolar que
haga factible la libertad
de elección de centro.
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«Se teme que la
prolongación de

la
comprensividad

hasta los
dieciséis años

incida
negativamente

en la calidad de
la enseñanza.»
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Interrogantes

— Desearíamos conocer los criterios que se van a seguir para la dispo-
sición de recursos sobre los distintos factores y elementos de los que depende la
calidad de la enseñanza en cuanto a profesorado, organización, etc..

— Nos parece muy bien el crear un curriculum propio de acuerdo con las
necesidades y la ideología de cada Centro, ampliar el margen de libertad de ceñiros
y profesores abandonando así la tendencia al excesivo reglamenlarismo que confíe
más en nuestros propios agentes educativos.

— El Ministerio debe asumir que el profesorado necesita más tiempo libre
dentro de la jomada laboral para su actualización científica y didáctica.

Esta reforma requiere una dotación adecuada de medios didácticos y
económicos para todos de acuerdo con todo lo que propone y exige.

3. ¿Qué sería el curriculum escolar?

— Vemos una contradicción entre lo que propone el Proyecto de Reforma
sobre el curriculum escolar y el margen de libertad que se quiere dar a centros y pro
fesores.

— El curriculum debería marcar únicamente unos mínimos a conseguir y
dejar el resto para elaborar los centros, según su propio criterio, recogido actual-
mente en el Proyecto Educativo.

— Nos parece fundamental el reto sobre la elaboración del Proyecto
Educativo que debe incluir el Carácter Propio del centro.

4. ¿Cómo sería la nueva «estructura» del Sistema Educativo?

— No creemos posible que una reforma tan amplia y general se lleve a ca-
bo en su totalidad y en todos los niveles.

— Y tampoco nos parece que la actual situación deficitaria se deba princi-
palmente a la estructura del sistema educativo.

5. ¿Cómo sería la «Educación Infantil»?

Interrogantes:

— ¿Qué pasará con la etapa de cero a tres años?
— Si no hay subvención para Preescolar, no hay libertad de elección de

centro y no será posible la rallo alumno/profesor que propone la Reforma.
— Se debería anticipar la gratuidad, haciéndola extensiva a los mismos

niveles que la estatal.
Dada la situación actual de discriminación es un gran interrogante.

— Que sean realidad los convenios que el Ministerio propone para los
centros privados.

— Pensamos que sería más productivo aumentar ¡os presupuestos en las
etapas obligatorias y prescindir de ocuparse de los niños de cero a tres años que son
costosos de subvencionar y no necesarios.

— Destacamos como muy importante «el especial énfasis que se ha puesto
en los centros de Educación Infantil no debe entenderse como excluyeme del papel
crucial que las familias juegan en el desarrollo de los niños».

— Confiamos, pues, en que la oferta pública abra vías efectivas para la es-
colariz-ación total en el tramo de tres a seis años.
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ó. ¿Cómo sería la educación Primaria ?

— El cambio más significativo es la reducción de ocho cursos a seis y la
estructuración de ciclos bienales, junto con la figura del profesor de apoyo.

— Respecto a este último, sería conveniente disponer, como mínimo, de
un profesor de apoyo por cada seis unidades.

— El secreto de la reforma educativa experimental en la escuela privada
reside en cl tutor-orientador, más afín cuando el mismo profesor tendría los alumnos
durante lodo el ciclo.

— La participación de los padres constituye una clave en la educación
infantil. Hasla ahora se ha intentado, pero sin éxito suficiente. Debería estudiarse la
forma más atractiva para que los padres participen y colaboren en las actividades de
los centros de forma adecuada,

7. ¿Cómo seríala educación Secundaria Obligatoria?

— Es muy importante y positiva la gratuidad hasta los dieciséis años. Pero
se ve muy difícil la igualdad de intereses personales en los alumnos de cara a que,
los que no tienen intención de continuar estudiando, no sean capaces de llegar a
terminar el ciclo.

— Se teme que la prolongación de la comprensividad hasta los dieciséis
años incida negativamente en la calidad de enseñanza.

— Nos parece más aceptable la primera opción, es decir, la que supondría
una secundaria con dos etapas: la primera, de doce a quince años, y la segunda, de
quince a dieciocho años. Nos parece mis indicado iniciar la diversiíicación a los
quince años, y que los estadios posteriores a la enseñanza obligatoria consten de
lies años de Bachillerato o Educación Técnico-Profesional.

— La ventaja más vistosa de esta segunda opción es que al término de los
estudios los alumnos tienen edad legal para incorporarse al mundo del trabajo, con
lo cual se soluciona cl problema del paro juvenil.

— Se ve muy difícil de compaginar la comprensividad con la diver-
sificación y optatividad. Parece contradictorio. La solución más viable parece la de
adoptar organizaciones flexibles dentro del aula, que atienda a las necesidades
individuales, manteniendo el principio de trabajar con clases heterogéneas, Pero
esto supone o Teclama un aumento de recursos, un cambio en la organización de los
centros y en el modo de conducir la clase por parte de los profesores.

— En cuanto a la formación que debería tener un profesor de secundaria
obligatoria, es la de maestros especialistas en las áreas correspondientes, previa
actualización científica y pedagógica.

La Reforma, ¿qué exigirá del profesorado?

— Estamos convencidos de que el protagonista de la Reforma va a ser el
profesorado.

— Esto sólo será posible si hay una formación inicial y permanente, de
actualización de cara a las necesidades que plantea la Reforma.

— Para todo esto es imprescindible que la Administración ponga a nuestra
disposición los medios necesarios, sin discriminar al profesorado de nuestros
centros concertados con respecto a los de la escuela pública.

— Será necesario, pues, revisar para ello la jornada laboral, aumento de
plantillas, medios de perfeccionamiento, remuneración, etc., para que el profesor se

«Es necesaria
una gran
aportación de
infraestructura y
recursos para
llevar adelante
una enseñanza
diversificada y el
proceso de
reforma
necesario.»
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«La promoción
automática de un
curso a otro nos

parece que no es
válida.»
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sienta suficientemente motivado para acoger con entusiasmo la formación per-
manente que le exiga la Reforma.

— En Aragón, concretamente, es necesario el traspaso de competencias
educativas a nuestra Comunidad Autónoma para que reincida positivamente sobre
el interés del profesorado.

— Dada la proximidad de la Reforma, vemos de máxima urgencia im-
pulsar la elaboración de programas de formación de profesores, de manera práctica,
a través de cursos, seminarios, departamentos..., para que nos lleve a realizar la ac-
ción educativa escolar con garantías de calidad.

Ciclo medio

Hemos leído el Proyecto para la Reforma de la enseñanza, y a continuación con-
testamos al siguiente cuestionario:

1. ¿Considera adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria hasta los
dieciséis años?

Sí, porque pensamos que aumentará la calidad de la enseñanza, especialmente la
educación infantil y la básica y obligatoria; estableciendo un curriculum común
para todos, pero capaz de responder a la diversidad del alumnado, especialmente el
paso a la modalidad técnico-profesional.

2. ¿Considera usted acertada la distinción que se establece entre «Diseño
Curricular Base» y «Proyecto Curriailar», y la asignación de competencias para su
elaboración?

Pensamos que la diferencia entre D. C. B, y P. C. está muy bien marcada; la
asignación de competencias la vemos algo irrealizable dentro del horario que
tenemos y ci número de áreas de las que somos responsables. (Puntos 5.7,5.8, 5.11
del Proyecto para la Reforma y Debate del M. E, C.)

3. ¿Cuál es su opinión sobre la estructura global que se propone del Sistema
Educativo desde los «cero a los dieciocho» años?

4. ¿Cree usted que es adecuada ¡a inclusión de la E. 1. dentro del Sistema

Educativo?
Consideramos positiva la permanencia obligatoria de los niños dos años más en

la escuela, ya que ello redundará en una mayor formación; por otro lado, a algunos
alumnos llevará a una indisciplina y apatía.

Si los objetivos de la Enseñanza Primaria se dirigen al desarrollo de capacidades
de socialización, autonomía y adquisición de aprendizajes instrumentales básicos,
la metodología de esta etapa debe ser globalizadora, como ayuda para conseguir el
equilibrio en el desarrollo cognoscitivo, sensorial, afectivo y corporal del niño y
como planteamiento didáctico interdisciplinar que entrelace las áreas y las ponga en
contacto con la vida cotidiana.

Para la puesta en práctica de la metodología globalizadora, activa y participativa,
consideramos necesario la elaboración de materiales didácticos que ejemplifiquen
la práctica docente, la mejora de la dotación de medios didácticos a los colegios, la
dedicación de parte de nuestra jornada laboral para el progresivo perfeccionamiento
y que el número de profesores t¡ue estemos en el centro debe ser mayor que el
número de grupos de primaria. En otras palabras, que nuestro horario debe ser más
reducido que el del alumno, superando la situación actual.
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V Claustros

Creemos también que la Administración educativa debe estimular a los Ayun-
tamientos, centros con ideario, sin ánimo de lucro a llevar colegios de Educación
infantil ubicándolos en zonas en las que se dé una mayor carencia de recursos
sociales y culturales; estos totalmente sufragados por el Estado.

5. ¿Considera usted que es idónea la organización de la educación infantil en
dos ciclos (cero a Ires años, tres a seis años)? ¿Cuál es su opinión sobre las
características de cada ano de los ciclos?

Tal división presenta ventajas pedagógicas al permitir articular un ciclo tres a seis
aflos con mayor complejidad de ámbitos y áreas, a la vez que es idóneo y realizable
con los centros existentes.

Cero a tres años, la labor educativa será realizada por nosotras los maestros, que
podemos compartir responsabilidades con los educadores infantiles debidamente
cualificados. El número de alumnos por profesional de 12 niños.

Distinguir una doble área de experiencias, la de lenguaje y expresión, por un
lado, y la cognocitivo-motriz por otro, unido al desarrollo de niveles afectivos y la
construcción de su autonomía personal.

Tres a seis años, realizada exclusivamente por nosotros los maestros. Arcas de la
comunicación y del lenguaje, de la expresión y de la autonomía corporal, del
conocimiento socioambicntal y natural y de elementos lógico-matemáticos. Las
actitudes, por un lado, y los ámbitos de las emociones y de las relaciones
interpcrsonales, por otro, no constituyen áreas o ámbitos de trabajo específicos.

6. ¿Cuál de las dos alternativas expuestas en el capítulo !! nos parece más
adecuada?

Una primera etapa de Secundaria Obligatoria y Básica en dos ciclos (doce a
catorce, catorce a dieciseis) y una segunda etapa de Educación Secundaria
Posobligatoria (dieciséis a dieciocho años). Esta opción tiene la ventaja de que
permite un mayor aprovechamiento de los actuales recursos del Sistema Educativo.
Sobre todo creemos que facilitará la organización de los centros escolares y quizá la
distribución del profesorado.

Estamos preocupados en quien y cómo se impartiián las clases de este nuevo ciclo
de Secundaria, cómo se llevará a cabo la coordinación entre Centros de distinto tipo y
equipos de profesores diversos, y Ja situación de los alumnos procedentes de centros
distintos de los que se haya impartido y coordinado el primer subciclo, así como la
integración a la nueva etapa obligatoria de estos niños con fracaso escolar.

7. De las dos opciones propuestas para el Bachillerato, ¿Cuál le parece más
corréela: la de ¡res o la de seis ?

La de las tres modalidades principales: Bachillerato de Ciencias Humanas y
Sociales, Bachillerato de Ciencias de la Naturaleza y de la Salud y Bachilléralo
Técnico.

Esta alternativa presenta mayor polivalencia y apertura hacia estudios superiores
o salidas profesionales.

Nos parece oportuno el tronco común ya que se posibilita la existencia de un
bloque de conocimientos que ]>ermitan su unidad estas materias comunes ocuparían
en torno al 40 por ciento del tiempo total; y muy positivo para el alumnado que esté
inseguro y desea cambiar.

8. ¿Es adecuado, que sean los mismos requisitos para acceder a la Educación
Técnico-Profesional que el Bachillerato?

Sí, porque de esta forma estos dos niveles estarán relacionados y posibilitará que
el estudiante pueda acceder de un nivel a otro. Al estar los programas constituidos 27



28

por unos créditos o unidades didácticas convalidables tanto para cursar bachillerato
como para seguir otros módulos profesionales.

9. Valoración que nos merece las adaptaciones cwrkulares y los apoyos
psicopedagógicos preferibles a la repetición de un año, para tratar el problema de
los escolares que no alcanzan ios objetivos.

Creemos que no está resuelto cómo se van a incorporar al sistema de alumnos
desmolí vados, y ello puede llevar consigo una mayor indisciplina y tensión.

Pensamos que lo más adecuado sería una adaptación curricular y unos apoyos
psicopedagógicos antes que la repetición de un aflo, ya que a estas edades es muy
difícil que el niño supere su propio fracaso.

10. Adecuación de la titulación propuesta para el final de la Enseñanza
Obligatoria.

Nos parece entender que no habrfa una doble titulación como ocurre ahora en E.
S. 8., sino el certificado donde se especifican los años cursados, el nivel de
aprendizaje alcanzado y sus orientaciones más adecuadas para la formación
profesional impartida por el Instituto Nacional de Empleo, o por otros agentes
externos.

11. ¿Considera eficaz el planteamiento de formación de formadores para el
perfeccionamiento del profesorado?

No sabemos cuál puede ser el planteamiento más adecuado porque no sabemos
los recursos económicos con los que se contará, ni quien tendrá acceso a otros
cursos. Lo que pensamos es que quien oferte los programas tendrá que conocer muy
bien las verdaderas necesidades del profesorado al que va dirigido y las realidades
concretas de cada zona para que las ayudas sean eficientes.

12. ¿Son suficientes las medidas para aumentar la calidad en el Sistema
Educativo?

Creemos que son suficientes si se aplican de forma indiscriminada a centros
públicos y privados o concertados.

Consideramos prioritarias:

a ) Impulsar en la Educación Infantil la colaboración con instituciones que
sin ánimo de lucro potencien en zonas carentes de recursos sociales y culturales
proyectos educativos que se adecúen a dicho modelo.

b } Fomentar la formación de profesores especialistas en Educación Física
tanto en centros públicos como concertados.

c ) Incrementar la plantilla de profesorado en los centros para facilitar la
labor de los equipos docentes,

d ) Reducir el número de alumnos por aula en todos los niveles.
e ) Que los cursos de perfeccionamiento del profesorado sean dentro del

horario escolar.

Es necesario añadir unas medidas encaminadas a incentivar y revalorar
convenientemente ¡a figura del profesor (que tan sólo está en la realización de su
tarea) sí queremos una verdadera calidad en la enseñanza.

13. ¿Qué opinamos sobre las etapas que se proponen en el calendario de
aplicación de la Reforma?

Las vemos muy bien porque la implantación se realizará de forma progresiva
aunque creemos que el tiempo destinado a la preparación del profesorado (un año)
nos parece insuficiente.
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Ciclo superior

INTERROGANTES Y RETOS

1. ¿Es necesaria una reforma general del Sistema Educativo?

Sí, creemos necesaria una reforma educativa que ayude a superar las deficiencias
que se delectan en la actual y ayude a conseguir una mejora en la calidad de -
enseñanza.

Nuestro interrogante se plantea al conocer que esta propuesta de Retama, que es
una copia de la «Escuela Comprensiva» Inglesa no ha obtenido los resultados
esperados, pues no se ha conseguido aumentar ia calidad de enseñanza debido al
paso automático de un ciclo a otro.

— ¿Quizás el planteamiento de Reforma debería ser reestructurado?
— Quizá fueran necesarias unas pruebas de promoción para el paso de un

ciclo a olio.

2. ¿Qué se propone el Proyecto de Reforma?
— En cuanto a los objetivos de este Proyecto de Reforma, encontramos

dificultades a la hora de compaginar un currículum común para todos para una
diversidad de intereses y capacidades.

Creemos que si se clasifica a cada grupo, según sus capacidades, se puede
«marcar» alos alumnos personalmente.

— En cuanto a la mejora de la metodología didáctica no parece válido que
se nos facilite material elaborado, pero sí nos gustaría que se nos proporcionasen
«medios» para elaborar nuestros propios materiales.

— En cuanto al profesorado:
¿La sustitución de un profesor que dedica pane de la jomada laboral para su

actualización científica será garantizada?

3. ¿Qué sería el currículum escolar?
— En cuanto al curriculum abierto:

¡Hasta dónde llega la autonomía de los centros?

4. (Analizado en los siguientes)

5. ¿Cómo sería la educación infantil?
— ¿Se garantizará la gratuidad de esta etapa para lodos los centros quf

reúnan las debidas condiciones?
— ¿Para impartir la etapa de Educación Infantil es preciso ofrecer el

servicio desde cero a seis años? ¿Quizá se puede ofrecer sólo a partir de los dos o
íes años?

6. ¿Cómo sería la Educación Primaria?
— Encontramos muy difícil «la papeleta» del profesor de apoyo.
¿Será capaz de realizar funciones polivalentes?
¿Cómo se cualificará este profesor?
— En cuanto a los actuales profesores de E. G. B . que impar ten ahora

clases a estos niveles;
¿Será necesaria una cualificación profesional para impartir clases en estos

niveles? 29



7. ¿Cómo sería la Educación Secundaria obligatoria?

— La gratuidad hasta los dieciséis años (cscolarización obligaioria) nos
parece muy interesente.

— En cuanto a la Educación Secundaria:
¿Se podrá mantener en un centro un único ciclo?
¿Será necesario impartir todos los cielos de esta etapa?
— En cuanto a la agrupación de los alumnos:

Vemos muy difícil la agrupación flexible de los alumnos dentro de la misma clase.
— La promoción automática de un cursos a otro nos parece que no es

válida.
— En un centro con pocas unidades, vemos difícil poder mantener al

«nuevo» profesor/área, pues serán necesarios diversos profesores especializados
para poder realizarlo.

— No está clara la especilízación que deberá tener un profesor para im-
partir según qué áreas.

8. ¿ Cómo será el Bachilléralo?
— No vemos con claridad la promoción de la Educación Secundaria al

Bachillerato.
— Si la Educación Obligatoria ha sido «comprensiva» el Bachillerato

deberá ser también comprensivo.
— El nuevo Bachillerato nos parece escaso de üempo para conseguir los

objetivos que se pretenden del él:

• Carácter terminal.
• Preparación para la Universidad,
• Preparación para la Educación Técnico-Profesional.

— Las disciplinas optativas las vemos como una preparación hacia la
Universidad o hacia las escuelas Técnico-Profesionales.

— ¿Podrán mantenerse los costos económicos por alumno?

9. La Reforma ¿Qué exigirá del profesorado?
— ¿Los profesores de Enseñanza Privada tendremos oportunidad de par-

ticipar en los cursillos de perfeccionamiento y actualización?
— ¿La formación del profesorado se realizará ;inlcs de la Reforma? ¿Cuán-

do? ¿Cómo?
— ¿Qué ocurrirá si en un centro determinado se necesitan especialistas y

sobran otros profesores sin especialización?
— ¿Tendrá estímulos el profesorado para dedicar tiempo y energías para

su formación integral?
— ¿Se igualarán las condiciones sociales y económicas del profesorado

privado y estatal?

MEJORAS DEL PROFESORADO
— Menor número de horas de clase, mayor tiempo para preparar las clases.
— Mejoras económicas.
— Mayor reconocimiento social.
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Sacar la escuela al entorno
Seminario de Geografía e Historia del Instituto Nacional de

Bachillerato de Onda (CASTELLÓN)

A
L margen de que haya Consejos Escolares dispuestos a —y preparados
para— intervenir en el debate que el Documento ministerial ofrece,
sentimos el deseo y la obligación —responsable— de acudir a la
llamada, conscientes y comprometidos, en la convicción de que una

Reforma educativa debe realizarse también desde abajo y con el concurso del
profesorado. El deseo final de esta participación en el debate es que se nos integre
en la marcha de la Reforma.

Somos un grupo o seminario permanente de trabajo que tiene como base el Se-
minario de Geografía e Historia del Instituto de Bachillerato de ONDA (Castellón)
y que integra a profesores de E. G. B. (ciclo superior), docentes de C. P. de la lo-
calidad de Onda, profesores de Geografía e Historia de I. B. y un grupo de pro-
fesores de E. G. B. ejerciendo en la ciudad de Castellón. El grupo lleva ocho años
dedicado —a través de reuniones semanales— a la programación y experimen-
tación didüciicapara E. G. B., B. U. P. y C. O. U.

Estamos de acuerdo en cuanto a la «obsolcncia de la vigente ordenación
cunicular, el desajuste cnirc Sistema Educativo y el mundo de la producción, el
desfase de la técnicas y los melados de enseñanza...», pero debemos matizar que, a
pesar de todo, se están poniendo en práctica métodos de aprendizaje, como islas de
actividad grjpal o individual, que necesitan ser integradas en el afán de una
Reforma, por lo menos en cuanto información de experimentos y resultados, y
posibilitando el intercambio de experiencias. La soledad en el intento —lo sabemos
por experiencia— es la causa de abandonos de este afán innovador. Tenemos que
afirmar que los C, E. P. no cuentan con dotación material ni personal para acometer
la formación del profesorado, y mucho menos para «atender las necesidades de los
docentes», que son muchas y muy variadas. Pensamos que un primer paso a dar por
los C. E. P. sería el coordinar el trabajo de grupos, organizar el intercambio y
difusión de experiencias y generar o engrosar los grupos o seminarios permanentes.

El último documento ministerial sobre objetivos, métodos y currículo, para el ci-
clo superior de E. G. B., fue recibido con ilusión por nuestro grupo y nos
propusimos adoptarlo en su inspiración educativa y didáctica básica (porque no po-
díamos romper con los currículos existentes) hace tres años. En este momento no
sabemos si continuar o no, dado que no hemos logrado obtener información, orien-
tación o saber que se ha hecho o que va a ser del mismo.

Pensamos que sigue primando el factor programa-contenido lineal, «amplio»; y
lo que es peor, un programa desarrollado por editoriales comerciales que, a la vista
de bastantes ediciones, hace patente el escaso control científico y didáctico por par-

La futura escuela debe
atender ianto a los
fracasados ramo a los
estudiantes mejor
dotados, según el
seminario de Geografía
e Historia del presente
Instituto. En esta área,
se debe partir de
experiencias basadas en
el contacto con el medio
y evitar programar
clases de la mencionada
asignatura ha sí a el
comienzo de la
Educación Secundaria
Obligatoria.
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«...Es
ineludible la

orientación del
aprendizaje

desde el medio y
los intereses del

alumno»
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te dei Ministerio. Atentos siempre al QUE, el COMO y el QUIEN, hemos tenido
que acudir a la elaboración de nuestros propios dosicres de clase o de alumno,
complementados por una bibliolccit de aula. Partiendo siempre de un aprendizaje
activo, de un paralelismo cnire método didáctico-mclodo científico, llevando la
investigación al aula, hay que elaborar un material propio que no existe en el seno
del material «editorial». Optando por un sistema paralelo de aprendízajc-psicología
evolutiva, por un aprendizaje individualizado o socializado, posibilitando —a pesar
de las dificultades que plantea el número de alumnos/aula— la adecuación del
aprendizaje a cada alumno, siempre abierto a los intereses y a los distintos ritmos
de aprendizaje de una clase conscientemente heterogénea; concediendo interés a la
recuperación de objetivos, incluso con contenidos distintos, se ponen de manifiesto
las limitaciones del sistema horario-clase lectiva que, según, parece, sigue predo-
minando. Siempre se mencionan los "fracasos», los alumnos que no .superan un
determinado nivel; creemos que también los alumnos mejor dotados deben tener
una atención especial en el planteamiento de su aprendizaje; problema que no se
soluciona con el establecimiento de «niveles medios» y optalívidadcs.

Formación docente

Siguiendo el discurso del Documento ministerial, hay que reconocer que el gran
problema sigue siendo la formación del profesorado, en la Universidad y después
en la dedicación docente. Un mayor cuidado a este aspecto constituiría la mejor
«motivación». Los Centros no están dolados en infraestructura, material didáctico,
efectivos docentes (sin estabilidad, por otra parte). Una acción tendente a subsanar
estas deficiencias también sería elemento motivante. Mencionamos estos aspectos
por el hincapié que se hace respecto a los recursos económicos dedicados a la
educación; pero una Reforma del esquema educativo, en profundidad, como la que
se propone no podrá ser llevada a buen término con el ritmo inversor de estos
últimos años.

Sacar la escuela al entorno y entrar éste en el aula, según nuestra experiencia,
constituye uno de los recursos motivantes del aprendizaje; pero habrá que pro-
gramar tiempos lectivos para estas actividades, cosa que no sucederá si se siguen
programando 25-30 horas «de clase».

También sabemos de la utilización de los llamados medios de comunicación; sin
embargo, la ruptura de éstos con el aula es tal que se hace hasta negativo su apro-
vechamiento: siempre se acaba denunciando los modos de comunicar; es más, mu-
chas veces solamente pueden ser utilizados como paradigmas de lo incorrecto. El
lenguaje francamente incorrecto, muchas veces inculto; la violencia subyacente en
los vocablos-tópico, el gusto selectivo por lo dramático, lo catastrófico; la errónea
conceptuación de «hecho histórico», «climatología», «geografía peninsular»,
«Cámara Alta», «Cámara Baja», «plebiscito», «comicios», «estamento», «en su
feudo», «Carta Magna», «pantano», «record histórico», «internacional», «en la
cumbre»... En definitiva, puede utilizarse el pluralismo y la cantidad comunicativa,
pero en cuanto se desciende al hecho concreto de la información, su relatividad
hace casi totalmente negativo su uso; servicios públicos, como T, V., deberían
cuidar más estos aspectos. Por otra parte, no somos los primeros en poner de
manifiesto la disimetría existente entre emisor y receptor; además, utilizar los
medios de comunicación —en general— serfa positivo si existiera verdadera
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comunicación, es decir, que los papeles de hablante y oyente fueran intercam-
biables.

No cabe duda que el individuo se siente cada vez más «habitante del mundo»: no
debe perderse de vista a la hora de programar los estudios sociales —una historia
para todos los escolares del mundo, conferencia de premios Nobel—; y de un
mundo dinámico: experiencias hacia la proyección en el año 2.000 nos han
resultado positivas y también deben ser incluidas. Sin embargo, las constantes
alusiones a Europa, en multitud de cuestiones, suenan, en muchos casos, a
papanatismo provinciano. Y lo de «progresista» no resiste el menor análisis
científico. Quizás sea erróneo dar un salto para ponerse a la «altura europea»,
cuando en muchos países se ha llegado tras tiempo de reflexión y experiencias; por
otra parte, el M. E. C. no debe desconocer que en Europa tampoco están satisfechos
de la situación actual de sus sistemas; en realidad, parece que estamos iras la «es-
cuela nueva» de 1970, cuando ya ha entrado en período de crisis con el «plan
Chevencment», de 1985.

A pesar de todo, los Consejos escolares fueron creados desde una normativa le-
gal, sin más. No constituyen hoy la base de elaboración de «un proyecto educativo
común».

Orientación

¿Existe efectivameníe en España una demanda educativa, o ¡a demanda consiste
en una fabricación de empleos? La constante pregunta «para qué vale» pone de ma-
nifiesto el olvido de las bases de la formación humana y de su proyección social.
No creemos que el alumnado de E, G. B. y B. U. P. demande hoy «más y mejor
educación» ni «un acceso igualitario a los bienes culturales» (lo cual, por otra parte,
es imposible. Basta una visión del panorama rural y de pequeñas ciudades). Si asi
fuera, esta misma demanda estudiantil hubiera impedido la inercia del sistema. Este
problema constituye hoy uno de los obstáculos insalvables del educador y ya es un
tópico rcfcrencial en cualquier coloquio con docentes. Por ello, es ineludible la
orientación del aprendizaje desde el medio y los intereses del alumno, así como su
participación en las decisiones curriculares. El medio es condicionante básico para
detectar los conceptos y efectuar el cambio conceptual que, de no realizarse
desconecta al alumno del proceso educativo, anula su interés y desde luego, impo-
sibilita la proyección activa.

El fracaso escolar en E. G. B. debe ser enfocado desde un prisma cuyas caras,
además de las carencias ya expuestas, pasa por la deficiente infraestructura {hay
que decirlo: en muchos Centros se pasa frío, cnira el agua, falta mobiliario, se está
en obras...), la escasa dotación, el número de alumnos por grupo, el abandono del
profesorado en cuanto a actualización e incentivadón, ese material de clase que el
M. E. C. aprueba, el excesivo control sobre los programas de contenido; en fin, los
que el informe cita, mas la adjudicación de clases y grupos por criterio de an-
tigüedad y no de especialidad. El B. U. P. manifiesta los mismos síntomas de esa
enfermedad; indudablemente, más que los «planes de estudio» que el informe cita,
lo verdaderamente desfasado es el método, en gran parte condicionado por esos pro
gramas y la masifícación en el aula; a más nivel, más clase magisterial, más con-
tenido, mas memorización. El C. O. U. se ha convertido así en un curso más de ba-
chillerato, perdiendo su carácter preuniversitario y el contacto con ¡o que debería

«La escuela
comprensiva-
diversificada es
impracticable con
una ratio de 30
alumnos por
aula...»
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ser la universidad, problema que nos preocupa pero que no es lugar para comentar.
Nivel de C. O. U.. donde menos se da la enseñanza-aprendizaje diversificada,

Escuela comprensiva

Los ¡memos de escuela comprensiva-diversificada ofrecidos a nuestros alumnos
han Lropezado —y seguirán tropezando si no se cambia el concepto de hora lec-
tiva— con las trabas del sistema y la soledad del intento; todo lo que podrá reali-
zarse, en este aspecto, seguirá enirando en esc saco de «actividades extracscolares»,
que por sí mismo definen su carácter marginal. Reconocemos que existen grupos de
uabajo, algunos apoyados, centros experimentales (muy pocos) con dotación y
orientación, pero la ausencia de una definición oficial durante estos últimos cinco
años ha generado cierta desilusión en el profesorado, que no ha visto atendidas sus
peticiones a través de los Centros docentes. No nos ha llegado «la introducción de
nuevos métodos» y, como muestra decisiva, véanse las circulares que llegan a los
centros con objeto de organizar los comienzos de curso.

Existe una desconexión entre los sistemas de información y los códigos que
llegan a la enorme receptividad del joven, y los métodos de información en el aula;
esta distorsión genera, consciente o inconscientemente falta de motivación, de
interés y, en definitiva, rechazo. Por otra parle, el alumno, más informado ahora, se
da cuenta de esa desconexión; en consecuencia, hay que adecuar ambos caminos y
recuperar para el aula el papel protagonista o, al menos, cristalizador del apren-
dizaje.

Deben establecer horas lectivas para la actuación de los equipos docenles: diag-
nóstico, planificación, control, evaluación, iuterdisciplínariedad, etc. Nuestra expe-
riencia nos ha mostrado las dificultades que surgen al intentar establecer las bases
educativas como plataforma inicial de un equipo docente e intentar pasar a un pian
de diagnóstico global, una programación coherente con las bases aceptadas y bajo
un criterio interdisciplinar; y más difícil aún llevar a cabo la evaluación formativa y
sumativa. Actuaciones en las que, al menos en algunos casos, deberá participar el
alumno; será imposible si se siguen manteniendo esas horas —25 a 30— de clase.

La escuela comprensiva-diversificada es impracticable con una ratio de 30
alumnos1 por aula y con la actual ratio centro/profesores; y también si se mantiene la
programación disciplinar tradicional. Todos estos elementos harán posible tener en
cuenta las predilecciones y la proyección del alumno, la atención a los distintos
ritmos de aprendizaje, la existencia de un mismo grupo y aula con dedicaciones
diferentes y que éstas reviertan en la progresión general; garantizar una formación
global lo más amplia posible y durante un tiempo lo más prolongado. La rígida
estructura hora Iectiva-materia de programa hace prever el mismo esquema actual.
Yo trabajo con 36 alumnos de C. O. U. en clase; la división de ese grupo en dos no
se ha realizado en base a criterios educativos, sino en virtud de la ratio centro/pro-
fesores; mi trabajo, en consecuencia, se complica, se dificulta y en algunas ocasio-
nes se hace imposible.

EN ESTUDIOS SOCIALES:

Debe programarse, previamente a tos curriculos por asignaturas o disciplinas, por
estructuras, pOT factores o elementos que configuran el hecho geográfico, histórico
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o histórico artístico; establecer sus relaciones, síntesis, que definen y hacen
comprensible el hecho social; remitirse a su concreción en el tiempo y en el
espacio; establecer su evolución-dinamismo en el tiempo y en el espacio; los
tránsitos. Este enfoque incluye, por sí mismo, el tan manoseado y no solucionado
concepto de área, evita la insoportable sucesión crnnológico-lineal-complcta; cons-
tituye la base imprescindible para los estudios sociales. Un segundo paso podría es-
tar constituido por la interrelación de estructuras, teniendo como parámetro las
síntesis en el tiempo y en el espacio de todos los factores; la realidad una y múl-
tiple. Con esta base puede acometerse el estudio disciplinar e interdisciplinar, en
cuanto a métodos de reconstrucción se refiere.

Los libros de texto pecan de amplitud y linealismo, eluden la síntesis, la evo-
lución y la coeianeidad; pero sobre todo carecen de método. Dichos libros deben ser
sustituidos por «cuadernos de trabajo» que incluyan metodología, pautas para el
aprendizaje, técnicas específicas, enfoque, secuencias, etc. Y la documentación
complementaria debería estar formada por bibliotecas de aula. La inclusión de la
tecnología en la clase no se soluciona con la introducción de ordenadores; el
problema debería plantearse desde este punto de vista: qué es lo que debe retenerse
y cómo se accede al resto. Sin embargo, ¿cuántos alumnos tendrán acceso a esa
tecnología?

Un enfoque como el que se propone permite conectar con el medio y la realidad,
traer éste al aula, interesar a los alumnos, proporcionar un núcleo común, dar opcio-
nes a base de modelos y su comparación, facilitar la elección posterior, orientar el
aprendizaje en clases heterogéneas, adecuándose a los ritmos de aprendizaje; com-
paginar la enseñanza comprensiva y diversificada, detectar las concepciones previas
y realizar un aprendizaje constructívista hacia el cambio conceptual, incluir la
imerdisciplinariedad, dar opción a currículos abiertos, profundidad frente amplitud,
encauzar la «cspecialización» progresiva, poder establecer bases de partida m¡ís
polivalentes, establecer currículos abiertos; evita lo lineal y lo cíclico (vuelta a los
mismos contenidos ligeramente ampliados), facilita el currículo diferenciado (que
no se soluciona con la inclusión de optativas, debiendo ser diferenciado en cada par
cela de conocimiento), cada nivel implica el refuerzo del anterior...

Desde este punto de vista, que coincide con el planteamiento ministerial, no es
coherente programar «Historia», «Geografía e Historia», «Historia del Arte» o
«Culturas de otros países». Por otra parte, además de reorientar los núcleos básicos
de aprendizaje, debe tenerse en cuenta que la metodología ha de ser un componente
omnipresente en el currículo y en el proceso tic aprendizaje; ¿qué interpretación
debe hacerse a la «introducción a las Ciencias Sociales»? Hay que salirse de una
vez del círculo vicioso lineal-cíclico; lo lineal no basta; lo cíclico siempre ha sacri-
ficado saberes; ambos han eludido métodos. España debería suscribir el intento de
una historia universal común a todos los escolares del mundo, al abandono de una
historia euro peo-o ce ¡dental y euro peo céntrica.

Concretando, nuestra propuesta es:

1.—Con anterioridad a los doce años no deberá programarse «Geografía e
Historia» ni «Historia del Arte». Tampoco es un nivel adecuado para una «intro-
ducción a las ciencias sociales», a la manera tradicional. Debe partirse de expe-
riencias a través del contacto con el medio. Y desterrar, de una vez, el término
«Ciencias Sociales».

«Creemos que
hay que
abandonar el
criterio de
contenidos
obligatorios y
contenidos
optativos en un
nivel y misma
área o disciplina»
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2.—Doce a catorce años.— Componentes o factores —elementos de análi-
sis— del hecho social, geográfico e histórico-artístico (formas de expresión). Cons-
tituye una forma de acometer gradualmente los estudios sociales sin desvirtuar el
contenido de los mismos y acometiendo una metodología básica.

3.—Catorce a dieciséis años.— Construcciones sintéticas: intcrrclación de
factores en épocas o momentos de civilización concretos. Relación-gcneralización-
comparactón. Significaría el acceso a lo propiamente histórico, geográfico e his-
torico-arüstico, avanzando un paso más en la metodología.

4.—Dieciséis a dieciocho arios.— En el tronco común: líneas evolutivas de
factores y síntesis. Estadios de transición. Establecimiento de causa-consecuencia.
Un paso más en el estudio disciplinar e interdisciplinar,

En la especialidad: programaciones de Historia, Geografía e Historia del Arte,
haciendo énfasis en las distintas metodologías, sistemas de trabajo, etc.

Creemos, en definitiva, que de este modo se establece una progresión lógica para
los contenidos y para los métodos. Debería no abusarse del contemporaneísmo,
como enfoque desvinuador de la misma esencia de la historia. El material básico
para nosotros, los «libros de trabajo», deben incluir métodos o prácticas a aplicar en
el proceso enseñanza-aprendizaje, de acuerdo con un criterio de multiplicidad de
métodos. El método debe ser un objetivo y un contenido, debiendo proporcionar al
profesor y al alumno una taxonomía de estrategias de enseñanza-aprendizaje
(escolarizadas o no escolarizadas), que también hemos ensayado y que está a
disposición de persona u organismo interesado.

Horarios lectivos
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Los horarios lectivos deben incluir tiempos para: actividades de enseñanza-
aprendizaje, actividades interdiscipl¡nares, entrada del medio en el aula, proyección
del aula en el medio, participación del alumno en la planificación, control y
evaluación, actividades de diagnóstico y evaluación.

Debe evitarse la programación propedéutica, es decir, que la programación de un
nivel no esté presidida por el nivel siguiente, formulando claramente los objetivos
de nivel y adecuando el aprendizaje a las características psicopedagógicas, intereses
y entorno; la mejor consecución de los objetivos terminales vendrá dada por el lo-
gro de los objetivos de cada nivel. Creemos que hay que abandonar el criterio de
contenidos obligatorios y contenidos optativos en un nivel y misma área o dis-
ciplina; habrá que ir más hacia la consecución de hábitos, métodos, actitudes, etc.

«La relación del Sistema Educativo con el mundo laboral» debe ser aplicada en
su mis amplia acepción y no, como parece, únicamente a los sectores de la
producción material; en esto tendría capital importancia el medio en que el alumno
va a desarrollar su actividad social. Debería proporcionarse un contacto con la
amplia gama de servicios, profesiones liberales y también con el mundo de la crea-
ción, de la invcsügación, etc, etc... Parece una constante la alusión a la preparación
de! alumno a fin de «incorporarse al mundo socio-cultural y transformarlo de forma
activa y creadora»; pues también habría que conectar al alumno con los cauces para
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esa transformación, participación colectiva, práctica de derechos, libertades y
deberes, etc,

Si este escrito ha merecido su atención, gracias; en todo caso, estamos a dispo-
sición de los departamentos que se encarguen de la Reforma educativa, ilusionados
en la participación.
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i Seminaría de Religión y
MoralCato1icadelI.il.

«Juan del Enzina»
plantea la interrógame

sobre si en la futura Ley
de Reforma de la

enseñanza se incluirá la
Religión Católica y se

respetará al estatuto del
profesorado que

b imparte dichaárea.

Interrogantes sobre la educación
religiosa

Seminario de Religión y Moral Católica del I. B. «Juan del
Enzina» (LEÓN)
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E L Seminario de Religión y Moral Católica del I. B. Juan del Enzina de la
ciudad de León, que ha conocido y vivido los vaivenes y ambigüedades
de la normativa sobre E. R. E.,en el proceso de la R. E. M., acepta la
invitación a participar en el débale y quiere aportar, crítica y creemos

que lúcidamente, algunas contrapropuestas a la «Propuestapara el debate».
Lo hacemos con finalidades bien precisas:

1. Que se colmen, con nuestras aportaciones y lautas otras similares, algunas
lagunas latentes y patentes en el «Proyecto...».

2. Que sean más respetados algunos «derechos fundamentales y libertades
/)iíí)/ic<¡s>vclaramente definidos en texios legales del más alio rango: Constitución
Española, Acuerdos Iglesia-Estado, Ley Orgánica sobre libertad religiosa y, a juicio
nuestro, no solo olvidados, sino también vulnerados en el «Proyecto...».

3. Que, en el futuro, no sean necesarios tantos recursos contra quienes deberían
ser dechados para la sociedad.

Nuestra aporlacion está estruciurada en tres bloques macizos de interrogantes y
tres propuestas. Así:

! .—interrogantes mayores en torno al ESTATUTO JURÍDICO DE LA E.R.E.
en la futura Ley de enseñanzas, no universitarias.

2.—Interrogantes en torno al ESTATUTO DEL PROFESOR DE RELIGIÓN Y
MORAL CATÓLICA.

3 . _ Interrogantes sobre CRITERIOS DE CALIDAD de la enseñanza, VA CIOS
DE OBJETIVOS HUMAN1STAS Y DE HUMANISMO CRISTIANO, dis-
ciplinas relacionadas con laE.R.E .y otros aspectos.

4.— Propuestas.
1. INTERROGANTES MAYORES EN TORNO AL ESTATUTO

JURÍDICO DÉLA E.R. E. en la futura Ley de enseñanzas, no universitarias.
1.1. Con la Constitución Española, en la mano y en el corazón, pre-

guntamos al Ministerio de Educación y Ciencia:
1.1.1. ¿«Los poderes públicos tendrán en cuenta las creencias religiosas

de la sociedad, española y mantendrán las consiguientes, relaciones de coope-
ración con la iglesia Católica y las demás confesiones»? (C. E., aru 16.3)
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1.1.2. ¿Los poderes públicos querrán garantizar «el derech o que asiste a
los padres para que sus hijos reciban la formación religiosa y moral que este de
acuerdo con sus propias convicciones»? (C. E., art. 27.3)

1.1.3. ¿Los poderes públicos valorarán el precepto constitucional sobre
la educación, que «tendrá por objeto el pleno desarrollo de la personalidad humana.
en el respeto a los principios democráticos de convivencia y a los derechos y
libertades fundamentales»? (C. E., art. 27.2)

1.2. A partir de la letra y el espíritu del Acuerdo sobre enseñanza y
asamos culturales, preguntamos a las Autoridades del Ministerio de Educación v
Ciencia:

1.2.1. ¿En el «Proyecto...» y en la futura Ley, se incluye/incluirá sin
regateos ni ambigüedades, la formación religiosa y Moral Católica y, además, «e n
condiciones equiparables a las demás asignaturas funda/neníales»'! (Acuerdo, art. 2)

1.2.2. ¿«Las autoridades académicas adoptarán las medidas oportunas
para que el hecho de recibir o no recibir la enseñanza religiosa no suponga
discriminación alguna en la actividad escolar»? (Acuerdo, ari. 2)

1.2.3. Siendo la asignatura de Religión y Moral Católica, «funda-
mental» y «optativa», como son fundamentales y optativas otras asignaturas ¿La Reli-
gión está tratada en el Proyecto/va a ser tratada en la futura Ley, en «condiciones
equiparares a las demá.i asignaturas fundamentales» ? (Acuerdo, art. 5)

1.3. Desde los solares miamos de la democracia, a partir de la Ley
orgánica de Libertad religiosa, el interrogante!lest es el siguiente:

1.3.1. ¿«Pura la aplicación real y efectiva de estos derechos, los poderes
públicos adoptarán las medidas necesarias para FA-CI-LI-TAR la asistencia
religiosa..., así como la formación religiosa en centros páblicos»! (Ley Org.,
Libertad religiosa, art. 2.3)

2. INTERROGANTES EN TORNO AL ESTATUTO DEL PRO-
FESOR DE RELIGIÓN EN CENTROS PÚBLICOS.

Presupuesto este Estado de Derecho y estos derechos positivos, seguimos
preguntando al M. E. C.:

2.1. ¿No es todavía hora de que los profesores de Religión dejen de ser
«Anexo V: personal vario sin clasificara y tengan un estatuto jurídico, en el que
quedan claramente determinadas las condiciones y requisitos para que el profesor
de religión lo sea en plenitud de vocación, exigencias, prestaciones y derechos?

2.2. ¿No es llegada ia hora de regular las convalidaciones y recono-
cimientos de los estudios realizados y los títulos obtenidos en los Seminarios y las
Universidades de la iglesia en España y el ancho mundo?, ¿Para cuando la euro-
peización de España y la homologación de títulos obtenidos en París o Roma?
(Acuerdo,arts. lOy 11).

2.3. Supuestas las convalidaciones y reconocimientos, por parte del
Estado español, de los títulos académicos otorgados por las Universidades de la
Iglesia ¿no serían descables otros modos de acceso y permanencia del profesor de
Religión en los centros estatales, para que no siga ocurriendo que a este pro-
fesor«sin clasificar» no se le reconocen algunos derechos laborales de obligado
cumplimiento para todo empresario?

3. INTERROGANTES SOBRE "CRITERIOS DE CALIDAD" DE LA
ENSEÑANZA, VACÍOS DE OBJETIVOS HUMAN/STAS Y DE HUMANISMO
CRISTANO, DISCIPLINAS RELACIONADAS CON EL E. R. E. Y OTROS
ASPECTOS.

«Que se colmen,
con nuestras
aportaciones y
tantas otras
similares,
algunas lagunas
latentes y
patentes en el
proyecto...»
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3.1. ¿Porqué, bajo el título «Disciplinas relacionadas» con las «Áreas»
no se incluye ninguna disciplina relacionada con la «Formación religiosa» o
«enseñanza religiosa»?

3.2. ¿Es que a estas alturas, tras tantas horas fundidas por la Comisión
mixta, en Jornadas de Trabajo organizadas por el M. E. C , en los mil y un informes
y desiderala... se puede pretender, de nuevo, del minuto cero de la historia, del big-
bang inicial y desconocer que hay disciplinas relacionadas con la Religión?

3.3. ¿Por qué, si la dimensión religiosa y cristiana es !a de la mayoría de
la sociedad espartóla y viene siendo la demanda mayoritaria de los alumnos, no se
incluye esta dimensión en el Proyecto?

3.4. ¿Por qué, ende los llamados «criterios de calidad» de la enseñanza
(y se cita el «acceso al patrimonio cultural de un pueblo») no se incluye ese
patrimonio cultural español que patentiza la paternidad cristiana del mismo?

3.5. ¿Por qué en el «tronco común» no se incluye la asignatura de
Religión y lo mismo en la distintas «modalidades» del Bachillerato.

3.6. En rclación-con la prueb.a homologada de Bachilletaio, los «Con-
tenidos y objetivos» de la misma, al proponer en el Proyecto como criterio «a) Co-
nocimiento de las asignaturas troncales y comunes de Bachillerato, principalmente
de aquellas que tienen carácter instrumental y general» y al no haber incluido la
asignatura la Religión en el «tronco común», esta asignatura ya quedaría, en
principio, excluida de la prueba homologada de Bachillerato. ¿Por qué la opción de
tantos queda excluida?

3.7. En relación con la «Formación del profesorado», en todas sus
formas y modalidades ¿seguirán siendo los profesores de Religión los parientes
pobres de esta familia medía? ¿Discriminación o igualdad?

3.8. En relación con los Seminarios alternativos y las asignaturas
alternativas al Seminario y asignatura de Religión ¿no es urgente que, en esta
sociedad científico-tecnológica, se hagan ofertas de «humanismos» para todos, que
ayuden al "robot" humano a pulir libertades, responsabilidades, individuales y
sociales? ¿Humanismo sencillamente humano para unos y humanismo cristiano
para otros? ¿justemos éticos y Religión! ¿Ambas asignaturas con entidad
académica y rigor académico suficientes, ambas evaluables, ambas a incluir en la
prueba homologada, con unos contenidos mínimos a establecer?

4. PROPUESTAS

4.1. SOBRE EL ESTATUTO JURÍDICO DE LA E.R.E. Esperamos,
apoyados en la legalidad y la consiguiente lealtad, que, en la futura Ley de
enseñanza, sea una realidad que «los planes educativos incluirán la enseñanza de
la Religión Católica... en condiciones equiparables a las disciplinas
fundamentales», de tal modo que «el derecho que asiste a los padres para que sus
hijos reciban la formación moral y religiosa que esté de acuerdo con sus propias
convinceiones» (C. E, 27.3), no sólo no sea obstaculizada, no sufra menoscabo,
sino que se adopten, «las medidas necesarias para facilitar... la formación religiosa
en Centros docentes públicos» (Ley Org., Lib. religiosa, art.,2.3)

4.2. SOBRE EL ESTATUTO DEL PROFESOR DE RELIGIÓN.
Esperamos que el profesor de religión y Moral Católica lo sea en plenitud de
exigencias (títulos, formas de acceso, permanencia y profesionalidad) y por el
reconocimiento de sus derechos, con todas sus implicaciones laborales y
económicas.
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4.3. SOBRE «CRITERIOS DE CALIDAD...»:
4.3.1. Esperamos que, bajo el título «Disciplinas relacionadas» con el

Arca de religión o formación religiosa, se incluyan, previa concertación con los
interlocutores válidos, unas cuantas disciplinas importantes, A título de ejemplo:
Biblia, Cristología, Mensaje central del Evangelio, Historia del Cristianismo.,,

4.3.2. Que/a Religión se incluya (como optativa) en el «tronco común»

y figura siempre entre las disciplinas de cada especialidad.

4.3.3. Que se incluya la asignatura de Religión, con sus contenidos
mínimos y objetivos, en la prueba homologada de Bachillerato.

4.3.4. Que se establezcan Seminarios alternativos y asignaturas
alternativas al Seminario y asignatura de Religión, para que llegue a todos los
alumnos una oferta de humanismos (Sistemas Éticos y Religión) con densidad y
rigor académicos, todos evaluables y komologabies como exige la insoslayable
tarea de hominización y un sano pluralismo.

4.3.5. Que se incluyan, al menos, dos objetivos «humoristas». Uno,
lisamente humanista y otro de humanismo cristiano. Este debería ser un objetivo
comprensivo, audaz. Nosotros insinuaríamos el «Proyecto ágape» u Objetivo
ágape.

4.3.6. «ÁGAPE», como actitud fundamental cristiana, sería aquella
benevolencia y lemura, al mismo tiempo conaeta y universal, con la que Jesús de
Nazaret miró a los hombres, persuadido que así los mira su y nuestro «ABBA».
Esta paradoja de humanismo y transcendencia, que es definitoria de la originalidad
del Cristianismo, incluiría dimensiones cognoscitivas, vivenciales, utópicas, críticas
y de cambio institucional.

4.3.7. Que Ja futura Ley sea clara, en la medida de lo posible, para que
no se preste a demasiadas interpretaciones, ni antogónicas.
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Los miembros de este
_ Consejo escolar juzgan
• que se deben propiciar
m los cauces de
B participación del
• profesorado en la

organización de los
cursos de formación y

piden que se den a
| conocer los resultados
I de la evaluación del
• Bachillerato

experimental para así
aprovechar los aspectos
positivos de la Reforma.

Evaluar el Bachillerato
Experimental

Consejo Escolar del I. B. «Juan del Enzina»
(LEÓN)
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E L Consejo escolar del I. B. «Juan del Enzina», en sesión del 6 de febrero
del presente año, después del oporiuno débale y apoyados en la
experiencia propia del Centro, acordó, sin ningún voto en contra, elevar,
para su posterior iramiiaeión, las siguientes observaciones sobre la

Reforma de las EE. MM.: •• ' ¡ •

a) ¿Cuáles son las semejanzas y diferencias entre la Reforma que plantea el
M. E. C. y el Bachillerato Experimental impartido estos últimos cursos en algu-
nos Centros? La totalidad del profesorado debería conocer la evaluación final de
este y poder participar en el aprovechamiento de la parte positiva y en la
eliminación o corrección de los errores que se hayan observado. También es
necesario propiciar los cauces de participación del profesorado de EE. MM. a la
hora cié proyectar e impartir cursos de metodología c innovación didáctica de las
distintas asignaturas.

b) La realización del Proyecto puede tener un alto grado de rechazo por parte
de sectores del profesorado, si no se les consulta lo más generalizadamenic posible
sobre currículm y contenidos.

c) El término «área», que aparece repetidamente en el Proyecto, puede ser un
eufemismo para designar las asignaturas afines, contra los cuales ha luchado y
sigue luchando la totalidad del profesorado actual de EE. MM., con la intención de
contribuir con ello a la mejora de la calidad de la enseñanza. Por ello insistimos en
que deben respetarse los derechos que confieren las actuales titulaciones y
oposiciones.

d) Creemos que en los actuales y futuros curricula de la Reforma de EE. MM.
debería tener más peso específico la Lengua y Literatura (absolutamente funda-
mental para el estudio de cualquier otra asignatura), así como las Lenguas Clásicas
(bastante olvidadas en los actuales estudios de la Reforma).

También opinamos que la opcionalidad de la Religión debe completarse con una
alternativa a ia misma con contenidos propios.

e) Dado el previsible aumento de actividades fuera del aula y/o en laboratorios,
es necesaria una O. M. que garantice jurídicamente al profesorado su defensa en ca-
so de responsabilidad civil.
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Q Concretamente, y en cuanto al primer ciclo:

Creemos excesivo el número de objetivos comunes a evaluar.
Rechazamos la posibilidad de que los padres promocionen a sus hijos de primero

a segundo cuando la Junta evaluadora opine que el alumno debe repetir, ya que ello
atenta contra !a autoridad y dignidad profesional de dicha Junta y se perjudica el
aprendizaje de los demás alumnos en el curso siguiente.

Se debe valorar más el libro de texto y otros libros básicos que debería aportar el
M. E. C.

Se debe recuperar la calificación de «Bien».
Las materias ofrecidas en las horas de libre disposición deben ser cuatro en todo

el ciclo, de manera que el alumno curse dos por curso (cuatrimestralmcntc y con
dos horas a la semana cada una).

- • - ' • ; ; • ' ' •
 ;

¡ ' . • ; . " • - : • ' • •

• • • : .1 . . J L ¡ Í : : : ¡ . : . ! . h

: ' ' - • •
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La lengua en Educación
Secundaria

Claustro de Profesores del I. B. «Castilla» (SORIA)
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R EUNIDOS en Madrid los profesores de Lenguas de Segundo Ciclo de
Enseñanzas Medias, comunicamos lo siguiente;

Es deber de lodos fomentar y conservar la Lengua castellana como
vehículo de comunicación y cultura, por ser lengua materna de gran

parte de los españoles y por su carácter de segunda lengua occidental. La misma
consideración merecen las otras lenguas del Estado en las respectivas Comunidades
Autónomas.

Es evidente para todos el deterioro de la lengua castellana en el uso tanto público
como privado. En el ámbito de la educación, este deterioro se manifiesta en un
incremento de las deficiencias y del fracaso de los alumnos, dado el carácter
instrumental de la Lengua.

La presente situación de la enseñanza de B. U. P. y F. P. no logra el desarrollo de
las capaciílades comunicativas: el saber hablar, leer y escribir con una mínima
corrección.

¿Se conseguirán subsanar estas deficiencias en el futuro Sistema Educativo que
está sometido a debate?

Para que esto se consiga deben tenerse en cuenta las siguientes consideraciones:
1.—La Lengua debe estar présenle como materia común, con los mismos

objetivos y la misma distribución horaria, en iodos los cursos de la Educación
Secundaria (independientemente de la modalidad que se curse) de modo que se
asegure una práctica continuada de estas capacidades comunicativas a lo largo de la
vida académica del alumno, puesto que lodos los ciudadanos tienen la misma
obligación y derecho de usarla correctamente.

2.—Una de las causas de la escasa demanda del Bachillerato Lingüístico en la
actual R. E. M. es un diseño currícular academicista que no atiende suficientemente
a las exigencias derivadas del carácter terminal que también se reconoce al
Bachillerato. Es necesario, por unto, incluir en el futuro curriculum aspectos más
íntimamente relacionados con el mundo de la información y la comunicación.

3.—En el caso de que desaparezca el actual Bachillerato Lingüístico, tal como se
contempla en la propuesta para debate presentada por el M. E. C. , debe com-
pensarse con una formulación del futuro Bachillerato de Ciencias Humanas y So-
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cíales que presente un alto grado de optatividad e incluya, por tanto, más de una op-
ción formativa en el campo lingüístico.

4 .— En las Comunidades bilingües, la necesidad de incluir su propia lengua en
el curriculum no debe implicar un «pulso horario» entre lengua castellana y lengua
d e la Comunidad, El objetivo inexcusable es alcanzar el pleno desarrollo d e la capa-
cidad comunicativa en ambas lenguas.

5 .— El desarrollo de la competencia lingüística debe ser finalidad de todoe l s i s t e
ma educativo, de modo que todas las materias y profesores se ocupen de su perfec-
cionamiento.

La reflexión y el caudal de experiencias que se han producido en los cinco años
que llevamos en e! R. E. M. deben tenerse en cuenta en la futura ordenación de la
Educación Secundaria. Esto exige no sólo recoger los criterios de este documento
sobre el funcionamiento de las lenguas, sino también establecer dinámicas de tra-
bajo que permitan.la convergencia del actual proceso experimental con el futuro
desarrollo curricula: de la Enseñanza Secundaria.

La Lengua debe estar
presente como materia
común, con los mismos
objetivos y la misma
distribución horaria , en
todos los cursos de
Educación Secundaria.
Esta es !a principal
propuesta que realizan
al debate los profesores
del Insti tuto «Castilla».
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ecesidad de iniciar
la obligatoriedad de I»
enseñanza a partir de

los tres o cuatro años es
una de las aportaciones» que realizan los

docentes del Centro
«Méndez Núñez»,

quienes consideran el
documento ministerial

«ambiguo, teórico y
L poco concreto».

Una propuesta ambigua

Claustro de Profesores del C. P. «Méndez Núñez»
...- . ¡- (MADRID)
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H ABIENDO tenido una reunión el Claustro de profesores del C. P.
«Méndez Núñez» en la que se analiza el Proyecto de Reforma de la
Enseñanza, las principales conclusiones a las que se llegó fueron:

— Necesidad de poner como obligatoria la enseñanza desde los
tres o cuatro años.

— En la actualidad se advierten ya diferencias muy notables entre los alumnos,
en cuanto al nivel que son capaces de alcanzar; estas diferencias se pueden ver
incrementadas al seguir el mismo upo de estudio ¡os alumnos de quince y dieciséis
años, alumnos que en la actualidad ya han elegido o B. U. P. o F. P., mientras que
con la Reforma las enseñanzas serán comunes a todo tipo de alumnos de esta edad.

— Se ve como positiva la división de Bachilleratos, que puede fomentar el
estudio de carreras técnicas o medias.

— Se ve como positivo, también, el hacer obligatorio hasta los dieciséis años,
enlazando asf con la edad laboral mínima permitida.

— Todos los miembros del Claustro coinciden en considerar el Proyecto de
Reforma ambiguo, teórico y poco concreto, sin dejar claros los intereses pro-
fesionales de los maestros.

— Se pide que se aclare quiénes serán los profesores del ciclo Secundaria
Obligatoria y en dónde se impartirá este ciclo.

— Se pide, por unanimidad, que la Reforma contemple la jornada continua en
los centros tanto de Primaria como de Secundaria, ya que por nuestra experiencia
tenemos muy ciara la ineficacia de las clases por la tarde.

— Se pide que en la Reforma queden claros los aspectos profesionales de los
enseñantes, a los que hay que dignificar y valorar su labor pedagógica.
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Asegurar la actualización científica

Claustro de Profesores del C. P. «Maestra Elena de las
Fuentes» (BILBAO)

E L Claustro de Profesores del C. P. «Maestra Elena de las Fuentes», en
reuniones tenidas al objeto de debatir el Proyecto de Reforma de la En-
señanza, acordó enviar al Depariamenio de Educación, entre otras, las
siguientes propuestas.

I.—Considera adecuada la extensión de la Enseñanza Obligatoria hasta los
dieciséis años.

2.—Considera, asimismo adecuada la inclusión de la Educación Infantil (cero a
seis años) dentro del Sistema Educativo con las siguientes maüzaciones:

a ) De dos a seis años la labor educativa será ejercida exclusivamente por
maestros.

b ) De cero a dos años deben tener preferencia ios maestros a la hora de
ejercer dicha labor educativa.

c. ) La ratio niños /maeslro será, en el segundo ciclo de este nivel, de 20 ni-
ños como máximo.

d ) La ratio niños/maestros será, en el primer ciclo, de ocho a diez niños.
debiendo existir conjuntamente un maeslro y un auxiliar en dichas aulas, en espe-
cial de cero a dos años.

3.—Con respecto a la Educación Secundaria Obligatoria creemos más acerlada
la estructura de doce a dieciséis años. Asimismo consideramos que ei primer ciclo
de esta Educación (doce a cartoce años se lleve a cabo en los actuales Ceñiros de
E. G. B. y esté impartido por los profesores de E. G. B. con la actualización cien-
tífica y didáctica que corresponda.

4.—Asegurar la actualización científica y didáctica antes de dar comienzo, de
una forma definitiva, dicha Reforma.

5.—Asegurar asimismo que lodos los Centros de Educación Primaria puedan
disponer de equipos psicopedagógicos y de los Departamentos de Orientación
según las necesidades de los Centros.

6.—Considera necesario una información puntual del Gobierno Vasco sobre la
aplicación de esta Reforma en nuestra Comunidad Autónoma.

El Claustro del Colegir
«Maestra Elena de las
Fuentes» considera,
entre otros aspectos del
Proyectos que el primer
ciclo de la Educación
Secundaria Obligatoria
(doce a calorce años) se
imparta, en los
actuales Centros de
E. G. lí., por docentes
de dicho nivel con la
adecuada actualización
científica.

Mí1..

47



Respuestas al cuestionario

48

Los claustros y colectivos que figuran a continuación han respondido
al cuestionario que el Ministerio envió ¡t las entidades sociales y a los

profesionales implicados en el debate. Por ello, reproducimos el
cuestionario con la numeración a la que se hace referencia en cada

respuesta.

uiestionano

• 1.—¿Considera adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria hasta los die-
ciséis años?

2.—¿Considera usted acertada la distinción que se establece entre «Diseño Curricular Base» y «Proyectos
currieulares», y la asignación de competencias para su elaboración? (Puntos 5.8 al 5.11 del documento «Pro-
yecto para la reforma de la enseñanza. Propuesta para debate».)

3.—¿Cuál es su opinión sobre la estructura global que se propone del sistema educativo desde los cero a
tos dieciocho años? (Punto 6.4 del documento «Proyecto para la reforma de la enseñanza. Propuesta para
deWte»).

4.—¿Cree usted que es adecuada la inclusión de la Educación Infantil Ofcero a seis años) dentro del sis-
tema educativo?

¿Considera usted que es idónea la organización de la Educación Infantil en dos ciclos (cero a tres y tres
a seis años)? ¿Cuál es su opinión sobre las características de cada uno de los ciclos?

5.—MEn relación con la etapa de Educación Secundaria obligatoria doce a quince/dieciséis años, ¿cuál
de las dos alternativas expuestas en el cap. 11 considera más acertada?

¿Considera adecuada la introducción de un progresivo porcentaje de diversificación y optatividad en la
Educación Secundaria obligatoria?

¿Cuál sería, en su opinión, la formación inicial que debería tener el profesor de Secundaria obligatoria
(doce a dieciséis años)?

¿Considera adecuada la posición del Ministerio de Educación, que asigna el primer ciclo a ¡os actuales
profesores de EGB con la especialidad correspondiente y el segundo ciclo a profesores licenciados, o cree más
oportuno que toda la etapa de Secundaria obligatoria sea impartida por profesores licenciados? (Puntn 19.7).

6.—¿Cuál de las dos opciones propuestas sobre la modalidad de Bachillerato (seis modalidades o tres mo-
dalidades) le parece más correcta? (Puntos 12.8 al 12.12).

¿Considera adecuadas las disciplinas propuestas para el tronco común? (Punto 12.7 al 12.13),
¿Considera pertinente el porcentaje del curriculum dedicado al tronco común, a las especialidades y a las

disciplinas optativas? (Puntos 12.7, 12.14 y 12.17),
¿Cómo valora la propuesta de que el profesorado de Bachillerato y de Educación Técnico-Profesional re-

ciba una formación completada con importantes contenidos psicopedagógicos y didácticos? (Punto 19.8.)
7.—¿Le parece adecuado que los requisitos para acceder a la Educación Técnico-Profesional de primer

nivel, a los dieciséis años, sean los mismos que para acceder al Bachillerato? (Punto 13.22.)
¿Cree usted que deben estar relacionados estos dos niveles? (Punto 13.15).
¿Qué opina usted sobre la organización y el diseño de los módulos profesionales? (Puntos 13.16 al 13.20).
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8.—¿Qué valoración le merecen las adaptaciones curriculares y los apoyos psicopedagógicos como me-
dios prioritarios, preferibles a la repetición de un año, en orden a tratar adecuadamente el problema de los
escolares que no alcanzan los objetivos de ciclo?

,,Considera adecuada la titulación propuesta para el final de la enseñanza obligatoria? (Punto 17.13).
¿Cuál de las dos modalidades de prueba homologada para el final del Bachillerato o para el acceso a la

Universidad considera más acertada? (Puntos 17.17 al 17.20).
¿Cree usted que debe existir una mayor participación de los profesores de Secundaria en esta prueba?

(Punto 17.22).
9,—¿Considera eficaz el planteamiento de formación de formadores para el perfeccionamiento del pro-

fesorado? (Punto 19.13).
10.—¿Considera suficientes las medidas para aumentar la calidad ken el sistema educativo que se propo-

nen en el punto 21.6 y a lo largo de! libro?
¿Considera algunas prioritarias en relación con las otras?
¿Cree necesario proponer algunas más?
11.—¿Cuál es su opinión sobre las etapas que se proponen en el calendario de aplicación de la reforma?

(Puntos 21,9 al 21.14).
12.—¿Desea dar su opinión sobre otros aspectos significativos de la reforma, no recogidos en las pregun-

tas anteriores?
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Consejo Escolar del C. P. «Rafaela Fernández», Fines
(ALMERÍA)
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1.—Creo que es uno de los aciertos actuales más positivos del M. E. C., y ello
por varias causas:

a ) Se producirá una ampliación de la oferta educativa, prolongándose los
años de escolaridad del alumno, lo cual asegura un mejor desartillo de aptitudes y
actitudes, destrezas, hábitos, conductas afectivas y adquisición de conocimientos
que correspondan a cada momento evolutivo.

b ) Porque en ocasiones se producen ciertas situaciones que inciden nega-
tivamente en el proceso educativo del alumno y que obedecen a causas extrínsecas,
que producen un retroceso escolar, fácilmente recuperable en el contexto de tal or-
ganización de la enseñanza.

c ) Por otra parte ésto traerá consigo una mayor demanda de profesionales
de la enseñanza, lo cual redundará en cierta medida, en una mayor ofcria de empleo
para los mismos y una disminución del desempleo.

2.—Es obvio que nuestro país presenta una gran variedad regional. Cada una de
estas regiones tienen entidad por sí mismas, con unas características y peculia-
ridades muy particulares y concretas, que las hacen diferentes a unas de otras. Por
ello si partimos del hecho, de que el medio juega un papel fundamental en ei pro-
ceso educativo del alumno, vemos muy acertado el diseño curricular aquí expuesto
y también la asignación de competencias para su elaboración.

3.—Bástanle adecuado, por razones:

Psicológicas, acomodándose cada uno de estos períodos, escolares, a las
características evolutivas del pensamiento del alumno.

Pedagógica.1;, haciéndose especial hincapié en el afianzamiento de técnicas
básicas para conseguir una mayor y mejor calidad de la enseñanza.

Sociológicas, por la reciente incorporación de la mujer al mundo del trabajo,
así como, tal estructuración disminuirá el problema del elevado índice de desem-
pleo entre los profesionales de la enseñanza.

4,—Sí, porque hablar de ¡'reescolar y de escuela es tener un pobre concepto del
uno y de la otra. La idea de escuela que solamente instruye la de Precscolar que
sólo precede y prepara para la escuela, comportan no haber aceptado que la escuela
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educa y que, puesto que la educación comienza con la vida del niño, no se debe de
hablar de Prcescolar, sino de escuela ya desde el primer momento.

5. —No me parece nada aceitada la opción que da paso a la constitución de una
bolsa de marginación que estaría integrada por aquellos jóvenes, que por diversas
circunstancias, no cursan la segunda etapa de Secundaria y tampoco pueden acceder
Icgalmentc a un puesto de trabajo. Esta opción serviría sólo para que tales jóvenes
perdieran un tiempo, dado que dentro de esta etapa no tendrán una actividad con-
creta a desempeñar, con las consecuencias negativas que ésto puede traer consigo.

— Creo que sí, dado que actualmente al alumno hay que prepararlo para la
sociedad en la que debe desenvolverse y ésta a su vez tiende a ser más especia-
lizada, técnificada y con continuos cambios.

— Un profesional de la enseñanza, enn una preparación que le capacite a
desarrollar un trabajo digno y con un amplio grado de calidad.

— La posición del M. E. C. con respecto a los profesionales de la ense-
ñanza que deben impartir la educación primaria, me parece lógica; no obstante la
Educación Secundaria también puede ser impartida en su totalidad por profesores
de E, G. B. aunque para ello tuviesen cursos de reciclaje, complelándose con cur-
sillos, seminarios... que servirían para mantener a u les profesionales infernados y
preparados sobre todas las innovaciones que se vayan produciendo.

6.—El Bachillerato de tres modalidades, por distintas razones, pero la más
concreta sería la siguiente: a mayor especial ización y diversidad mayor dificultad y
reducción en la práctica de elección para el futuro. Tengamos en cuenta que la edad
para elegir entre una u otra de estas ramas de Bachillerato estaría en torno a los
catorce y quince años. Una equivocación en la elección, reduciría la posibilidad de
poder elegir ende una profesión o una carrera en el futuro del alumno.

— Sí.
— Sí.
— Me parece una idea muy positiva, ya que la preparación del profeso-

rado es fundamental para que ésíos puedan impartir la docencia orienta-
do,dinamitando c impulsando actividades adecuadas en cada momento evolutivo,
tanto desde el punto de vista psicológico como pedagógico.

7.—Si tenemos en cuenta que en este Proyecto de Reforma se les concede la mis-
ma importancia a los estudios Técnico-Profesional es que a los de Bachiller y si ade
más los alumnos que elijan cada una de estas ramas, habrán cursado unos estudios
con un tronco común aunque con algunas enseñanzas optativas, es lógico que se exi
jan los mismos requisitos para entrar en ellos.

— Hasta cierto punto sí, en el sentido de que ambas ramas deben preparar
al alumno culturalmcnle para que ocupe un lugar en la sociedad. Todo ello implica
el aprendizaje y desarrollo de una serie de hábitos, destrezas, aptitudes... que le
capaciten para vivir en sociedad. En otro sentido, destacar que los estudios
profesionales, van a poner al alumno en condiciones para desarrollar un trabajo
diferente (no mejor ni peor) que el que en su día podrá llevar a cabo un estudiante
de Bachillerato.

8.—La repetición de cursos dentro del marco de la estructuración de la E. G. B.
en etapas, o la repetición de años dentro de la estructura actual por ciclos, no es po-
sitiva. Estoy de acuerdo, en el hecho, de que dentro del aula, la homogeneidad total
es imposible y por lo tanto existen diferencias, a veces extremas cuando se presen-
tan alumnos con deficiencias motivadas por diversas causas. Soy partidario de que

docentes de este
I colegio se muestran, en

términos generales, de
acuerdo con el Proyecto
ministerial, aunque con
sideran que el
profesorado de E. G. B,
podría impar t i r
también el segundo
ciclo de Secundaría con
la especialidad
apropiada.
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estos alumnos sean tratados convenientemente y a tiempo, prestándoles la ayuda y
el apoyo necesario, evitando que tal hecho no se produzca. Por lo tanto las adap-
taciones curriculares y los apoyos Psico-pcdagó"gicos son fundamentales.

— Lo considero bastante adecuado.
— Una prueba que mida exactamente lo que pretende medir, es decir, aquella

en la que se valore la madurez académica de los estudiantes y las de sus habilidades
más específicas para los estudios superiores a los que tengan intención de acceder
posteriormente. Lógicamente para la realización de este tipo de prueba el alumno
debe haber recibido la correspondiente y adecuada preparación, evitando que esta
prueba sea exclusivamente un mero instrumento selectivo, cuya finalidad sea imitar
el acceso del estudiante a la Universidad, por los problemas que tiene planteados
actualmente como es el de su masificación,

9.—Para conseguir una mejora de la calidad de la enseñanza, no basta con tener
a nuestro alcance los mejores programas, métodos, estar al día en las últimas inno-
vaciones educativas...¿Para qué sirve todo esto, si el profesional de la enseñanza no
cuenta con una buena preparación? Esto significa no ya una preparación inicial si
no un reciclaje continuado. La idea de un profesor de profesores es altamente posi-
tiva, ¿pero cómo llevarla a cabo?

10.—Sí, son muy acertadas. Prioritario es llevarlas a la práctica.
—Sí, y en este orden:

1 ° Reducir el número máximo de alumnos por aula, tanto en los últimos
años de la Educación Infantil como en la Educación Primaria y Secundaria.

2.° Incrementar la plantilla del profesorado en los Centros Escolares, con
el fin de facilitar la labor de los equipos docentes y de hacer posible una mayor
oplatividad para los alumnos, especialmente a partir de los doce a trece años.

3." Extender progresivamente las prácticas en empresas a todos los alum-
nos de F. P. 2 y revisar sus especialidades con el fin de adaptarlas a las demandas
de los estudiantes y del mercado laboral.

4." Facilitar, por medio de ayudas económicas, el desarrollo de proyectos
de innovación educativa en los Centros.

11.—En todo proyecto es necesario fijar una meta, ya que así es como únicamente
pueden comprobarse sus resultados.

Creemos que siempre que se cumplan todos los requisitos apuntados para este
curso nos parece muy apropiado el calendario propuesto. Eso si se deberá icner en
cuenta que todos los centros sean dotados por igual para poder partir de la misma
base, no primando ínteres particulares.

Lo que no podría admitirse, sería el pedir participar en el Proyecto sin contar son
los medios previstos.

Esperamos que esto no suceda para acometer esta empresa con el mayor entusias-
mo e ilusión.
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Claustro de Profesores del Colegio «Corpus Christi».
Palma de Mallorca (BALEARES)

1.—La extensión de la enseñanza obligatoria hasta los dieciséis años es adecuada
y necesaria, a fin de lograr tina formación básica, garantía para la especial izaciíin
posterior y para la inserción social y laboral.

2.—Tanto la distinción que se estahlece entre «Diseño Curricular Base» y
«Proyectos Curriculares», como la asignación de competencias, es acertada. Ahora
bien, es perjudicial para lodos que cada dos o tres ailos surjan nuevos estilos o tipos
de disertos educativos tecnificados.

3 —Nuestra opinión sobre la estructura global del Sistema Educativo desde los
cero a las dieciocho años es positiva, pero es necesario clarificar qué se hará con
aquellos alumnos que por diversas circunstancias no superan un nivel o ciclo, a pe-
sar de las ayudas que se les puede ofrecer.

4.—La inclusión de la Educación Infantil de cero a seis años es adecuada, y la or-
ganización en dos ciclos es idónea.

5.—La alternativa más acertada es la segunda opción, de doce a dieciséis y de
dieciséis a dieciocho años.

La introducción de un progresivo porcentaje de diversificación y optatividad es
adecuada, pero pueden aparecer problemas de masificación en algunas materias
optativas, perjudicando la labor educativa.

El profesor del primer ciclo de Secundaria Obligatoria debería tener una forma-
ción y titulación de Profesorado de E. G.B, con especialidad,

6.—La modalidad de Bachillerato más conecta es la segunda alternativa, de tres
modalidades.

Las disciplinas propuestas para el tronco común son adecuadas. Respecto al por-
centaje correspondiente al tronco común nos parece insuficiente. Creemos que se
podría prescindir de las optativas y hacer más hincapié en la función básica del Ba-
chillerato, que es la de establecer los aprendizajes instrumentales y de contenidos
necesarios para cursar con éxito un curriculum universitario o acceder al nivel de
Educación Técnico-Profcsional.

Es necesario que el profesorado de Bachillerato y de Educación Técnico-Profe-
sional reciba una formación completada con importantes contenidos psicopeda-
gógicos y didácticos.

Es necesario un maestro
de apoyo por cada ocho
unidades de E. G. B., una
mayor estabilidad de los
docentes, así como
equipos
psicopedagógicos en los
centros, según las
respuestas al
cuestionario realizadas
por este Claustro, que
pide igualdad de
oportunidades para la
formación docente en el
sector privado.

que

1ala .1
enel j
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7.—Los requisitos para acceder a la Educación Técnico-Profesional de primer ni-
vel deben ser los mismos que para acceder al Bachillerato.

Los dos niveles deben estar relacionados.
La organización y el diseño de los módulos profesionales señalados en los puntos

13.16 al 13.20 es adecuada. Respecto a) punto 13.18 y 13.19 creemos que serán
problemáticos en la práctica.

8.—Las adaptaciones curriculares y los apoyos psicopedagógicos deben estar
siempre presentes en iodo Sistema Educativo, como también el que un Centro
pueda disponer de un profesor de apoyo. Respecto a la repetición de cursos para
aquellos escolares que no alcanzan ios objetivos de ciclo debe mantenerse; si no, el
nivel cultural y de conocimientos básicos, marcados en los objetivos, será insatis-
factorio.

La modalidad más acertada es la segunda. Los alumnos deben obtener el título de
Bachiller con sólo cursar con éxito todas sus asignaturas, sin necesidad tle superar
ningún tipo de prueba homologada. Ahora bien, si un alumno desea acceder a ia
Universidad, después de superar el Bachillerato, debe estar preparado para realizar
algún tipo de prueba selectiva.

9,—El planteamiento de formación de formadores será eficaz, si los profesores,
que deseen realizar algún curso de perfeccionamiento y de reciclaje, lo ven como
una ayuda para llevar a cabo sus actividades y no como una acumulación de «títu-
los» a su curriculum; además de que los profesores «concertados» y «privados» ten-
gan las mismas oportunidades y facilidades que los estatales.
10.— Las medidas son suficientes.

Medidas prioritarias:

— Reducir el número de alumnos por aula a un máximo de 25-30.
— Proporcionar un maestro de apoyo por cada ocho unidades.
— Estabilidad de! profesorado,
— Actuación de equipos psicopedagógicos.

!!,•—Implantación progresiva de la Reforma, de acuerdo con las previsiones.
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Colegio «San Juan Bosco»
(SALAMANCA)

1.—Consideramos adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria hasta los
dieciséis años. Pera no licnc por qué coincidir obligatoriedad con graluklad; ésta de
be abarcar desde la educación infantil hasta los dieciocho años, tanto en Centros pú-
blicos como privados. Sin ello sería discriminatoria.

La extensión cuantitativa de la enseñanza debe huir de tendencias uniformadoras
que pueden empobrecerla cualitativamente.

2.—Consideramos no sólo acertada, sino obligada la distinción entre «Diseño
Currícular Base» y ('Proyectos auriculares» en atención a los Estatutos de las
Comunidades Autónomas y a la propia autonomía de los Centros.

3.—Nos parece acertada la estructura global que se propone del sistema educa-
tivo (con reserva respecto a la educación infantil).

4.—Consideramos adecuada la inclusión como nivel educativo desde los dos
años cumplidos hasta los seis, superando la actual división en Guarderías y Centros
Precscolares.

Pensamos que no debe el Ministerio de Educación incluir en el Sistema Educa-
tivo ni regular el período de las cero a los dos años. Más que crear centros infantiles
de cero a dos años, sería preferible que el Estado abonara un sueldo a las madres ira
bajadoras para que pudieran educar a sus hijos en casa como lo hacen en los países
más avanzados de Europa (excedencia pagada). En el supuesto de que algunos de
esos centros fueran necesarios, porque las madres prefieran trabajar, deberían eslar
regulados por comisiones intcrminisierialcs de Educación, Trabajo, Sanidad y Bien-
estar Social.

Todos los Ceñiros infantiles privados para niños de cero a dos años que cumplan
los requisitos determinados debieran tener acceso a convenios con la Administración.

Preferimos la división en dos etapas del período de dos a seis años: primero, dos
y tres años (educación maternal), y segundo, cuatro y cinco años (educación prc-
escolar). La razón de esta división está en la psicología del niño, que cambia mucho
en cortos períodos de tiempo.

Créanos que el Estado debe proporcionar a los Centros de Iniciativa Social los
medios económicos necesarios para transformar las actuales Guarderías en Ceñiros

* re r- V
Respuesta al
cuestionario del M. E. C.
sobre el Proyecto para
la Reforma de la
Enseñanza Los
representantes del
Colegio «San Juan
Cosco» estiman que una
objeción fundamental al
proyecto de Reforma
«es que insiste en los
medios y olvida los fines,
dándole un carácter
excesivamente utilitario
y pragmático sin
dimensión humanística.
A juicio de la dirección

; de dicho centro, «no
queda clara en la
propuesta la oferta de
igualdad de
Oportunidades».
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maternales o de prcescolar con la debida flexibilidad y dar facilidades para la forma
ción y reciclaje de los educadores sin titulación específica,

Toda la educación infantil debe ser gratuita tanto en Ceñiros públicos como pri-
vados. El Estado no debe crear Centros públicos donde las necesidades estén ya cu-
biertas por Centros de Iniciativa Social.

5,—Preferimos la subdivisión de la educación secundaria en tres períodos de dos
años cada uno: doce a catorce catorce a dieciséis, dieciséis a dieciocho. Debieran nu
morarse los cursos comenzando por primero de Secundaria, a los doce años de
edad, y seguir correlativamente.

Debe incluirse entre las áreas la de Formación Religiosa y su alternativa la Etica,
con dos horas de duración semanales, y buscar en el curriculum un equilibrio entre
educación en valores, formación humanística y contenidos académicos y técnicos
actualizados.

— Creemos que no sólo es adecuado sino necesario para preparar a los
alumnos a los Bachilleratos específicos y a la Educación Técnico-Profesional.

Consideramos que la diversificación y optativídad deben llegar al 20 por ciento
en el Ciclo ¡le doce a catorce años, y podría llegar en el de catorce a dieciséis a un
30 por ciento y hasta un 40 por ciento en el Ciclo de dieciséis a dieciocho anos. El
horario lectivo no deberá superar las treinta horas semanales.

— Pensamos que los profesores de E. G. B. formados en las actuales Es-
cuelas Universitarias de Formación del Profesorado están capacitados para dicho
nivel.

Consideramos necesaria la formación en Facultades Universitarias, para el tramo
de edad de catorce a dieciséis años, El reciclaje de todos los actuales profesores en
ejercicio es fundamental para el éxito de la Reforma. Los Centros privados deben
recibir las ayudas necesarias para el reciclaje de sus profesores.

6.—Nos parece más realista la opción de tres modalidades (Letras, Ciencias y
Técnico), más, en algún caso, el Bachillerato artístico. Desde el punto de vista or-
ganizativo no debería exigirse a los Centros la impartición de más de una de estas
modalidades.

El tronco de ocho asignaturas que propone el Ministerio es excesivo. Propone-
mos que se reduzcan como máximo a seis (Lengua española, Lengua vernácula,
Idioma extranjero, Filosofía, Educación Física y Formación religiosa o ética); el
resto deberían pasar a ser específicas de las distintas modalidades riel Bachillerato o
bien ser optativas.

El porcentaje del curriculum dedicado al tronco común no debería pasar del 30
por ciento del horario lectivo. El dedicado a las especialidades del Bachillerato de-
bería acercarse al 50 por ciento. El 20 por ciento restante se dedicaría a las disci-
plinas optativas que podrían reforzar la especificidad. Los Centros, conforme al artí
culo 15 de la LODE, deben tener autorización para establecer materias optativas, al
menos un 10 por ciento.

— Valoramos positivamente y subrayamos que esta preparación pedagó-
gica no sea solamente teórica, sino práctica.

¿Dónde se impartirá esta formación pedagófica? La propuesta del M. E. C. pare-
ce sugerir, en el 19.8, que la formación inicial se dará en la Universidad, puesto que
habla de la figura del profesor asociado contemplada en la L. R. U. Preferimos tam-
bién este ámbito de formación al actual de los C. E. P. S. para el perfeccionamiento
de los profesores de Bachillerato en ejercicio.



Consejos Escolares
> Cluslras

7.—Esta propuesta nos parece poco realista. ¿Que se hará con los alumnos que
no superen bien la Educación Secundaria Obligatoria? ¿Cómo les prepararemos pa-
ra la inserción en el mundo del trabajo?

— Nos parece conveniente que estén relacionados los dos niveles de la
Educación Técnico-Profesional para que siempre quede abierta la posibilidad de
que los alumnos puedan promocionarsc academieamenté.

— Nos parece conveniente:

1. La distribución en créditos.
2. La predominancia del área técnico-práctica.
3. La formación social y humanística estrictamente necesaria para el

ejercicio de la profesión.

Tanto el Bachillerato como el primero y segundo niveles de la Educación Téc-
nico-Profesional deberían ser gratuitos en todos los Centros públicos y privados,
para lodos los alumnos sin discriminación.

8.—Estamos de acuerdo con los apoyos psicopedagógicos, siempre que se
definan más concretamente. Los profesores de apoyo deben atender sólo a las ma-
terias instrumentales básicas (lectura, escritura y cálculo) y deben recibir para ello
una formación adecuada que les permita recuperar a los alumnos con dificultades
de aprendizaje en esas materias (dislcxia, disortografía, discalculia). Deben ser dis-
tintos de los profesores de sustitución y trabajar con número reducido de alumnos,
cinco o seis como máximo. Debe haber un profesor de apoyo por cada seis unida-
des de Primaria.

En los Ceñiros públicos o concertados debe haber un psicólogo o pedagogo, li-
bremente contratado, para un determinado número de unidades. Respecto al apoyo
de equipos psicopedagógicos ajenos al Centro, deberían los Centros de iniciativa
social poder conlraiar también libremente estos equipos, financiados por la Adminis
oración, como sucede en otros países, por ejemplo Bélgica, con los Centros psico-
médicos sociales que atienden a varios Centros privados de una misma localidad.

Los criterios de promoción deben ser mas flexibles de lo que sugiere el Proyecto,
con la intervención de la familia y no del Inspector.

Sin embargo, en el segundo ciclo de la Secundaria Obligatoria nos parece que ya
tiene sentido el concepto de ciclo, tal y como se entiende en la primaria, y por
consiguiente la promoción debe ser por curso y, en consecuencia, la repetición si
fuera necesaria también de curso.

— Creemos que debe diferenciarse claramente el certificado:

1. De los alumnos que consiguen los objetivos de la Secundaria Obli-
gatoria.

2. Del de aquellos que no lo consiguen a pesar de las repeticiones o
porque abandonan, no concluyen los estudios al cumplir los dieciséis años.

Para los alumnos que consigan los objetivos de la Secundaria Obligatoria nos
parece bien un mismo certificado donde se explicite el rendimiento global y por
áreas, así como un consejo orientador para los es ludios ulteriores.

En el caso de alumnos con especiales dificultades para determinadas modalidades
de Bachillerato, el consejo podría ser vinculante en el sentido de impedir al alumno
el acceso a una determinada modalidad.

En el supuesto de que ni el alumno ni su familia aceptaran dicho consejo
orientador vinculante (prescriptivo), podría establecerse una prueba organizada por
la Inspección fuera del Centro para que el alumno demostrara que liene la 57
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preparación suficiente para seguir con éxito la modalidad de Bachillerato impedida
por el consejo vinculante.

A los alumnos que no hayan conseguido los objetivos de la Secundaria obliga-
toria a pesar de las repeticiones o por abandono de los estudios a los dieciséis años,
se les daría un certificado de escolaridad.

— Preferimos CRIC la prueba homologada final tenga el carácter de acceso
a la Universidad y no de final de ciclo. Superados los dos cursos de Bachilléralo de-
be obLcnerse sin más, automáticamente, el título de Bachiller.

Contenido de la prueba. Debe ser fundamentalmente una prueba de madurez de
la persona del alumno para acceder a estudios universitarios. Debe exigirse un co-
nocimiento básico de las asignaturas del segundo curso de Bachillerato mis los
conocimientos necesarios del primero para demostrar la madurez. Nunca debe ser
una prueba memorísüca que subordine los objetivos formativos del Bachillerato a
la preparación de la prueba de acceso a la Universidad.

No nos gusta que la opción elegida de prioridad sólo para unas determinadas Fa-
cultades universitarias sin que exista la posibilidad de rectificar o de cambiar de es-
tudios a pesar de la opción hecha.

— Pensamos que en esta prueba debe haber un 40 por ciento de profesores
de Universidad y un (50 por ciento de profesores de Bachilléralo, no sólo de Ceñiros
públicos sino también de privados. Entre los profesores de Bachillerato que formen
los tribunales debe haber al menos un 30 por ciento de profesores de Centros no es-
tatales, de acuerdo con el porcentaje del sector privado. Debe haber, además, dos
vocales por Centro, uno de Ciencias y otro de Letras, para ayudar a evaluar a los
alumnos.

9.—Nos parece bien el establecimiento de programas de formación de forma-
dores. Lo consideramos clave para conseguir la calidad de enseñanza. Pensamos
que deberían aprovecharse como formadores a los especialistas en didáctica, meto-
dología, organización, etc. que trabajan en el sector privado.

No debe ser cauce único de formación de formadores el ofrecido por el Ministe-
rio. La iniciativa privada debe poder formar formadores.

Pedimos para los profesores en ejercicio de la enseñanza privada, de Centros
concertados y no concertados, las mismas facilidades de perfeccionamiento que para
los profesores de la enseñanza pública, financiación de cursos o cursillos en tiempo
lectivo, licencia para estudios, estancia en el extranjero, etc.

10.—Nos parecen bien las medidas para mejorar la calidad de la enseñanza descri-
tas en el número 21.6 y a lo largo de todo el proyecto con tal que:

1. Efectivamente se realicen y no sean solamente una declaración de

intenciones.
2. Se extiendan sin discriminación a los Centros de iniciativa social

para evitar que resulten perjudicados en su conjunto. Los Centros privados son par-
te integrante del Sislcma Educativo español, aunque no lo reconozca explícitamente
el Proyecto de Reforma. En los presupuestos generales del Estado para el 1988 se
discrimina injustamente a los Centros privados de los recursos e incenúvos a la
calidad. ¿Seguirá siendo ésa la intención del Ministerio para el futuro?

— Consideramos prioritaria la formación del profesorado en ejercicio. Sin ella,
es imposible conseguir los objetivos de la Reforma. La ampliación de la enseñanza
comprensiva hasta los dieciséis años exige de los profesores un cambio radical de
mentalidad y de actitud sin la cual podría resultar perjudicial dicha aplicación. Es
fundamental la formación de los equipos directivos en el Centro.
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— Es necesaria una mejor retribución y unas mejores condiciones de tra-
bajo del profesorado, tanto público como privado, para incentivarlo y motivarlo.

11.—Nos parecen algo precipitadas las etapas previstas para la implantación de la
Reforma. ¿Todos los profesores de primero de Primaria y Secundaria estarán preparados
para iniciar la Reforma en el curso 1990-91? ¿Estarán readaptados los Centros?

Constatamos que no se están cumpliendo las previsiones para el curso 1987-88.
Por ejemplo, el sector privado no está colaborando en la elaboración del diseño cu-
rricular base para todos los niveles educativos previstos en el número 21.10 del pro-
yecto, ni se están beneficiando de los recursos previstos en el número 21,11.

¿Que" ayudas ccondmicas piensa ofertar el Ministerio para la reconversión de los
Centros privados, ampliación de aulas, construcción de aulas-taller, equipamientos
didácticos, etc.? Estas ayudas son absolutamente necesarias para elevar la calidad
de la enseñanza de todo el sislema educativo español.

12.—Omisión de los fines de educación, entre ellos la formación religiosa y
mora!

Constatamos la omisión en el Proyecto de los grandes fines que debe proponerse
toda educación, muchos de los cuales están recogidos en la Constitución Española,
y algunos mencionados explícitamente en el artículo 27 y en la LODE. Se citan
súlo los objetivos generales de cada nivel educativo para justificar la Reforma
estructural.

Una objeción fundamental al Proyecto de Reforma es que insiste en los medios y
olvida los fines dándole un carácter excesivamente utilitario y pragmático sin
dimensión humanística, haciendo realidad ei temor enunciado en la introducción de
que «la humanidad ha progresado más en técnica que en sabiduría».

Llama poderosamente la atención el olvido de la dimensión trascendente de la
persona al tratar de los objetivos de cada nivel educativo.

No queda clara en el Proyecto la oferta de la igualdad de opon unidades para to-
dos los españoles que deben incluir la posibilidad de libre elección del tipo de
educación en todos los niveles.

La LODE contempla sólo la gratuidad de los alumnos de la enseñanza privada de
la E. G. B. y en el primer grado de Formación Profesional. Quedan por ser gratuitos
para todos los españoles el Preescolar, el Bachilléralo y C. O. U, que debiera serlo
también para los alumnos de los Centros privados, según las recomendaciones de la
O. N. U., UNESCO, Consejo de Europa y Parlamento Europeo. La igualdad de
oportunidades que se contempla en el Proyecto es incompleta y discriminatoria por-
que se refiere sólo a los alumnos de los centros públicos. Está en coniradicción con
la igualdad constitucional de todos los espafloes ante la Ley.

Renovación de los contenidos de los curriculum

Sin conocer los nuevos contenidos de los curriculum resulta muy difícil valorar el
alcance real de la Reforma. La propuesta actualmente conocida se limita a los cam-
bios de estructuras. Pero lo más importante para el lipo de hombre, que se desea for-
mar y para el modelo de sociedad que se pretende conseguir es el cambio de conte-
nidos culturales. ¿Con qué criterios se están seleccionando estos contenidos?
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Sin un profesorado motivado y vocacionado es imposible la
Reforma que se propone

El profesorado es el elemento clave para conseguir los objetivos de la Reforma,
hay que formarlo c incentivarlo, hay que superar la discriminación del profesorado
de la privada.

Sin un amplio reconocimiento de la autonomía de los Centros fracasará el intento
de mejorar la calidad de enseñanza.

Sin duplicar el presupuesto del M. E. C. es imposible la Reforma

La enseñanza debe ser gratuita para todos desde la Educación Infantil al Ba-
chillerato y Educación Técnico-Profesional, ambas incluidas. La Administración
debe de ayudar a la transformación de los Centros y al reciclaje de los profesores,
tanto públicos como privados.
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Consejos Escolares
y Claustro?

Claustro de Profesores y Consejo Escolar del
Colegio Hijas de Jesús «María Virgen» (MADRID)

1.—Sí, la consideramos adecuada. Es ya una realidad en los países europeos. EL
alumno dispone de mayor madurez para elegir con dos años más.

2.—Es acertada la distinción en orden a una mayor autonomía de los Centros,
que pedimos que sea efectiva en la práctica. En muchos países europeos es
perfectamente reconocida la libertad de los Centros para elaborar sus proyectos
oirriculítrcs, de acuerdo con el carácter propio del Centro.

3.—Nos parece bien la estructura global de seis a dieciocho años. Esta estructura
tiene en cuenta la evolución de la personalidad del niño, joven, en su conjunto.

No estamos de acuerdo con la división, en la Educación Infantil, de cero a tres
años y de tres aséis años.

4.—No es adecuada la inclusión de la Educación Infatil dentro del Sistema Edu-
cativo, sobre lodo la primera etapa de cero a tres años. Creemos que la educación
en esta etapa es tarea de la familia, y que no debe ser regulada por el M inisterio de
Educación y Ciencia.

— En el periodo de cero a tres años, si la familia no puede llevar a cabo la
atención de los niños, sería covenientc que se hicieran cargo de ella Centros de
Educación Maternal con personal especializado (puericulturas, técnicos en Jardín
de Infancia y en estrecha colaboración con la familia, que es la primera educadora
desús hijos.

Los niños de cuatro y cinco años vemos mejor que formen parte de los Centros
con Educación Primaria, en línea de continuidad dentro de su proceso de forma-
ción. Pedimos la graluidad de cuatro y cinco años para todos los Centros. De esta
forma nadie se sentiría discriminado.

5.—La alternativa de doce a catorce o de catorce a dieciséis años.
— Sí que consideramos adecuada la introducción de un progresivo porcen-

taje de diversificación y optatividad. Creernos que facilita las opciones posteriores
en la Secundaria Posoblígatoria.

El Ministerio tendrá que proporcionar a los Centros de Iniciativa Social las ayu-
das necesarias para la adaptación de los Centros a la nueva situación que se plantea.

— La formación inicial del profesor de SecundariaObligatoria tendrá que
ser una capacitación para las áreas que imparta y formación psicológica y didáctica.

Debe existir igualdad de
oportunidades entre el
sector público y privado
en cuanto al reciclaje de
los docentes, según los
profesionales de este
Centro, quienes piensan
que el documento de
Reforma «no tiene en
cuenta el alto porcentaje
de alumnos que optan
por la enseñanza de
iniciativa social». j
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— Doce a catorce años: maestros especializados.
Catorce a dieciseis años: licenciados con formación psicopedagógica comple-

mentaria.
6.—Optamos por las tres modalidades de Bachillerato.

— Las disciplinas propuestos para el tronco común nos parecen muchas. Al-
gunas de las materias comunes (Ciencias, Matemáticas, Literatura, Geografía e His-
toria) tendrían que ser materias específicas u optativas de las distintas modalidades
del Bachillerato.

Pedimos que sea incluida la Formación Religiosa o Etica.
— Nos parece demasido el porcentaje asignado al tronco común. Proponemos:

30 por cien, tronco común;
50 por cien, especialidades del Bachillerato;
20 por cien, optativas.

— La formación del profesorado complementada con contenidos psicope-
dagógicos y didácticos nos parece muy positiva. Sin ella, no se puede ser buen pro-
fesional en Educación.

7.—Bastante teórica e idealista.
— Sí, es bueno y conveniente. Creemos que así puede existir la posi-

bilidad de paso de una a otra, aunque vemos bastante dificultad.
— Nos parece bien que predomine el área leen ico-práctica y, además, ve-

nios imprescindible la formación humanística y social.

Pedimos que la Formación Técnico-Profesional y los Bachilléralos sean gratui-
tos, sin ningún tipo de discriminación.

8.—Teóricamente bien.
Las adaptaciones curricularcs y los apoyos psicopedagógicos nos parecen impor-

tantes y valorantes.
Es necesario que se defina, en la práctica, la figura del profesor de apoyo y que se

distingan claramente de los encargados de sustitución. Tendría que existir un profe-
sor de apoyo por cada seis unidades.

— En este punto tendrá que existir una ululación para los alumnos que consigan
los objetivos de la Enseñanza Secundaria Obligatoria, y otra para aquellos que no
terminen sus estudios al cumplir los dieciseis años.

— Preferimos y nos parece mejor el modelo de prueba donde se valore la madu-
rez de los estudiantes y sus habilidades para estudios uinversitarios.

La opinión más generalizada es la de que, en la elaboración de la prueba, debe
haber un mayor pocenlaje de profesores de Bachillerato de Centros públicos y de
Centros de iniciativa social. Pedimos participación de los Ceñiros de iniciativa so-
cial en los tribunales y vocales para ayudar a evaluar a los alumnos.

9.—Muy interesante, pero pedimos, como grupo numeroso de profesores, que
lodos los Ccnlios de iniciativa social tengan las mismas facilidades de actualización
y perfeccionamicnlo que los profesores de la enseñanza pública. Hay que terminar
con las discriminaciones.

10.—Los Centros de iniciativa social son parte importante y número bastante ele-
vado dentro del Sistema Educativo, porque muchos padres así lo quieren, aunque
lo reconoce el Proyecto de Reforma.

Aunque nos parezcan bien las medidas en orden a conseguir la calidad educativa
¿se van a extender estas a los Centros de iniciativa social?

— Es prioritaria la formación del profesorado. Sabemos que un profesorado
ilusionado y bien preparado es la base primordial de toda reforma.
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Es necesario en este aspecto una mayor consideración social del educador y una
mejor retribución económica.
11.—Nos parece que un proceso de tal envergadura debe caminar mus lento.
12.—Vemos ausencias y lagunas en aspectos de gran importancia:

— ¿Dónde está la posibilidad de elección, por parle de ¡os padres de otro ti-
po de educación, según el principio de igualdad de oportunidades?

— Ausencia de la Formación Religiosa o Etica entre las áreas de aprendizaje
y la referencia a valores de gran Irascendencia en la evolución de la personalidad
del alumno.

— El terna de la financiación, que no se toca para nada y es básico para lo-
grar la Reforma propuesta.

— ¿Por que se ignora a un porcentaje elevado de espafioles que optan por la
educación en los Ceñiros de iniciativa social?
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Es una larga respuesta al
cuestiona rio del

M.E.C., el Colegio de la
Inmaculada muestra su
disgusto por la omisión

que fiace la Propuesta de
Reforma de la formación

rcligisa y moral y de la
dimensión

transcendente. Los
profesores de dicho
Centro, así tomo su

Consejo escolar, estiman
que la formación de

formadores debe abarcar
también a los centros

privados, en los que
tendría que haber

L equipos

psico pedagógicos
financiados por la

Administración.

Claustro de Profesores y Consejo Escolar del Colegio
de la Inmaculada. Alcañiz (TERUEL)
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I.—Sí, pero no ti ene por qué coincidir obligatoriedad con graluidad.
La graluidad debe abarcar desde la educación infantil hasta los dieciocho años,

tan lo en Centros públicos como privados. Sin ello será discriminatoria la enseñanza
gratuita que se ofrezca a los alumnos en los Ceñiros públicos de Prccscolar, Ba-
chillerato y Educación Técnico-Profesional de primero y segundo niveles.

2.
a ) Consideramos no sólo acertada, sino obligada la distinción entre «Diseño

Curricular Base» y «Proyectos Curriculares» en atención a los Estamos de las Co-
munidades Autónomas y a la propia autonomía de los Centros.

Estamos de acuerdo en que el Estado, de manera preceptiva haga el «Diseño Cu-
rricular Base» para que no se perjudique al alumno en su promoción cuando cambie
de Comunidad Autónoma y que éstas completen y adapten el diseño curricular a su
propia realidad diferencial, siempre que se respete la autonomía de los Centros.

b ) Consideramos que la elaboración del «Proyecto curricular»» debe ser com-
peLencia exclusiva c irrcnunciablc de los Centros educativos. (Al derecho de los
Centros a elaborar los propios programas se les llama en otros países, por ejemplo
Bélgica, libertad pedagógica),

La responsabilidad última de la aplicación del curriculum la tienen los profesores
y los Claustros, pero en el marco de los derechos y libertades reconocidos por la
Constitución, entre los que está el derecho del titular a dotar de carácter propio a los
Centros privados.

3.—Con una reserva respecto a la educación infantil (que se indicará más ade-
lante) nos parece acertada la estructura global que se propone del Sisiema
Educativo. Una Educación Primaria de .seis años de duración üc los seis a los doce
años y una Educación Secundaria, también de seis años de duración, de los doce a
los dieciocho años. Razones: la psicología evolutiva de los alumnos y las etapas de
desarrollo de su personalidad.

4.—Consideramos adecuada la inclusión como nivel educativo de la llamada
«Educación Infantil» desde los dos años cumplidos hasta los seis, superando la
actual división en Guarderías y Ceñiros de Preescolar. Pero no debe, a nuestro
juicio, el Ministerio de Educación incluir en el Sistema Educativo ni regular el



período de los cero a los dos aflos. En esc período donde mejor se educa el niño es
en el ambiente familiar, por lo que sería preferible que el Estado abonara un sueldo
a las madres trabajadores para que pudieran educar y cuidar a sus hijos en casa
como se hace en los países más avanzados de Europa.

— Todos los Centros infantiles privados para niños de cero a dos años que
cumplíui irnos determinados requisitos deberían tener acceso a convenios con la
Administración.

— El Ministerio debe regular el período de los dos años cumplidos hasta los
seis. Preferimos la división en dos etapas de este período.

1. Dos y tres años (Educación Maternal).
2. Cuatro y cinco años (Educación Preescolar).

La razón de esta división está en la psicología del niño, que cambia mucho en
cortos períodos de tiempo.

La Educación Maternal, como su nombre indica, debe hacerse muy en relación
con las familias de los niños. Debe estar orientada por un maestro, pero correr a
cargo de educadores (puericulturas, técnicos de jardín de infancia,..).

En Preescolar debe evitarse el aprendizaje anticipado de lo que los niños apren-
derán posteriormente en los Centras de Educación Primaria (lectura, escritura, cál-
culo). Debe estar impartido exclusivamente por maestros. Tanto en una etapa como
en otra los padres deberían participar en el proyecto educativo de los Centros.

El Estado debe proporcionar a los Centros de iniciativa social lo medios econó-
micos necesarios para la transformación de las actuales Guarderías en Centros
Maternales o de Preescolar con la debida flexibilidad y dar facilidades para la
formación y reciclaje de los educadores sin titulación específica.

Toda la Educación Infantil debe ser gratuita tanto en Centros públicos como
privados. El Estado no debe crear Centros públicos donde las necesidades de
cscolarización estén ya cubiertas por Centros de iniciativa social.

No nos queda claro qué concepción de educación integral se quiere tener en
cuenta con los objetivos asignados a este nivel.

Pensamos que al distinguir y hacer diferenciación de áreas se pierda la
global i ¿ación, exigida en estos niveles.

Se debe potenciar simultáneamente la integración (escolan/.ación conjunta) de
alumnos con determinados tipos y grados de deficiencias y atender desde la
integración escolar a los alumnos que presenten problemas de aprendizaje en el
sistema ordinario permitiendo su diagnóstico y tratamiento diferenciado.

Para la mejor calidad del conjunto del sistema educativo español, se debe proveer
también al sector privado de medios materiales y personales que posibiliten esta
doble cobertura,

S .—Preferimos la subdivisión de la Educación Secundaria en tres períodos de
dos años cada uno: doce a catorce, catorce a dieciséis, dieciséis a dieciocho. Las
razones que justifican esta opción son más de oportunidad que pedagógicas,
basadas fundamentalmente en el aprovechamiento de los Centros y profesorado
existentes. Deben numerarse los cursos comenzando por Primero de Secundaria, a
los doce años de edad de los alumnos, y seguir correlativamente.

En la Secundaria Obligatoria los «ciclos» no tienen el mismo significado que en
la Primaría, donde vienen definidos por los objetivos pedagógicos que deben alcan-
zarse. En una acepción amplia de la palabra podría hablarse en el tramo de doce a
catorce años de un «ciclo de observación» y en el tramo de catorce a dieciséis años
de un «ciclo de orientación». 65
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Debe incluirse entre las áreas la de formación religiosa y su alternativa la ética
con dos horas de duración semanales y buscar en el curriculum un equilibrio entre
educación en valores, formación humanística y contenidos académicos y técnicos
actúa 11 dad os.

— Pensamos que el progresivo porcentaje de diversificación y opiatividad en la
Educación Secundaria Obligaioria no es sólo adecuado, sino necesario para preparar a
los alumnos a los Bachilleres específicos y a la Educación Técnico-Pro fes ion al.

Consideramos que la di versificación y optalividad deben llegar al 20 |>or ciento
en el ciclo de observación (doce a catorce años), y podría llegar, en el de orienta-
ción, a un 30 por ciento en el primer curso del ciclo (Tercero de Secundaria) y hasta
un 40 por ciento en el secundo curso del ciclo (Cuarto de Secundaria). El horario
lectivo no debe superar las treinta horas semanales.

A los alumnos con inteligencia práctica habría que ofrecerles la posibilidad de
materias optativas de prctccnología o formación profesional hasta un 40 por ciento
del tiempo, Para lo cual, es necesario dotar a los centros de Secundaria Obligatoria
de aulas taller equipadas con el instrumental necesario. El Estado debe proporcionar
a los Centros privados las ayudas necesarias para la ampliación de aulas, construc-
ción de aulas-taller, equipamientos didácticos...

Los profesores de Secundaria Obligatoria deben recibir en su formación inicial
unos conocimientos académicos adecuados a las áreas o materias que trendrá que
explicar y una formación pedagógica que les capacite para realizar con éxito la en-
señanza comprensiva.

d ) Estamos de acuerdo, a! menos durante un período de tiempo amplio,
con la postura del M. E. C. que asigna el primer ciclo de la Secundaria a las ac-
tuales profesores de E. G. B. con la especialidad correspondiente. Para aplicar la en
señanza comprensiva son necesarios profesores con preparación pedagógica ade-
cuada. Pensamos que los profesores de Educación General Básica, formados en las
actuales Escuelas Universitarias de Formación del Profesorado, tienen esa forma-
ción pedagógica. Respecto a la académica, por ¿reas, pensamos que es suficiente,
aunque puede ser mejorada, para el tramo de la edad de los doce a los catorce años.

Consideramos necesaria la formación de Facultades universitarias de los profe-
sores para el tramo de edad de los catorce a los dieciséis años. Deben por tanto ser
licenciados. También para estos es necesaria una formación pedagógica comple-
mentaria.

El reciclaje de lodos los actuales profesores en ejercicio es fundamental para el
éxito de la Reforma. Los Centros privados deben recibir las ayudas necesarias para
el reciclaje de sus profesores.

6,—Nos parece más realista la opción por sólo tras modalidades de Bachillerato
(Letras, Ciencias, Técnico) más, en algún caso, el Bachillerato Artístico.

Desde el punto de vista organizativo no debería exigirse a los Ceñiros )a impar-
tición de más de una de estas modalidades.

— El tronco común de ocho asignaturas que propone el Ministerio es excesivo.
Proponemos que se reduzca como máximo a seis (Lengua española, Lengua
vernácula. Idioma extranjero. Filosofía, Educación Física y Formación Religiosa o
Etica). Por consiguiente algunas de las materias comunes propuestas (Liscratura,
Geografía e Historia, Ciencias de la Naturaleza, Matemáticas...) deberían pasar a
ser específicas de las distintas modalidades de Bachillerato o bien optativas.

— El porcentaje del curriculum dedicado al tronco común no debería pasar del
30 por ciento del horario lectivo. El dedicado a las especialidades del Bachillerato
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debería acercarse al 50 por ciento. El 20 por ciento restante se dedicaría a las
disciplinas optativas que podrían reforzar la especialidad. Los Centros conforme al
artículo 15 de la LODE, deben tener autorización para establecer materias
optativas, al menos en un 10 por ciento.

d ) ¿Cómo valora la propuesta de que el profesorado de Bachillerato y de
Educación Técnico-Profesional reciba una formación completada con importantes
contenidos psicopedagógicos y didácticos?

Valoramos muy positivamente la necesidad de que los profesores de Bachillerato
y Educación Técnico-Profesional reciban ur¡a formación pedagógica y didáctica
adecuada al área o materia que van a impartir.

Es imporantc subrayar que esta preparación pedagógica no sea solamente teórica
sino práctica,

7.—La propuesta del Ministerio de exigir a los alumnos para el acceso a la Edu-
cación Técnico-Profesional de Primer Nivel los mismos requisitos que para acceder
al Bachillerato nos parece poco realista ¿Qué se hará con los alumnos que no supe-
ren la Educación Secundaria Obligatoria? ¿Cómo se les preparará para la inserción
en el mundo del trabajo? Porque esos alumnos habrán recibido una formación gene-
ral pero no habrán hecho el aprendizaje de un oficio. Por otra parte hay un Bachi-
llerato técnico páralos alumnos con mayores exigencias intelectuales.

— Nos parece conveniente que estén relacionados los dos niveles de la
Educación Técnico-Profesional para que siempre quede abierta la posibilidad de
que los alumnos puedan promocionarse académicamente.

— La organización de la Educación Técnico-Profesional debe reposar
fundamentalmente sobre los Centros aunque en contracto con las empresas. No nos
parece que actualmente en España las empresas puedan asumir de hecho por sí
solas esta formación.

Respecto al diseño de los módulos profesionales nos parece conveniente:

1. La distribución de créditos.
2. La predominancia del área técnico-práctica.
3. La formación social y humanística estrictamente necesaria para el ejer-

cicio de la profesión.

Tanto el Bachillerato como el primero y segundo nivel de ia Educación Técnico-
Profesional deberían ser gratuitos en todos los Centros públicos y privados, para Io-
dos los alumnos, sin discriminación.

8.—La adaptaciones curriculares exigidas por la atención individualizada al
alumno resultan contradictorias con la consecución de unos objetivos culturales
mínimos en aquellas materias o aprendizajes básicos que condicionan la adquisición
de ulteriores conocimientos, por ejemplo la lectura, la escritura, el cálculo, ciertas
nociones básicas de matemáticas, física, química, etc, Por el contrario, sí son posibles
en ciertas áreas humanísticas o ciencias de la naturaleza, donde cabe reducir la exten-
sión de conocimientos o el detalle.

Estamos de acuerdo con los apoyos psicopedagógicos, siempre que se definan
más concretamente. Los profesores de apoyo deben atender sólo a las materias ins-
trumentales básicas (lectura, escritura, cálculo) y deben recibir para ello una for-
mación adecuada que les permita recuperar a los alumnos con dificultades de apren-
dizaje en esas materias (dislexia, disortografía, díscalculia). Deben ser distintos de
los profesores de sustitución y trabajar con número reducido de alumnos, En conse-
cuencia debe haber un profesor de apoyo por cada seis unidades de Primaria. 67
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En todos los Centros públicos o concercados, debe haber un psicólogo o pedago-
go, libremente contratado, para un determinado número de unidades. Respecto al
apoyo de equipos psicopedagógicos ajenos al Centro, deberían los Centros de ini-
ciativa social poder contratar también libremente estos equipos, financiados por la
Administración, como sucede en otros países (Bélgica), con los Centros Psico-
médico-sociales que atienden a varios Centros privados de una misma localidad.

Con esos apoyos cabe esperar que un buen número de alumnos consiga los obje-
tivos del ciclo o curso, pero probablemente no lodos los alumnos. Con lo cual, la
repetición de ciclo no siempre podrá evitarse, aunque fundamentalmente y mirando
al bien del conjunto de la personanalidad del alumno estamos de acuerdo con la pro
moción automática, en la educación Primaría, de la mayor parte de los alumnos.

Los criterios de promoción deben ser más flexibles de lo que sugiere el Proyecto
con intervención de la familia y no del inspector.

Sin embargo, en el segundo ciclo de la Secundaria Obligatoria nos parece que ya
no tiene sentido el concepto de ciclo, lal y como se entiende en la Primaria, y por
consiguiente la promoción debe ser por curso y, en consecuencia, la repetición, si
fuera necesaria, también de curso.

— Al final de la enseñanza obligatoria debe diferenciarse claramente el cer-
tificado:

Para los alumnos que consigan los objetivos de la Secundaria Obligatoria nos
parece bien un mismo certificado donde se explicitc el rendimiento global y por
áreas así como un consejo orientada para los estudios ulteriores.

A los alumnos que no hayan conseguido los objetivos de la Secundaria Obligato-
ria a pesar de las repeticiones o por abandono de ios estudios a los dieciséis años,
se les daría ufi certificado de escolaridad.

— Preferimos que ¡a prueba homologada final tenga el carácter de acceso a la
Universidad y no de final de ciclo. Superados los dos cursos de Bachillerato debe
obtenerse sin más, automáticamente el título de Bachiller.

Contenido de la prueba. Debe ser fundamentalmente una prueba de madurez de
la personalidad del alumno para acceder a estudios universitarios. Debe exigirse un
conocimiento básico de las asignaturas del segundo curso de Bachillerato más los
conocimientos necesarios del primero para demostrar la madurez. Nunca debe ser
una prueba memorística.

— Pensamos que en esta prueba debe haber un 40 por ciento de profesores de
Universidad y un 60 por ciento de profesores de Bachillerato, no sólo de Centros
públicos sino también de privados. Entre los profesores de Bachillerato que formen
tribunales debe haber al menos un 30 por ciento de profesores de Centros no
estatales, de acuerdo con el porcentaje del sector privado. Debe haber, además dos
vocales por Centro, uno de Ciencias y otro de Letras.

El peso del expedienlc académico del alumno en la nota final de la prueba de
acceso a la Universidad debería ser al menos de un 50 por ciento.

9.—Nos parece bien el establecimiento de programas de formación de forma-
dores de profesores, Lo consideramos clave para conseguir la calidad de la ense-
ñanza. Pensamos que deberían aprovecharse como formadores a los especialistas en
didácticas, metodología, organización... que trabajan en el sector privado.

No debe ser cauce único de formación de formadores el ofrecido por el Ministe-
rio. La iniciativa privada debe poder formar también estos formadores.

Pedimos para los profesores en ejercicio de la enseñanza privada, de Centros
concertados y no concertados, las mismas facilidades de perfeccionamiento que
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para los profesores de la enseñanza pública, financiación de cursos o cursillos en
tiempo lectivo, licencia para esludios, estancias en el cxtranjern...
10.—Nos parecen bien las medidas para mejorar la calidad de la enseñanza des-

critas en el número 21.6 y alo largo de todo el Proyecio conlaldequc:

1.° Efectivamente se realicen y no sean una declaración de intenciones.
2.° Se extiendan sin discriminación a los Centros de iniciativa social para

evitar que rcsullc perjudicado en su conjunto el Sistema Educativo
español.

— Consideramos prioritaria la formación del profesorado en ejercicio. Sin ella,
es imposible conseguir los objetivos de la Reforma. La ampliación de la enseñanza
comprensiva hasta los dieciséis años exige de los profesores un cambio radical de
mentalidad y de actitud sin la cual podría resultar perjudicial dicha ampliación. Es
fundamental la formación de los equipos directivos de los Centros. También es prio
ritario dotar de profesores de apoyo y de equipos psicopedagógicos a los Centros,
no sólo públicos sino también privados.

— Es necesaria una mejor retribución y unas mejores condiciones de trabajo
del profesorado, tanto público como privado, para incentivarlo y motivarlo.
11,—Nos parecen algo precipitadas las etapas previstas para la implantación de la

Reforma. ¿Todos los profesores de primero de Primaria y Secundaria estarán pre-
parados para iniciar la Reforma el curso 1990-91? ¿Esiarán adaptados los Centros?

Constatamos que no se están cumpliendo las previsiones para el curso 1987-88,
Por ejemplo el sector privado no está colaborando en la elaboración del Diseño
Curricular Base para lodos los niveles educativos previstos en el número 21.10 del
Proyecto, ni se está beneficiando de los recursos previsto en el 21.11.

¿Qué ayudas económicas piensa ofertar el Ministerio para la reconversión de los
Centros privados, ampliación de aulas, equipamientos didácticos...? Estas ayudas
son absolutamente necesarias para elevar la calidad de la enseñanza de lodo el
sistema educativo español.

12.—Se constata la omisión en el Proyecto de los grandes fines que debe propo-
nerse toda educación, muchos de los cuales están recogidos en la Constitución
española y algunos mencionados explícitamente en el artículo 27 y en la LODE. Se
citan sólo los objetivos generales de cada nivel educativo para justificar la Reforma
estructural

Una objeción fundamental al Proyecto de Reforma es que insiste en los medios y
olvida los fines, dándole carácter excesivamente utilitario y pragmático sin dimen-
sión humanista, haciendo realidad el temor enunciado en la introducción de que «la
humanidad ha progresado más en técnica que en sabiduría».

Conectada con la cuestión de los fines o finalidades está la de los valores que se
pretenden conseguir, entre ellos la formación religiosa y moral de la persona (artí-
culo 27.3 C. E.).

Llama poderosamente la atención el olvido de la dimensión trascendente de la
persona al tratar de los objetivos de cada nivel educativo.
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1.—La extensión de la enseñanza obligatoria hasta los dieciséis años es positiva
independí en temen le de la propia Reforma.

2.—La distinción entre «Diseño Curricular Base» y «Proyectos Curriculares»
que bacc el Proyecto es acertada.

3.—La estructura global que se propone para el Sistema Educativo desde los cero
a los dieciocho años se considera adecuada en términos generales.

4.—Se considera positiva la inclusión de la Educación Infantil dentro del Sistema
Educativo y su división en dos ciclos de cero a tres años y de tres a seis años.

5.—De las opciones propuestas para la Enseñanza Secundaria Obligatoria, este
Claustro opina mayoritariamente que es preferible la opción de doce a quince aflos
sobre la de doce a dieciseis años, basándose fundamentalmente en la creencia de
que un Bachillerato de sólo dos años resulta claramente insuficiente para cumplir su
función preparatoria para los Estudios Universitarios.

— La introducción de un progresivo porcentaje de diversificación y optatividad
en la Educación Secundaria Obligatoria se considera necesaria.

— Los Profesores que impartan la Educación Secundaría Obligatoria deberían
ser Licenciados y en el caso de la Enseñanza Pública pertenecientes a los actuales
cuerpos de Bachillerato.

6.—Parece más conveniente por su mayor sencillez la alternativa de tres modali-
dades de Bachillerato.

— Las disciplinas propuestas para el tronco común del Bacliillcraio así como el
porcentaje del curriculum dedicado a los mismos se considera adecuada.

— Resulta evidente que es positivo que el profesorado de Bachillerato y de
Educación Técnico- Profesional reciba una formación completada con importantes
contenidos psicopedagógicos y didácticos.

7.—Se considera conveniente que los requisitos para acceder a la Educación
Técnico-Profesión al y al Bachillerato sean los mismos.

8.—Se consideran preferibles las adaptaciones curriculares y los apoyos
psicopedagógicos a la repetición de curso para ¡os alumnos que no alcancen los
objetivos del ciclo.
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— Se considera adecuada la titulación propuesta para la Enseñanza Secundaria
obligatoria.

— Parece oportuna una prueba homologada al final del Bachillerato. La mi sma
debería estar desligada del proceso de acceso a los Estudios Universitarios y
debería ser necesaria para la obtención del título correspondiente.

9 . — Es evidente que es muy importante la formación permanente del profe-
sorado, por lo tanto el M. E. C. debería destinar los recursos necesarios para orga-
nizar cursos de formación dentro del horario laboral de los profesores.
1 0 . — T o d a s las medidas propuestas para el aumento de la calidad de la enseñanza

deben ser consideradas igualmente prioritarias.
1 1 . — E l calendario propuesto para la aplicación de la Reforma parece adecuado.
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1.—Sí, se considera adecuada.
2.—Sí, se considera acertada.
3.—Se considera una estructura correcta.
4.—Sí, se considera adecuada.

—• Sí, se considera idónea.
— Se consideran conectas

5.—Se considera más acertada la estructuración de una etapa de Educación
Secundaria Obligatoria con dos ciclos (doce a catorce, catorce a dieciséis).

— Se considera adecuada a partir del segundo ciclo.

— Se propone la existencia de un único Cuerpo de Profesores titulados su-
periores con los conocimientos científicos, psicopedagógicos y didácticos para
cumplir su tarca doccnie con plenas garantías en cada uno de los niveles educativos:
Educación Infantil, Primaria y Secundaria, garandando todos los derechos de los
profesores que en la actualidad impartan estos niveles.

6.—Se considera más correcta la segunda opción (3 modalidades).

— Sí, se consideran adecuadas.
— Se propone:

40 por cien, al Lronco común.
50 por cien, a las especialidades.
10 por cien, a las disciplinas optativas.

— Se valora positivamente.

7.—Sí, se"considera adecuado.
•— Sí, se considera que deben estar relacionados.
— Se valora positivamente.

8.—Valoración positiva.
— Sí, se considera adecuada.
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— Se considera más acertada la prueba para e! acceso a la Universidad. (Di-
ferenciada según especialidad).

— Sí, debe existir una mayor participación.

9.—Se considera adecuado.
10 .—Se consideran suficientes, si se ponen en práctica.

— Se consideran prioritarias; número 9 (21.6), número 5 (21,6), número 7
(21,6), número 4 (21.6), y número 11 (21.6).

11.—Se considera correcto.
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1.—En principio sí.
2.—Habría que conocer el alcance pormenorizado por malcrías y contenidos

para poder opinar.
3.—No se está de acuerdo con la introducción de los cero a los dos años en esta

estructura. El resto, en principio, sí.
4.—Se rechaza por completo la inclusión de cero a dos años, como se indica en

el punto anterior. Tampoco la denominación Educación Infantil es adecuada ya que
el término es más amplio y debería abarcar, en principio, la Educación Primaria.

Por tanio: los ciclos deberían ser primero, de dos a tres y segundo, de cuatro a
cinco. Y la denominación adecuada es la que tuvo hasta ahora. Educación Preescolar
o de Párvulos.

Los niños de cero a dos años deben estar con sus familiares y sólo en caso extre-
mo buscar un régimen de atención en Guarderías, que deberán tener un plan espe-
cial, pero en ningún momento obligatorio, ya que es un «mal menor».

Si se atiene a lo expresado en el Proyecto los seis años están contemplados en
Educación Infantil y en Educación Primaria. Y a esta edad no cabe la idea de re-
petición de curso.

Por último debe darse oferta pública pero también oferta privada en las mismas
condiciones de gratuidad.

5.—La opción preferible es la de dos ciclos de dos años cada uno. Siempre que
no se pretenda hacer promoción automática, lo que es una utopía, pues los alumnos
a esas edades están muy diversificados. Parece que lienc más sentido repetir curso
que no repetir «algo» del curso. Por otra parte, el posible curso del grupo de re-
petidores en sistema de promoción automática sería muy difícil de organizar.

El Ministerio propone en realidad Licenciados para toda la Educación Secundaria
y si acepta maestros especializados en el primer ciclo es por necesidad del mo-
mento. Tender a quitarles en el futuro este ciclo es decir de antemano que están
peor preparados. ¿Si es así, por qué no les quitan desde el primer momento? y si no
es así.¿por que no se les deja en el futuro? Opinamos que debe dejarse como está:
maestros en el primer ciclo y licenciados en el segundo. Y reciclar a ambos por las
nuevas enseñanzas.



Coisejos Escolares
iClinitroi

6 .—La modalidad que se recoge en el 12.12, es decir, tres modalidades para los
alumnos y dos para los Centros.

Sobre las disciplinas no se puede juzgar sin ver antes los contenidos, por ejemplo
no se sabe si habría Física y Química como parte de las Ciencias de la Naturaleza.
Aunque de antemano sí puede opinarse que la Filosofía debe quedar únicamente en
el segundo Ciclo, y que falta la Religión /Etica (como están ahora) como Enseñanza
obligatoria.

La «Historia y ia Geografía aparecen en el tronco común y en la opción de
Bachillerato Humanas, y lo mismo para con las Matemáticas en el Bachillerato de
Ciencias. ¿Es que va a darse duplicidad de la misma asignatura? No puede darse
por tanto una opinión sobre un diseño indeterminado y demasiado esquemático.

Además nos aparece contemplado claramente en lo que va a consistir la autono-
mía de los Centros para establecer un curriculum con una oferta más plural que
atienda a la diversidad de alumnos de esta etapa.

Lo mismo puede decirse, en cuanto a indeterminación para poder opinar sobre el
porcentaje del curriculum dedicado al tronco común y a las especialidades.

Es positivo que los profesores de Bachiller y Educación Técnico-Profesional re-
ciban una formación de complemento siempre que la opción alcance a todos los
profesores, pertenecan al sector público o privado y que los C. E. P. puedan ser pro-
movidos tanto por la Administración como por cualquier entidad de garantías de ca-
lidad.

7 —No se contempla en ningún lado la realidad de aquellos alumnos que no tie-
nen capacidad suficiente para cursar los últimos estudios de Educación Secundaria
y menos aún del Bachillerato. ¿Qué se hace con ellos? ¿Qué posibilidades van a
tener?

El texto de la propuesta es ambiguo, oscuro, y en resumen es la parle menos de-
sarrollada del Proyecto. Resulta confuso al hablar de las distintos niveles.

Parece estructurada para solucionar las salidas del Bachillerato.
La dualidad de certificaciones de estudios se traslada a los dieciséis años y no

presenta cual será la alternativa para los que no quieren o puede estudiar el Bachi-
llerato.

8 .—La promoción automática es una utopía. Es un reflejo de una intencionalidad
igualitaria.

No estamos de acuerdo con la promoción automática dentro de la Educación
Secundaria. Parace que es preferible que en noveno y décimo curso repitan el año
completo cuando el reiraso sea suficientemente grande que repetir solamente
«algo». Por otra parte el posible curso en donde estén ubicados estos semi-
repetidores en sistema de promoción automática sería dificilísimo de organizar. Por
lo tanto bien está la ayuda psícopedagógica, pero también el profesor de apoyo y la
posibilidad de repetir curso.

El Equipo de orientación no aparece claramente estructurado. Debe estar for-
mado por especialistas que no tienen por que ser profesores del Centro, aunque de-
ben tener en él una dedicación proporcional al volumen de alumnos. Y además los
Centros deben tener libertad para escoger sus propios psicólogos.

Por otro lado, y para evitar el fracaso escolar en los Bachilleres se considera nece
sario un filtro al terminar la Secundaria Obligatoria. El Departamento de Orienta-
ción debe dar un informe vinculante.

Se considera adecuada la titulación propuesta para el final de la enseñanza obli-
gatoria. 75



Se está de acuerdo con la prueba extema y homologada al término del Bachi-
lléralo. Se prefiere la prueba que solamente se preocupa de homologar los conoci-
mientos adquiridos en ei Bachillerato como término de estudios. Y se deja a las uni-
versidades organizar su ingreso de manera autonómica.

Naturalmente que los profesores de Bachillerato deben estar presentes en la prue-
ba, y también que estén dos profesores del Centro de alumnos: una de letras y otro
de ciencias.

El resultado de la prueba no debe impedir el posible reciclaje de los alumnos que
no lo superen y que puedan cambiar <le opción.

El examen debería tener en cuenta más la madure/, que los conocimientos.
Pero en suma y como dice el Proyecto «Debe ser discutida y considerada más

profundamente».
9.—Esta idea, que es muy buena, necesitará en principio de medios económicos,

y después de permitir a la iniciativa privada que asuma la larca siempre que pre-
sente garantías de calidad. También será necesaria la presencia de profesores de
apoyo, que no sean de sustitución únicamente.

10.—Están poco especificadas pues no sale de buenas intenciones, por lo tanto no
se puede opinar.
11.—En cuanto a las etapas del calendario se está de acuerdo.

12.

1. Necesidad de contar con profesores de apoyo, sobre todo en técnicas ins-
trumentales también en Bachiller y Educación Técnico-Pro fe si o nal.

2. A la hora de implantar la Reforma y en su parte gratuita dar opción a la ini-
ciativa privada en las mismas condiciones de gratuidad y por unto recibir los re-
cursos en igualdad de condiciones que la pública.

3. Según las circunstancias de lugar y alumnado, debe bastar el impartir una so-
la modalidad de Bachillerato.

4. Sobre la Enseñanza comprensiva no se está de acuerdo en algunos puntos: la
comprensividad hasta los dieciséis años condiciona la calidad. La igualdad de opor-
tunidades debe tener también en cuenta los diferentes intereses, motivaciones y ca-
pacidades de los alumnos. Se podría aceptar la comprensividad en el primer ciclo
de doce a catorce años. Pero el segundo ciclo de doce a dieciséis si se mantiene pue
de conducir a un mayor fracaso escolar.
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Consejo Escolar del Colegio «Cristo Rey». San
Vicente de la Barquera. (CANTABRIA)

l . -S í .
2.—Sí es bueno el admitir un tronco común, y a su vez correcto el que cada

Autonomía pueda mantener sus peculiaridades: Lengua, Cultura, etc. y cada Centro
sus especialidades.

3.—El plan en general está bien, pero con la salvedad de los cero a tres años
donde está sin especificar.

4.—Se considera algo ridículo que a esta edad (cero a ires años) se haga un cu-
rriculum. Y a su ve/ que para no ser discriminatoria la enseñanza debería ser gratui-
ta y obligatoria desde los cero a los dieciocho años. Por otra parle, desde luego, de
los cero a tres años no puede en ninguna manera depender del M. E. C, pues a esas
edades no se necesita un maestro, sino más bien un Pediatra, un Psicólogo.

— Lo más apropiado debería ser, dependiendo del M. E. C. y gratuito y obliga-
torio de los tres a seis años.

5.—Se considera mejor la segunda, es decir, de doce a catorce y de catorce a
dieciséis.

— Sí se considera acertada, pues a esa edad ya conviene que cada niño opte por
diferentes materias, y esto vaya aumentando a medida que va pasando a cursos
superiores. Pero siendo el porcentaje mínimo a los trece a catorce años, y siempre
que el tronco sea común.

— Por supuesto que cada profesor debería tener su espccializaciún por
materias.

— Está bien que para el primer ciclo sean los profesores de E. G. B., pero,
como decimos, especializados. Asimismo parece correcto la asignación para el
segundo ciclo el de Profesores Licenciados.

6.—Se considera mucho más apropiado y correcto el de tres modalidades y
adecuadas las Disciplinas del tronco común, pero se expone que pudieran ser
excesivas, por repetirse en los Bachilleratos. En todo caso dependería de la
intensidad de dichas materias en este ciclo.

— Se valora muy positivamente la preparación del Profesorado, aunque dados
los plazos para el comienzo de la Reforma ya tendría que haberse iniciado su
preparación y no fuera experimental su comienzo.

-i
El Proyecto de Reforma •
presentado por el
M. E. C. da poca '
importancia a la
formación religiosa, no
menciona a la escuela
privada y puede i
engendrar dificultades i
a la hora de implantar [
la Educación Infantil en
el medio rural, según
los profesores del ">

Colegio «Cristo Rey».

77



78

7.—No parece muy adecuado que sean los mismos requisitos los que se vayan a
exigir para ambos niveles puesto que habría algunos que no podrían llegar a los
mismos, y queda muy teorizado, pues en la práctica los posibles Técnico-
Profesionales, deberían saber qué puestos de trabajo remunerado serían.

— Sin embargo sí creemos que deberían estar relacionados dichos niveles y
poder pasar ele unos a otros convalidando algunas disciplinas.

— Sobre los módulos profesionales, no está del todo mal, pero sería muy
positivo que las prácticas se hicieran directamente en empresas.

8.—Sin desearlo es preferible la repetición de algún curso, no como modelo a
seguir, sino como apoyo al propio alumno.

— No es del lodo adecuada por ser preceptiva, más bien debería ser orientaliva
pata poder encauzar a padre y alumno.

— Se considera que únicamente deberían hacerlo los que van a acceder a la
Universidad.

— Es del todo imprescincíble la participación de los profesores de Secundaria
en dicha prueba, puesto que son los que han estado dirigiendo al alumno en la
citada etapa educativa y transmitiendo las materias.

9.—Por supuesto que sí, pero que al mismo tiempo tendría que haber muchos
más Centros donde especializarse y prepararse adecuadamente y dependientes de la
Administración.
10.—Si se consideran suficientes las medidas, con ciertas reservas. Pero io que sí

se considera prioritario y totalmente necesario es un Profesor de apoyo y el de un
Equipo psicopedagógico.

II.—Debido a la preparación que conlleva nos parece demasiado precipitado, con
el fin de no andar siempre en plan experimental y a carreras.
12.—Por supuesto que sí, ¿Dónde queda la Educación Primaria de la cual no se

habla en la presente encuesta? ¿Dónde queda el papel de los Centros Concertados,
en una mayoría religiosos? ¿Tanto daño han hecho estos a la Sociedad que deben
desap:irccer del mapa educativo, cuantío todo el mundo conoce que han sido y son
la sabia y muchas veces orgullo de la calidad de la enseñanza en España? Creemos
que todas estas preguntas deberían llevar respuesta.

— Como teoría el Plan de la Reforma es positivo, pero en la práctica conside-
ramos que habrá que planificar mucho los sistemas, los medidos y la formación del
profesorado.

. — Referido a la etapa infantil, sería, tal vez, mis adecuado el sistema propues-
to, en la presente Reforma, a capitales y ciudades grandes donde la opción de tra-
bajo es mayor. Pero en entidades de poblacióft más pequeñas, medianas y peque-
ñísimas, es del lodo inviable, dado el carácter de gasto económico que conlleva:
Puricultura, Psicología, Medicina, Enseñanza Especial, etc. ¿Estaría dispuesto el Mi-
nisterio a realizar tan elevado gasto público? ¿Hasta qué número de niños estaría
gasto dispuesto a acoger en esta etapa infantil?

— Como se dice, la Reforma teórica es positiva, pero al propio tiempo, como
toda Reforma, habrá alumnos perjudicados, dada la edad en que les va a repercutir
la misma. Por ello proponemos que se realice la Reforma propuesta en todos los
Centros en construcción o en vías de construirse, Y especificando, a nivel local, es
lo que nos ocurre en esta enlidad de población local de San Vicente de la Barquera,
donde sería ideal la construcción del Instituto programado para la aplicación de la
Reforma. Ligado a esto, creemos que para la aplicación de la misma, y poder crear
unos Centros adecuados a todas las disciplinas y Bachilleratos, no vayamos a caer
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en dar a cada Centro una especialidad, porque estaríamos como antes, teniendo que
mandar a los hijos al lugar donde se ubicaría el Centro de la especialidad escogida.
Explicación: si no hay Centros, hay que mandar a los hijos a estudiar fuera. Pero si
los hay, y a cadaCcntio se le asigna una especialidad de Bachillerato, estaríamos en
las mismas. Y de crear un Centro con todas las especialidades, se crearían unos
scmi-macros-cenlrofl con toda la poblcmática consecuente. Ya se dice, que la Re-
forma es positiva, pero creemos que debería ser altamente debatida y consensuada.
Sobre todo queremos hacer hincapié en el nivel de la localidad, San Vicente de la
Barquera, qué mejor comienzo para dicha Reforma que la construcción del Instituto
programado.

— Otra de las cosas, básica asimismo, es lo referente a la dotación de recursos,
materiales, económicos y didácticos, y al propio tiempo la flexibilidad de
adaptación para todos los Centros, Públicos o Concertados, y medir a Lodos por el
mismo rasero a la hora de la elaboración (ic sus diseños curriculares.

— Por último, se considera totalmente discriminatorio el que solamente se diga
Disciplina de Religión: Optativa. Debería considerarse, por lo menos para los
Centros Religiosos, la opción de algo más la flexibilidad en sus consideración.
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Para Sos docentes de este
Centro, el Proyecto de
Reforma présenla una

carencia notable: «el
desarrollo de la

personalidad del
educando» y «la poca

consideración de los
valores trascendentes». A

juicio de estos
profesionales, la Reforma

debe favorecer el
desarrollo de la escuda en

el medio rural.

Claustro de Profesores del C. P. de Osso de Cinca
(HUESCA)
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1.—Sí.
2.—Sí.
3.—La estructura organizativa del Sistema Educativo es adecuada en su glo-

bal idad.
4.

a ) Sí.
b ) Características {le la Educación Infantil:

— Ciclo de cero a tres artas:

La organización escolar estará basada en el afecto y seguridad,
Será necesario aportar a los más pequeños un conjunto de experiencias favo-

recedoras del desarrollo de la personalidad del niño de esta edad, que no sustituyen
a las vividas en la familia, sino que las apoyan y complementan.

— Ciclo de tres a seis años:

La base de la actividad seguirá siendo el juego, la seguridad y el afecto pero el
sistema organizativo de la clase tenderá a incluir, progresivamente el mayor número
posible de oportunidades educativas que permitan al niño de esta edad encuadrar la
libertad de acción en una unidad de sistema, apertura y flexibilidad.

5.
a ) La segunda opción.
b ) Siempre que la opción por un área optativa concreta no disminuya las con-

diciones previas necesarias para continuar la segunda etapa de Educación Secun-
daria,

c ) Diplomado en E. G. B. con especialización en un área concreta.
d ) Primera opción.
6.

a ') Tres modalidades
b ) Sí.
c ) Sí.
d ) De una forma positiva siempre y cuando:
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— Se faciliten los medios al profesorado para que puede asistir a medios de
formación.

— Proporcionar una formación de calidad.
— Con carácter voluntario.

7.
a ) Sí.
b ) Sí.
c ) En principio pensamos que puede ser adecuado pero habría que conocer los

resultados de su verificación práctica.

8.
a ) Adecuado en la teoría aunque no siempre posible de llevarse a la práctica.
b ) Sí.
c ) Una prueba en función del acceso a la Universidad y que no se incorpore en

la certificación final al término del Bachillerato.

9.—En la selección de formadores para formación y reciclaje de! profesorado, la
Administración debe reconocer el papel prioritario de los expertos en Ciencias de la
Educación que por su preparación pueden contribuir a una formación de mayor ca-
lidad.
10.— Favorecer y promover la escuela rural.
— Reducir el número de alumnos por aula.

II.— Es un calendario acerLado ya que refleja un carácter gradual de realización
de la Reforma.
12.—Opinión sobre el aspedo educativo de la Reforma de Enseñanza.

Analizando el aspecto educativo de la Reforma de Enseñanza, nos sorprende la
falta de referencia a un objetivo prioritario «Desarrollo de la personalidad del
educando»; la expresión mis próxima a ésta que aparece es «Desarrollo personal»,
expresión ambigua que puede o no hacer referencia a todas las facetas del ser
humano.

Respecto a los valores que sustentan el proyecto de Reforma, apreciamos cierta
falta de coherencia. Así en el tercer párrafo de la Introducción encontramos el
siguiente texto:

«Es un hecho que la educación proyecta sobre las nuevas generaciones un reflejo
de la jerarquía social y de la cultura dominante en cada momento dado, repro-
duciendo los valores y hábitos en los que se fundamentan las prácticas sociales. Sin
embargo, también es un hecho la existencia de cambios sociales que, en parte, son
debidos a procesos educativos que han contribuido a liberar energías transfor-
madoras. Por tanto, es pcrticncnlc considerar que, aunque reflejo de la sociedad don-
de se inserta y a la que sirve con funciones reproductoras, la educación puede, a su
ve?., actuar sobre la sociedad misma para modificar su rumbo y sus reglas de convi-
vencia»

Si la educación se considera que debe adoptar los valores de la sociedad difícil-
mente podrá mejorar su rumbo. En esta línea únicamente podrá perpetuar estos mis-
mos valores que la sociedad tiene (su jerarquía social y cultural dominante).

Sólo si orientamos la educación no hacía lo que la sociedad es sino hacia lo que
debería ser, lograremos que la educación sea un medio de liberar al hombre para
que desde su peculiar idiosincrasia puede contribuir a una sociedad más feliz, y mis
humana. 81



Por ello consideramos que los valores fundamentales que sustentan la educación
deben ser permanentes y no expuestos al mayor o menor grado de aceptación so-
cial.

Los valores que encontramos en este Proyecto Educativo se centran pre-
ferentemente en c! aspecto social del educando, aspecto que siendo importante no
es menos que otros dos tipos de valores apenas tomados en consideración en el Pro-
yecto de Reforma de Enseñanza, nos referimos a los valores individuales —forma-
ción del carácter— y a los valores trascendentales.

Respecto a los valores trascendentales nos parece oportuno señalar la necesidad
de ofrecer a los alumnos que lo deseen —de un modo optativo—, el área de for-
mación ético-religiosa; pensamos que será un modo de satisfacer los intereses de
cuantos aspiramos a un modelo integral de educación.
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Escuela familiar agraria «El Poblado». Centro de
F.P. El Grado (HUESCA)

1.—Sí. Entre otras razones porque conjuga acertadamente dos factores: La edad
mínima laboral y la finalización de la enseñanza obligatoria.

2.—Pensamos que, cfcctiviunciuc, será eficaz si el Diseño responde realmente a
verdaderas necesidades y se adecúa a esas características de tos alumnos. Sería de
gran interés debatir la contemplación de la Pedagogía de la alternada como un
Proyecto currícular viable, entre otros varios.

3.—La Educación infantil dentro del sistema debería incluir desde los tres a los
seis años, siendo optativa hasta los cuatro y graurita desde los tres, y prolongarse
hasta los dieciocho años para evitar discriminaciones. Todo ello sin perjuicio de que
existan escuelas maternales para niños de cero a tres años creadas por iniciaLiva de
la Administración o Instituciones privadas.

4.—Sí.
— Nos parece aceptable la organización de la Educación Infantil en dos ciclos.

Se trata de dos etapas claramente diferentes y de necesidades distintas. Ello requie-
re un tratamiento específico para poder cubrir los intereses más elementales.

La Educación o enseñanza Prccscolar resulta imprescindible para un desarrollo
[wsterior, mientras que la educación del niño entre cero a tres años debe ser
aportada por la familia.

5.— La opción mis acertada es la segunda, es decir, una Educación Secundaria
en dos etapas: la primera de doce a catorce años y la segunda de catorce a dieciséis
años.

— Resulta adecuado en el segundo ciclo, de los catorce a los dieciséis años.
Proporciona a los alumnos una formación de base incluyendo a la vez una
orientación profesional adecuada y que favorezca la elección del Buchillcrato o de
la Educación Técnico-Profesional, de acuerdo con las aptitudes e intereses de cada
alumno.

— Deberían ser Diplomados de E. G. B. o Licenciados superiores, ambos con
una formación Psicopcdagógica complementaria.

— Un profesor de E. G. B. está preparado, por la formación recibida en la
carrera, para impartir los niveles de la Etapa Secundaria, en la especialidad corres-
pondicnLc.

Una mayor atención a
iíi Formación
Profesional Agraria, así
como b revisión en
profundidad de los
contenidos y de los
estudios Técnico-
Profesionales, son
algunos de los aspectos ,
más importantes de las ]
respuestas dadas por la

uela «El Pohladn». .
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6,—Nos parece más correcta la segunda opción, la de tres modalidades (punto
12.11),

— En general si, aunque sería aconsejable incluir Etica o Formación religiosa y
Formación social,

— Si, resulta conecto dedicar el 40 por ciento a materias comunes.
— Valoramos positivamente este punto. Se trata de una cuestión fundamental

para que la Reforma sea eficaz y no quede, una vez más, en planteamientos
teóricos.

7.—Sí, de lo contrario se caería en el error del sistema actual.
— Sí. Debe existir una correlación que permita una cierta «permeabilidad»

entre los dos niveles.
— El diseño de los módulos profesionales es algo lógico si se quiere tener una

Enseñanza Técnico-Profesional coherente.
Para elaborar un diseño de la Enseñanza Técnico-Profesional es necesario tener

en cuenta los datos reales de la demanda de la sociedad y del mundo laboral, y la
estructura socieconómica del sector al que se dirige.

8.—Las adaptaciones auriculares y los apoyos psicopedagógicos parecen
verdaderamente los medios idóneos para conseguir una igualdad educativa dentro
de una Enseñanza comprensiva obligatoria.

— Sí, nos parece adecuada,
— De las dos modalidades, parece más aceptable la propuesta del punto 17.19.
— Sf, los profesores de Secundaria deben participar.
9.-SÍ.
10.—Sí, siempre que favorezcan la calidad de la Enseñanza tanto en los Centros

públicos como privados.
— Parecen más prioritarias las medidas números dos, tres, once y trece y

especialmente, el punto 10. Es importante revisar las especialidades en Formación
Profesional y adecuarlas a los temarios de los estudiantes y del mercado laboral.

— Es necesario estudiar como se va a integrar la alternancia en el Sistema, así
como las prácticas en las empresas en Formación Profesional de Segundo Grado.

11.—Un curso parece un plazo insuficiente para discutir el Documento y que
puedan participar los sectores sociales y profesionales interesados en la Reforma.
Anlcs de aplicarse Ésta, debería contemplarse una etapa de experimentación en un
número representativo de Centros, tanto públicos como privados.

12.—Queremos destacar la falta de protagonismo que se le da a la familia en to-
do el proceso educativo de sus hijos, no sólo de cero a seis años, cuando es por
derecho la responsable de su educación.

Destacamos también en este ámbito familiar, el recortado papel que se otorga a
los padres en la gestión de los Centros educativos de sus hijos. Por último, hemos
advertido que, concreta me me la Formación Técnico-Profesional, está solamente
enunciada en el Libro Blanco del Proyecto para la Reforma de la Enseñanza el cual,
debería contemplar los siguientes aspectos:

Objetivos definidos de la Formación Técnico-Profesional.
Precisar las necesidades concretas de los sectores profesionales.

• La formación ligada al mundo del trabajo.
Una atención prioritaria a áreas desfavorecidas o que necesitan mayor

atención: Formación Profesional Agraria.
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Asociación de Padres de Alumnos. Colegio
Diocesano (AVILA)

1.—Sí, consideramos adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria hasla los
dieciséis años, debiendo ser gratuita tanto en los Centros públicos como en los
concertados.

2.—Sí, consideramos acertada la distinción entre «Diseño Curricular Base» y los
«Proyectos Curricular es», pero deben participar en su elaboración los Centros,
entendiendo por ello no solo la Dirección del mismo, sino también profesorado y
padres, a través del Consejo Escolar, Asociación de Padres de alumnos y
representación de éstos; en una palabra, toda la Comunidad escolar cualificada.

3.—La estructura global que se propone de cero a dieciocho años podría
admitirse, COTÍ las mati/.aciones siguientes.

4.—La inclusión de la Educación Infantil ( cero a seis años) no debería ser obli-
gatoria, pero sí regulada, opcional y gratuita en lodos los Centros que la impartan, pu-
diendo aumentar la rano según los años, entre un mínimo de 10 y un máximo de 15,

La inclusión de cero a tres años, no puede considerarse como una enseñanza de
materias, aunque sí podría ser válida como convivencia y relación. Es sabido que
antes de los tres años, no hay tal Escuela infantil, sin un simple «aparcamiento» de
niños por razones de trabajo de los padres, por lo que no debería entrar este grupo
dentro de una Ley de Enseñanza, sino en olía de Protección a la fam ilia.

5.—Entre ¡as dos alternativas propuestas para la Educación Secundaria Obliga-
toria, consideramos más acertada la opción de doce a quince años, más un curso
complementario para los de dieciséis años. Esto permitiría no retrasar a los que son
suficientes a los quince años, y permitir una «repesca» y recuperar con el curso com
plemcntario alguno mis, para los estudios postobligatorios.

En esta Educación Secundaria Obligatoria, debe irse progresivamente a más
diversificación y optatividad.

La formación inicial del profesorado de Secundaria Obligatoria debería ser la de
maestro/licenciado en su especialidad.

El primer ciclo podrá impartirse por un macsiro especialista; el segundo ciclo por
licenciado, y para evitar su academicismo, debe poseer una formación pedagógica.

6.—Nos parece mis adecuada la opción de tres modalidades para el Ba-
chillerato, en lugar de seis; pero teniendo aquella muchas optativas. De esta forma

Libertad de elección de
Centro, Formación
Religiosa, Etica y de
Humanidades en
todoslos programaSj
con opciones según
creencias, y formación
para todos los docentes,
«sin discriminación
política o amiguismos»,
son algunas de las
propuestas a la
Reforma de esta
Asociación de Padres de
alumnos.
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se consigue una mayor flexibilidad, con menos posibilidades de error en una elec-
ción inicial por el alumno.

Las disciplinas propuestas para el [ronco común, sí parecen adecuadas, >• cu dos
cursos; siendo el porcentaje mayor en el primero que en el segundo curso.

Nos parece que el porcentaje podría ser;

40 porcicnto, para el tronco común;
40 por ciento, para las especialidades; y
20 por ciento, optativos por los centros, con gran libertad

La formación del profesorado de Bachiller o Técnico-Profesional, con contenidos
psicopedagógicos y didácticos, es totalmente necesario o imprescindible; pero no
tiene haber discriminación alguna por razones políticas o de amiguismo, financian-
do los Cursos que sean necesarios.

7.—Los requisitos para acceder al Bachillerato o a la Educación Técnico-Pro-
fesional, no deben ser los mismos. Aunque no podemos caer en el mismo error del
alumnado que hoy día va a la F. P. Sin embargo entendemos, que el acceso a la Edu
cación Técnico-Profesional de primer grado, debe tener mayores posibilidades.

La relación entre estos niveles está muy poco explicado y confuso en el Proyecto,
con un organigrama también confuso.

Parece ser que un alumno que haya cursado el Bachillerato, y no desea seguir a la
Universidad, puede hacer el segundo nivel de la Educación Técnico-Profesional, sin
pasar por el primer nivel (?); sin embargo, para pasar del primer nivel de Educación
Técnico-Pro fes ion al al segundo nivel, ha de hacerse un curso complementario, para
completar su formación académica (?). De aquí podría deducirse que en el Bachi-
llerato se adquieran conocimientos Técnicos-Profesionales de primer grado;
mientras que son insuficientes los conocimientos académicos del primer nivel de
Educación Técnico-Profesional para poder pasar al segundo nivel. Conclusión, el
Bachiller es más completo y flexible.

El punto 13.16 del Proyecto es confuso,'entendiéndose que el trasvase de Bachi-
llerato a la Educación Técnico-Profesional, o al revés, es posible según unidades
didácticas convalidabies.

El querer introducir compromisos de la Empresa en esta Ley es absurdo en el ac-
tual sistema de libertades. Solamente convenios privados prodrían conseguirse,
marcando una línea de elitismo, por selección convenida entre Centros y Empresas,

8.—La repetición de curso puede llegar a se válido en algunos casos, los me-
nos, al conseguir una mayor maduración del individuo. Sin embargo nos inclinamos
por las adaptaciones curriculares y los apoyos psicopedagógicos como medios
prioritarios para los alumnos que no alcanzan los objetivos del ciclo.

La titulación propuesta para el final de la Enseñanza Obligatoria parece correcta,
de un único certificado, con el anexo del historial académico. No obstante este tipo
de historial debería tener una homologación, para evitar comparaciones diversas en
su exposición y valoración por los Centros.

Al terminar el Bachillerato, pueden darse los dos casos: los que van al mundo del
trabajo directamente, y la de aquellos otros que desean pasar a la Universidad. Pa-
rece pues correcto que haya dos pruebas distintas. Una prueba de aprovechamiento
de estudios cursados en el Bachillerato, con la titulación correspondiente. Y una se-
gunda prueba de acceso, no a la Universidad, en plan genérico, sino a cada Facultad
elegida. Esto evitaría, que ya dentro de la Universidad, existan unos cursos de selec
ción, mis traumáticos para el alumno, que una prueba homologada y objetiva, el
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acceso a la Facultad deseada, y no por el método de la calificación en el expediente
académico.

Estas pruebas deberían ser hechas por tribunales, en cuya composición entrasen
los siguientes porcentajes: un 50 por ciento de Profesorado de Secundaria, de los
que un 25 por 100 sería de Centros Privados y otro 25 por ciento de Centros Pú-
blicos, habiendo al menos dos vocales por Centro. El otro 50 por ciento sería de
Profesores Universitarios.

9.—La formación de formadores, para el perfeccionamiento del Profesorado,
puede ser eficaz. Pero decimos lo mismo que ya se dijo en el punto 6; que no debe
haber discriminación alguna por razones políticas o de amiguismo, en el proceso de
selección.

10.—Las intenciones parecen buenas en la exposición del programa de Reforma
de la Enseñanza, para evitar defectos actuales y aumentar la calidad. Sin embargo
mantenemos serías reservas, según las experiencias de la enseñanza comprensiva,
ya practicada en otros países; y sobre todo si fallan los medios y los programas, y se
efectúan discriminaciones en la libertad de elección de Centro y en la gratuidad,
que exigimos los padres como un derecho fundamental.

Existen unas condiciones prioritarias, no contempladas en el Proyecto de Refor-
ma de la Enseñanza, que nace ya sectaria, en cuanto no contempla la realidad social
actual, y la demanda exterior, no dirigida desde el Estado; y estas son. LA LIBER-
TAD para escoger, y la GRATUIDAD para todos.

La escuela neutra es una utopía; por lo que al quedarse en una Escuela laica, no
es nada más que una opción que pueda proponer el Estado, pero no imponerlo, ante
otras opciones como la confesional, sea la que fuere.

11.—La opinión generalizada es, que el Gobierno no esperará a la aprobación de
la Ley, sino que irá introduciendo reformas parciales, las incluidas en el programa y
cualquier otra, por lo que se puede llegar a una situación de hechos consumados, ni
aprobados ni rechazados por la socicílad, preocupándonos lo que puede representar
para los Centros privados, que de buena fe están colaborando en la discusión de un
Proyecto, que debería dar satisfacción a toda la sociedad española.

12,—El cuestionario preparado desde el M. E. C. es indicativo, con preguntas
muy concretas de algunos aspectos nada más.

Sin entrar en cuestiones estructurales y de programación, los padres entendemos
que de la lectura del texto del Proyecto, se deduce que se pretende corregir defectos
de anteriores sistemas, y una adecuación a las enseñanzas de otros países de nuestra
área cultural, pero con una sola dirección hacia lo utilitario y materialista, de un
hombre rentable para la sociedad y para sí mismo, olvidando aspectos transcen-
dentes de la persona, con desarollo de su parte espiritual y humanística. Esto solo se
puede conseguir con una Educación integral, (jando la importancia que se merece a
la Formación Religiosa, Etica y Humanidades, que los padres exigimos se introduz-
can en los Programas, con libertad de opciones según creencias.
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Estos docentes
consideran adecuada la

extensión de la
escolaridad hasta los

dieciséis años, pero
teniendo en cuenta que

«los alumnos que no
alcancen el nivel óptimo

de enseñanzar intelectual, deben
ocupar puestos

escolares dedicados a
iniciarlos en un trabajo,

a partir de los doce
años».
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Claustro de Profesores del C. P. «El Convente,
Alberique (VALENCIA)

1.—Sí.
2.—Sí.
3 .—Opinión desfavorable, a partir de los doce años.
4.-Sí .

— Sí.
— Opinión desfavorable.

5.—La segunda propuesta (de doce a dieciséis años).
— Sí, a partir de los catorce años.
— Hasta los catorce años; profesor de E. G. B.
— De catorce a dieciséis: licenciado.
— Consideramos adecuada la posición del Ministerio de Educación.

6.—La segunda alternativa.
— Sí.
— Sí.
—• Posiliva.

7.—Sí.
— Sí.
— Opinión favorable.

8.—Opinamos que es preferible la repetición.
— Sí.
— Consideramos más acertada la segunda propuesta.
— Sí.

9.—Sí.
10.—Si se cumplen, sí.

— Todas son igualmente prioritarias.
— No, si se cumplen «todas» las propuestas.

11.—Opinión favorable.
12.—Nos parece adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria hasta los die-;

ciséis años, pero los alumnos que no alcancen el nivel óptimo de Enseñanza
intelectual, deben ocupar puestos escolares dedicados a iniciarlos en un tra-
bajo, a partir de los doce años.



Consejos Escolares

Colegio Publico Comarcal. Andraxt
(BALEARES)

1.—Sí, la consideramos adecuada.
2.—Sí.
3.—Nos parece acertada.
4.—Sí.

— Estamos de acuerdo en la organizzción de los ciclos y en las caracterís-
ticas de cada uno de ellos; sólo divergimos en el número de alumnos por
aula en la etapa de tres a seis artos, que creemos que debe ser de 15 a 20.

5.—De doce a dieciséis años.
— Sí.
— Profesor de E. G. B. con especialidad.
— Nosotros pensamos que toda la etapa de Secundaria Obligatoria debe ser

impartida por profesores de E. G. B. con especialidad.

6.—La de tres modalidades.
— Sí.
— Sí.

— Pensamos que es muy necesario.

7.—Sí.
— Sí.
— Nos parece bien.

8.—Según los casos, a veces es bueno repetir un curso y el niño se sitúa en el
mismo nivel que los otros, y en otros casos no sirve de nada y es preferible que
promocione de curso con adaptaciones curriculares. Cabe decir que para llevar a ca-
bo las adaptaciones curriculares y los irabajos de individualización es necesario te-
ner suficientes profesores de apoyo.

— Sí.
— El segundo modelo 0 sea la prueba que regula el acceso a la Universidad

y no es necesaria para obtener el titulo de Bachiller.
9.—Sí, siempre y cuando los formadores no sean exclusivamente de nivel univer

sitario y tengan relación con el ámbito escolar.
— Sí, pensamos que deben participar.

Un profesor de E, G. B.
con especialidad para
toda la Educación
Secundaria Obigatoria,
es la principal propuesta
realizada por este
Claustro, que se muestra
favorable, en líneas
generales, a la propuesta
de Reforma planteada
por el M.E.C.
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10.—Sí.
— Sí consideramos prioritarias las siguienles: 9,5,11,4,12,13.
— Sí, la mejora de la retribución salarial de los profesores y el equipara-

miento con los ululares de grado medio.
II.—Nos parece bien si se lleva a cabo en dicho tiempo.
12.— Pensamos que se deberían disminuir el número de horas lectivas para el

maestro y dejarle mis horas para preparación de tareas.
También creemos que debe haber un acceso más racional del profesorado a la

enseñanza oficial, anulando el típico examen de oposición.
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Claustro de Profesores del Colegio «Virgen de la
Peña». Bembibre (LEÓN)

1.—Sí consideramos adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria,
contando con una metodología y contenido adecuados a cada edad y de acuerdo con
la maduración del alumno.

2.—Sí es acertada la distinción que se establece entre «Diseño Cumcular Base»
y «Proyectos Curricularcs», siempre y cuando se respete la efetiva autonomía de los
Centros para elaborar y redactar el «Proyecto Curircular».

3.—Para la maduración del alumno es correcta la nueva distribución de seis a do
ce años y de doce a dieciocho años.

4.—No consideramos oportuna la etapa de cero a dos años, hasta esos dos años
debe estar al cobijo de la madre.

A partir de dos años hasta los seis, gratuidad absoluta para todos incluidos los
Centros Privados, para realmente estar de acuerdo con la L. 0. D. E. y la Constitu-
ción.

5.—Estamos de acuerdo con la districución de doce a catorce años y de catorce
a dieciséis años, creemos que es la forma más acertada teniendo en cuenta la edad y
la psicología evolutiva del niño.

Es oportuno introducir en porcentaje adecuado y progresivo la diversificación y
la optatividad en la Educación Secundaria Obligatoria, y no sólo es adecuada sino
necesaria para preparar a los alumnos a los Bachilleratos específicos. Sería bueno
un 20 por ciento en el primer tramo y 30 por ciento en el tramo de catorce a die-
ciséis años.

Que es necesaria una formación del profesorado para adecuar contenidos y me-
todología, una formación anterior del profesorado. Creemos que los Diplomados de
E. G. B. están capacitados para impartir este Ciclo. Pero haciendo hincapié en que
el reciclaje debe ser subvencionado para todo el profesorado lanto público como
privado.

6.—Sólo respondemos lo referente a la E. G. B.

7.—Quizás en principio planteé problemas porque ¿qué pasara con los que no su
peren la Educación Secundaria? Habrá que buscar algún medio para intentar
revolarizar un poco la Formación Profesional muy devaluada en la actualidad. Sería 91



Los docentes del
Colegio «Virgen ifc la

Peña» solicitan
autonomía de los

Centros para la
redacción del Proveció
curriculiir, así como la

equiparación del sector
privado en igualdad de

condiciones con el
público.
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bueno buscar más talleres, prácticas, etc...y menos conocimientos de Lengua, So-
ciales...

8.—De acuerdo en los apoyos psicopedagógicos, pero definidos de forma con-
creta. En cuanto a la prueba pensamos que ta idónea es aquella que demuestre ma-
dure/, y (labilidad económica.

Es justo y lógico dar más participación del profesor de Bachiller ante esta prueba.
9,—Se está de acuerdo con el planteamiento de formación del profesorado, es

fundamental en la educación; siempre que se tenga en cuenta y en igualdad de
condiciones al profesorado del centro privado.
10.—Nos parece en bien las medidas para mejorar la calidad de la enseñanza des-
crita en el número 21.6.

En orden de prioridad son los números 3,16,9,5,7.
Positivo para fomentar esas iniciativas es que a los Centros privados nos

consideren en igualdad de condiciones que al estatal.

11.—No se están cumpliendo las previsiones en el curso 87-88, consideramos que

es muy precipitado en todos los aspectos.



Consejos Escolnes
v Cliutros

Colegio de Esclavas del Sagrado Corazón. Beriain
(NAVARRA)

1.—Sí.
2.-SÍ.
3.—Que se debe estructurar de cero a dieciocho años.
4.—Sí.

— Sí.
5.—Doce y dieciseis años.

— Na tenemos dalos.

— Dos a catorce años; profesor de E. G. B.
— Catorce a dieciséis; licenciado.

6.—Tres modalidades.
— Sí.
— En principio nos parece bien, aunque a nivel teórico carecemos de

experiencia.
— Muy bien.

7.—Sí (contando con la comprensibilidad y diversidad).
— Sí.
— Nos parece acertado.

8.—Positiva.
— Sí.
— A la «prueba» no le damos apenas valor.
— Sí, desde luego.

9.—Sí (queremos que sea efectiva también en la privada).
10.—Sí (extensiva a la privada).

— Persona! tic apoyo y recursos (dotaciones de materiales educativos).
— Que sea un hecho el reciclaje del profesorado.

11.—Favorable.
12.—La Reforma nos parece utópica por la cuestión económica, sobre lodo.

— En el Proyecto no hay ninguna alusión a la enseñanza privada.
— Preguntamos desde la privada:

a ) Cómo se van a recielar los profesores.
b ) Reforma-raí ¿o.
c ) Equipos psicopedagógicos.
d ) Profesores especializados y de apoyo.
e ) Eslc Claustro insisic en que no haya discriminación en tic

Privada y Estatal.

El Centro de Beriain
! estima utópica la

Reforma ante el
deseembolso económico
que supone, el reciclaje
del profesorado y la
implantación de los.
equipos
psicopedagógicos. Los
docentes del
mencionado Centro
piden que el reciclaje
profesional se organice
también en el sector

, privado.
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"Lope de Vega»
(LEÓN)
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1.—Sí. Es interesante para corregir desigualdades sociales.
2.—Sf. Es conveniente un tronco común con carácter prescriptivo y unas adapta-

ciones pañi cu lares. Sí.
3.—Aceptable.
4.—Sí. Puede ser un corrector de desigualdades sociales más importante que la

Educación Compensatoria.
— Contradice la afirmación «Unidad de la Etapa», pero sería mejor tres

ciclos; de cero a dos, de dos a cuatro, de cuatro a seis años.
5.—En razón a los datos que se aportan, la de doce a dieciséis años parece la más

homogénea y coherente.
— Sí. Pondrá a prueba la política de cambio del Ministerio, así como la ca-

pacidad de organización de oíros entes.
— Hay que aspirar al cuerpo único de licenciados. Deben desaparecer las

Escuelas de Formación del Profesorado de E. G. B. c inLegrarse en la
Universidad.
Habilitar sistemas para homologar a los actuales profesores de E. G. B.
Lu formación psicopedagógica para todos los profesores.
Que desaparezca la expresión «Educación no Universitaria».

— Hasta llegar al cuerpo único es la mejor solución. Se rompe la unidad y
globalidad del ciclo al impartido en distintos Centros y por distintos
profesores.

6.—Seis modalidades, con un fuerte tronco común.
— Conviene potenciar la informática, la imagen y los idiomas.

Nuestros hijos, el lenguaje que mejor conocen, es el de la imagen.
Aunque es más necesario en los primeros años.

— Aceptables 40,40 y 20 por ciento.

— Formación similar para todo el profesorado en este aspecto. Cuerpo

único.
7.—Sí, las dos modalidades deben tener el mismo valor.

— Sí, y déte haber un tacto muy especial para que la Educación Técnico-
Profesional no quede devaluacla.

— Favorable.



tascas Escolins
y Clspsbtis

8.—En leona parece muy bien, en la práctica creo que no dará buen resultado.
Existen alumnos que no llegarán de ninguna forma debido a la influencia de agen-
tes externos: familia, ambiente, etc., que impiden su concentración y dificultan las
ganas de trabajar.

— Existe una contradicción: «Todos... recibirán el mismo certificado...
aquellos que no superen... recibirán certificado de escolaridad.» Luego
hay doble titulación como en el presente.

— La segunda. Título de Bachiller si se ha seguido con éxito todo c¡ Ba-
chillerato.

9.—Sí. Siempre que esta formación de formadores sea eficaz.
10.—En principio sí, pero pueden surgir otras.

— Dotación de recursos, reducir el número de alumnos por aula, cursos de
perfeccionamiento, licencias por estudios, prácticas en empresas para
Formación Profesional, profesores de apoyo.

— Hacer que el profesorado se sienta motivado; en este scniido sería muy
importante el que fuese más valorado socialmente. ¿Cómo conseguirlo?

II.—Aceptable.
12.—Consideramos un logro la extensión de la obligatoriedad y gratuidad en la

enseñanza hasta ¡os dieciséis años, así como incluir la Educación Infantil (cero a
seis años) dentro del Sistema Educativo.

Se contemplan los problemas inherentes a la Educación Especial y a los alumnos
intelectual mente disminuidos, pero hay un olvido hacia los alumnos mejor dotados,
por más que se hable de Programas Curriculares adaptados a los alumnos.

Es positivo el adelantar la enseñanza del idioma extranjero y la introducción de
un segundo idioma.

Es importante el contemplar cada etapa con un valor en sí misma, con sentido
propio, al margen de que resulte o no necesaria para acceder ala etapa siguiente.

Así pues, creemos que la Reforma es necesaria y urgenle, que debe ser
abierta y flexible, que las reformas parciales no dan resultado, por lo que debe
ser global.

No se observan en el Proyecto previsiones acerca de los cambios que la Reforma
provocará inevitablemente en la organización y en la estructura de los Centros.

Creemos que el 3,8 por 100, del P. 1, B. asignado a Educación es muy poco y que
el éxito de la Reforma tendrá como uno de los pilares básicos el factor económico.
En otros países de nuestra Comunidad, está en tomo al 5,4 por 100 del P. I. B.

Un sistema educativo debe ser duradero, para lo cual debe ser consensuado por el
resto de las fuerzas políticas, sindicatos, sectores sociales y colectivos profesiona-
les. Debe estar abierto a innovaciones para poder adaptarse a los cambios.

El modelo de educación comprensiva es discutible y criticable como el resto de
los modelos (diversificado y mixto). Queremos decir con ello que no es la panacea.
Este principio se rompe en el ciclo de doce a dieciséis años al impartirse en
distintos Centros y por profesorado distinto.

El Diseño Curricular debería concebirse de un modo muy flexible para atender
los diferentes intereses de los alumnos de esta etapa evolutiva, de doce a dieciseis
años, y adaptarse a los recursos humanos y culturales del Centro y su entorno.

El Proyecto da la ¡mprensión de estar planteado desde una perspectiva urbanís-
tica; no se hace referencia al medio rural.

Se alude a la formación permanente, pero como una modalidad formativa, com-
plementaria y yuxtapuesta.

La creación de un
cuerpo único de
licenciados, unida a la
desaparición de las i
Escuelas del
Profesorado de E.G.B. y
a la homologación de
estos docentes con los !

licenciados, es el aspecto
más destacado de la
propuesta realizada por j
el Centro «Lope de ?
Vega».
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Uno de los pilares básicos es el profesorado; hoy se encuentra desasistido y des-
amparado, con una escasa valoración social que sería muy importante en esta pro-
fesión. ¿Cómo piensa la Administración solucionar estos graves problemas?

Por último, pertenecemos a un Colegio Comarcal, por lo que, conociendo los pro
blemas, creemos que con urgencia deben, regularse legalmente los transportes y co-
medores escolares.

Hoy los alumnos sólo tienen derechos, y los profesores, deberes. La indisciplina
cada día es más grave, y el profesor está maniatado y no puede hacer nada.
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Consejos bulares
f Clinslros

Centro homologado de Bachillerato «Valdecas»
(MADRID)

1.—Sí.
2.—Es imposible en la Enseñanza privada por el número de alumnos y el exce-

sivo horario de profesores.
3.—Queda en pie el problema de los alumnos que no alcanzan nivel. No se ve

claro qué hacer con ellos; ¿cómo llegan a los dieciséis años?
Tiene muchas dificultades para llevarlo a cabo. Los maesiros no pueden dar la

altura imprescindible. Deberían ser licenciados.
4.—No nos corresponde.
5.

a ) De doce a dieciséis años.
b ) Sí.
c ) Licenciados.
á ) Todos licenciados.

6.
i Tres,
i Sí.

Sí.
i Bien.

7.

8.

a ) Sí.
b ) Sí.
c ) Está bien, pero es irrealizable.

a )Mal.
b )Sí.
c ) Es preferible la de Acceso a la Universidad, pero tiene el inconveniente

de que cada persona deberá llevar preparada la prueba propia, y esto
plantea dificultades, teniendo en cuenta las diversas opciones y el
número de alumnos.

d ) Sí, pera también de la Enseñanza privada.
9.—Sí.

Los profesores de este
Centro homologad!) se
muestran, en términos
generales, a favor del
Proyecto de Reforma
presentado por la
Administración. No
obstante, plantean
objeciones sobre las
condiciones más
deficitarias del
profesorado en la
Escuela privada.
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10.— Sí, pero es cambiar el concepto de calidad.
b ) Del punto 21.6, los punios 5, 9,11 y 13.

11.—Es muy lenta.
12.—Las horas son excesivas.
Las retribuciones deben ser adecuadas.
En este Proyecto esiá ausente la Enseñanza privada, y el 40 por 100 del Bachille-

rato se imparte en esta enseñanza.
Los servicios de apoyo ¿van a ser los mismos en la Enseñanza pública que en la

Privada?
¿Tendrá en cuenta a los Centros para hacer la planificación de los Bachilleratos?
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Consejos Escalares
(Cl iutns

Claustro de Profesores del C. P, «Santa Bárbara».
Becrifaió (VALENCIA)

1.—Se considera adecuada, siempre y cuando los alumnos dispongan de talleres
de trabajo.

2.—Es acertada, pero se hace constar que los «Proyectos Currículares» deben ser
aprobados por los equipos de profesores y Claustio.

En la elaboración del «Diseño Curricular Base» debe haber participación del
profesorado con experiencia educativa y de servicio en distintas escuelas.

3.—La estructura global del Sistema Educativo desde los cero a los trece años es
buena y adecuada.

4.—La Educación Infantil (cero a seis años) debe estar incluida en el Sistema
Educativo.

— Considerando las características de los dos ciclos (cero a tres y tres a
seis años), el Claustro cree conveniente que cl primer ciclo debe ser con carácter
voluntario y cl segundo ciclo debe ser obligatorio.

5.—La alternativa de doce a dieciséis años es más adecuada, siempre que se
señalen claramente las pruebas de promoción dentro de los ciclos.

— Sí, siempre que haya posibilidades de diversificación en cada Centro.
— El profesorado de Secundaria Obligatoria debe ser: doce a catorce años,

profesores de E. G. B. especialistas; catorce a dieciséis años, profesores
licenciados.

6.—Es más viable el Bachillerato de tres opciones.
— Las disciplinas del tronco común deben ser distribuidas en dos cursos.
— El porcentaje es pertinente.
•— Es conveniente y necesario.

7.—Se debe exigir la misma titulación.
— Sí, deben estar relacionados.
— Son adecuados.

8-—Los escolares que no alcancen los objetivos de ciclo deben repetir curso con
cl conveniente apoyo psicopedagógíco.

— Debe haber una diferenciación en la titulación al final de la enseñan/a
obligatoria.

Los profesores de este
Colegio consideran
necesaria su
partipación a la hora de
elaborar el Proyecto
Curricular Base. Otros
aspectos prioritarios
son la reducción a 25
del número de alumnos
por grupo y la
ampliación de las
plantillas docentes.

mos i

Á
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— La prueba homologada al final del Bachilléralo y de acceso a la Univer-
sidad debe ser única.

— Es conveniente la participación de profesores de Secundaria en la elabo-
ración de la prueba homologada.

9.—Sf, con oportunidades para todos los niveles del profesorado.
10.—Son suficientes.

— Se considera el siguiente orden de prioridad: 9, 6, 7, 11, 12, 3, 4, 1, 2,
13, 5, 8,10.

— Creemos conveniente, además de los puntos anteriores:
Ampliación de plantillas a lodos los niveles.
Reducción de! número de alumnos a 25 como máximo.
Los cursillos que se realicen fuera del horario lectivo deben tener las
adecuadas dictas.

11.—Que se cumplan los apartados del punio21.il.
12.—Creemos que sería conveniente para la Reforma del Sistema Educativo una

mayor participación del profesorado en activo en la elaboración de los Proyectos
CurricularesBase.

J
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Consejos Istolarts

Colegio Publico Comarcal «Virgen de la V Angustia».
Cacabelos (LEÓN)

1.—Sí.
2.—Sí,
3.—No.
4.—No, sólo tres a seis.

— No, dos a cuatro, cuatro a seis.
5.—Doce a catorce, catorce a dieciséis.

— Sí.
— Cuerpo único.
— Cuerpo único.

6.—Seis modalidades.
— Sí.
— Sí.

7.-SÍ.
— Sí.

8.—Positivo, pero en algunos casos insuficiente.
— Sí.
— Primera.
— Sí.

9.—No.
10.—Si se cumplen, sí.

— Sí, 5. 6,9, 4,10.12.
11.—Buena.
12.—No.

Ampliación de las
licencia; por estudios,
disminución de la ratio
profesor-alumno y
mejora de los recursos
didácticos de los Centros
son algunas de las
medidas que, ajuicio de
los docentes de este
Colegio comarcal, deben
tomarse si se quiere
mejorar la calidad del
Sistema Educativo.
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La homologación de la
enseñanza pública y
privada, en cuanto a

retribuciones del
profesorado, jornada

laboral y medios de
formación, es una de las

reivindicaciones
planteadas en la

respuesta del Colegio
_ «Jesús-María». En
I dicho cuestionario se

considera el ciclo tres a
seis gratuito, pero no

obligatorio.

Colegio de «Jesús-María»,
(MADRID)
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1.—Sí. No tiene por qué coincidir «obligatoriedad» con enseñanza igual para
lodos los alumnos,

2.—Diseño Curricular Base: competencia del Ministerio. Proyectos Curriculares:
competencia de los Centros.

3.—Estamos de acuerdo.

4.—No estamos de acuerdo. Consideramos adecuada la organización del ciclo
tres a seis años. Debe ser graluim, si queremos conseguir la igualdad de oportunida-
des, pero no obligatorio.

5.—Nos parece mejor la alternativa doce a quince, quince a dieciocho.
— Sí consideramos adecuada la introducción de un progresivo porcentaje

dediversiricación...
— Formación de los profesores de Secundaria Obligatoria.
— Licenciados, con formación pedagógica complementaria o profesores de

E. G. 8. con una preparación específica en las áreas correspondientes.

6.—Nos parecen suficientes tres modalidades.
— Se deberían poder reconocer los Centros que sólo impartieran una moda-

lidad.
— Tronco común; lo modificaríamos: Lengua, Matemáticas, Geografía e

Historia, Educación Física, Idioma extranjero, Religión o Etica.
— El porcentaje dedicado al [ronco común y a las optativas nos parecí; ade-

cuado.

7.—Nos parece bien dignificar la Enseñanza Profesional, aunque consideramos
la propuesta poco realista.

8.—Las adaptaciones pedagógicas, los apoyos psicopedagógicos, preferibles a la
repetición decursos... los consideramos ideales, pero no realistas.

— Consideramos adecuada la diferenciación de títulos al final de la ense-
ñanza obligatoria.

— Preferimos la objetividad.

9.—Sí.



E0E
Consejos Estoluts

j Claustros

10.—No las consideramos suficientes. Se debe homologar la enseñanza pública en
cuanto a retribuciones, jomada laboral y se deben facilitar los mismos medios de
formación y recursos a iodos.

11.—Que se debería retrasar el proceso al menos un año con relación al calendario
previsto.

12.—Nos parece que se omite en todo el proyecto cualquier alusión a la enseñanza
de la Religión o de la Etica, siendo algo básico en la formación integral de la
persona.
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El Instituto «Carreño
Miranda» suscribe

básicamente el
documento de Reforma

ministerial, aunque se
muestra contrario a la

oplatividad en el marco
de la Educación

Secundaria, porque
disminuiría las

posibilidades de
elección en los Centros
rurales menos dotados.

Claustro de Profesores de I. B. «Carreño Miranda».
Avüés (ASTURIAS)

104

1.—Sí. Por unanimidad.
2.—Sí, Por unanimidad.

3.—Aceptable, por mayoría.
4.—Sí, siempre que esté al cargo de personal debidamente cualificado.
5.—Doce a dieciséis.

a ) No, porque discriminaría a los municipios y pueblos menos dotados.
b ) Licenciado.
c ) La segunda opción, por mayoría.

6.
a ) La de tes opciones, siempre que en todos los cursos se incluya Lengua

Española.
b ) Sí. La Lengua Española debe conservar en los dos cursos una asignación

de tres horas como mínimo,
c ) Entre las asignaturas específicas deberán dedicarse al menos dos horas

semanales a Lengua y Literatura en el Bachiller de Ciencias Humanas y

Sociales.

7.—Sí.

b ) Sí, mediante las correspondientes compatibilidades y convalidaciones.
c ) Favorablemente.

S.Positiva.

b ) Puede ser aceptable siempre que la orientación no sea prescriptiva en
ningún caso.

c ) La primera.
d ) Sí.

9.—No.



Q01
CoiSfjdS ÍKoliTf

10.—Sí, si se cumplen todas.

a ) Rallo profesor-alumnos; dotación económica y adecuados medios didác-
ticos; actualización permanente del profesorado.

11.—Aceptable.
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Colegio Público «Primo de Rivera». Tardienta
(HUESCA)

106

I.—Sí.
2.—Sí.
3.—No observamos causas que justifiquen la separación del periodo doce a ca-

torce años de la Educación Primaria, entre otras, por las siguientes razones:
a ) Se sigue manteniendo el sistema de enseñanza por «áreas».
b ) El profesorado, aunque con el tiempo se altere su formación inicial,

también va a ser el actual, tal como se desprende del documento.
c ) Entre los tipos de Centro que van a impartir este período figuran los

actuales Colegios (!c E. G. B.
Si lo que se pretende, y creemos es necesario, evitar los problemas que para el

alumno trac el paso de la E. G. B. al B. U. P., pensamos que podría conseguirse con
otras medidas como:

a ) Aproximación entre el horario lectivo de ambas etapas.
b ) Creación de Seminarios o Departamentos, de obligada asistencia, en la

que se pusieran en contacto los profesores del ciclo Superior de E. G. B.
y B. U. P., a fin de conseguir una coordinación total entre los dos ciclos.

4.—Sí.

Por lo menos en el período de tres a seis años, deben establecerse dos o tres ni-
veles distintas.

5.—Consideramos más acertada la segunda propuesta. Los profesores de E. G. B.
deben continuar preparando a los alumnos de doce a catorce años.

Sí.

Respetando los derechos del actual profesorado, Lanto de E. G. B. como de
B.U.P., debería tenderse a que el futuro profesor de Secundaria obtuviera el título de
«Licenciado en Profesorado de Educación Secundaria», a través de las actuales Es-
cuelas Universitarias del Profesorado de E. G. B., debidamente transformadas. Este
tipo de profesor debería tener una formación psicopedagógica importante por un
lado y, por otro, la necesaria formación académica en las «áreas» o "asignaturas» en
las que se especializara. En estas especialidades deberían incluirse todas aquellas
que pudiera abarcar todo el período de la Educación Infantil y Primaria. De esta
forma se conseguiría un cuerpo único muy preparado para la específica función de
profesor.



Consejos Esiolares

Los licenciados que habiendo estudiado en oirás Facultades quisieran dedicarse a
la enseñan/a en estos niveles deberían realizar un curso en el que se contemplaran
estudios de carácter pedagógico y psicológico.

Hasta que los nuevos profesores se fueran introduciendo paulat inamente en el
sistema educativo, el profesorado de E. G. B. especializado debe continuar con este
período.

6.—Tres modalidades.
Sí.
Sí.
Bien.
7.—Si se sigue manteniendo este punto, debe crearse paralelamente un tipo de

enseñan/a profesional, casi totalmente práctica, con sólo un 20 por ciento de
asignaturas de tronco común, que posibiliten ¡t los alumnos que no alcancen el
'(Certificado de Secundaria» unos conocimientos que les fxililen el acceso al mun-
do del trabajo con cierta edificación.

No, si bien debe contemplarse la posibilidad de pasar de uno a otro.
Nos parece bien.
8.—Conecto. No obslante, todos los sectores educativos, y especialmente los pa-

dres y alumnos, deben tomar conciencia de que la repetición de un curso es en todo
caso un «derecho» que debe ser aprovechado cuando la formación de un alumno así
lo haga necesario.

Sí.
Debe ser una prueba «orientativa» para los futuros universitarios. Independiente-

mente de eslo, pensamos que lodos los alumnos que hayan superado el ciclo deben
obtener la titulación correspondiente.

Sí.
9 .-SÍ.

10.—Sí.
Sí. Todas aquellas que incidan directamente en la formación del profesor. Deben

realizarse cursos serios de la duración necesaria que preparen mejor el perfil del
profesor cu todos los niveles. Estos cursos deben realizarse de forma que el pro-
fesor quede liberado y pueda dedicarse a su perfeccionamiento totalmente. Junto a
esto, es también interesante la formación de Seminarios y Departamentos donde
puedan contrastarse experiencias profesionales.

Por descontado, consideramos también importantes otras medidas, como la ratio,
la dotación de material y la ampliación de las plantillas de los Ceñiros.

11.—Debe abordarse desde ahora mismo la formación de los profesores.

Estos profesores
consideran que deben
abordarse tudas aquellas
medidas que incidan
directamente en el tema
de la formación con I»
programación de cursos
y .seminarios en los que
puedan contrastarse
experiencias en la
profsión. La rar/o, la
dotación de materia] y la
ampliación de plantillas
son otras medidas
consideradas
prioritarias.
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Las adaptaciones
.curriculares y los apoyos

psicopedagógicos deben
ser prioritarios para que
el escolar alcance el nivel

deseado, pero si aun asi
no alcanza dicho nivel, es

aconsejable que repita
otro año, según la

apreciación del présenle
Claustro de Profesores.

Claustro de Profesores del C. P. de Bielsa.
(HUESCA)
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l . -Sí .

2.-SÍ.

3.—La estructuración del Sistema Educativo en tres niveles; Educación Infantil,
Primaria y Secundaria la consideramos adecuada.

4.—Quizás sea adecuada en Centros donde dispongan de todas las unidades y
profesorado especializado, pero ¿qué ocurrirá en las escuelas rurales donde un pro-
fesor tenga que ocuparse de varios cursos?

Consideramos que el primer ciclo de Educación Infantil, que comprende de cero
a tres años, no debería formar parte del sistema educativo porque creemos que a esa
edad la familia es insustituible.

5.—Consideramos como más adecuada la alternativa de la segunda opción, que
plantea una Educación Secundaria obligatoria de doce a dieciséis años.

La formación inicial del profesor lie Secundaria obligatoria debería ser maestro
especialista en áreas.

Consideramos que el primer ciclo de Secundaria obligatoria lo deberían impartir
profesores de E. G. B. especializados, y el segundo ciclo, por licenciados.

(í.—El ideal sería poder disponer en todos los Centros de las seis modalidades,
pero como en la práctica resultaría imposible su aplicación y si se llevara a cabo re-
sulmría discriminatoria, nos decantamos por la opción de tres modalidades.

Sí.
Sí.
Positiva.

7.—Síes adecuado.
Sí,

8.—Las adaptaciones curriculares y los apoyos psicopedagógicos deben ser prio-
ritarios para que el escolar alcance el nivel {leseado, pero si aun no alcanza dicho
nivel, es aconsejable que repita otro año.

Sí.



1 —1
Consejos titulares

La prueba más apropiada es la que realice a la vez la valoración de la madurc¿
académica y ¡as habilidades más específicas para ios estudios superiores a los que
tenga intención de acceder posleriormenie.

Sí.
9.—Sí.

10 . -S í .
Todas son importantes.

11.—Creemos que están bien distribuidas.

109



I En el Proyecto existe
poca claridad con

respectó a las salidas de
• los alumnos que

I terminan la Educación
Secundaria sin alcanzar
Ins objetivos propuestos,
según los profesores de
I «San Vicente de
* Paúl». También se
muestran contrarios a

la inclusión de la
ducación Infantil en el

sistema.

Claustro de Profesores del Colegio
«San Vicente de Paúl». Barbastro (HUESCA)
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1.—Sí.
2.—Sí.
3-—Sí.
4.—No.

— No. Mejor tres a cualio, cuatro a cinco.
5.—Doce a dieciseis.

— Sí.
— Profesorado de E. G. B. con un buen reciclaje.
— Sí a la primera. Sí a la segunda, con reciclajes por áreas.

6.—Mejor cualro: Ciencias, Loras, Técnico y Artístico.
— No, son muchas. Podrían quitarse: Matemáticas, Geografía c Historia,

Ciencias Naturales. Introducir: Religión o Etica.
— Mejor cnirc un 20 por denlo o un 30 por 100. Resto para específicas,

salvo el 10 por 100 para programación específica dekxntro.
— Muy positivo.

7.—Sí.
— Sí, para posibles pasos del uno al otro.
— Correcto.

8.—Las adaptaciones se harían en materias no instrumentales. Las que lo son,
deben, si se puede, adquirirse. Si no se puede, a Educación Especial bien
esimciurada.

— Sí, para los que la superan. Y los que no la superan...
— La 17.20.
— Sí.

9.—Sí, extendiéndose al sector privado, sobre todo Concertado.
10.—Sí, si tales medidas se aplican a los Centros privados concertados.

— Las 3,5,11,12, por no decirlas todas.
— Igualdad de trato a los públicos y a los privados concertados.

11.—Algo precipitadas. Hace falla una seria preparación del personal docente y
estructuración de Centros.



m
Consejos Escolares

12.

a ) Se olvida la Formación Religioso-moral de los a lumnos.
b ) Se olvida, a la hora de cuantificar y evaluar, el a lumnado y labor de los

Centros pr ivados ,
c ) N o se vis lumbra el presupuesto económico para acometer tal Reforma.

Según cálculos est imativos, haría falla alrededor del doble.
d ) Nos falta el Proyecto curricular para poder opinar sobre los l ímites de

edad para ciclos de los que habla el Proyecto.
e ) N o se ve clara la salida para los que acaban la Secundaria Obligatoria sin

un mín imo de contenidos básicos.
/ ) No se cuenta con la experiencia y capacidad de profesores de Centros

privados para formar a profesores,
g ) Se esperaba una valoración objetiva de las experiencias que se están

l levando a cabo en España con miras a la Reforma. A nuestro juicio,
tendría que ser la base para opinar con m i s acierto.
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El aumento de las
plantillas del

profesorado, la mayor
dotación de material

escolar y el incremento
de la calidad educativa

son algunas de las
prioridades expuestas

por este Claustro docen
te, que, en general,

considera positivo el
•• Proyecto de la
• Administración.

Colegio Publico Comarcal «General Solans».
Albakte de Cinca (HUESCA)
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,—Sí, por unanimidad.
.—Sí
.•—Sí (dos miembros lo verían bien a partir de Ires años).

o ) Sí
b) Sí (dos opinan lo conuario).

5.—
a) De 12 a 16 por mayoría.
b) Sí.
c) Profesor de E. G. B , especialista o con especialidad.
d) Se piensa mejor que sea impartido por profesores especialislas con reciclaje,

sin necesidad de ser licenciado.
6.—

a) Tres modalidades por mayoría (dos opinan que ninguna de ¡as dos, quedando
como está, con algún retoque).
Sí, por mayoría (uno dice que del Ironco común se elimina la Filosofía).
.Sí. nnr mavnría

7.—

b) Sí,pormayorí
c) Sí, por mayoría.
d) Bien, por unanimidad,

a) Sí, por unanimidad.
b) Sí, por unanimidad.
c) Bien, por unanimidad.

8.—

9.
10.

11.
12.-

a) Bien, por unanimidad.
b) Bien, por unanimidad.
c) La segunda, por unanimidad.
d) Sí.porunanimidad.

Sí.porunanimidad.

a) Sí.porunanimidad.
b) Sí, dando prioridad a plantillas y malerial.
c) No.

-Bien, por mayoría.
-Abstención total.



tajos Estotro s
y Guitas

Claustro de Profesores del C. P. 'Juan XXIII»
(HUESCA)

1.—Abstenciones, dos; sí, 32; no lies.
2.—Sí, nos parece acertada
Siempre ha marcado el M. E. C unos objetivos generales para que el docente los

adapte al medio. Sobre «Proyectos Curriculares adoptados a cada clase...» se consi-
dera repetido y utópico y se piensa que el alumno es protagonista de su propio
aprendizaje.

3.—Sí, seis; no, dos; abstenciones, 29.
4.—Sí, por unanimidad, pero obligatoria y gratuita a partir de los tres-cuatro

años. Antes de esa edad, gratuita y optativa.
— De cero a tres años debería matemizarse.

5.—La segunda opción. Añadiendo al final del curso de reciclaje-diversificación
(muy bien organizado y atendido).

— Tres opinan no.
— 34 opinan sí.
— Escuelas universitarias, con especialidad y planes de formación reno-

vados. Y con una formación no sólo de tipo científico, sino también psi-
copedagógica y didáctica.

— Sinos parece adecuada.
6.—Optan por la de seis modalidades, cinco profesores;

Optan por la de tres modalidades, cuatro;
28 no contestan.

— Sí, pero incluyendo enseñanzas artísticas y Religión o Etica.
— Sí.
— Muy positivo.

7.—Sí.
— Sí.
— Nos parece acertada.

8.—Muy positivo, si tales apoyos son efectivos, y dejando abierta la posibilidad
de repetición en plan optativo.

— Sí.
— Nos parece mejor la segunda, o prueba orientada para el acceso a la Univer-

sidad.
— Sí.

El escaso tratamiento de
la etapa de Educación
Primaría, la excesiva
movilidad del actual
profesorado, la falta de
especificidad del mismo
y la escasa presencia de
docentes de apoyo son
algunos de puntos
oscuros que el Claustro
del C.P. ".luán XXIH"
encuentra en el
Documento de debate
ministerial.
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9.—No está claro, opinan nueve profesores;
28 no contestan.

10.—Nunca podemos pensar que sean suficientes. Añadiríamos alguna más.
— Sí, sobre todo las que corresponden a los pumos 2,4, 5, 7, y 11.
— Sí, ampliación y, mejora de las instalaciones escolares y mayor y mejor

doiación de material didáctico a las mismas.
U.— Mal, uno.

Bien, 37, si se ¡leva a efeelo en realidad como se proyecta en el papel.
La pane señalada para este curso 87-88 todavía no ha comenzado...
Los mcslro licenciado, por titulación superior y por experiencia en la E. G. B.,
deberían ser con prioridad los encargados de dar esa futura Secundaria
obligatoria; después otros Profesores actualizados en su momento y que
imparten actualmente la Segunda Etapa de E. G. B.

12.—Sólo dedica un capítulo —y corto— el número 8 a la educación Primaria, y

no trata en el cuestionario tan importantes como:
— La excesiva movilidad del profesorado, con toda la serie de problemas

que origina.
— La falta de especial izacidn del mismo.
— La escasa presencia del profesorado de apoyo (los que señala el Pro-

yeclo nos parecen insuficientes).
— No habla, apenas, de la formación inicial del profesorado de E. G. B.

— No dice que se va hacer con los alumnos de 12 a 14 años y 15 a 16 años
de la zonas rurales.
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Cornejos Escolan;
i Oiastrcs

Profesores de la Escuela Nacional de San Juan de
Plan (HUESCA)

1.—Sí.
2.—Sí, considero que debe haber un "Diseño Curricular Base" obligatorio para

todos y luego diferentes "Proyectos Curricularcs" adaptados a cada situación con-
creta. La asignación de competencias para la elaboración de cada uno es bastante
adecuada.

3.—En líneas generales está bien, aunque quizás no esté muy claro el motivo de
modificar los actuales ciclos o etapas en su totalidad.

4.—No veo muy clara la etapa de los cero ¡i tres años; quizás no debería incluirse
dentro del Sistema Educativo como tal, y, salvo en casos de necesidad, no creo que
deba sacarse al niño/a de la familia hasta los tres años.

La etapa de los tres a seis sí que es adecuada.
5.

a) La segunda, dos etapas: la primera, de doce a dieciséis años, y la segun-
da, de dieciséis a dieciocho años.

b) No; creo que todavía es pronto y además hace que se dejen de lado áreas
de conocimiento que luego pueden ser muy necesarias, independien-
temente de la opción elegida.

c) Es totalmente adecuado el actual profesor de E. G. B. que asigna el pri-
mer ciclo a los actuales profesores de E. G. B. con la especialidad co-
rrespondiente.

6.

a) La opción de Bachillerato con ircs modalidades.
b) Sí.
c) Quizás el tronco común debería estar alrededor del 50 por ciento.
d) Muy necesaria.

7.
a) Sí.
b) Sí.
c) Es bastante acertada.

8.
a) Este aspecto dependerá de muchos factores, para poder decir qué es lo

más conveniente (motivos por los que no se alcanzan los objetivos del

Los doeentes del
Centro Público de San
Juan de Plan no
consideran apropiada
la inclusión en el
Proyecto de Reforma
de la etapa infantil de
cero a tres años, y
abogan, entre oíros
aspectos, porque el
primer cielo de
Secundaria
Obligatoria sea
impartido por los
actuales docentes de
E. G. B.
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ciclo, circunstancias personales, familiares y sociales, motivación,
capacidad intelectual, etc.).

b) Sí.
c) La segunda, la orientada al acceso a la Universidad.
d) Sí.

9.—El mencionado punto de referencia no aclara cómo se va a llevar a cabo esta
formación de formadores para el profesorado ni los requisitos necesarios para poder
serlo.
10.

a) Las medidas son buenas, pero es difícil decir a priori si serán suficientes.
b) Las tendentes a reforzar los medios humanos son fundamentales.

11 .—En principio adecuadas, aunque no sé si en este espacio de tiempo estarán ya
todas las ideas suficientemente claras y asumidas por lodos.
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Colegio Público «Miguel de Unamuno»
(VITORIA)

1.—Sí.
2.—Sí.
3.—Positiva.
4.—No.

— Sí.
5 .—De doce a dieciséis años.

— Sí.
— Licenciaiura.
— Sí.

9 . - S í .
10.—Sí.

— Sí, los números 5,6,7, 9 y 10.

11.—Correcta.

Los profesores del
*Migue! de Unamuno»
son contrarios a la
inclusión de la
Educación Infantil
dentro del Sistema
Educativo. Asimismo,
consideran como una
necesidad la
ampliación de las
plantillas y de los
equipos

psicopedagógicos de los
Centros.
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Para los docentes de
este Centro, una de las

principales dudas del
Documento ministerial

estriba en si se ha
previsto el número de

recursos humanos j
materiales para

desarrollar la Reforma.
Otro aspecto oscuro es

la formación y el
perfeccionamiento del
profesorado, a juicio

del Claustro de -Santa
María de Est¡bali/».
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Claustro de Profesores del C. P. de Practicas
«Santa María de Estíbafo (VITORIA)

1.—Sí, siempre que venga acompañada de una clarificación y determinación ex-
presa de objetivos.

2.—No tenemos conocimiento de los Diseños Curricularcs Base que se estable-
cerán, así como también ignoramos con que equipos de apoyo van a contar los Ceñ-
iros para la elaboración de Proyectos Curricularcs.

3.—Nos parece posiüvo sólo a partir de los tres años como enseñanza obliga-
toria.

4.—En los Centros actuales, sólo desde los tres años. De cero a dos, en Guar-

dería.
5.—Nos parece más acertada la allcrnaiiva de doce a dieciséis y de dieciséis a

dieciocho, siendo la primera etapa reseñada impartida por los maestros actuales.
—Sí, la consideramos adecuada.
—Consideramos más adecuado que la primera etapa de la enseñanza obligatoria

sea impartida por los actuales profesores de E. G. B. con su especialidad corres-
pondiente.

7.—Sí, nos parece adecuado.
— Sí. Todos los niveles educativos paralelos deben estar relacionados,

posibilitando el paso del uno al otro.
— No tenemos conocimiento suficiente del tema como para opinar.

d.—Lo consideramos posiúvo, siempre que los apoyos psicopedagógicos estén
ubicados en el Centro y no fuera de el.

— Consideramos que no difiere mucho de la titulación actual, parecién-

donos adecuada.
— Al finalizar el Bachilléralo se debe expedir un título, independien-

temente de que se continúen o no los estudios.

— Sí. Deben participar entrevistándose con los examinadores de sus ex-

alumnos.
9.—Nos parece adecuado, siempre que durante el perfeccionamiento el profe-

sorado esté liberado de la jornada escolar durante cursos completos.
10.—Las medidas las consideramos correctas, siempre que se pongan en práctica.

—No.
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11.—Consideramos insuficiente el tiempo dedicado a la formación y reciclaje del
profesorado.

12.— ¿Está previsto el número de recursos humanos y materiales para desarrollar
la Reforma del Sistema Educativo? ¿En qué consisten?

— ¿Está determinada la situación del profesorado de E. G. B. tras la Reforma?
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Escuela de Artes Aplicadas
(HUESCA)

La Escueta de Aries
Aplicadas de Huesca va

lora positivamente el
Proyecto de Reforma.

En el nivel de
Bachillerato propone

cuatro modalidades con
la inclusión de la rama
artística y solicita una

mayor autonomía para
los Centros.
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1.—Sí.
2.—Sí.
3.—Positiva. Interésame la intcrrelación que se establece. Haría falta mayor in-

versión económica.
4.—Sí. Hasta los tres afios, permanecer con la madre o el padre.

— Sí; pero con espacio y material apropiado. Máximo, 10 niños por educador.
5.— LacUipadc 12a lóanos.

— Siempre que se mantenga una formación íntegra.
— Licenciado, pero con contenidos pedagógicos, o maestro licenciado,
— La primera alternativa.

6.—Tres modalidades más el Bachillerato Artístico y asignaturas optativas.
— Sí.
— Un 40 por 100 tronco común, 30 por 100 específico, 30 por 100 y con

flexibilidad en los porcentajes.

— Muy importante.
7 . S Í .

— Sí.
— Coherente.

8 .—Viable con más profesorado y menos alumnos por clase.
— Sí.
— La segunda alternativa.
— Muy importante.

9.—Sí. Potenciación de los C. E. P.
10.

— Disminución de la burocracia. Más autonomía de los centros deslindar
larcas administrativas de académicas.

11.—Lentitud.
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Escuela Unitaria de Albemela de Laliena
(HUESCA)

A continuación les respondo a las cuestiones que enviaron con respecto al
«Proyecto para la Reforma Educativa».

1.—Creo que es adecuada la intención de alargar la enseñanza obligatoria hasla
la edad tic dieciseis años, porque la sociedad ha cambiado notablemente, exigiendo
nueva.1; fronteras en el trabajo, que comienzan en el Sistema Educativo, para
conseguir un buen éxilo en el ámbito social que actualmente nos envuelve

2.—Mi opinión a este respecto es afirmativa, puesto que es necesario que haya
unos planteamientos mínimos generalizados a lodos los alumnos de! país, por lo
que debe ser el M. E. C. y las Comunidades Autónomas con competencia educativa
quienes han de preocuparse en este sentido.

En cuanto al Proyecto curricular, es evidente que deben ser los profesores
quienes lo lleven adelante, porque somos nosotros los que estamos en contacto
directo con los alumnos y quienes conocemos las características de los alumnos o
del grupo de alumnos al que se va a aplicar el Proyecto, los recursos del Centro, la
metodología, etc..

3.—Esta estructura global de la educación que se propone es buena, porque une
perfectamcnle la educación anterior a la Universidad, sin desligarla como ocurre
actualmente en una educación orientada a los estudios universitarios y una
enseñanza para la Formación Profesional.

4.—Opino que la educación familiar es primordial para el buen desarrollo
psicológico de un niño en esta edad; sin embargo, comprendo que es muy
importante para 61 que en esla clapa de su vida esté bajo la guía de un educador pro-
fesional y que se relacione con Oíros niños, porque de esta manera el niño se
intcrrelaciona en un entorno que está organizado y no esporádicamente como lo
hace de no asistir ÍI un Centro educativo.

5.—Considero más acertada la segunda opción, porque coincide el final de esta
segunda etapa con la edad legal para ingresar en el mundo del trabajo, y además, al
ser más largo el tramo educativo, es de suponer que los objetivos podrán ser
alcanzados mucho mejor.

En cuanto a la pregunta de cuál sería la formación inicial del profesor de
Secundaria Obligatoria (doce a dieciséis años), opino que deberá ser un profesor

El Proyecto curricular
debe ser llevado adelante
por los profesores,
«porque somos nosotros
los que estamos en
contacto directo con los
alumnosyquienes
conocemos sus
características», señala
la respuesta de la
Escuela Unitaria de
AlberueladeLalienaal
cuestionario del M. E. C.
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diplomado que tenga una especialidad para impartir, sin querer decir esto que no
necesite una buena preparación en lodas las áreas, para que sea una educación
compéleme y conseaieme con los objetivos propuestos.

Con respecto al pimío 19.7, considero en una primera opinión que es bastante
propicio el planteamiento de M. E. C, siempre que los profesores de E. G. B.
tengan garantizados sus derechos.

6.—Considero mis propicia la opción del M. E. C. que opta por una segunda
alternativa organizada por tres modalidades principales. Esta opción tiene unas
ventajas notables con respecto a la opción de seis modalidades, porque sugiere una
posibilidad más equilibrada, con mayor polivalencia y mayor conexión con los
estudios superiores y con las salidas profesionales.

—Creo que con este tipo de Bachiller se cspcciali'/.a mucho niíís que con el
Bachiller actual; las asignaturas están más en función de la elección posterior,
mucho más relacionadas con la carrera universitaria que se elija.

—El tiempo dedicado a cada bloque de disciplinas es bástanle idóneo, porque es
suficiente para tratar las asignaturas de la especialidad, y también considero
apropiado el tiempo de un 20 por 100 para las asignaturas optativas, porque el
alumno puede acentuar la cspccíali/ación o el interés que el sienta,

—La idea de que los profesores de Bachillerato y Educación Tccnico-Profcsiona!
reciban una preparación psicopedagógica y didáctica la juzgo de gran importancia,
porque es muy interesante conocer la psicología evolutiva de los alumnos para un
mayor acercamiento entre el profesorado y los alumnos.

7.—Lo veo adecuado porque de esta manera se consigue la igualdad «de catego-
ría» que actualmente padece la Formación Profesional, ya que se puede acceder a
ésta sin el Graduado Escolar, lo que la desprestigia.

-—Creo que deben estar relacionados estos dos niveles, porque así el estudiante
puede acceder al segundo nivel a partir del primero, tras completar su formación de
forma muy flexible.

—Los módulos son coherentes, ya que tendrán un programa formativo, con una
duración variable.

La división en tres áreas de las unidades didácticas da al alumno una mayor am-
plitud de conocimientos y lo integra directamente con la vida cotidiana, así como en
el mundo del trabajo.

8.—Me merece una buena valoración, pero la repetición de un curso no es la pa-
nacea del problema en muchos casos, al niño le puede ser más provechosa y venta-
josa la ayuda psicopedagógica que puede atajar de raí/, el problema que una repe-
tición que en muchos casos no hace, ésta, que el alumno alcance los objetivos mí-
nimos exigidos.

—La titulación es la propia, porque recogerá el historial académico, el rendi-
miento global y por áreas.

—Aun considerando que las dos opciones tienen problemas y limitaciones, creo
que la primera es mejor que la segunda.

—Sí que debe existir mayor participación de los profesores de Secundaria, por-
que puede dar mayor valoración a estas pruebas.

9.—-Veo importante este punió, porque este personal especializado puede ayudar
en el perfeccionamiento y reciclaje de los profesores, que en determinadas áreas de-
bía perfeccionarse de no ser asi.
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10.—Son suficientes estas medidas, y en cuanto a prioridades he de decir que
lodas ellas son interesantes y ¡a supresión de algunas de ellas puede hacer que la ca-
lidad de la enseñanza no noie el cambio que lodos deseamos.

I I .—Las etapas propuestas son lógicas y bien caracterizadas, porque una reforma
no se puede llevar del día a la mañana, sino que tiene que seguir un cambio y unas
pautas que con este proceso se consiguen sobradamente.
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Laaulnnomíadelos
Centros a la hora de

elaborar los proyectos
auriculares, y el

establecimiento de la
enseñanza gratuita de

los cero a los dieciocho
años y de la obligatoria

de los cuatro a los
dieciséis,son algunas

de las respuestas
destacadas del

cuestionario del Consejo
Escolar Municipal de

LesFranquesesdel
Valles.
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Consejo Escolar Municipal. Ayuntamiento de
Les Franqueses del Valles (BARCELONA)

1.—La enseñanza debe ser obligatoria hasta los dieciseis años,
2.—Se debe otorgar autonomía a los Ceñiros escolares, para elaborar sus Proyec-

tos Curriculares, en el segundo y [creer niveles de concreción.
3.—La enseñanza debe ser gratuita de cero a dieciocho años, y obligatoria de

cuatro a dieciséis años.
4.-—Se considera adecuada la inclusión de la Educación Infantil deniro del Siste-

ma Educativo.
5.—Se considera adecuada la introducción de un porcentaje de diversifícación y

optaiividad en la Educación Secundaria Obligatoria.
Respecto a la formación inicial que debería tener un Profesor de Educación

Secundaria Obligatoria, debería ser un profesor con un nuevo perfil, adecuado a la
Reforma, con formación psicopedagógica y científica. Transitoriamente, deberían
tener acceso los niacstios y licenciados con reciclaje científico y pedagógico res-
pectivamente.

fj.—Se consideran positivas las adaptaciones curriculares y se debería dotar a
cada escuela de un equipo psicopedagúgico.

9.—Se considera muy adecuada la ululación que se propone al final de la ense-

ñan/.a obligatoria.
1U,—Se considera que no están bástanle especificadas, ni son suficientes, las me-

didas que se proponen para aumentar la calidad del sistema educativo, ya que las
rano son demasiado elevadas.

Emendemos que deberían ser las siguientes:

Alumnos-maestro:
— Lactantes, cinco niños.
— De uno a uno y medio años, ocho niños.
— De uno y medio a tres año.s, 10 niños.
— De ríes a cuatro años, 15 niños.

Ahimnos-tutor-clase:
— De cuairo a seis años, 18 niños.
— De seis a dieciséis años, 20 niños.
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La enseñanza de doce a dieciséis años debe realizarse en el mismo edificio.
No debe haber diferentes titulaciones en la Escuela Infantil. Es necesario un solo

título de maestro especialista en Educación Infantil. Se debería incluir una disposi-
ción transitoria para que los que ejercen y no tienen titulación puedan acceder a este
Cuerpo.

¿Que se hará para que los Equipos Docentes sean estables?
Las raliomaestro-aula no pueden ser unívocas. Son necesarios tres maestros por

ciclo, en una línea única. Con esta fórmula puede afrontarse la formación de los
maestros dentro del horario lectivo y todas la tareas de gestión, organización del
Centro, tutorías, relación con los padres y con el medio.

Además se debe dolar a las escuelas con administrativos.
Se considera prioritario: el aumento de plantilla, dotación suficiente de recursos

económicos, formación permanente de maestros y que la etapa de doce a dieciséis
años se realice en el mismo edificio.

11.—Se considera adecuado el calendario de aplicación de la Reforma, siempre
que se le asignen todos los recursos correspondientes.

12.—Desearíamos y sería muy conveniente que existieran maestros especializados
en Educación Primaria; asimismo sería preciso que se establecieran unos puentes de
reciclaje para pasar de una especialidad a otra, dentro de la misma titulación,

Y, por último, que se nos escuche en el momento de la elaboración del Regla-
mento que desarrolle y ponga en marcha la Ley.
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Encuesta de la Dirección General
de Renovación Pedagógica

La encuesta que publicamos a continuación, realizada por el Gabinete
de Investigaciones Sociológicas por encargo de la Dirección General
de Renovación Pedagógica, tenía por objeto obtener información del

profesorado de los niveles básicos y medio sobre el Proyecto de
Reforma de la Enseñanza. Tal y como apuntábamos en el primer

número de «Papeles para el debate», el estudio se ha dirigido a más
de nueve mil docentes de estos niveles, seleccionados aleatoriamente
por el Centro de Proceso de Datos del M. E. C. Se trata de un estudio
postal, mediante cuestionario estructurado, que se ha desarrollado en
las 28 provincias del ámbito de gestión del Ministerio de Educación y

Ciencia y abarca a 385 centros educativos. Los resultados de la
encuesta pretenden ofrecer una nueva aportación a la participación en

el debate de la Reforma de la Enseñanza.

126

Ficha Técnica

Gabinete de Estudios Sociológicos: Dirigido por J. A. RIVERA.
Informe por P. PABLOS OCHOA

Metodología:

Estudio Postal, nied i ante cuestionario estructurado aulnadministrado.

Universo; Claustros de Profesores de Centros de Prccscolar, E, B. (").,
F. P.yB.U,P./C.O. U.

Ámbito: Las 28 provincias del Lenilorio nacional gestionadas por el
Ministerio de Educación y Ciencia.

Mucstrco; Aleatorio estratificado con asignación proporcional al nú-
mero de Ceñiros de cada nivel y al número de Centros de
cada provincia.

Tamaño Mucstral: 385 ccntros/claustros de profesores que
suponen un margen de error de 2 sigmas y
p = q, de ±5 por 100.

Tasa de Respuesta: Cuestión arios enviados 9.178.
Cuestionarios recibidos 2.266.
T !i. 25 por 100.
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Actitudes sobre la Reforma

Prácticamente lodos los profesores que han respondido a este ciicslionario, cono-
cen la intención del actual Ministerio de Educación y Ciencia de reformar la ense-
ñanza.

Los Medios a través de los cuales han obtenido csLá información han sido:

1 ."«Otros compañeras» un 54 por 1(H), 2.°«Rcvistas de Educación» un 51 por
100,3.°«Prcnsa Diaria* un 43 por 100.

«Las comunicaciones directas del Ministerio cic Educación y Ciencia» 28 por
100, y «las comunicaciones de Sindicales y Asociaciones de Enseñanza» 27 por
ciento resultan «poco relevantes» en la difusión de este Proyecto.

Por otro lado, para un 94 por 1110 de los profesores consultados, la Reforma del
actual Sistema Educativo, es como mínimo conveniente.

Más convenientes un 66 por 100 la considera imprescindible, frente a un 28 por
100 que la considera no imprescindible.

OPINIONES SOBRE LA REFORMA

N/C

Impasible

Inconv9niente

Conviene

Es imprescindible

n—>—r
10 20 30

Se observa, en csic sentido, que los grupos de profesores que «llevan en la ense-
ñanza cinco o menos», son los que la consideran más imprescindible frente al grupo
de mayor antigüedad (mis de quince años en la enseñanza), que la considera «sólo
convcnicnle».

Un 8 por 100 la califica como de «poco o sin ningún interés».
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Igualmente, preguntados sobre la calificación global a las propuestas contenidas
en el Proyecto para la Reforma de la Enseñanza, los resultados obtenidos al
respcclo deben interpretarse como una actitud positiva hacia la Reforma, sin que
esto signifique una valoración pormenorizada del contenido propuesto en la misma.

Un 46 por 100 del profesorado califica globalmenle como bastante positivas las
propuestas del proyecto.

VALORACIÓN GLOBAL PROPUESTAS DE REFORMA

Muy positivo

Bastante positivo

Algo positivo

Ni positivo, ni negativo

Baslanle negativo

Muy negativo

0 10 20 30 40 50 60 70 30 100

Limite de escolamación obligatoria

En este aspecto la respuesta es contundente: los dieciséis años se considera como
el límite más adecuado (78 por 100) frente a los catorce actuales y los quince años
que también se habían propuesto.

128

14 años = 15%

15 años = 5%

LIMITE DE ESCOLARIZACION OBLIGATORIO

N/C = 20%

16 años = 78%
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Otra de las propuestas de este Proyecto es la Descentralización en la definición
de los planes de Estudio para otorgar un mayor protagonismo c iniciativas a profe-
sores y Centros.

El resultado es que un 91 por 100 de los profesores está como mínimo, «de acuer-
do» con esta propuesta.

Ahora bien, mientras que un 69 por 100 opta por una «libertad restringida», es
decir, por una adaptación de las bases que establece el Ministerio de Educación y
Ciencia a las peculiaridades del Centro, un 24 por 100 se inclina por la «libertad to-
tal» para la definición de esos planes de estudio. Destacan en este sentido los profe-
sores de Formación Profesional, lo cual puede ser un indicador de su actual descon-
tento can los Planes de su definición.

Añadiremos que, sin embargo, un 55 por 100, considera que es muy difícil lievar
a la práctica esta propuesta.

GRADO DE ACUERDO CON DESCENTRALIZACIÓN

desaoje;*

Educación Infantil

I. Extensión de la Educación Infantil

Se propone escolarizar en Centros públicos a los niños de tres a seis años. La res-
puesta no deja lugar a dudas: casi nueve de cada dic/. profesores la considera «posi-
tiva» o «muy positiva» (37 por 100 y 50 por 100 respectivamente).

Otra de las preguntas se refiere a la posibilidad de que los actuales Centros de
Preescolar reciban a los niños de tres años (en este momento recibe ya a los de cua-
tro y cinco años). Un 63 por 100 del toial de profesores considera que «estos Cen-
tros no son adecuados». En este caso, son los profesores de Preescolar los que más
se oponen. 129



CUBRIR DEMANDA ESCOLARIZACION 3 A 6 ANOS
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2. Profesionales adecuados

Puesto que se propone en este Proyecto de Reforma dividir la Enseñanza Infantil
en dos ciclos, uno de cero a tres y otro de tres a seis años, la opinión sobre los pro-
fesionales adecuados para cada ciclo es:

Para el primer ciclo: más de seis de cada diez profesores considera adecuado que
sean maestros y educadores los encargados de este etapa (64 por 100).

Los profesores de E. G. B. y Prccscolar manifiestan un alto índice de desacuerdo
(40 por 100) con esto si los comparamos con el resto de los grupos. Y sus opciones
serían «sólo educadores» y «otros profesionales»,

¿Produce algún Upo de temor la inclusión de esta nueva etapa?
Para el segundo ciclo, parece sin embargo que no habría problemas, y así nueve

de cada diez profesores considera a los maestros los mis idóneos para Impartirlo
(89 por 100). 1

| ADECUACIÓN MAESTROS COMO PROFESIONALES ]

(Segundo Ciclo E. Infantil)
NO, es Inadecuado = 5%

N/C = 6%
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SI, es adecuado = 89%
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Educación Primaria

La propuesta es: dividir la Enseñanza Primaria en tres ciclos: de seis a ocho años,
de ocho a diez años y de diez a doce años.

Para siete de cada diez profesores consultados, la propuesta es adecuada (71 por
100). Habría que señalar aquí que hay un 22 por 100 del grupo de profesores de
B. U. P./C. O. U, que consideran adecuado la división en sólo dos ciclos.

Por olro lado, parece bastante importante que se mantenga al mismo profesor cu
cada ciclo de esta etapa educativa. Dos tercios del profesorado opinan así (67 por
100).

ADECUACIÓN DIVISIÓN ENSEÑANZA PRIMARIA 3 CICLOS

NO, es adecuado = 21*34

N/C = 8%

SI, adecuado = 71%

Educación Secundaria

1. Comienzo y duración de la Enseñanza Secundaria.

La propuesta de comenzar la Enseñanza Secundaria a los doce años es acogida
favorablemente por la mayoría del profesorado.

La mayoría califica la propuesta de comenzar la Educación Secundaria a los doce
años como bástame o muy conveniente.

— Se destacan, en este sentido, los profesores de F. P. y B. U. P./C. O. U., espe-
cialmente estos últimos.

— Por contra, los de E. G. B. y Prcescolar, aunque la mayor parte de ellos
también la califica de conveniente, se significa por no verlo tan acertado como e
resto, aunque sea sólo el 28 por 100 de los profesores de E. G. B. los que opinan
que es poco o nada conveniente comenzar esta etapa a los doce años. 131



COMIENZO DE LA EDUCACIÓN SECUNDARIA A LOS 12 AÑOS

Muy conveniente

Bástenle conveniente

Poco conveníanle

Nada conveniente

Sin importancia

N/C

0 10 20 30 40 50 70 80 SO 100

En cuanto a la duración 2/3 partes del profesorado (67 por 100), considera «ade-
cuada» la propuesta de doce a dieciséis años, en dos períodos (doce a catorce y
catorce a dieciséis años).

Hay acuerdo en las áreas y disciplinas propuestas para la Enseñanza Secundaria
en los dos periodos. Si bien esle resultado hay que «leerlo» a lítulo indicativo.

La diversificación y oplalivklad progresivas, en áreas y disciplinas, es abastante
conveniente» iniroducirlas incluso en la primera etapa de la Enseñanza Secundaria
(59 por 100).

Valorar el trabajo práctico aplicado y el estudio por igual, parece ser la opción
más acertada (B0 por 100).

Por último precisar que, para dos de cada tres profesores, el título que se otorgue
a] finalizar la Educación Secundaria, debe incluir la orientación hacia estadios pos-
teriores (66 por 100).

DURACIÓN MAS ADECUADA 1 ETAPA EDUCACIÓN SECUNDARIA

N/C = 7%

12 a 15 años = 26%
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12 a 16 años = 67%
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2. Repetidores

Ni el profesor exclusivamente, ni el clauslro, se consideran suficientes para hacer
repetir a un alumno.

La miunf del profesorado (51 por 100) opina que ha de ser «el profesor junto a
otros profesores y/o tutores», quienes decidan.

Un 31 por 100, es decir, uno de cada ires profesores considera que son «c!
profesor y los padres del alumno» quienes deben decidir.

Y, por úllimo, una quinta parle del profesorado, atribuye esta decisión al Servicio
de Oricnlación del Ccnlro (23 por 100).

3. Idioma Extranjero, Educación Física, Música
El Idioma Extranjero es junio a la Educación Física más impórtame que la Música.
Para los profesores de Prccscolar y E. C. B., la Educación Física ocuparía el pri-

mer lugar y el Idioma Extranjero c¡ segundo. Sin embargo para los profesores de
B. U. l'./C. O. U. esta importancia se inviene, y el Idioma Extranjero aparece como
el más relevante.

La Música es situada en tercer lugar por un 47 por 1 (10 de los profesores.

En cuanto a la edad más adecuada para la enseñanza del Idioma Extranjero: casi
la miiad del profesorado considera los seis años como la edad «más adecuada»,
(40 por 100).

En lodo caso, casi 3/4 partes del total de profesores consideran los ocho años o
menos como la edad idónea.

4. Profesionales

El primer ciclo (doce a catorce años) de la Enseñanza Secundaria, debiera ser im-
partido por los maestros, en los actuales Ceñiros de E, G. B., y con profesores especia
listas por áreas, según los profesores de E. G. B.; y por licenciados, especialistas en
materias, en ceñiros de Enseñanzas Medias, según los profesores de B. U. P./C. O. U.

Sobre los profesionales del segundo ciclo de catorce a dieciseis años, las posicio-
nes eslán más definidas, ya que sólo licenciados es la respuesta más frccucníc,
sobre todo según la opinión de B. U. P. y C. O. U. y en menor porccniaje la opinión
de los de E. G. B.

PROFESORES ADECUADOS SEGÚN CICLOS EDUCACIÓN SECUNDARIA

100

90

Ciclo 1 (12 a 14 años)

Ciclo2[!4a16años)

Sólo de E. G. B. Sólo licenciados Ambos 133



Es decir, desde la perspectiva de los profesores de E. G. B., el comienzo de la
Enseñanza Secundaria a los doce años no parece implicar un cambio en el status
quo actual. Pero desde la perspectiva de los profesores de B. U. P./C. O. U., sí lo
supondría.

5. Especialistas en áreas o materias

Respecto a la opinión sobre los especialistas por áreas o materias en la Educación
Secundaría, la respuesta más frecuente es que los profesores sean especialistas por
áreas en el primer ciclo, y por materias en el segundo ciclo.

Son los profesores de B. U. P./C. O. U. quienes consideran que es más conve-
niente el profesor por materias para ambos ciclos. Para los profesores de E. G. B.,
aunque respecto al segundo ciclo, son más los que se decantan por la opinión
«.mejor maierias», uno de cada tres opta por «mejor especialistas en áreas».

ESPECIALISTAS EN MATERIAS O ÁREAS

Ciclo 1 (12a14anos)

Ciclo 2 (14 a 16 años)

E.PostObl.~¡16a18años)

Mejor materias Mejor áreas Ambas

6. Idoneidad de ios ceñiros

134

La mitad del profesorado opina que el ciclo primero de la Enseñanza Secundaria
debiera impartirse sólo en los actuales Ceñiros de E. G. B. Hay que señalar que tres
de cada cuatro profesores de E. G. B. responden positivamente a esta cuestión,
mientras que entre los profesores de B. U. P,/C. O. U. es más frecuente la respuesta
de que deben ser los actuales Centros de Medias los que se encarguen de los
alumnos del primer ciclo (de doce a catorce años).

Este porcentaje equilibrado no se mantiene al ser preguntados sobre- los centros
adecuados para el segundo ciclo (de catorce a dieciséis años), donde se manifiestan
claramente por la opinión de que ha de ser sólo el de Medias.
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Es significativo, sin embargo, que uno de cada cuatro profesores decantan su
opinión, en ambos ciclos, hacia la idoneidad de un ceniro común para lodos los
alumnos de Enseñarla Secundaria,

CENTROS ADECUADOS SEGÚN CICLOS DE EDUCACIÓN SECUNDARIA

Ciclo 1 (12 a 14 años)

Ciclo 2 (14 a 16 años)

Centro «¡mún

Sólo de Medias

SófoE.G.B.

0 10 33 30 40 50

Educación Posobligaíorá

Parece conveniente separar la Enseñanza Técnico-Profesional del Bachillerato, si
bien manteniendo claro un vínculo entre una y olra, a través de la Formación
Común a todas las especialidades de Enseñanza Técnico-Profesional, entroncada en
el Bachillerato (59 por 100).

El profesional adecuado pitra esta etapa, sería el especialista por materias (75 por
100)ynopor¡ireas.

Sobre las áreas propuestas en los distintos niveles

Las áreas o ámbitos de experiencia propuestos en cada una de las tres modalidades
de enseñanza se valoran en general positivamente.

1. Educación Infaruii

Existe un acuerdo general sobre las áreas propuestas en los dos ciclos con un por-
centaje muy semejante de respuestas positivas. Conviene señalar que entre los profe-
sores de Preescolar es mayor el desacuerdo (13 por 100) para las áreas del primer
ciclo que para las del segundo (6 por 100). 135



GRADO ACUERDO CON ÁREAS EDUCACIÓN INFANTIL

De acuerdo En desacuerdo En paite si, en parle no No coniesta

2. Enseñanza Primaria

Existen diferencias en cuanto al acuerdo con las áreas propuestas para cada uno de
estos tres ciclos. En general se puede calificar como bastante de. ar.uerd o, si bien hay
que destacar que uno de cada cinco profesores aproximadamente no se ha pronun-
ciado sobre esta cuestión.

Son los profesores de Precscolar y E. G. B. quienes han respondido con mayor
frecuencia, y se mucslran más tic acuerdo que el resto en las áreas propuestas.

GRADO ACUERDO CON ÁREAS PROPUESTAS

Muy Bastarte Poco Nada W'C

3. Enseñanza Secundaria

136

Tanto en las áreas y disciplinas del primer período (de doce a catorce anos) cuanto
en las propuestas para el segundo período (de catorce a dieciséis años), el profesorado
está bastante de aciterd o : 48 por 100 y 46 por 100, respectivamente. Si bien los re-
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sullados obtenidos sobre este punió hay que considerarlos simplemente como Indicado
res de una aciiluci favorables hay que destacar que los profesores de B. U. P./ C. O.U.
son los más reticentes a expresar un acuerdo elevado (48 por 100), frente a 57 por 100
de Formación Profesional, el 62 por lOOdcE. G. B. y el 62 por 100 de Prccscolar.

GRADO ACUERDO ÁREAS PROPUESTAS EDUCACIÓN SECUNDARIA

Ciclo 12 a 14 anos

m Ciclo 12 a 16 años

Totalmente de acuerdo ^ ' c ' 9 a c l l e r í 'o i n l e n desacuerdo Totalmeme en desacuerdo

Bástanle de acuerdo Bástanle en desacuerdo No contestó

Oirás propuestas

/. Limitación de dos años para «repetidores»

Esia propuesta no suscita el acuerdo unánime, ni claramente mayoritario.
La miiad del profesorado considera adecuada esla propuesta y la otra mitad cree

que no se puede «decretar» un I imite para repetidores.

2, Formación continua del profesorado

Casi todo el profesorado (89 por HH)) está de acuerdo con esta propuesta.
La formación continua del profesorado se considera como un valor incuesliona-

do, de manera que casi todo el profesorado responde afirmativamente a esta cues-
tión (89 por 100),

Dentro riel acuerdo unánime cabe destacar que son los de E. G. B., los que menos
necesaria consideran la formación continuada; por el contrario, casi el 100 por 100
de los profesores de Formación Profesional la consideran necesaria.

3. Apertura del Centro en su enlomo social

El 70 por 100 del profesorado considera este punto como mucho o bástame
interés.

Se destacan los grupos de profesores de Educación Posobligatoria (80 por 100),
los de ámbito rural (76 por 100) y los que llevan cinco y menos años en la enseñan-
za (77 por 100). 137



Entidades Sociales•
y Profesionales

No puede preverse con
exactitud cómo se

desarrollará la aplicación
de la Reforma, según las

aportaciones al Debate
de esta Escuela de

Formación del
Profesorado, que

responde a un
cuestionario elaborado

porlaGeneraütatde
Cataluña. Sobre el tema
de la formación docente,

se so!¡tila el
establecimiento de

prácticas continuadas a
lo largo de la carrera, asi

como la ampliación de los
estudios a cinco años.
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La Autonomía de los Centros
Escola Universitaria de Formado del ProCcssorat d'E. G. B.

Universitiit Autónoma de Barcelona.

L
A necessitat de cercar una alternativa a les mancances del Sislema Educatiu
actual ha cstat darreramcni una aspirado molt gcneralityüda, espccialmení entre
el personal docent.
La proposla que el M. G. C. solincl a debat soricnla cap a una csirueluració del

Sistema que ofereix aspectes posititis que poden representar un pus cndavant 6c cara auna
millor aicnció a les exigéncies del dcscnvolupamcnt deis alumnos i a la seva preparado
per a Ui vida social.

La considerado de l'etapa cero a seis años com una unitat educativa amb un curriculum
estructural, l'ampliació de lensenyamenl obligatori i la configurado" (Tuna Secundaria
obligatoria pensada com una etapa que lia de donar una formado comuna básica i ha
tt'atcndre la divcrsilat de sitimcions i interessos deis alumncs, la diversificado del
BaUillerat, i el planicjament de l'cducació tccnico-profcssional com una educado que
cavalca entre cls interessos individuáis i el mon de 1 empresa, juntament amb !a insistencia
en la modificada del curriculum de formació del personal docent, son aspectes que
majoritíiriamcnt desperten un interés posiliu i fins i lot un acord de partida.

Per altra pait, no es poden dcixar de banda aspectes que fan vcurc amb [ircocupació la
proposta en ella mateixa i en la seva aplicació, i que s'apumcn, en les respostes al
qücsüonari.

Les ciiicsiions qualificades en principi com a posiüvcs, están formulados en el document
d'una forma massa amplía i oberta, i en alguns casos amb ¡x)ca decisió per assumir la
proposta mÉs convenient, com per excmplc en la secundiiria obligatoria.



I Profesionales

A part d'aixo, la indefinido deis rcoirsos humans i matcrials que es preveu destinar en
l'aplicíició de la Reforma fa lérmcr cucara mes per la seva víabilitat. La Proposta implica
una dotacíó de recursos considerable, cspccialnicnt ¡«I que fa a la Secundaria, i per a la
formado pcimancnl del professorat cu cxcrcicí, per no rilar mes que les qücsüons puma.

Alucs mesures de üpus práclie, com 1'cstruciuració deis Centres Educatius que hiui de
vehicular la Reforma (nivcll d'aulonomia, composieió i sclccció de la plantilla, cíe.) no es
presemen com a qüesliom de rcaliutació" immcdiala. quan son rcalmcni una condició
básica per a la Reforma qualitativa que es proposa.

Aiás que el Documcnt es una projxisui de dcbaL crciem que es encara posible que a
través d'asquest deba s'arribi a una formulació final que superi les inconcrccions
esmcnUKlcs.

Finalmcni voldiícm manifesiar el nostic dcsig que la Gcncraliiat fomiuli també la seva
proposia especifica i ens dóni igual nienl la possiviliiat de parücipitr en un dcbai on els
diferciiLs implicáis pugucm aportar el nosirc puní de vista.

En eoncrct, i peí que la la carácter del Documcnt que prcscnicm, per lal com vam irobar
operativa i enconada la forma de qüeslionari adoptada per a la consulla pública del
Proyecto de Reforma, hem decidít de rcspondre-lii loi scguini les seves preguntes i
adopiant un 10 concis i escuci en la formulado de les nostres resposics. Aquest mclodc cns
fa obviar l'argumcniació de base de cada una de les opcions fcics i cns cal remeire la
comissíó a la posició manúnguda per l'Escola de Mcstrcs «San! Cugal» a través deis seus
escrits i publicacions, aixi com a la valorado de la seva practica educativa vista com a
traducció de molts priiicipis educalius aquí resumits. En alguncs respostes hem eslat
conscicnts de no oferir solucions adminislralivcs concretes tal com de vegades scmblava
esperar-sc. Crciem que cns períoca nemes delliiír-nos sobre el criteri i que es
rAdminisiració qui decidirá, en el scu cas, quina via de rcaliizació es la mes adequada.

La brcvct.il del periode de consulla, amb les vacances de Nadal al mig, no cns ha
pernios debatre tots els capítols del Proyecto de Reforma en que ens irobcm imcrcssais.
Hem decidit, pero, de remeire a la ComLssió l'Estat de la discussió en c) nostre Ccnue flns
aquest moment i continuar el noslre propi proecs, al final del qual comunicaran les
nosires noves conclusiaits.

0. Consideracions Generáis

1.—Es valora positivament l'allargamcnt de l'cascnyamcnt obligaiori fins ais dieciséis
anys i es proposa que s'incrcmcnü l'ofcria pública per a l'escolaritziició d'alumncs de cero a
seis anys.

3.—Pcnscm que el problema radica en la manca d'claboració" de plantilles de cenire per
arces i cíeles en la numera com es selecciona i distribxix el professorat d'acord amb
aqüestes plantilles. Considcrcm que cal priorilz;ir Vinieres de íes escoles; per tanl s'hauria
de irobar una fórmula ([lie pcrmelcs a l'cscola la tria del seu professorat en fionció de les
seves ncccssiiais i del scu Projccte Educatiu.

4.—Sembla necessari crear insiancics adminislraüvcs que coordinín laporiació deis
diferems organismos educalius que inlc¡"vinguin en una zona deiemiianda (tal com ja s'estí
fent a Catalunya basuint /ones rurals).

5,—A partir de l'atorgament d'una certa autonomía ais Centres i d'unes dolacions
economiques publiques complemcntiirics per a la coniraciació a icrmini de professionals
que duguin a tenne lasques especifiques coniemplades en el projeele educaüu deis
difcrcnls ccnlres.

«La fonnació
continuada slia de ter
en liorari laboral, a
partir d'una oferta
prou amplia, amb
tendencia a
Fobligatorietat i de
manera institucional,»
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«El paper del
formador ha de ser

concebut mes com a
dinamitzadorde la

tasca educativa que
propiament com a

formador.»

<í —La infraestructura deis Centres (edifid, biblioteca, i alircs equipaments) pol ser
rentlibili Liada amb acüvilais dcsiinades a lots cls ciuladans, pero ]'¡mimació cultural es una
altra vcssaiu de l'cducació que no ha de depondré deis educadora cscolars, malgral la
necessária inicgració de l'cscola cn el scu eniorn social.

7.—Entenem que l'análisi que el llibrc fa par justificar la neccssitai de la Reforma, es
insuficicni per la manca d'explicitació deis objectius polílics que es persegueixen. El
model d'escola que es vehieula cslii cIcscomcxiualilzaL duna vcritable valorado" del inoclcl
de sodclat que prácúcamcni no es qilcsüona. Del Iractamcnt que rep la rclació
cscola/socictat no se'n elespren amb prou claredai. que la Reforma conslitucixi una acció
del sistema social encaminado a equilibrar desajustamcnis socials. L'cducació obligatoria
hauria de lenir com a prioritai una fomiació cultural amb scniil per ella maicixa i rio de
carkler pro pede ulic, hauria de ser lambe el máxim «comprensiva» i atendré, albora, la
diversitat crcant una vcriiablc opdonaliiai dirigida a salisfer interessos i ncccssilais
educativas di ferents.

En el Documcnt s'arirma que l'cscola es l'cncarrcgada d'asscgurar que l'alumnc fací els
aprcnneniaigcs necessaris per inlcgrar-sc cn la cultura. Avui, hi ha moltes intervencions
educaüves que es desenvolupen paralclamciu a l'aciuactó de l'cscola i que caldria teñir cn
compte.

8.—La (unció deis ccnlrcs cxpcrimcnladors de la Reforma ha de ser la de colhiborar cn
la seva cxicnsiú cn l'assumpció deis nous planicjamcnLs.

9.—Ha dimvcr-hi un j>rojccic des de l'Adminisiració que s'apliqui amb criteris de
flcxibiliiai i opcionalitaL Les escoles podricn aixi adequar el projeele marc a la realitat
social cn que es [roben immcrscs, molt diversa tambe a Catalunya.

1. Educació Infantil (cero a stisunys)

1/2. —Sembla adequat considerar el periode cero a seis anys una etapa educativa amb
una organiuació" i un espai cspcciTics. Consideran raonable la divisió cero a Ircs, tres a
seis anys; tots dos ciclos han d'cslar pcrfcclamcnl coordinaLs pcl que fa ais nbjectius i ais
mcsires, per miljíi duna unilal cumcular, ¡x;r tal de garantir la continuiiai deis criteris
cducaüus cn tot el periode, També cal preveure la coordinació amb l'ciapa posterior.

3/4/5.—S'hauria d'iucrcmcntar l'ofcria pública cn mía l'ctapa fins arrib;ir al 100 por 100
de la població cn el cicle tres a seis años. Al matcix temps l'Adminisuació hauria de
rcsponsabílil7.ar-sc de la formació deis porfcsionals de l'ctapa.

6/7.—Els responsables de toles les aules d'cducació infantil han de teñir la ululado de
¡rastre. Caldrá teñir cn cumple siiuacions laboráis anlcriors que shauran de manicnir fins
que es pugui arribar a una homogcncíuació. El personal auxiliar per a lasques
especifiques podría teñir alircs qualificacions.

S.—Pcl que fa al nombro de nens per ;iula s'hauria d'cslablir un máxim d'alumncs per a
cada nivel! que anes des d'un nombre de ocho cn el mes baix fins a veinte en el mes alt, de

manera esgraonada.
9.—No sembla gairc adequat persentar cls condnguts (congnitius, molrius, d'cxpressió,

etc.) cn arces separados; mes aviat cal peasar en aprenenutges globais amb la
determinado" previa ri'objectius per a cada etapa, que tinguin cn compic el
dcscnvolupament integral del ncn.
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2. Educado Primaria (seis a doce anys)

1.—Considerem adequada restructuració" proposada per a l'educació Primaria en tres
cicles de dos anys per al periode seis a doce, pcrfectament coordinada en els seus
])lanicjamcnLs, per txil de garantir la cominuTIat deis criteris cducaiius en lot el periodo, i
l'cnllac amb les etapes anterior i posterior.

2.—Crcicni que leseóla lia de ser calillaría en el scnüt que ha de garantir el domini í l'ús
de la llcngua propia de Caialunya en lots els almnncs i un concixcmcnL de la rcalilat
cultural catalana com a vcliicle d'inlegració i com a cxcmplc de fenómens culturáis d'abíisl
mes ampli.

3/4.—No es vcu clara la dislincio de tres caicgories de professoraL En concrci, el
professor de supon, podría arribar a ser un mestres de segona categoría amb poca
integrado en l'cquip de mestres, i una cosa scmblant podría passar amb 1'cspctialisia.

Proposcm que en lloc d'aquesta disünció es parli d'un augment del nombre de mcslrcs,
tot procunini que la seva especialteació cobrcixi toles les arces del conieximent. Aixó
pennetria, per una banda, crear depártame!]!?; que poguessin marcar les li'nics de trcball i,
per l'altra, la crcació de grups flexibles en l'ambit de cada cicle per tal de poder atendré les
necessitats mes pcrticulars deis nens. La tendencia hauria de ser que cada cicle tingues
com a minim un mestre mes, sobretot en aquelles escoles que teñen ducs o mes linics.

Ara be, maiü'C les escoles de Mestres no prcscnün plans d'estudi capacos de garantir
totes les cspecialitais nccessiiries a leseóla, caldrá estudiar aliics solucions (cursos de post-
grau,...), que atenguin els déficits de Música, Plástica, Educado corporal, etc.

5/6.—S'hauria d'aconseguir que el funcionament en cicles tingues una cnütat real; en
aquest cas, es podría considerar la repelido al final d'un cicle determina!. En aquesta
dedisió hi hauricn d'itilcrvenir des deis mestres del cicle fins a prolcssionals propers, tot
tcnüu en complc Ibpinió deis pares.

3. Educado Secundaria Obligatoria

2.—L'estruciuració que es proposa (doce a dieciseis anys) sembla adequada i reeull una
de les rci v indicad o ns más sentides peí movimcnl de rcnovació educativa. Sugui quina
siguí Tcslruclura fina] de leLipa, cal garanlir-nc la coherencia pedagógica i 1'cnllac amb
l'ctapa anterior.

6.—Cal especificar que s'cstcn per Tecnología. Creicm que cal diferenciar dos aspectos:
la practica de les habilitáis i tecniques manuals, artcsanals o pre-profcssionals i el
coneixcment de l'cntorn tccnológic i la seva incorpoiació a l'aprcncnlatgc de les Cicncics.
En iiqucst sentit estaría be la dircrenciaciií que el piojcctc establcix.

7.—Es proposa que aquesta etapa es rcalilzi en un centre únic i amb pmfessorat que
lingui una formació liomogcnia, ha que la separado de I'ciapa en dos tipas de centre i
professors, de perfil i ululado diferene, pot rcprcscntai' una dificullat tan insii|Krable que
anulli el concepto d'unitai que es pretcn.

8.—El canvi de Ceñiré será molt mes difícil en zones niraLs, Una via a solució seria la
crcació de centres únics peí a aquesta etapa a lot el terrilorí, i molt especialmcnl en /.ones
rurals on la divisió en Centres diferents podria crea encara majors dificultáis de
coordinació que en zones urbanes. 141



10/11 .—Un deis objectius d'aquesia ciapa es el d'ofcrir una diversificado d'opcions i el
de contemplar diversos nivclls dins d'una formado unitaria básica. Aixo comporta la
doiació de recursos humans i malcriáis que permeti no solament l'ofcriment de curricula
diferenciáis sino lambe el tractamcm lie diversos nivclls de les malcríes Ironcals, per tal
que cada alumne pugui assolir amb fcxil la seva formació básica.

12.—Sembla coiTCCie pensar en un horari de ireinta hores de permanencia de l'alumnat
en el Ccmre, amb una carrega lcciiva de veinticinco hores aproximadamem.

13.—S'hauria d1 abordar amb un programa cohcrcnt, a curt i mig íennini, de fomiació de
1'aclmil profcssorai que pcnncli la seva adequació a la nova etapa educaiiva.
L'Admhiistració hauria de corrneclar amb c!s professionals i les instancics educatives que
puguin ofcrír-los ptojcclcs concrcis i que cobrcixin lot el territori.

7. Formado del l'rofessorat

142

1.—Partim de la coasideració de les practiques com una pan fonamcnial de la
Frxmnció del ProfcssoraL Crcicni que el model que lia experimental la noslra Escola al
llarg deis darrers anys poL ser una borní aponació per al sen dlsscny. Les practiques
hauricn de ser reaJitzades de fonna continuada al llarg deis cstudis i en el cas que la
fomiació dcLs mcsires conlinui limitada a una diplomatura de ¡res anys, seria necessari
contemplar un quart curs de praclica escolar.

2.—Com ja hem dit abans, cls responsables de toles les aules d educado infaiiiil lian de
teñir la titulado de mcsire. Caldra icnir en compic situacions laboráis anteriors fins que
s'arribi a una homcgcncTi/ació. El personal auxiliar per a lasques especifiques podría teñir
al tres qualificacions.

3.—La nostra escola sempre lia defensa! la necessitat d'ampliai' cls cstudis de Magisteri
a cinc anys, ja que creiem que la lasca educativa requercix que tois cls ensenyants tinguin
un ali nivcll de preparaeió, una lliccncialura, diferenciada segons l'ciapa educativa en que
excrciran la seva docencia.

4.—Sigui quina sigui ¡a seva cspccialiiat, i el lloc on rcalitzin cls seus esludis, és
imporiant garantir la seva preparado com a educadors,

5.—Com acabem de dir sempre hem considerat que seria dcsitjahlc el mateix nivel! de
preparado per a tots cls enscyanls, ds a dir, una llicenciaüira. Per a l'ctapa doce a dieciséis
consideren! indispensable aqucslc tiiulació si paiiim de la considerado d'unactapa unitaria
en la qual no le cap scniit l'exisienciade profcssorai amb tilulacions difcrciiLs.

6/8.—L'csiructura actual de la nostra escola no requercix canvis fonamcntals
d'adaptació a la Reforma proposada pcl que fa a l'educació infantil i primaria, si be caldria
remarcar i aprofundir l'estructuia d'cspecialitat de cicle atenent a la nova configuració,
amb c;mvis uüs com I1 ampliado de la xarxa de practiques al cicle cero a lies.

Caldrá vcurc com scslabldx la Fomiació del Professorat de Secundaria i quina
iiilcr\'cnció hi teñen les escoles de mestres, inicrecndó que pot anar des de la coordiració i
l'csiablimcnt de curricula conúniiíUs amb les laculiaLs, fins a la participado de professorat
de les escoles de mestres en cls esludis de lliccncialura per tal de trasvassar la rcflcxió i
praclica educativa deis professionals que fins ara han formal el profesoral de doce a
calotee.

7.—Crcicni que la condicionará ncgalivamcm perqué es prou dubiós que es proíiucixi
el irasvassamcni deis elcmcnis posiúus de formació deis dos collcctius tal com pot
semblar que ]'Administrado esperi.
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y Profisíoniles

10/11.—La Formado del ProfcssoraL d'aqucsla etapa liauria d'incloure la prcparació per
a la docencia.

12.—La formado continuada s^a de fer en liorari labora], a partir duna oferta prou
amplia, amb tendencia a 1'obligatorictat i de manera institucional.

13.—El paper del formador ha de ser conccbui mes com a dinamitzador de la lasca
educativa que propiament com a formador. En tot cas hauria de manlcnir la seva
vinculado a 1'aciivitai docent de l'cscola.

14/17.—La planificado de la formado" continuada corrcs|»n a l'Administracid, que ha
de fer que hi parlicipin les diverses Entiláis educativas (Univcrsital, Movimcnts de
mestres, etc.). Cal que també cls propis professionals parlicipin en la configurado de la
seva formado.

La formado ha de contemplar modalitais diverses que pennetin, entre -altrcs, la
comunicació entre difcrents collcciius de professors i l'activació de projectes de centre.

20.—Per tal de poder respondre a les necessitats deis difcrents scciors de la població cal
desccntralització deis servéis i creació de zones ccolars que íntegrin lois cls organismes
educaüus de la zona i que disposin d'autnnomia.

21.—El Sistema que s'arbitri ha d'afavorir, prioriiariamcnt, la formado d'cquips de
centre i garantir l'íidequació entre les places previstos en la plantilla i la formació especifica
deis mestres que hi acccdcixin.
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El documento de la
Federación Española de

Religiosos de la Enseñanza
(F. E. R. E.), que incluye
una amplia respuesta al

cuestionario planteado por
e lM.E.C, destaca enmo

omisiones más
significativas al Proyecto

de Reforma, los fines de la
Educación, lu extensión de

la igualdad de
: oportunidades a los

alumnos de la Escuela
privada, el reconocimiento

déla importancia

cualitativa y cuanliLitiva
en España de la Enseñanza

Privad» y de la iniciativa
social o el reconocimiento

de IÍI autonomía de los
Centros.

Por el reconocimiento de la
iniciativa social

Federación Española de Religiosos de la Enseñanza
(F. E. R. E.) Madrid
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L
A Federación Española de Religiosos de Enseñanza (F. E. R. E. ) ha
estudiado, con mucha atención, el Proyecto de Reforma del Sistema Edu-
cativo para los niveles no universitarios, hecho público por el Ministerio
de Educación y Ciencia cu junio <ic 1987.

El presente Documento quiere expresar, en su conjunto, la alternativa de F. E. R. E.
como institución a la propuesta del Ministerio de Educación y Ciencia. En síntesis
expone:

1. La metodología empicada para recoger la opinión de los miembros de
l a F . E . R . E .

2. Las actitudes detectadas respecto al Proyecto de Reforma.
3. Las omisiones más significativas consultadas en el Proyecto.
4. Las respuestas al cuestionario del Ministerio de Educación.

1.—Metodología empleada para recoger la opinión de los miembros
de laF.E.R.E.

En el mes de septiembre de 1987, la F. E. R. E. constituyó en Madrid siete
Comisiones de Trabajo. Cada Comisión estaba formada por doce o quince
miembros representativos de Directores de Ccnlios, Jefes tic estudio, Delegados de
Educación de los Superiores Provinciales, etc.

Se abordaron los siguientes temas de estudio: Educación Infantil, Primaria, Secun-
daria Obligatoria, Bachillerato, Educación Técnico-Profesional, Evaluación y Prueba
homologada final y Financiación y Ritmos de implantación de la Reforma.

El esquema básico inicial empleado para el trabajo de todas las Comisiones fue
el siguiente:

— Aspectos más relevantes del Proyecto en los que se puede estar de acuerdo.
— Puntos en los que no se está de acuerdo.
— Alternativas que se proponen.
— Incidencias de la Reforma en los Centros privados.
— Reivindicaciones del sector privado.



Las primeras valoraciones críticas hechas por los siete grupos se sometieron a
discusión y al contraste de opiniones en una Jomada de Información y Estudio sobre el
Proyecto de Reforma, organizada por la F. E. R. E. en Madrid el 3 de octubre de 1987.
Asistieron a ella más de 800 personas de toda España: directores, equipos directivos,
profesores y padres de alumnos de los Consejos Escolares de los Centros, etc.

El trabajo de las Comisiones y las sugerencias de los participantes en esta prime-
ra Jornada de estudio proporcionaron los datos esenciales para la elaboración del
Documento "Primeras aponaáoncs criticas al Proyecto de Reforma del Sistema Educativo
propuesto por el M. E. C. ». Dicho Documento fue enviado a los superiores provin-
ciales, secretarios regionales, delegados provinciales y Directores de los 2.500 Ceñ-
iros integrados pertenecientes a la F. E. R. E.

Se publicaron también estas «Primeras aportaciones críticas» en el Boletín de la
R E. R. E. y se instó a las Comunidades educativas de los Centros a reflexionar sobre
el Proyecto y a remitir al secretariado general de F. E. R. E. sugerencias y modi-
ficaciones al texto que se les enviaba.

Al mismo tiempo se recomendó a los delegados provinciales y secretarios regio-
nales de F. E. R. E, organizar en todas las Provincias y Comunidades Autónomas
Jornadas de reflexión y estudio para recoger la opinión de los directores, profesores
y padres de alumnos de los Centros.

La F. E. R. E., bien por sí sola o en colaboración con las Federaciones de Pa-
dres de Alumnos o de otras Organizaciones, ha realizado Jomadas de Información y
Estudio en más de 40 provincias con una asistencia total que puede estimarse en
unas doce mil personas. En todas estas Jomadas se ha procurado que hubiera un
tiempo de debate o de reflexiones por grupos y que al final se llegara a unas conclu-
siones.

A finales de diciembre se habían remitido al secretario general de la F. E. R. E.
respuestas escritas elaboradas en sesiones de trabajo sobre el Proyecto de la Refor-
ma, por un centenar de Consejos escolares de Centros, 17 Delegaciones provincia-
les, cinco secretariados de F. E. R. E. de Comunidades Autónomas y 20 comisiones
de Educación de otros tantos Superiores Mayores.

Después de la Jornada de 3 de octubre se constituyó en Madrid un Seminario per-
manente para profundizar en el estudio de la Reforma. F,sle Seminario ha csiado
integrado por los responsables de las siete Comisiones de Trabajo, representantes de
Escuelas Universitarias de Formación del Profesorado dirigidas por Religiosos y de
la Universidad de Comillas, directores de Centros de todos los niveles educativos,
incluidos algunos de Educación Especial.

Este Seminario ha ido elaborando desde enero los primeros elementos de respuesta
al Proyecto de Reforma. El texto provisional, redactado a primeros de febrero, fue
enviado a los Superiores Provinciales y a los Delegados Provinciales de F. E. R. E.,
—en conjunto a unas cuatrocientas personas—. para su estudio y posterior debate en la
Asamblea General Ordinaria celebrada en Madrid del 25 al 27 de febrero.

Pensamos, por tanto, que el presente Documento refleja, en sus ideas esenciales,
la opinión de la mayoría de los Superiores Provinciales, Secretarios regionales,
Delegados provinciales y Colegios pertenecientes a la F. E. R. E. como resultado ló-
gico de la metodología empleada.

«Difícilmente se
podrá conseguir el
consenso social y
político que desean las
autoridades educativas
respecto de la
Reforma, si
previamente no se
soluciona el problema
histórico de la
igualdad de derechos
de todos los españoles
a la educación...»
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2.—Actitudes detectadas respecto al Proyecto de Reforma.

Son muchas las razones que justifican la conveniencia de una Reforma del Siste-
ma Educativo español. Entre otras, la de conseguir cotas de mayor calidad en el en-
señanza y la educación para homologamos con los países más avanzados de la
Europa comunitaria y poder competir con ellas.

No obstante, las opiniones recogidas en muy diversos ambientes son de escepti-
cismo. Se duda que la Reforma que se propone pueda ser viable.

La experiencia diaria de una Administración educativa que acosa y discrimina a
los Centros privados no predispone a muchas ilusiones. Nada en el Proyecto hace
suponer que con la Reforma los Centros de iniciativa social superarán las actuales
dificultades y serán plenamente reconocidos en sus derechos.

Ni en el Proyecto ni en los presupuestos del Ministerio de Educación para 1988
hay signos que permitan esperar que se va a proveer a los Centros privados de los
recursos económicos necesarios para acometer la Reforma.

Parecido escepticismo suscita el procedimiento empleado de debate abierto. Aun-
que se está de acuerdo con él y se valora muy positivamente —para conseguir de una
ve/, por siempre la reconciliación de todos los españoles en el lema educativo—, se
duda, sin embargo, de que al final se recojan las sugerencias de los diversos grupos
sociales y políticos que tienen una concepción de la enseñanza distinta a la del Partido
que nos gobierna. Ciertas afirmaciones del Proyecto parecen sugerir que hay ya
decisiones tomadas a priori, por ejemplo, condiscrar la enseñanza compreasiva como
un principio irrenundable de la Reforma. (9.6).
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3.—Omisiones más significativas constatadas en el Proyecto

3.1. Fines de ¡a educación

Se constata en el Proyecto la omisión de los grandes fines que debe proponerse
toda educación y, por consiguiente, toda Reforma educativa. Muchos de ellos están
recogidos en la Constitución española de 1978 y algunos explícitamente men-
cionados en su artículo 27 y en la L. O. D. E. El Proyecto insiste sobre todo en los
medios y en los objetivos próximos, pero olvida los fines, dando a la Reforma un
carácter excesivamente utilitario y pragmático, sin dimensión humanista, haciendo
real el riesgo enunciado en la misma introducción del Proyecto de que «la humani-
dad ha progresado más en técnica que en sabiduría».

Conectada con esta cuestión de los fines o finalidades de la educación está la de
los valores que deben promoverse y transmitirse en la educación, entre ellos los re-
ligiosos y morales, a los que hace explícita referencia el artículo 27.3 de la C. E.

Llama poderosamente la atención el olvido en el Proyecto de la dimensión tras-
cendente de la persona al tratar de los objetivos de cacUi nivel educativo. Los redac-
tores del Proyecto parecen ignorar que la Reforma que se propone es para España,
donde los padres de los alumnos que envían sus hijos a las Escuelas públicas vienen
pidiendo desde hace ocho años la clase de Religión y Moral católica como prome-
dio cerca del 90 por 100 en E. G. B. y más de un 70 por 100 en B. I. P. y F. P.

3.2. Extensión de la igualdad de oportunidades a los alumno: de la Ensemnzaprivada

La igualdad de oportunidades es el principio clave que se utiliza constantemente
en el Proyecto de Reforma para justificar diversas opciones, por ejemplo, la amplia-
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ción de la enseñanza comprensiva hasta los dieciséis años, superando la actual di-
versidad de estudios de Bachillerato y Formación Profesional de Primer Grado.

Sin embargo, la igualdad de oportunidades que se contempla en el Proyecto de
Reforma es incompleta y discriminatoria porque se refiere sólo a los alumnos de los
Centros públicos. Está en contradicción con la igualdad constitucional de todos los
españoles ¡inte la Ley.

Nada se dice en el Proyecto de Reforma de la graluidad generalizada a todos los
alumnos, también de Centros privados, en la Educación Infantil, Bachillerato y
Educación Técnico-Profesional, según las recomendaciones de la O. N. U.,
U.N.E.S.C.O., Consejo de Europa y Parlamento Europeo.

Difícilmente se podrá conseguir el consenso social y político que desean las
Autoridades educativas respecto a la Reforma si previamente no soluciona el pro-
blema histórico de la igualdad de derechos de todos los españoles a la educación,
sin discriminación del sector privado. Está todavía por resolver en España el pro-
blema de la libertad de enseñanza.

3 .3. Reccnacmento de la importancia cuamitaiiva y ataliíativa en España de ¡a enseñanza
¡mvada y de iniciativa social

¿Por qué no se tienen en cuenta al sector privado en lodo el Proyecto de Reforma
cuando numéricamente supone más de un tercio del Sistema Educativo y, según las
encuestas sociológicas, goza de gran eslima entre la población española?

No hay por qué ocultar la verdad sobre el número absoluto y relativo de alumnos
en el sector privado, sus menores índices de fracaso escolar, sus mejores resultados
en la selectividad, etc. La totalidad del Sistema Educativo español comprende tam-
bién el sector privado.

Resulla esterilizante y contradictoria la política de desaprovechar los recursos de
la nación en el secior privado cuando se trata de mejorar la calidad de todo el Sis-
tema Educativo español y de situarnos al nivel de los países más avanzados de la
Europa comunitaria.

3.4. Reconoaniemode la autonomía de ios Ceñiros y de las consecuencias de su caráüer
propio en d contexto de una sociedad plural

Sin conocer los contenidos de los nuevos programas (Curricula) resulta muy di-
fícil valorar el alcance real de la Reforma. La propuesta hasta ahora conocida se
limita a los cambios de estructuras y a un somero enunciado de objetivos para justi-
ficar dichos cambios. El cambio de contenidos culturales, sin embargo, es lo más
importante para el tipo de hombre que se desea formar y para el modelo de
sociedad que se desea conseguir.

¿Con qué criterios se están seleccionando esos contenidos? ¿Por qué no se está
dando participación a los sectores sociales en la elaboración de los diseños curricu-
larcs básicos como se promete en el número 21.10 del Proyecto?

Conectadas con estas cuestiones está el reconocimiento real, no sólo verbal, de la
autonomía de los Centros para completar los diseños cuticulares básicos, elaborar
los proyectos auriculares, ofertar materias optativas, actividades complementarias,
etc. Sin un amplio reconocimiento de la autonomía de los Centros fracasará el in-
tento de mejorar la calidad a lo largo de Proyecto de Reforma, contrasta vivamente
con el uniformismo y la burocracia que caracterizan en el momento actual a la
Administración educativa española.

«Sin una previsión del
coste de la Reforma y
de cómo allegar los
recursos económicos
necesarios, ésta corre
el peligro de quedase
en una "Reforma de
papel".»
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«Preferimos que la
prueba homologada

fmal tenga el carácter
de acceso a la

Universidad y no de
fmal de Bachillerato.»
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3.5. Pmfesorado incentivada y motivado

El Proyecto de Reforma habla de la formación pedagógica inicial y también de la
permanente del Profesorado como condición indispensable para conseguir los obje-
tivos. No obstante, olvida oíros aspectos que son fundamentales para conseguir su
colaboración en la realización de la Reforma: las condiciones de trabajo y su
retribución.

El profesorado es el elemento clave para conseguir los objetivos de la Reforma.
De ahí la necesidad de formarlo y de incentivarlo.

En 1970 el profesorado de la Enseñanza privada dio pruebas de ser capaz de
comprender y colaborar eficazmente en la Reforma que entonces se proponía. Ahora
difícilmente podrá ofrecer su colaboración entusiasta si no se supera la discriminación
retributiva y de condiciones de trabajo de que es objeto respecto a sus compañeros de
la Enseñanza pública, presLuido el mismo servicio a la sociedad.

3.6. Financiación de ia Reforma

Sin una previsión del coste de la Reforma y de cómo allegar los recursos eco-
nómicos necesarios, esta corre el peligro de quedarse en una «Reforma de papel».

La extensión de la obligatoriedad de la easeñanza hasta los dieciséis años, la am-
pliación de la enseñanza comprensiva hasta esa misma edad —con la consecuencia
obligada de una oferta progresiva de materias optativas para atender a las diferencias
individuales de los alumnos—, la readaptación de los Ceñiros, la construcción de
nuev;is aulas o talleres, los equipamientos didácticos, etc. suponen fuertes inversiones
y un incremento notable de las nóminas del Profesorado y de los gastos de
funcionamiento de los Centros.

Sin duplicar en pocos años, —ocho como máximo—, el actual presupuesto del Mi-
nisterio de Educación y Ciencia, nos parece imposible la Reforma por falta de medios
materiales.

Reclamamos la graluídad de la enseñanza para todos los alumnos desde la Educa-
ción infantil al Bachillerato y Educación Técnico-Profesional, ambos incluidos,
tanto en Ceñiros públicos como privados. La Administración debe ayudar económi-
camente a la transformación de los Ceñiros privados y la reciclaje de .sus profeso-
res, tanto de Centros concertados como no concertados.

Consideramos un despilfarro de los fondos de la nación la construcción de pues-
tos escolares públicos innecesarios allí donde las necesidades están plenamente
satisfechas por los puestos que ofrece la enseñanza privada. Pensamos que deben
optimizarse lodos los recursos existentes, también los del secior privado, parte
importante del Sistema Educativo español.

3.7. ESETBIJ referencia a ¡as cnm/xiencias de las Comunidades Aulénomas que tienen o
pueden tener transferencias en á campo educativo

4.—Respuestas al cuestionario del Ministerio de Educación

En este apartado, de manera esquemática, damos respuesta a las preguntas clave
formuladas por el propio Ministerio de Educación y añadimos otras cuestiones que
nos parecen importantes para conseguir el gran objetivo de lodo el Proyecto:
mejorar la calidad del Sistema Educativo.



El primero de los números cardinales que siguen se corresponde con el de las
preguntas del cuestionarios del Ministerio. Dado que, a veces, en un mismo número
se hacen varias preguntas, utilizamos el sistema decimal para ordenar más clara-
mente preguntas y respuestas. El mismo sistema decimal se emplea para completar
cuestiones relacionadas eon la pregunta no abordadas expresamente por el Minis-
terio.

1. Consideramos adecuada la extensión de la Enseñanza Obligatoria hasta los
diecisóis años.

Pero no tienen por qué coincidir obligatoriedad con gramidad. La
gratuidad debe abarcar desde la Educación Infantil hasta los dieciocho años,
tanto en Centros públicos como privados.

Sin esta condición será discriminatoria la enseñanza gratuita que se
ofrezca a los alumnos en los Centros públicas de Precscolar, Bachillerato y
Educación Técnico-Profesional de Primero y Segundo nivel.
La extensión hasta los dieciseis años de la enseñanza obligatoria debe evi-
tar el peligro de un empobrecimiento cualitativo.

2.1. Consideramos no sólo acertada sino obligada 3a distinción entre «Diseño
Curricular Base» y «Proyectos Curricularcs» en atención a los Estatutos
de las Comunidades Autónomas y a la propia autonomía de los Centros.

2.2. Estamos tic acuerdo en que el Estado, de manera preceptiva, haga el «Dise-
ño Curricular Base» para no perjudicar al alumno en su promoción cuando
cambie de Comunidad Autónoma o de Centro y en que las Comunidades
autónomas completen y adapten el diseño curricular a su propia realidad
diferencial, siempre que se respete la autonomía de los Centros.

2.3. Consideramos que la elaboración c!c los «Proyectos Curriculares» debe ser
competencia exclusiva e irrcnunciable de los Centros educativos. Hay que
acabar de una vez por todas con el centralismo uniformista y reconocer la
efectiva autonomía de los Ceñiros para adaptar o completar los programas.
El derecho de los Centros a elaborar los propios programas, —llamado en
algunos países, por ejemplo Bélgica, libertad pedagógica—, lo considera-
mos esencial. Los profesores y los claustros deben icner la responsabilidad
última de la aplicación del curriculum pero siempre en el marco de los de-
rechos y libertades reconocidos por la Constitución. En consecuencia esa
aplicación nunca podrá eslar en contradicción con el carácter propio de ca-
da Centro privado.

3. Con una reserva respecto a la Educación infantil (que se indicará más ade-
lante) nos parece acertada la estructura global que se propone del Sistema
Educativo, entendiendo por tal una Educación Primaria de seis años de
duración, de los seis a los doce años, y una Educación Secundaria, también
de seis años de duración, de los doce a los dieciocho. Las razones funda-
mentales que avalan esta estructura global las encontramos en la psicología
evolutiva de los alumnos y en las etapas de desarrollo de su personalidad,
por ejemplo, acceso al pensamiento abstracto a la edad de once a doce
años.

4.1.1. Consideramos adecuada la inclusión dentro del Sistema Educativo español,
de la llamada educación infantil desde bx dos años cumplidos luista los seis,
superando la división actual en Guarderías y Centros de Prccscolar.

4.1.2. Pero, a nuestro juicio, no debe el Ministerio de Educación incluir demro del
Sistema Educativo ni regular el período de cero a dos años. En ese período

«Es necesaria una
mejor retribución y
unas mejores
condiciones de trabajo
del profesorado, tanto
público como
privado...»
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donde mejor se educa el niño es en el ambiente familiar. Más que crear
Centros infantiles de cero a dos años, sería preferible que el Esiado abo-
nara un sueldo a las madres trabajadores para que pudieran educar y cuidar
a sus hijos en casa (excedencia pagada), como se hace en los países más
avanzados de Europa. En el supuesto de que algunos de esos Centros fue-
ran necesarios, porque las madres luvieran necesidad o prefirieran trabajar,
deberían estar regulados por Comisiones interministeriales de Educación,
Trabajo, Sanidad y Bicnesiar Social.

4.1.3. Todos los Ceñiros infantiles privados para niños de cero a dos años
(actuales Guarderías laborales) que cumplan unos determinados requisitos
deben tener acceso a convenios con las Administraciones locales, regio-
nales, etc. para que puedan ser gratuitos. Estamos de acuerdo en que estos
Centros deben tener un proyecto educativo pero no impuesto por la Admi-
nistración sino elaborado por las propias Comunidades educativas.

4.2.1. El Ministerio debe regular el período de los dos años cumplidos hasta los
seis.

Preferimos la división en dos etapas de este período prcescolar: 1-, dos
y tres años (Jardín de infancia) y 2-, cuatro y cinco años (Escuela de Párvu-
los). La razón de esta división está en la psicología evolutiva del niño que
cambia mucho en cortos períodos de tiempo.

4.2.2. La educación en el Jardín de infancia debe hacerse muy en relación con las
familias de los niños. Ha de estar orientada por un maestro, pero confiada a
educadores (puericultoras, técnicos de jardín de infancia, etc.).

En Párvulos hay que evitar el aprendizaje anticipado de la lectura, es-
critura y cálculo. Las experiencias que se programen tendrán como obje-
tivo preparar remotamente esas aprendizajes mediante el juego, actividades
de lenguaje, expresión rítmica y plástica, observación de la naturaleza,
ejercicios prenuméricos, etc., pero excluyéndolos formalmente. Se debe
formar también al niño en actitudes religiosas y morales. Este período será
impartido exclusivamente por maestros. Tanto en la etapa de Jardín de in-
fancia como en la de Párvulos los padres participarán en el Proyecto educa-
tivo de los Centros,

Dado que la jomada laboral de las madres trabajadores tiene una dura-
ción superior a la jomada escolar de los Centros de Prcescolar, algunos de
éstos tendrán que prolongar su jornada de atención a los niños de manera
que cubran las horas de trabajo de las madres. Hay que decir lo mismo
respecto al período de vacaciones.

El estado proporcionará los medios económicos necesarios p;ira trans-
formar, con la debida flexibilidad, las actuales Guarderías privadas en
Centros de Educación Infantil y facilitará la formación y reciclaje de los
educadores que no tengan titulación específica respetando los derechos
adquiridos.

4.2.3. Es absoluLamente necesario que toda la Educación Infantil sea gratuita lanío
en Centros públicos coma privados. De esta manera se llegará a la comple-
ta escolan /ación de los niños de cuatro y cinco años sin necesidad de
declarar obligatoria esa etapa. El Estado no debe crear Centros públicos allí
donde las necesidades están ya cubiertas por Centros de iniciativa social.

4.3. En Educación Primaria debe incluirse como materia básica curricular la
religión o su alternativa la éüca.



Estamos de acuerdo con que haya en este nivel profesores especialistas en
Educación Física, Música e Idioma. Añadiríamos iambién un especialista
en Aries plásticas.

Vemos la necesidad en este nivel de un profesor de apoyo por cada seis
unidades para el refuerzo de los aprendizajes instrumentales básicos (lectu-
ra, escritura, cálculo). Permitiría la atención individualizada al alumno con
dificultades y se evitaría el fracaso escolar en la Secundaria.

En los Centros de dieciséis o mis unidades, tanto públicos como con-
certados, debe haber al menos un psicólogo o pedagogo encargado del ser-
vicio de orientación escolar, que tenga contacto directo con los alumnos,
profesores y padres. Este especialista colaborará con el profesorado en las
programaciones del Centro, clases de recuperación y de reeducación,
estudio de los alumnos con dificultades, etc.

Los Centros concertados de una zona deberían tener sus propios equipos
psicopedagógicos financiados por la Administración.

Vá ¡megración deniñosdiferentes enCentros ordinarios pensamos
que se debe potenciar simultáneamente:

— La cscolar¡7ación de alumnos deficientes mentales ligeros y leves,
deficientes sensoriales leves y medios y deficientes motóricos leves y me-
dios sin otros handicaps asociados.

— La atención a los alumnos que presenten problemas de aprendizaje
en el sistema ordinario permitiendo su diagnóstico y tratamiento diferen-
ciado.

La dotación del profesor de apoyo debe estar en función del número de
nifios integrados, asumiendo una raiio semejante en todos los Centros.

Para la mejor calidad del conjunto del Sistema Educativo español, se
debe proveer también el sector privado de medios materiales y personales
que posibiliten esta doble cobertura.

4.4.2. Consideramos necesaria la existencia y actuación de Equipos Psicopcdagó-
gicos tanto públicos como privados.

Estos equipos deben definir el mejor modo de escolarización del dismi-
nuido en función de sus necesidades y de las ofertas educativas que propor-
cionen los Centros tanto ordinarios como específicos.

4.4.3. Para desarrollar las cualidades y posibilidades de los niños con minusvalías
y favorecer la integración es necesario proporcionarles gratuitamente una
buena estimulación precoz desde el momento en que se delecta la carencia
o déficit o se sospeche la existencia de alto riesgo.

4.4.4. Para una correcta integración son necesarios en cada Centro profesores
especialistas, así como el apoyo instrumental que cada deficiencia requiera.
El especialista, además de su trabajo ordinario, orientará al profesor de
aula según los tipos y grados de deficiencias (ciegos, sordos, etc.).

Es necesario, como mínimo, dotar a los Ceñiros de integración de espe-
cilistas en logopedia y psicomotrícidad. En algunos casos también se de-
berá contar con especialistas en terapias diversas.

4.4.5. Consideramos que siguen siendo absolutamente necesarios los Centros espe-
cíficos de Educación Especial, sin que el entusiasmo por una integración mal
entendida lleve a su desaparición, de lo cual tendríamos que lamentarnos
más tarde. Para su supervivencia y buen funcionamiento pedimos que se les 151
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dote, al igual que a los Centros de integración, de los recursos personales,
materiales y económicos suficientes.

4.4.6.Los programas educativos especiales contarán con la colaboración de los
padres en la elaboración, ejecución y revisión de los mismos.

Debe hacerse efectivo el derecho de los padres a la elección del Centro
una vez informados convenientemente.

5.1.1. En Educación Secundaria preferimos la subdivisión en tres periodos o ciclos
de dos años de duración cada uno: doce a catorce, catorce a dieciseis y
dieciséis a dieciocho. Reconocemos que las razones que nos llevan a esta
opción son más de oportunidad que pedagógicas, basadas fundamentalmcriie
en el apro^echanicnto de los Centros existentes y de su profesorado.

Consideramos más motivador para los alumnos de Secundaria que, la
numeración de los cursos comience de nuevo a partir de ese nivel: 1." de
Secundaria, 2." de Secundaria, etc.

5.1.2. Constatamos que en la Secundaria Obligatoria los «ciclos» no tienen el
mismo significado que en la Primaria (donde vienen definidos por los obje-
tivos pedagógicos que deben alcanzarse). Si se prefiere seguir utilizando el
termino en una acepción amplia, podría hablarse, en el Hamo de doce a
catorce años, de «ciclo de observación» y, en el tramod e catorce a dieci-
séis de «ciclo de orientación».

Proponemos, sin embargo, mantener la estructura de ciclo en le período
doce a catorce y hablar de cursos, claramente definidos c independientes,
en el período catorce a dieciséis. La complejidad de las disciplinas y la
crecientes optatividad parecen aconsejarlo.

5.1.3. Debe incluirse entre las áreas de la Secundaria Obligatoria la Formación re-
ligiosa, y su alternativa la Etica, con dos horas de duración semanales, y
buscar en el curriculum un equilibrio entre educación en valores, forma-
ción humanística y contenidos académicos y técnicos actualizados.

5.2. Pensamos que el progresivo porcentaje de diversificación y optatividad en la
Educación Secundaria obligatoria viene exigido no sólo por la adecuación a
los diferentes intereses y capacidades de los alumnos sino por la necesaria
preparación para los Bachilleratos específicos y para la Educación Técnico-
Profesional.

Consideramos que esta diversificación y optatividiid deben llegar al 20 por
100 en el ciclo de observación (doce a catorce años), y podría llegar a un
30 por 100 en tercero de Secundaria y hasta un 40 por 100 en cuarto de
Secundaria.

El horario lectivo no debe superar las 30 horas semanales.

A los alumnos con intcíigencia práctica habría que ofrecerles la posi-
bilidad de materias optativas de formación preprofesional hasta un 40 por
100 del tiempo. Para eso, es necesario dotar a todos los Centros de Secun-
daria Obligatoria de talleres equipados con el instrumental necesario. El
Estado debe proporcionar a los Centros privados las ayudas económicas
necesarias para la ampliación de aulas, construcción de aulas-taller, equi-
pamientos didácticos, etc.

5.3. Todos los profesores de Secundaria Obligatoria deberán recibir en su
formación inicial tanto en las Escuelas Universitarias de Formación del
Profesorado como en las Facultades o Departamentos universitarios unos
conocimientos científicos o técnicos adecuados a las áreas o asignaturas
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que tendrán que explicar y una formación pedagógica que les capacite
para realizar con éxito la enseñanza y educación de los alumnos.

5.4. Estamos de acuerdo con la postura del M. E. C. que asigna, al menos por el
momento, el primer ciclo de la Secundaria a los actuales profesores de E. G. B.
con la especialidad correspondiente. Para aplicar la enseñanza comprensiva
son necesarios profesores con preparación pedagógica adecuada. Pensamos
que los Profesores de Educación General Básica, formados en las actuales
Escuelas Universitarias de Formación del Profesorado, reciben esa formación
pedagógica. Respecto a la académica, por áreas, pensamos que es suficiente,
aunqu puede ser mejorada, para el tramo de edad de los doce a los catorce

años.
Consideramos necesaria la formación en Facultades universitarias o

Departamentos de los profesores para el Hamo de edad de los catorce a los
dieciséis años. Deben, por tanto, ser licenciados. También para éstos es
necesaria una formación pedagógica complementaria como la que sugiere
el Proyecto (ver 19.8): diseño y desarrollo del curriculum, Psicología evo-
lutiva, procesos de aprendizaje, didáctica específica de la propia espe-
cialidad docente, organización de Centros, función Intorial, etc.

5.5. El reciclaje de lodos los actuales profesores en ejercicio es fundamental para
el éxito de la Reforma. Para los profesores de Primaria y primer ciclo de
Secundaria la formación permanente se realizará en las Escuelas
Universitarias de Formación del Profesorado, en los CEPs y en Entidades de
reconocida solvencia, como la Escuela de Psicopedagogía de la F. E. R. E.,
etc. Los Centros privados deben recibir las ayudas necesarias para la actuali-
zación y perfeccionamiento de sus profesores.

6.1. En Bachillerato nos parece más realista la opción por sólo tres modali-
dades: 1) Ciencias Humanas y Sociales. 2) Ciencias de la Naturaleza y de
la Salud y 3) Técnico, mas, en casos especiales, el Bachillerato Artístico.

Desde el punto de vista organizativo no debería exigirse a los Centros, en
atención a las zonas rurales, la impartición de más de una de estas
modalidades.

6.2. El tronco común de ochos asignaturas que propone el Ministerio nos pare-
ce excesivo. Proponemos que se reduzca como máximo a 5/6 (Lengua
española, Lengua vernácula, Idioma extranjero. Filosofía, Educación Física
y Formación Religiosa o Etica). Por consiguiente, algunas de las malcrías
comunes propuestas (Literatura, Geografía e Historia, Ciencias de la Natu-
raleza, Matemáticas,,.) deberían pasar a ser específicas de las distintas
modalidades de Bachillerato o bien optativas.

6.3. El porcentaje del curriculum dedicado al tronco común no debe pasar del
30 por 100 del horario lectivo. El dedicado a las especialidades del
Bachilléralo deberían acercarse al 50 por 100. El 20 por 100 restante se
dedicaría a las disciplinas optativas, que podrían reforzar la especificidad.
Los Centros, conforme el artículo 15 de la L, O. D. E., deben tener
autorización para establecer materias optativas, al menos en un 10 por 100
del curriculum.

Sugerimos un consenso del Poder Central con las autonomías en cuanto
a la estructura del nuevo Bachillerato: tronco común y asignaturas espe-
cíficas.

6.4.1. Valoramos muy positivamente la propuesta de que los profesores de
Bachillerato y Educación Técnico-Profesional reciban una formación 153
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pedagógica y didáctica adecuada a las áreas o materias que van a impar-
tir, (ver número 19.8).

Es importante subrayar, sin embargo, que esta preparación pedagógica
no sea solamente teórica sino práctica.

6.4.2. ¿Dónde se impartirá la formación pedagógica de los profesores de segundo
ciclo de Educación Secundaria, Bachillerato y Educación Técnico-Profe-
sional? La propuesta del M. E. C. de que sea en la Universidad con los
contenidos antes citados, parece la adecuada.

En cuanto al perfeccionamiento y formación permanente de estos
profesores nos inclinamos claramente a que se realice en las Universidades
con la posible colaboración de lae Escuelas Universitarias de Formación del
Profesorado y otras Entidades de reconocida solvencia como la Escuela de
Psicopedagoía de la F. E. F. E., los Colegios de Doctores y Licenciados,
etcétera.

Nos parece que sería equivocado confiar en los próximos años la
formación permanente de los licenciados a los Departamentos universitarios
porque van a estar muy ocupados en la reestructuración interna de las Uni-
versidades. Los ICEs renovados y en contacto con los Departamentos, espe-
cialmente de educación, podrían ser el cauce más adecuado para esta tarea.

7.1. La propuesta del Ministerio de exigir a ios alumnos para el acceso a la
Educación Técnico-Profesional de primer nivel los mismos requisitos que
para acceder al Bachillerato nos parece poco realista aunque compren-
demos las razones de querer rcvalorizarla socialmcnte. ¿Qué se hará con
los alumnos, —que pueden ser muchos—, que no superen o no concluyan
la Educación Secundaria Obligatoria? ¿Cómo se les preparará para la
inserción en el mundo del trabajo? ¿ A través de los módulos ocupacio-
nales del INEM? Eso equivale a situarlos fuera del Sistema Educativo
reglado. Nos parece que la formación ocupacional no debería romper toda
relación con el Sistema Educativo y que tendría que seguir relacionada con
los Centros existentes. Quedan muchos puntos por concretar en la actual
propuesta del Ministerio referente a la Educación Técnico-Profesional.

7.2. Nos parece conveniente que estén relacionados los dos niveles de la
Educación Técnico-Profesional para que siempre quede abierta la posibilidad
de que los alumnos mis inmersos en la preparación de una profesión puedan
promociónarsc académicamente. Hay dudas, sin embargo, respecto al curso
de adaptación que se propone porque la experiencia de cursos semejantes en
tiempos pasados demuestra que resultan muy selectivos.

7.3. La organización de la Educación Técnico-Profesional debe reposar funda-
mentalmente sobre los actuales Centros de Formación Profesional aunque
en contacto muy estrecho con las empresas que son las que deben concretar
el perfil y exigencias de las nuevas profesiones. En las actuales circuns-
tancias no nos parece, sin embargo, que la generalidad de las empresas
puedan asumir de hecho, por sí solas, esta formación. De ahí la absoluta
necesidad de la relación educación-empresa.

Respecto a! diseño de los módulos profesionales nos parece conve-
niente: 1) la distribución de créditos o unidades didácticas, 2) la predo-
minancia del área técnico-práctica, y 3) la formación social y humanística
absolutamente necesarias para el ejercicio de la profesión.

Hasta que en España no se diseñe una Educación Técnico-Profesional
que capacite para las cualificaciones profesionales de la Europa comuni-
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taria, socialmente revalorizada y verdadera alternativa al Bachilléralo, no
tendremos un sistema educativo equilibrado.

7.4. Tanto el Bachillerato como el primero y segundo nivel de la Educación
Técnico-Profesional deben ser gratuitos en todos los Centros públicos y
privados, para todos los alumnos, sin discriminación, mediante su finan-
ciación a cargo del Estado, que cubra verdaderamente el costo del puesto
escolar.

7.5. Deben respetarse los derechos adquiridos de los actuales profesores de FPi
que han venido ejerciendo lcgalmcntc según la Ley General de Educación
y habilitarlos para que puedan seguir ejerciendo la docencia en los niveles
equivalentes del nuevo ejerciendo la docencia en los niveles equivalentes
del nuevo ordenamiento mediante los cursillos de adaptación necesarios.

8.1.1. Las adaptaciones curricularcs exigidas por la atención individualizada al
alumno resultan contradictorias con la consecución de unos objetivos
culturales mínimos en aquellas materias o aprendizajes básicos que condi-
cionan la adquisición de ulteriores conocimientos, por ejemplo la lectura, la
escritura, el cálculo, ciertas nociones básicas de Lenguas clásicas. Matemá-
ticas, Física, Química, etc. Por el contrario, sí son posibles en ciertas arcas
humanísticas o Ciencias de la naturaleza, donde cabe reducir la extensión de
los conocimientos o el detalle,

8.1.2. Estamos de acuerdo con los apoyos psicopedagógicos que se proponen
para mejorar la calidad del Sistema, siempre que se definan más concre-
tamente. Los profesores de apoyo deben atender sólo a las materias instru-
mentales básicas (Lectura, Escritura y Cálculo) y deben haber recibido una
formación adecuada que les permita recuperar a los alumnos con difi-
cultades de aprendizaje en esas materias (dislcxia, disortografía, discal-
culta). Deben ser distintos de los profesores de sustitución y trabajar con
un número reducido de alumnos, cinco o seis como máximo. En conse-
cuencia debe haber un profesor de apoyo por cada seis unidades de
primaria.

Pedimos que se considere la posibilidad de contemplar profesores de apoyo
para la Secundaria Obligatoria, al menos en determinadas materias.

8.1.3. En todos los Centros, públicos o concertados de Primaria y Secundaria,
debe haber un psicólogo o pedagogo, libremente contralado, para un deter-
minado número de unidades. Respecto al apoyo de equipos psicopeda-
gógicos ajenos al Centro, deberían los Centros de iniciativa social poder
contratar también libremente estos equipos, financiados por la Adminis-
tración en las mismas condiciones que los públicos, como sucede en otros
países la Comunidad Económica Europea, por ejemplo Bélgica, donde los
Centros psico-médicos-sociales atienden a varios Centros privados de una
misma localidad.

8.1.4. Con esos apoyos cabe esperar que un buen número de alumnos consiga los
objetivos del ciclo o curso, pero prcvisiblemente no todos los alumnos. No
hay en España, desde el comienzo de la enseñanza obligatoria, un sistema
de exploración previa de los alumnos para detectar sus capacidades intelec-
tuales, sensoriales, caracteriales, etc., extendido a toda la población escolar
por lo cual en las aulas de alumnos considerados normales hay casi siem-
pre algunos de bajo cociente intelectual (inferior a 70) que requerirían una
educación especial, o con otras minusvalías o dificultades caracteriales que
les impiden realizar un aprendizaje normal. Por eso y a pesar de los apoyos 155
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la repetición de ciclo no siempre podrá evitarse, aunque fundamentalmente
y mirando al bien total de la persona del alumno estamos de acuerdo con
la promoción automática en la educación primaria de la mayor parte de los

alumnos.
Los criterios de promoción deben ser más flexibles de lo que sugiere el

Proyecto con intervención siempre de la familia y no siempre del inspector.
Sin embargo, en el segundo ciclo de la Secundaria Obligatoria nos

parece que ya no tiene sentido el concepto de ciclo, tal y como se entiende
en la Primaria, y, por consiguiente, la promoción debe ser por curso y la
repetición, si fuera necesaria, también de curso.

8.2.1. Al final de la enseñanza obligatoria debe diferenciarse claramente el certi-
ficado: 1) de los alumnos que consiguen, los objetivos de la Secundaria
Obligatoria y 2) del de aquellos que o no los consiguen, a pesar de las repe-
ticiones, o abandonan, antes de concluir los cuatro cursos.

8.2.2. Para los alumnos que consigan los objetivos de la Secundaria Obligatoria nos
parece bien un mismo certificado donde se explicite el rendimiento global y
por áreas así como un consejo orientador para los estudios ulteriores.

En el caso de alumnos con especiales dificultades para determinadas
modalidades de Bachillerato, la orientación podría ser vinculante en el
sentido de impedir al aiumno el acceso a una determinada modalidad.

En el supuesto de que ni el alumno ni su familia aceptara dicha orien-
tación vinculante (prescripliva), podría establecerse una prueba organizada
por la Inspección fuera del Centro para que el alumno demostrara que tiene
la preparación suficiente para seguir con éxito ta modalidad de Bachille-
rato impedida por la orientación vinculante.

8.2.3. A los alumnos que no hayan conseguido los objetivos de la Secundaria
Obligatoria, a pesar de las repeticiones, o que abandonen antes de concluir
los cuatro cursos, se les daría un certificado de escolaridad.

8.3.1. Preferimos que la prueba homologada final lenga el carácter de acceso a la
Universidad y no de final de Bachillerato. Superados los dos cursos de
Bachillerato debe obtenerse sin más, automáticamente, el titulo de Bachiller.

8.3.2. El contenido de la prueba del» ser fundamentalmente de madure/, de la
persona del alumno para acceder a estudios universitarios. Debe exigirse un
conocimiento básico de las asignaturas del segundo curso de Bachillerato
mis los conocimientos necesarios del primero que demuestren su madurez.
Nunca debe ser una prueba memorística que subordine los objetivos forma-
livos del Bachillerato a la preparación de la prueba de acceso a la
Universidad.

Nos parece peligroso para los alumnos, en las actuales circunstancias de
demanda superior a las plazas existentes, que la opción elegida dé prioridad
para el ingreso en unas determinadas Facultades universitarias. Pedimos que
exista para los alumnos la posibilidad de rectificar o de cambiar de estudios a
pesar de la opción hecha.

8.4.1. Pensamos que en esta prueba debe haber un 40 por 100 de profesores de
Universidad y un 60 por l()0 de profesores de Bachillerato, no sólo de
Centros públicos sino también de privados. Entre los profesores de Bachi-
llerato que formen los tribunales debe haber al menos un 30 por 100 de
profesores de Centros no estatales, de acuerdo con e! porcentaje del sector
privado. Debe haber al menos dos vocales por Centro para ayudar a evaluar a
los alumnos.
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8.4,2. El peso del expediente académico del alumno en la nota final de la prueba
de acceso a la Universidad debería ser, al menos de un 50 por 100.

9. Nos parece bien el establecimiento de programas de fonnadores de profe-
sores. Lo consideramos clave para conseguir la calidad de la enseñanza.
Pero pensamos que deberían aprovecharse también como formadores a los
especial islas en didácticas, metodología, organización, etc. que trabajan en
el sector privado.

No debe ser cauce único de formación de formadores el ofrecido por el
Ministerio. La iniciativa privada debe poder formar también a estos forma-
dores.

Pedimos para los profesores en ejercicio de la enseñanza privada, de
Centros concertados y no concertados, las mismas facilidades de perfeccio-
namiento que para ios prole-ores de la enseñanza pública: financiación de
cursos o cursillos en tiempo lectivo, licencia para estudios, estancias en el
extranjero, etc.

10.1. Nos parecen bien las medidas para mejorar la calidad de la enseñanza descrita
en el número 21.6 y a lo largo de iodo el Proyecto con lal de que: 1) efecti-
vamente se realicen y no sean solamente una declaración de intenciones y 2),
se extiendan sin discriminación a los Centros de iniciativa social para evitar
que resulta perjudicado en su conjunto el Sistema Educativo español. Los
Centros privados son parte inlegrjtntc de nuestro Sistema Educativo, aunque no
lo recono'/ca explícitamente el Proyecto de Reforma. En los Presupuestos
Generales del Estado para 1988 se discrimina injustamente a los Centros
privados de los recursos e incentivos a la calidad ¿Seguirá siendo ésa en el
futuro la intención del Ministerio?

10.2. Consideramos prioritaria la formación del profesorado en ejercicio. Sin
ella, es imposible conseguir los objetivos de la Reforma. La ampliación de
la enseñanza comprensiva liasla los dieciséis años exige de los profesores
un cambio radical de mentalidad y de actitud sin los cuales podría resultar
perjudicial dicha ampliación. Es también fundamental la formación de los
equipos directivos de los Centros. Igualmente es prioritario dolar de profe-
sorado de apoyo y de equipos psicopedagógicos a todos los Centros, no
sólo públicos sino lambién privados.

10.3. Es necesaria una mejor retribución y unas mejores condiciones de trabajo
del profesorado, tanto público como privado, para incentivarlo y motivarlo.

11.1. Nos parecen algo precipitadas las etapas previstas para la implantación de
la Reforma. ¿Todos los profesores de primero de Primaria y primero de
Secundaria estarán preparados para iniciar la Reforma el curso 1990-91?
¿Estarán readaptados los Centros?

11.2. Constatamos que no se están cumpliendo las previsiones para el curso
1987-88. Por ejemplo, no se ha invitado al sector privado a colaborar en la
elaboración del Diseño Curricular Base para todos los niveles educativos
previsto en el número 21.10 del Proyecto, ni se eslá beneficiando de los
recursos previstos en el 21.11.

¿Qué ayudas económicas piensa ofertar el Ministerio para la recon-
versión de los Centros privados, ampliación de aulas, construcción de 157



aulas-iallcr, equipamientos didácticos, etc.? Eslas ayudas son absolutamen-
te necesarias para elevar la calidad de la enseñanza de todo el Sistema
educativo español.

12.1. Con relaciona la ami>liación de la enseñanza comprensiva hasta los dieciséis
años, pensamos que el procedimiento más adecuado para que resulte bien
no es imponerla obligatoriamente sino dejar en libertad a los Centros
ofreciendo incentivos y ayudas a los que quieren implantarla. Es e)
procedimiento que se ha seguido en el Reino Unido, Bélgica y Alemania.

En c! supuesto de que se hiciera obligatoria para todos los Ceñiros,
recordamos las tres condiciones absolutamente necesarias para que su
apliación no resulte un fracaso nacional: 1) un profesorado incentivado y
motivado, tanto en su retribución y condiciones de trabajo como en su forma
ción 2) la oferta de enseñanzas diversificadas progresivamente que pro-
porcionan satisfacción real a las necesidades educativas de los alumnos, muy
distintos unos de otros en capacidades c intereses, y 3) duplicar en pocos
años el presupuesto dedicado a la educación hasta llegar a un 28 por 100 del
Presupuesto General del Estado, o si se quiere, a un 6 por 100 del Producto
Interior Bruto. Sólo estas disponibilidades económicas permitirían que
España diera el salto cualitativo necesario para situarla al nivel más
avanzado de los países comunitarios del centro de Europa.

12.2. Consideramos muy positiva la inclusión de la Educación Permanente de
Adultos ( E. P. A.) en el Sistema Educativo siempre que exista una legisla-
ción realista que contemple todos los aspectos: profesorado, Ceñiros, alum-
nos, programas, etc. y cauces jurídicos para la colaboración de Entidades
de iniciativa social.

Dada la experiencia en este campo de algunas Congregaciones
religiosas, deseamos que siga siendo posible la colaboración en Entidades
no estatales. Esta colaboración se viene realizando pero con gran
precariedad de medios. Constatamos una discriminación real hacia los
Centros colaboradores existentes en cuanto a dotación de personal,
equipamiento didáctico y ayudas financieras.

Los programas de formación permanente del profesorado deberían
llegar a tocios los Centros, también a los colaboradores, y estar financiados
con fondos públicos.

12 febrero 1988
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La misma alternativa es suscrita para las distintas Federaciones de Religiosos de
la enseñanza de Zamora, Palcncia, Castilla-León, Cantabria y La Rioja. Asimismo,
el Documento de la F. E. R. E. es asumido, salvo ligeras variaciones, por los
Centros siguientes:

— Colegio Sagrado Corazón. Don Benito (BADAJOZ).
— Colegio Salcsiano Nlra. Sra. de los Dolores. Valdepeñas (CIUDAD REAL).
— Colegio Sagrado Corazón de Jesús. Religiosas Esclavas. MADRID.
— Colegio Sanio Ángel. BADAJOZ
— Colegio Concertado María Reina (Hijas de M" Auxiliadora). MADRID
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Colegio de La Inmaculada y San Ignacio. Hermanas de la Cruz. Vil ¡atranca
de ios Barrios (BADAJOZ).
Colegio de madres Escolapias. Asiorga (LEÓN).

Colegio Sagrado Corazón. Palma de Mallorca (BALEARES)
Colegio Sagrado Corazón (Hijas de la Caridad). SORIA.

Escuela Profesional «María Inmaculada». ALMERÍA.
Colegio Purísima Concepción (Las Nieves). AVILA.

Colegio San José de Calasanz. PP. Escolapios. Barbastro (HUESCA).
Colegio de Madres Benedictinas (Sin. Ma de la Expectación). CUENCA.
Colegio de F. P. Sia. M* de la Expectación. CUENCA.
Colegio concertado San José. Astillero (CANTABRIA).
Colegio de Sania Ana. HUESCA.
Colegio de Madres Benedictinas (Sta. M1 de la Expectación). CUENCA.
Colegio de F. P. Sta. M? de la Expectación. CUENCA.
Colegio concertado San José, Astillero (CANTABRIA).
Colegio de Santa Ana. HUESCA.
Colegio de E. G. B. Ave María. MADRID.
Colegio Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús. ZARAGOZA.
Colegio de Cristo Rey. San Vicente de la Barquera (SANTANDER).
Colegio Regina Assumpta. Madres Escolapias. Cerccdilla (MADRID).
Fundación Escuela Ntra. Sra. de Guadalupe. Plaseneia (CACERES).
Colegio Santo Ángel. Almendralcjo (BADAJOZ).
Colegio Salesiano San José. SALAMANCA.
Colegio San José. HH. Man'a Auxiliadora. MADRID.
Colegio Sagrado Corazón. MADRID.
Colegio San Vicente de Paúl (Hijas de la Caridad). Laredo (CANTABRIA).
Colegio Sagrado Corazón. HH. Dominicas. ALBACETE.
Colegio Ntra. Sra. de Gracia (Hijas de María Auxiliadora). MADRID.
Colegio Sagrado Corazón. MADRID.
Colegio San José. HH. Carmelitas. Molledo (CANTABRIA).
Colegio Divino Maestro. MALAGA.
Colegio Santo Tomas (MM. Dominicas). PAMPLONA.
Colegio Santa Ma del Carmen. PP. Carmelitas. MADRID
Escuela Concertada Santísimo Sacramento. MADRID.
Colegio Sagrado Corazón, MADRID.
Colegio Espíritu Santo. Camón de los Condes (PALENCIA).
Colegio San José. MADRID.
Colegio Ntra. Sra. del Rosario. ALBACETE.
Colegio Ntra. Sra. de Gracia (Hijas de Man'a Auxiliadora). MADRID.
Colegio Sla. Teresa de Jesús. PAMPLONA.
Colegio Sta. Catalina de Siena (RR. Dominicas de la Ammciata). MADRID.
Ntra. Sra. de la Fucncisla (HH. Marisas). SEGOVIA.
Dominicas de la Anunciata. LEÓN.
Colegio Sagrado Corazón (Hijas de Jesús). SEGOVIA.
Colegio Santo Domingo de Guzmán. PALENCIA.
Colegio Sagrado Corazón de Jesús (Esclavas de Sagrado Corazón).
MADRID.
Esclavas del Sagrado Corazón de Jcstís. SALAMANCA.
Colegio La Purísima. JAÉN. 159



Santa Teresa de Jesús. Ciudad Rodrigo. (SALAMANCA).
Santa Teresa de Jesús. PAMPLONA.
Nlra. Sra. de los Remedios. San Clcmcnie (CUENCA).
Colegio Ntra. Sra. del Rosario, Dominicas Anuncíala. ALBACETE.
Colegio de Hermanas de la Caridad de Santa Ana. Sabiñánigo (HUESCA).
Colegio Medalla Milagrosa, ZAMORA.
Esclavas del Sagrado Corazón. PAMPLONA.
Colegio Compañía de María. BADAJOZ.
Colegio Sania Teresa de Jesús. SALAMANCA.
Colegio Mixio Sagrada Familia. VALLADOLID.
Colegio de Misioneras de la Providencia. SALAMANCA.
Colegio Corazón de Jesús. ZAMORA,
Colegio Sania Teresa de Jesús. SALAMANCA.
Colegio de Santa Ana. SEVILLA.
Instituto Politécnico Esencias San José. VALENCIA.
Colegio Amor de Dios. ZAMORA.
Colegio Loyola (Padres Escolapios). OVIEDO.
Colegio Diocesano de la Asunción de Nuestra Señora. AVILA
Colegio Nuestra Señora de! Rocío. ZAMORA.
Colegio María Inmaculada. ZAMORA.
Colegio Santísima Trinidad. ZAMORA.
Centro Concertado La Milagrosa. Calahorra (LA RIOJA).
Colegio del Corazón de María. ZAMORA.
Colegio de E. G. B. El Ave María. MADRID.
Colegio Divina Providencia. ZAMORA.
Colegio San Vicente de Paúl. ZAMORA.
Colegio de E. G. B. San José. ZAMORA.
Patronato Escuelas Labeaga. Urrctxu. (GUIPÚZCOA).
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Rebajar el nivel de conocimientos

Grupo de Trabajo «La Física y Química en la Reforma de
las Enseñanzas Medias». C. E. P. de León.

R íiUNIDOS los profesores que forman el Grupo de Trabajo «La Física y
Química en la Reforma de las EE. MM.» del Centro de Profesores de
León, el día 5 de febrero de 198K y a la vista del documento «Proyecto
para la Reforma de la Enseñanza. Propuesta para debate», acuerdan

comunicar los siguientes puntos:

— En !;t antedicha Propuesta, así como cu los documentos de trabajo del actual
plan experimental, se observa una despreocupación total por parte del M. E, C.
hacia los alumnos que cursando la Enseñanza Secundaria Obligatoria tengan
interés por la asignatura, ya que el nivel de conocimientos requerido es dema-
siado bajo.

— Se aprecia un sallo demasiado fuerte entre el nivel de conocimientos de cslas
enseñanzas y el de los Bachilleratos.

— Asimismo, en el segundo curso del actual Bachillerato General del Plan
Experimental, se debe ampliar de tres a cuatro horas las dedicadas a Física
y Química.

— Se debe contar con suficientes aulas-laboratorio, dotadas del adecuado ma-
terial.

Los docentes del
Grupo de Trabajo «La
Física y Química en la
Reforma de las
Enseñan/as Medias»
estiman que la
propuesta de Reforma
rebaja el nivel de
con ocimientos en dicha
área y reclaman, por
otro ludo, la dotación de
suficientes aulas-
laboratorio con el
material adecuado.
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f Este colectivo de
Renovación Pedagógica

se distancia de la
estructura que propone

el Documento del
M. E. C. por considerar
(|uem¡inlkmo la misma

Lfiue en la actualidad. Los
W miembros de!

f mencionado grupo
defienden la existencia de

una sola red de Escuela
pública infimlil

dependiente del
M. E. C. y de las

Consejerías de
Educación de las

Comunidades
Autónomas.

Una sola red de Escuela Pública
Infantil

Movimiento de Renovación Pedagógica, Concejo Educativo
(CASTILLA-LEON)
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P OR las características de la reunión, el número de asistentes y la
diversidad de los ponentes resultó muy difícil llegar a conclusiones; no
obstante, se recogieron ciertas sugerencias para reflexionar sobre el
Proyecto de Reforma y elevar al M. E. C. para su consideración.

Se dctcció un acuerdo unánime en que el Proyecto en sí es bueno y resulta plau-
sible que el Ministerio abra un pla/o de discusión y debate para aportación de ideas
al respecto.

No se ve muy claro el Proyecto, y, por ello, se le pide al Ministerio una mayor
concreción.

Nos distanciamos críticamente de la eslmcturación que se adopta, pues, de hecho,
mantiene la estructura actual. Pensamos que se puede perder la oportunidad histó-
rica de hacer su Reforma en profundidad. Si la decisión última que se adoptara
—por ser la más barata— fuera la contemplada en el «Proyecto», el M. E. C. habría
dejado pasar esa oportunidad para caer en oportunismo.

Mantenemos la estructura del ciclo que hemos venido defendiendo desde el Pri-
mer Congreso (Barcelona, 1983), esto es, un ciclo infantil de cero a ocho años. Pen-
samos que el M. E. C. cnira en contradicción con los criterios que propugna en el
Proyecto (comprensividad, coherencia auricular y de contenidos del mismo, etapas
naturales de maduración del niño/a, etc.) y lesiona, por otra parte, la continuidad tic
los agrupamicnios hasta los ocha años, hecho este último de importancia funda-
mental para la metodología de la primera y segunda lenguas en las Nacionalidades
con lenguas propias distintas del castellano. Ninguno de estos criterios puede ser
aplicado fácilmente con rigor en un marco de cero a seis años.

Por iodo ello, se adopte finalmente la estructura que se adopte, consideramos ne-
cesario mantener:

— una única agrupación de alumnos;
— idéntica metodología y diseño curricular;
— dotación de recursos, instalaciones, ambiente y diseño espacial;
— un mismo equipo docente;
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Y nos oponemos terminantemente a cualquier tipo de prueba o selección (como
los que en !a actualidad se realizan en algunos centros privados).

Es evidenic que la opción del M. E. C. por ampliar la obligatoriedad hasta los
dieciséis años y no por debajo se debe a cuestiones económicas y de oportunismo
político social Consideramos que la obligación de la Administración existente
desde los cero ailos (de forma que ningún niño que lo solicite quede sin plaza), A
parurdelos tres años la realidad social hace prever que se deberá cubrir al 100 por
100 la población escolar.

La propuesta de una red múltiple de oferta educativa antes de los tres años no
cuenta con ningún argumento a su favor. Defendemos la existencia de una sola red
de Escuela Pública Infantil dependiente del M. E. C. y de las Consejerías de Edu-
cación de las Comunidades Autónomas con transferencias (Congreso de Barcelona,
Conclusiones, pág. 65) con el necesario protagonismo específico del Ayuntamiento
y padres de las Escuelas de este ciclo.

Lógicamente la gratuidad de la Escuela Infantil ha de ser total en todos sus ciclos y
aspectos, característica común a cualquier proyecto de Sistema Educativo Público.

Defendemos la unidad espacial y organizativa de los Centros siempre que se res-
peten las dimensiones humanas y técnicamente apropiadas a la labor educativa y
con espacios diseñados especíricamente para cada etapa. Entendemos que la aplica-
ción de este criterio supondrá una política de nuevas construcciones, pero que asi-
mismo se deba contemplar la posibilidad de adaptaciones flexibles y progresivas
con los plazos generales marcados en el «Proyecto».

«...La gratuidad de la
Escuela infantil ha de
ser total en todos sus
ciclos y aspectos...»
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En una aportación
bástanle crítica, el
Secretariado de la

Escuela Cristiana cJe
Cataluña pone de

manifiesto su temor ante
la sospecha de que, «de

una manera manifiesta y
escondida, el Proyecto va

a forzar el cierre de
I muchas Escuelas de

Iniciativa Social». Este
texto también apunta,

entre otros muchos aspee
tos, la conveniencia de no

implantar la Reforma
hasta que los Centros

estén convenientemente
preparados para ello.

Temor por los Centros de
Iniciativa Social

Secretariado de la Escuela Cristiana de Cataluña (BARCELONA)
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El Secretariado de la Escuela Cristiana de Cataluña ha realizado las siguientes
actividades en relación con el Proyecto para la Reforma de la Enseñanza, propues-
to a debate público por el Ministerio de Educación y Ciencia:

• En septiembre de 1987, el Departamento Pedagógico de dicho Secretariado
inició el estudio crítico del «Proyecto para la Reforma de la Enseñanza» y la
elaboración de unas primeras propuestas de mejora.

• Dentro del primer trimestre del presente curso escolar, el denominado Grupo de
Trabajo Reforma Educativa (constituido en el seno del Secretariado) celebró un
seminario sobre el tema «Reforma de la Enseñanza; interrogantes, retos y pro-
puestas de mejora».

• El Secretariado de la Escuela Cristiana de Cataluña publicó un folleto, titulado
Reforma de la Enseñanza: interrogantes y retos —del que se sirvieran 21.000
ejemplares a la escuelas de España que lo solicitaron—, con el objetivo de facili-
tar el estudio y análisis del documento ministerial.

• En los meses de noviembre y diciembre de 1987 se celebraron siete ¡ornadas de
trabajo sobre la Reforma, organizadas por el seamriado y destinadas preferen-
lemcntes a los equipos directivos de las escuelas adheridas al mismo (participa-
ron casi mil personas), para promover el análisis del documento propuesto por el
Ministerio de Educación y Ciencia, y la elaboración de propuestas de mejora del
citado Proyecto, con la colaboración de los Claustros de Profesores y Juntas de
las Asociaciones de Padres de Alumnos.

El material remitido a este Secretariado por las diversas escuelas que le están
adheridas ha servido de base para que el Deparlamenlc Pedagógico —tras larga y
madura reflexión— haya elaborado el documento Valoración global y propuestas
de mejora, que se remite al Ministerio de Educación y Ciencia.

El COICCLÍVO ECA/2000 («Escuelas de Catalunya para el Año 2000) —que en-
globa unas mil escuelas— ha asumido en su integridad el documento elaborado por
el Secretariado de la Escuela Cristiana de Cataluña, después de incorporar en él
algunas valoraciones y propuestas de mejora.
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Aspectos comunes

La Reforma se tiene por necesaria.
Hágase lo posible para que los alumnos descubran esta necesidad.
Exislc la sospecha de que, de una manera manifiesta o escondida, el
Proyecto va a forzar d cierre (fe muchas escuelas de iniciativa social.
El pumo 9.5 hace sospechar que se pretende la lonaliiación de las matricidas,
cosa que la L. O. D. E. no pudo conseguir.
Debe iniciarse —pronto y con la debida seriedad— / a preparación de los
maes iros.
Que se diga claramente que la Reforma no está pensada únicamente para los
Cauros públicos.
Estudíese la manera de conseguir que los alumnos no harán sus opciones en
virtud de la ley del mínimo esfuerzo,
Dado que cada Centro podrá confeccionar los programas, que no se den
«vacíos» reales en la programación de los conocimientos.
Que la Administración no cree nuevos Centros donde ya los haya.
Que no se implante la Reforma antes de que los Centros estén sólidamente
preparados para ello.

Que los licenciados tengan la obligación de poseer una buena formación
psicopedagógica.
Que se cree una titulación específica para la Educación Secundaria Obliga-
toria.
Q;ic las Escuelas Universitarias del Profesorado impartan enseñanzas, y
otorguen los títulos correspondientes, a «alumnos y a profesores».
Prevéase una formación específica para los tutores.
Que se implante un «ano sabático» para la preparación del profesorado.
Que las Escuelas puedan incorporarse a la Reforma según el grado de su pre-
paración.
Que la Administración ayude a financiar la reconversión de los Centros pri-
vados, principalmente en las zonas rurales.
Que desaparezcan los «rasgos» concretos que hacen de esta Reforma una re-
forma socialista.
Que la función de la Inspección sea auténticamente «orientadora».
La Reforma, para ser realista, ha de hablar abiertamente de la «selectividad».

Guarderías

Los niños ázcero a dos años han de ir a la Guardería sólo por absoluta
necesidad de la familia.
Que se potencie y alargó el período de la baja remunerada por maternidad.
Es recomendable que el niño de dos aires años asista a la Guardería, y mejor
que en jomada no compkia.

Tres a seis años. Que este período sea obligatorio.
En todos los casos, la Educación Infantil ha de ser gratuita y debe existir la
correspondiente legislación educativo-pedagógica.
Que el personal que actualmente trabaja en las Guarderías pueda seguir
haciéndolo en elfti!uro.
Que los maestros de Educación Infantil queden ¡aboralmente equiparados a los
de otros niveles.

«Que se implante un
año sabático para la
formación del
profesorado.»
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«Que la función de la
inspección sea

auténticamente
orientadora.»
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— Que en los objetivos se incluyan la reflexión, comprensión, interiorización...

— Concrétense y cspecifíqucnsc los conlcnidos. concepto? o experiencias que el
niño ha de conseguir en la Guardería.

— Serechaza el planteamiento que se hace en el punto 7. 22.
— Que se concrete mucho el tema de la «integración».

Educación Infantil

— Mas rigor en la codificación del profesorado, especialmente en lo relativo a
cero a tres años.

— Posible problemática proveniente de la duplicidad de competencias. Sanidad y
Educación.

— Que se reconozca—con la consiguióme adecuación—la ¡ilutación de los
educadores que actualmente actúan en la Educación Infantil.

— Que se defina con claridad la obligatoriedad y consiguiente graiuidad de
Educación Infantil.

— Que se destaque la importancia del equipo psicopedagógico en este nivel.
— Que se defina con claridad cómo se harán los «convenios» con la Adminis-

iración.
— Es necesaria una sistematización de este nivel.
— Se daría una grave discriminación si la Educación Infantil no fuera gratuita

en los Centros privados,
— Que sea gratuita por lo menos a partir de los cuatro años,
— Que se definan claramente las «titulaciones».

Educación Primaria

Se ha de concretar cuáles serán las funciones del profesor de refuerra y de los
equipos psicopedagógicos, y cómo se financiarán.
Hay que reflejar la dimensión cristiana entre los objetivos.
Precísese bien qué quiere decir maestro especialista de Educación Primaria y
maestro especialista de área.
Que haya un profesor de refuerzo pura cada seis cursos, no para cada doce.
Que el equipo psicopedagógico sea subvencionado.
Que en los ciclos medio y superior no se dé lo de un mismo profesor por ciclo.
Que la implantación de la Reforma se contemple «de ciclo en ciclo» y no de
curso en curso.
Hay que contemplar la manera de tratar a los alumnos que «no funcionan»
(fracaso escolar).
Toda propuesta de mejora ha de contar necesariamente con una propuesta de
medios.
Las «repeticiones» han de hacerse al final de cada ciclo.

Educación Secundaria Obligatoria

— Es plausible el interés por adecuar la escuela a la sociedad (prolongación de
la escolaridad obligatoria hciita los dieciséis años),

— Es buena la posibilidad de optar según las aptitudes.
— Es bueno haber incluido el Sexto de E. G. B. en la Educación Primaria.



Lniidades Miles
y bíesioiilej

Será difícil conseguir una programación de contenidos que interesen a
los alumnos.
Las Escuelas grandes podrán ofrecer muchos créditos; las pequeñas...
¿Cómo se llevará la Reforma educativa a la Escuela rural'!
Que se precise mejor cómo se obtendrán los recursos de toda índole para
tizar la Reforma,
Que se incluya entre los objetivos el aprendizaje de los valores éticos y morales.
La educación religiosa no ha de ser optativa, sino obligatoria en cuania a su im-
partición.
Que no haya diferencias de horario: veinticinco horas para el primer ciclo y
treinta horas para el segundo.
Que se financie el reciclaje de los profesores de la Escuela privada.
Que los profesores de Religión seanfinanciados.
Se teme que el nivel académico baja.
Es absolutamente necesario reconsiderar todo lo relativo a ¡a «promoción
automática».
Realizar los dos ciclos en Escuelas diferentes supondría una rotura.
Se teme que el nivel académico baje considerablemente.
En este nivel se ve como muy grave el problema de los alumnos «desmo-
tivad os».

Bachillerato

— Ha de precisarse muy claramente cómo se hará el paso a la Universidad.
— Que se aumente el número de horas dedicadas alas materias comunes.
— La Universidad pide un «mejor nivel académico», y no se ve que el Bachille-

rato proyectado lo vaya a dar.
— Concrétese todo lo relativo a la educación religiosa y etica.
— Si no se resuelve el problema económico, el Bachillerato desaparecerá de la

Escuela privada o será enormemente elitista.

Formación Profesional

— Gran preocupación ante los «niveles muy bajos» que se dan sobre todo en
Formación Profesional 1, y que no mejorarán con la Reforma prevista.

— Que se evite que el marco curricular pueda elaborarse de forma hasta cierto
punto «clandestina».

— Los alumnos con bajo interés y bajo nivel académico requieren una Forma-
ción Profesional más manual y mis acelerada.

— Dificultad de generalizar la «comprensividad».
— Falta de estructuración de un buen sistema de Formación Profesional.
— La Formación Profesional 1 recupera a muchos de los alumnos «fracasa-

dos» en el actual Ciclo Superior de E. G. B.
— Que se precise bien todo lo relativo al Profesorado de Formación Profesio-

nal. Necesidad de mantener los derechos adquiridos.
— Necesidad de una Orientación Escolar y Profesional capaz de formar de los

Tutores, Padres y Alumnos en orden a la optatividad curricular,
— Que se mejore csirucüiralmcnte la «enseñanza dual».
— Que se suprima el «Curso de Formación Complementaria».
— Que se respeten las actuales titulaciones. ^ ^ ^

«Ks buena la
posibilidad de optar
según las aptitudes,»

Escuelas grandes
podrán ofrecer
muchos créditos; las
más pequeñas...»
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Una Educación Individualizada

Escuelas Universitarias de Magisterio de la Iglesia.
Conferencia Episcopal Española (MADRID)

L
OS profesores de las Escudas Universitarias de Magisterio de la [glcsia
han estudiado el Proyecto p;ira la Reforma de la Enseñanza desde una
perspectiva fundamentalmente pedagógica y con doble finalidad:
— Descubrir los planteamientos estructurales y los principios pedagó-

gicos de mayor incidencia en la formación del profesorado.
— Formular las observaciones que podrían contribuir a subsanar deficiencias

y mejorar el Proyecto.
El proceso del estudio ha tenido tres fases. Primero, lia sido estudiado individual-

mente y debatido por el conjunto del profesorado de cada Escuela. Luego, ha habi-
do una reunión de representantes de las distintas Escuelas para confrontación de
ideas. Finalmente, se ha hecho una síntesis que expresa el parecer del colectivo. Es
la que se ofrece a continuación ordenada en [res grandes epígrafes.

I.—Planteamiento pedagógico del Proyecto.
II.—Consideraciones sobre aspectos concretos del Proyecto.

III.—El profesorado y su formación.

I.—Planteamiento pedagógico del Proyecto
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Un análisis detenido del Proyecto para la Reforma déla Enseñanza, hecho con
mentalidad pedagógica, lleva a la conclusión de algo que, ciertamente, no es lo que
tiene mayor relieve a primera vista ni lo que más se destaca en debates y en notas
de prensa: que el Proyecto .se articulasobreelreconocimieníciííe la diversidad de los
alumnos y el propósito de hacer una Escuela que dé respuesta a ¡as necesidades, a los
intereses, a las motivaciones y alai procesos de apreniüiaje propios de ¡a singularidad
personal de todos y cada uno de ¡os escolares.

Ese reconocimiento y ese propósito sustentan un planteamiento de Educación
intüvidualizada como el único capaz de hacer la escuela que responda a las nece-
sidades de todos y cada uno tic los alumnos. Pero lal planteamiento exige, para ser
viable, una renovación de todo el Sistema Educativo, particularmente concretizada
en determinados elementos del Proyecto.



í
talidades Socialess

j Frcfesioules

^•^Individualización educativa, en efcclo, al h a c a posible la atención a las nece-
sidades de la realidad pluridimensiomil de cada alumno en el marco comprensivo
que constituye lodo grupo de alumnos, por integrar en él personalidades diferencia-
das, hace posible una escuela:

— Que, desechando criterios selectivos y discriminatorios, integre a Lodos los
alumnos, con independencia de su origen social, de sus posibilidades eco-
nómicas y de sus capacidades;

— Que compense las desigualdades de origen social y que se ofrezca igualdad
de oportunidades a Lodos los alumnos, no para «igualarlos», sino para que
cada uno tenga oportunidad de desarrollarse y de llegar hasta donde le per-
miten sus posibilidades;

— Que reLrase lo más posible la separación prematura de los alumnos en ra-
mas de formación diferentes que conduzcan a situaciones irreversibles;

— Que proporcione una buena formación básica común, entendiendo que tal
formación constituye la mejor garantía tanto para la especialización ulte-
rior como para ia inserción social y laboral;

— Que, al crear situaciones en las que los alumnos trabajasen con gusto, por
encontrar en ellas respuesta a sus personales intereses, elimine el extraña-
miento que sienten hoy tantos escolares, reduzca los abandonos y fracasos
escolares, y eleve los niveles de rendimiento.

Consecuentemente, de esa Escuela resultará la educación de calidad que constitu-
ye el objetivo fundamental del Proyecto de Reforma.

Pero esa Individualización educati va exige modificaciones innovadoras c incluso
cambios radicales en la organización de los Centros y, especialmente, en el modo
de conducir la clase por parte de los profesores. Hace necesario introducir la flexi-
bilidad y diversi fie ación en el esquema rígido y uniforme, según el cual, todos los
alumnos hacen lo mismo y al mismo tiempo: todos oyen el mismo discurso del
profesor, o leen y estudian el mismo libro de texto, o hacen los mismos ejercicios, o
responden a las mismas pruebas de examen. Y eso es, precisamente, lo que se pro-
pone el Proyecto: romper ese esquema introduciendo factores de flexibilidad y
diversificación que hagan posible una auténtica individualización educativa.

Entre estos factores destacan los siguientes:
— Diseños camodares que tengan un planteamiento tan abierto que posibilite

realmente a los profesores que tienen la responsabilidad última de su aplica-
ción, elaborar auíónomameme proyectos educativos diversificados, ajus-
tados a las características y necesidades de cada caso. La opcionalidad, a la
que tantas veces se alude en el Proyecto, juega un papel importante en esa
diverüficaúón auricular, tanto si se entiende como opción entre posibles
materias como si es opción entre posibles modos de tratar un tema o entre
diversas actividades posibles.

— Una metodología renovada en función del adual concepto de educación,
que dé mayor cabida a la actividad del alumno en el proceso de su forma-
ción; que permita a cada uno hacer su camino de experiencias, a través de
las cuales se aprende y se educa; que haga viables las adaptaciones auricu-
lares a las necesidades personales de cada alumno y al riitmo de sus
procesos de trabajo.

— Nuevas forma.? de organización que afecten a la estructura de los espacios a
la modulación de los tiempos, a la concepción y a la utilización de libros y

Los docentes de las
Escuelas Universitarias
de Magisterio de la
Iglesia valoran positiva
mente d planteamiento
pedagógico del
Proyecto, y definen, a su
vez, tíneas que perfilan
el quehacer docente.
También se muestran
a favor de diseños
curricuíares que tengan
un planteamiento tan
abierto que posibilite
realmente elaborar
proyectas diversificados.
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«...es de esperar que
el Proyecto garantice
la no discriminación

de los Centros y de las
actividades

promovidas por la
iniciativa social...»
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de recursos didácticas, dando lugar a la creación de situaciones escolares
de vida y de trabajo, en las que cada alumno, con la ayuda directa del pro-
fesor o de los elementos orienlativos que él ofrezca, y con el estímulo o la
colaboración de sus compañeros, recorra progresivamente el currículo
adaptado a sus necesidades, desarrollando, a su propio ritmo y en amplios
márgenes de tiempo de los que el dispone, un programa de actividades sim-
plificado o enriquecido, de acuerdo con sus intereses y sus posibilidades.

La fórmula de organización que requiere la individualización educativa,
aunque supone fícxibü ¡/.ación, además de ser más efectiva, es mucho
menos compleja que cualquier otra que pretenda facilitar la adaptación del
currículo a las necesidades de los alumnos, como puede ser la de hacer
subgrupos formales en función de niveles de capacidad o rendimiento, con
las que no se acaba de llegar a la individualización personal.

— Una evaluación que ha de estar al servicio de la educación, no a lainversa;
que lia de versar, sobre todo, sobre los procesos personales de aprendizaje;
que ha de ser, especialmente en los ciclos básicos, continua y oricntativa,
más que prescriptiva y selectiva; que ha de estar destinada primordtalmente
a proporcionar la información que necesite cada alumno para conocer la
marcha de su propio proyecto educativo, y que sirva a los profesores y a
los Centros para ayudar más eficazmente a los alumnos y mejorar sus pro-
pios proyectos y su propia acción.

— Unos Hervidos de Orientación Educativa que apoyen la labor diaria del
profesor, cuya función es fundamentalmente orientativa y tutorial; que faci-
liten las acciones especiales de apoyo que cada alumno pueda necesitar en
determinados momentos de su proceso educativo; que ofrezcan asesora-
micnto al estudiante cada vez que tenga que optar y decidir; que colaboren
en la tarea de las adaptaciones auriculares; que ayuden a que sea la Escue-
la la que se adapte a cada educando, y no a la inversa.

— Unos profesores, finalmente, sobre cuya competencia y dedicación reposa
inevitablemente el logro del complejo y delicado equilibrio entre compren-
sividad y atención a las diferencias individuales. Unos profesores que,
además de dominar el conocimiento disciplinar e iiucrdisciplinar que ense-
ñen, sean capaces de diagnosticar la situación de aprendizaje del grupo
concreto de alumnos y de cada uno de sus componentes, de realizar
autónoma y responsablemente las necesarias adaptaciones curriculares, de
aplicar estrategias metodológicas individualizantes, de diseñar y desarrollar
instrumentos y materiales didácticos, de organizar tiempos y espacios, de
crear, en definitiva, auténticas situaciones de trabajo en las que cada alum-
no encuentre respuesta a sus necesidades y se sienta orientado y estimulado
a hacer el camino de su propio proceso educativo.

Situado en estas coordenadas pedagógicas, el Proyecto, en su conjunto y en los ele-
mentos esenciales que lo integran, es comprensible y será, no utópico, como tantas
veces se oye decir, sino válido y viable, en la medida en que la Administración edu-
cativa sea coherente con sus propios planteamientos, se cuente con un profesorado
capaz de hacerlo efectivo, y sea asumido globalmcnlc por la sociedad.

Y puesto que el planteamiento de educación individualizada es válido y viable en
cualquier nivel de la Enseñanza, es independiente de la estructuración concreta de
dichos niveles en c! Sistema Educativo Escolar.



II.—Consideraciones sobre aspectos concretos del Proyecto

El hecho de valorar positivamente el planteamiento pedagógico del Proyecto, no
impide que entremos en el análisis crítico de algunos de sus aspectos y que expon-
gamos brevemente algunas ideas, subrayando y apoyando determinadas cuestiones
o formulando propuestas que, a nuestro juicio, pueden contribuir a mejorarlo y a
hacer luego efectiva la Reforma.

1,—Dimensión social dé Proyecto

Es notoria y plausible la preocupación por promover y hacer efectivos los dere-
chos y libertades que en materia de educación se les reconoce constitucional mente a
todos los ciudadanos, configurando una escuela que ofrezca un servicio público
plural y no discriminatorio, capaz de compensar las desigualdades de origen social
y de contribuir al incremento de la calidad de la vida, del bienestar individual y co-
lectivo, de la convivencia y de la solidaridad.

Y es de esperar que, coherentemente erm esc planteamiento, y para que sea real-
mente así, el Proyecto garantice la no discriminación de los Centros y de las activi-
dades promovidas por l¡i iniciativa social, lo que supone reconocer sus ofertas y
equipararlas a las de iniciativa cstnLal, tanto en la dotación de medios de funciona-
miento, como en la de ayudas para el perfeccionamiento de su profesorado.

2.—Fines y objetivos de ¡a Educación Escolar

A pesar de que se habla de «aprender a ser» en la escuela; de formar hombres y
mujeres con tanta sabiduría, en el sentido moral y tradicional del término, como
cualíficación tecnológica y científica; de proponerse metas amplias, referidas a la
totalidad de la persona del educando, la formulación de objetivos que se hace en el
Proyecto no hace referencia, o no la hace con suficiente claridad, a objetivos que
afectan a determinados valores y a dimensiones importantes de la personalidad.
Hay un claro desequilibrio, puesto que los objetivos se refieren mucho más al
«saber» y al «saber hacer» que a] «saber ser». Se destacan los valores y las acti-
tudes de carácter social y democrático, pero son escasas o nulas las referencias a
valores estéticos y a ciertos valores éticos comúnmente admitidos por lodos, y se
silencia la educación religiosa, que la escuela tiene el deber de ofeiiar, puesto que
los alumnos tienen derecho a recibirla.

Aunque es cierto que el lugar adecuado para hacer una formulación suficiente-
mente compleja y sistematizada de los objetivos de la educación es el Diseño
Curricular, —que esperamos sea propuesto públicamente a estudio en su dfa—y
que los Proyectos Educativos, elaborados autónoma y responsablemente por los
profesores, permitirán adaptar los diseños curricuiares abiertos a las características
(le los Centros y a las necesidades de los alumnos, entendemos que el Libro Blanco
para la Renovación del Sistema Educativo y la Ley correspondiente debieran
formular expresamente los objetivos que, en un concepto dzEducaciónJnlegral.han
de estar presentes en el currículo de toda escuela y de lodos los niveles del Sistema
Educativo escolar.

3.—Diseño curricutar; co/nprensivuiad, diversificación y opcionalidad

Partiendo del hecho real de que todo grupo de alumnos integra comprensivamente
individualidades diversas, es absolutamente imprescindible que los Diseños Cwricu-

«Entendcmos que de
los cero a los tres años
la asistencia a los
Centros de Educación
Infantil no debe ser
obligatoria...»
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«Parece obvio que los
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creados por la
Administración...»

lares sean efectivamente abiertos, a fin de dar lugar a que Centros y profesores elabo-
ren Proyectos Educativos y Programaciones Didácticas suficientemente flexibles y
diversificados, en orden a responder a las necesidades, intereses y características de
cada alumno.

La opcional"tdad es una buena manera de lograr la diversificación. Pero hay que
tener en cuenta su doble carácter. La oferta de materias optaüvas, hecha en función
de intereses diversos, puede tener un caráaerorientativoydirecáorial,especialmente
en los cursos que preceden al momento en que los alumno tienen que plantearse la
cuestión de seguir vías diferenciadas. Al optar, van orientándose hacia «su» posible
profesión. En el marco estructural de la Reforma se sitúa este momento, sobre lodo,
en el segundo ciclo de la Secundaria Obligatoria. Pero la opcionalidad licnc también
y fundamentalmente un carácter pedagógico de motivación. La opción implica
normalmente un interés del que nace una actividad educativa intensa y eficaz. Y
este efecto se produce tanto cuando la opción se hace entre diversas materias, como
cuando se elige, en el interior de cada materia, entre diversas posibilidades que se
ofrezcan: entre seguir un programa de actividades simples o el de actividades más
complejas y enriquece do ras en el desarrollo de una asignatura; entre desarrollar tal
o cual tema del programa por una vía simplificada o enriquecida; entre abordarlo
desde un planteamiento o desde otro, mediante una u otra técnica; entre trabajar un
tema o realizar una actividad en un tiempo o en otro del dfa o de la semana; ciu.

Esta opcionalidad interna ofrece muchísimas posibilidades en orden a la
di versificación de los proyectos curriculares y a la individualización educativa.
Mientras la oferta de malcrían opcionales ha de reducirse necesariamente, debido a
la complejidad organizativa que implica y a lo mucho que encarece la enseñanza,
las posibilidades de opción interna son amplísimas, con la sola condición de haber
roto el esquema rígido de «todos lo mismo y al mismo tiempo y haber creado
situaciones escolares de trabajo flexibles, estimulantes y orientalivas, donde se
armonicen los momentos de actividad colectiva con los tiempos de libre disposición
de los alumnos.

Acentuamos esta fórmula de opcionalidad interna porque nos parece que el Pro-
yecto de Reforma, al hablar de opciones, hace sobre todo referencia a la opción de
materias, que si bien es descable y aún necesaria en determinados momentos, tiene,
sin embargo, muchas limitaciones en la práctica.

4.—Educación Infantil
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Tras subrayar la importancia crucial de la familia en la educación de los niños de
esta edad, y atribuyendo a los padres una participación destacada en la elaboración
de los proyectos educativos y en el desarrollo de las actividades de los Centros, el
Proyecto pretende hacer una oferta que alcance a todos los niños que la necesiten
mediante una red suficiente de instituciones que «guardan» a los niños cuyos padres
no los pueden cuidar por razones laborales, tengan un carácter educativo, compar-
tiendo con la familia los objetivos de acompañar, guiar y estimular el desarrollo de
la personalidad del niño en todas sus dimensiones.

Subrayamos la importancia de esta oferta y entendemos que ha de hacerse no
sólo desde la red de Centros públicos sino contando también con los de iniciativa
social, y que en uno y otro caso debe ser gratuita. Por consiguiente, no debequedar
¡a oferta de iniciativa social a la eventualidad de posibles convenios.
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Entendemos que de los cero a los ires años la asistencia a los Centros de
Educación infantil no deba ser obligatoria y que sería necesario considerar, paralela-
mente a la oferta de instituciones educativas, fórmulas económicas y laterales que
permitieran una mayor atención personal de las madres a sus hijos en esta edad.
Respecto a los educadores de csie período, aunque se hablará en el capítulo del
profesorado, apuntamos ya que deben precisarse bien las funciones de los maestros
y de los educadores que en él inciden.

De los tres a los seis años creemos, en cambio, que iodos los niños deben acudir a
la escuela infantil para estar ya desde esa etapa en igualdad de oportunidades esco-
lares.

En cuanto a la inclusión de la Educación Infantil en el Sislema Educativo
pensamos que, si por una parle puede contribuir a dar a las instituciones el carácier
educativo que se pretende que tengan, puede, por otro lado, introducir en ellas un
carácter «escolar» que, en la acepción que se da a este término, es poco educativo
en cualquier nivel, y menos en el correspondiente a esta edad. Es cuestión de ver
cómo se conjugan las ventajas que pueda tener esta inclusión con las medidas que
superen los inconvenientes de encuadrar al niño en un marco escolar que pudiera
no ser el adecuado.

5 .—Eátcir.ión Primaria

Nos parece bien la entidad que adquiere este iramo de la escolaridad, así como el
concepto de ciclo que se da a su estructuración y las medidas que se apuntan para
hacer efectiva la individualización educativa.

Aunque al profesorado hacemos referencia en otro lugar, subrayamos aquí la
importancia del profesor de apoyo en esta etapa para ayudar a superar, desde el prin-
cipio, los problemas y dificultades que cada alumno pueda tener en el proceso de
los aprendizajes bisicos. Pero pensamos que es insuficiente un solo profesor de
apoyo por cada doce unidades escolares.

6.—Ampliación de la escolaridad obligatoria comprensiva

La ampliación de la escolaridad no ofrece dudas. Las razones que se aducen en el
Proyecto la justifican sobradamente, a condición de que se haga una escuela que no
siga aburriendo a los alumnos, porque una escuela así no los beneficia sino que
deteriora su personalidad.

Lo de que esos dos años más de escolaridad hayan de ser de escuela compren-
siva, parece que está encontrando mayores dificultades. Pero creemos que, al enjui-
ciar la ampliación de la escuela comprensiva a esos dos años, hay juicios que están
viciados por ser hechos desde la experiencia y desde los resultados de una escuela
que, integrando alumnos diferentes, los somete a lodos al esquema rígido y unifor-
me al que ya se ha aludido mis de una ver. «todos lo mismo y al mismo tiempo». Y
en un esquema así lodos salen perjudicados: los más capaces, porque se les sitúa en
niveles que están por debajo de sus necesidades, intereses y posibilidades, se les
obliga a volver sobre cosas facilonas y ya sabidas, y se les somete a ritmos de traba-
jo que los enervan; y, los menos capaces, porque se les pide algo que es para ellos
inasequible y se les agobia con ritmos que los desbordan.

Ahora bien, la escuela comprensiva prevista en la Reforma no es esa sino una es-
cuela que, introduciendo el principio de diversificación, pretende romper el es-
quema de la rigidez y la uniformidad para dar respuesta a las necesidades indivi-

«La opcionalidad es
una buena manera de
lograr la
di versificación.»
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duales de cada alumno. Si no se queda al medio camino <¡c fórmulas como la de
hacer subgrupos, que, lejos de resolver el problema, lo complica, puesto que en
cada subgnipo se vuelve a aplicar el esquema «lodos lo mismo»; si logra hacer un
planteamiento autentico de enseñanza individualizada, tal como prevé el Proyecto,
haciendo entrar en juego todos los factores que lo hacen posible, la escuela com-
prensiva, no sólo será viable, sino que será una buena solución para muchos de los
actuales problemas escolares.

Ya se ha apuntado antes que, al final de la Escuela Secundaria Básica, ha de
haber algunas materias opcionales. Pero si se busca la diversificación acentuando la
introducción de optativas, podría caerse en el peligro de constituir secciones tan
diferenciadas que supondría prácticamente adelantar el fin de la escuela compren-
siva y la opción profesional. La acentuación de la opcionalidad interna en el marco
de situaciones escolares individualizadas puede, en cambio, diversificar sin ese
inconveniente.

7.—¿Profesores deE.G.B.o licenciados, en el primer ciclo de la Sec\tndaria Obügaloria?

independientemente de los intereses de cuerpo que puedan incidir en la respuesta
que se di a esla cuestión, es innegable que, subyacentemente, incide mucho en ella
determinado concepto de educación. Quienes siguen pensando que de lo que se
traía es de transmitir, de trasvasar conocimientos, pensarán normalmente que es
preferible un licenciado, puesto que se supone que sabe m¡is de la materia que
enseña. Pero si se acepta la idea de que la función del profesor no es la de trasvasar
conocimientos sino la de ayudar al alumno a que los adquiera y a que desarrolle
todas las dimensiones de su personalidad, resulta que no basta con saber una disci-
plina. Se necesita un saber y un saber hacer pedagógico que son ajenos a las actua-
les licenciaturas universitarias.

Las referencias a capacidades del profesor que van más allá del saber de una dis-
ciplina son numerosísimas en el Proyecto para la Reforma. Limitándonos a la que se
hace en el punto 19.3 advertimos que habla de la «amplitud de funciones diversas
que engloba el concepto de competencia profesional». Y Iras afirmar que la forma-
ción del profesor ha de incluir un conjunto de conocimientos, de actitudes y de capa
cidades, hace una larga enumeración terminada en puntos suspensivos, en la que los
conocimientos disciplinares son sólo un elemento. Por otra parte, la mayoría de las
actuales licenciaturas especializan en materias, y en c! Proyecto se prevé que el
el profesor de Secundaria básica sea profesor de área.

En consecuencia, consideramos adecuada la posición del Ministerio de Educa-
ción que asigna el primer ciclo de Secundaria a los actuales profesores de E. G. B.
con la especialidad correspondiente. Siempre será más fácil complementar los
conocimientos científicos que fueran insuficientes, que adquirir una mentalización,
unas actitudes y unos conocimientos pedagógicos que no estén en la base de la for-
mación,

Respecto a una posible licenciatura docente del profesorado de Enseñanza Secun-
daria, se apuntarán más adelante algunas ideas.

8.—Profesores de apoyo

El Proyecto hace referencia en diversas ocasiones a la necesidad de la existencia
de profesores de apoyo en los Centros escolares, pero no los define. En el punto 8.12
dice que son profesores suplemenlarios con funciones polivalentes de apoyo, pero
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no dice cuáles sean esas funciones. Por olra parle, se origina confusión con el hecho
de que actualmente la mayoría de los denominados profesores de apoyo que hay en
los Cernios ejerzan funciones de suplencia o de ayuda en aspectos de adminis-
tración y gestión. Es necesario, pues, clarificar las funciones del profesor de apoyo,
que, de entrada, no es un profesor súpleme. Del contexto del Proyecto y de la prác-
tica educativa se concluye que se trata de un profesor que, apoya la acción de profe-
sores y tutores de los Centros ordinarios, ayudando a los niños que tengan determi-
nado tipo de dificultades de aprendizaje y determinadas necesidades educativas
especiales. Las necesidades más frecuentes de apoyo se sitúan en el terreno de la
psicomotiicidad, la estimulación de las funciones cognoscitivas, el tratamiento
educativo de los trastornos de audición y de lenguaje, las dificultades en lecto escri-
tura y en cálculo aritmético y la inestabilidad afectiva.

El profesor de apoyo en aulas y Centros ordinarios, entendemos que es distinto
del profesor de educación especial que ejerce sus funciones más especializadas en
aulas y en Centros específicos de educación especial. Y puesto que su acción se
sitúa particularmente en etapas de la Educación Infantil y de Educación Primaria,
por ser en la base donde hay que intentar resolver los problemas, entendemos que
ha de ser un profesor de estos niveles, que, a la preparación que lodos deben tener
en relación con los aspectos que ofrecen dificultades educativas, añade la tic haber
recibido una capacitación especializada, teórica y práctica, para tratarlos. En la
Enseñanza Secundaria la acción de apoyo está más relacionada con los aprendizajes
curricularcs y también debe ser un profesor de este nivel, con capacitación adecua-
da, el que ejerza la correspondiente función.

El profesor de apoyo actúa muy coordinado con los profesores y tutores y con el
equipo ps ico pedagógico del Centro, y su acción encuentra fácilmente anclaje en un
contexto de enseñanza individualizada, donde cada alumno desarrolla su currículo
personal, y donde puede atender a los alumnos que lo necesiten en los tiempos que
éstos tienen de libre disposición y en el marco de las aulas o lugares de trabajo
ordinarios.

9.—Equipos pskopedagógkos

Aunque la acción de los profesores ha de ser una acción eminentemente
oricntativa, idea que es afirmada en el/to>'t 'f:ío,nos parece accriado el que haya un
Departamento de orientación en cada Centro docente y equipos pskopedagógkos
sectoriales que, con más recursos y medios técnicos, complementen el servicio de
apoyo a los Ceñiros.

Y, dada la relación personal y humana, no sólo técnica, de esos equipos con los
profesores y alumnos de los Centros, parece obvio que ha de haber una gran sinto-
nía entre equipos docentes y equipos ps ico pedagógicos, por lo que se hace necesa-
rio que todos los Centros tengan protagonismo en la constitución o en la elección de
¡os equipos que han de prestar en ello sus servicios.

Parece obvio también que los equipos psicopedagógicos creados por la iniciativa
privada tengan la misma consideración y el mismo tratamiento económico que los
creados por la Administración. Y sería deseable que unos y oíros constituyeran una
red, y que los Ceñiros escolares pudieran utilizar unos u otros indislinlamenle, en
razón del servicio que ofre/.can dentro del marco de la normativa establecida con
carácter general. Nos parece que sería una buena fórmula para llegar a contar con
unos servicios de calidad que en este momento no existen sino en sectores determi-
nados y reducidos.

«La evaluación ha de
estar al servicio de !a
Educación, no a la
inversa.»
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DI.—El profesorado y su formación

Subrayamos la afirmación de que «existe una coincidencia generalizada en que el
faclor determinante para que un Sistema Educativo alcance cotas satisfactorias de
calidad, radica en el profesorado (19.1), al que se le piden muchas cosas sintetiza-
das en estos dos conceptos: competencia y dedicación (19.3)».

Consecuentemente con esta afirmación acertada, e] Proyecto considera necesario
plantearse como uno de los objetivos prioritarios de la Reforma educativa, la for-
mación de un profesorado con altas cotas decompetencia, para lo cual se apuntan
algunas fórmulas de acción. ¿Pero qué se apunta para lograr altas cotas de
dedicación, entendiendo ésta, no sólo en su significado laboral detíempo empleado,
sino en el de entrega personal? Ciertamente, un profesorado competente cnconlrará
mayor satisfacción en su profesión y se entregará más fácil y gustosamente a ella:
pero entendemos que no es suficiente; que al pedir dedicación habrá que ofrecer
estímulos y compensaciones, tanto de orden económico como de orden social,
coherentes con la importancia que se atribuye a los profesionales de la educación y
con lo que de ellos se exige.

Tras cslíi breve y previa consideración, pasamos a hacer unas anotaciones refe-
ridas, primero, a la formación inicial, y, luego, al «recidado» o "reconversión» del
profesorado en ejercicio, cuestiones en las que estamos particularmente implicados.

1.—Formación inicial

Puesto que la estructura de la formación inicial ha de responder a la necesidad de
formar profesores para los distintos niveles previstos en el Sistema Educativo esco-
lar y para las distintas áreas específicas de cada nivel, se prevén planes para la
formación de los siguientes tipos de profesores: Maestros de Educación Infantil,
Macsuos de Educación Primaria y Profesores de Educación Secundaria Obligatoria
y Postobligatoria.

Se insiste en el Proyecto en que los planes de formación del profesorado deben
tener como referente necesario c integrador el cunículo escolar del correspondiente
nivel. Pero es evidente que será también referente necesario el estilo de escuela que
se perfila y el planteamiento pedagógico de educación individualizada que se
propugna en el Proyecto. Y, en cualquier caso, la competencia resultante de la for-
mación ha de comprender, no solo conocimientos, sino también un conjunto de
actitudes y de capacidades, y en precisiones sobre los componentes psicopeda-
gógicos, científico-culturales y de práctica escolar de los diferentes planes, que aún
no han sido diseñados, hacemos unas consideraciones sobre la formación inicial de
los diferentes tipos de profesores.

Maestros de Educación Infantil
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El plan de formación sería una adaptación del actual plan de la especialidad de
precscolar para cenUarsc en la educación de los cero a seis años, desentendiéndose
de los actuales niveles de ciclo inicial y medio que ahora quedan también compren-
didos en la formación de los que hacen dicha especialidad.

Puesto que en la Educación Infantil de los cero a los tres años interviene también
la figura del educador infantil, habría que pensarse en un plan que estaría en la línea
del de los actuales técnicos de jardín de infancia, que ahora se forman en Forma-
ción Profesional.
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Maestros de Educación Primaria

El Proyecto prevé los siguientes tipos:

— Maestro generalisla
— Macslro especialista en:

- Idioma extranjero.
• Música.
• Educación Física y psicomotriz.

Es importante contar con un plan de estudios que forme específicamente para la
educación global en esta etapa de los seis a los doce años. En los planes actuales la
formación para esta etapa es deficiente, ya que ponen el acento, sea en la especiali-
dad de prcescolar, sea en las especialidades de la segunda etapa de la Educación
General Básica.

En cuanto a la formación de los maestros especialistas en Idioma extranjero,
Música y Educación Física y psicomotriz, pueden plantearse diversas alternativas:

a ) Que se cursen planes paralelos al de macslro generalista.
b ) Que se realice tras haber cursado e¡ plan macslro gencralista.
c ) Que se encuadre en el plan de maestro gcneralista, adoptando éste varian-

tes que proporcionen la capacitación especializada a la que los estudiantes
optarían libremente.

Esta última fórmula nos parece la mejor, ya que enriquece, pero a la vez simpli-
fica la composición de las plantillas del profesorado de Primaria, y simplifica tam-
bién su formación.

Respecto de los profesores de educación especial, el Proyecto de Reforma prevé
que habrán de formarse después de haber cursado una diplomalura de maestro. Pero
aquí entendemos que habría que distinguir entre el profesor de educación especial
de Centros o de aulas específicas, y el profesor de apoyo que ha de ocuparse de los
alumnos integrados en las aulas ordinarias, que tienen necesidad de una atención
especial en problemas o dificultades de psicomotricidad, de trastornos de audición y
de lenguaje, de lecto-cscritura, de cálculo, de inestabilidad afectiva, etc. Enten-
demos que la capacitación especializada para este apoyo puede hacerse mediante la
fórmula que se ha indicado para las capacitaciones especializadas anteriores.

En cuanto ¡i la formación de los profesores de educación especial de Ceñiros y
Aulas específicas de los niveles de prcescolar y primaria, pensamos que procedería
establecer un plan de estudios específico de nivel de diplomatura, con variantes
referidas a los diversos tipos de deficiencias, o bien planes diferenciados en función
del tipo de deficiencia.

Profesores de Educación Secundaria

El Proyecto de Reforma prevé que los profesores de la Secundaria Obligatoria
sean especialistas en áreas y los de Secundaria postobligalóña especialistas en
Malcrías.

Profesores del Primer Ciclo de Secundaria Obligatoria

Por razones de viabilidad el Ministerio se inclina por que la formación del Profe-
sorado del primer ciclo de Secundaria se sitúe en las Escuelas de Formación del 177



Profesorado, aunque reformando profundamente los actuales planes de estudios
para adaptarlos a las exigencias del ciclo. El hecho de tener que formar especialistas
en áreas de enseñanza implicará diversificar más los planes actuales, puesto que a
las especialidades de Ciencias, Ciencias Sociales y Filología, habría que añadir las
de Idioma moderno, que quizá conviniera desgajar de la de Filología; Educación Fí-
sica y Deportiva; Música, que podría también comprender Danza y Dramaüzación;
Pintura, Dibujo, Artes industriales y Cinc; Formación Religiosa; y, finalmente, la
especialidad técnico-profesional, que aparecería como novedosa y compleja, pero
que habría de ser considerada con particular atención, debido a la importancia que
se da a los módulos prácticos y preprofesionalcs. Hay países, como es el caso de
Bélgica, que, junto a las Escuelas Normales Medias, que preparan profesores de las
diversas áreas para el nivel de Educación Secundaria, hay Escuelas Normales Téc-
nicas Medias que preparan profesores para la Enseñanza Secundaria Técnica y Pre-
profcsional de nivel inferior y, en determinadas ramas, también para el superior.

Con tal rjiversificación se responde mejor a la diversidad de necesidades de la
educación escolar de este nivel. Y como, por otra parte, la preparación se centraría
solamente en él el tiempo y la atención que en los planes actuales se dedican a pre-
parar también para atender al primero y al segundo ciclo de la Educación Básica,
podrían dedicarse plenamente a acentuar la correspondiente cspccialización.

Nos parece importante nu disociar, en la formación de este profesorado, la
preparación científico-cultural y la técnico-profesional. Todas las materias han de
estudiarse desde una perspectiva profesional, es decir, porque se van a enseñar y
para ser enseñadas en el nivel de Educación Secundaria. Sólo desde tal perspectiva
iciulrán sentido e interés para los estudiantes.

E\ hecho de que se prevea que estos planes sean impartidos en las actuales Escue-
las Universitarias de Magisterio parece acertado, puesto que, aún admitiendo que es
necesario mejorarlas mucho, son instituciones que tienen tradición de profesio-
nalidad y una estructura unitaria que facilita la necesaria coordinación del profe-
sorado de los distintos departamentos que ha de contribuir al objetivo de formar
profesores con un proyecto común.

Profesores de Segundo Ciclo de Secundar ia , y de Bachil lerato y
Educación Técnico-Profesional
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Deberán ser licenciados. Pero se apuntan dos tipos de licenciatura: una de
especialización en un área y otra de especialización en una disciplina concreta. No
parece caber duda de que se trata de un nuevo tipo de licenciatura, inexistente hasta
ahora, que podría denominarse licencialura doceme.

La fórmula que parece apunuir.se en el Proyecto, al decir que «el profesorado
complementará su preparación científica con programas de formación psicope-
dagógica y didáctica de carácter leórico-prácüco» (19.8), está en la línea de lo que
se ha venido haciendo en muchas partes para remediar la carencia de licenciaturas
docentes. La fórmula, que consiste en adicionar créditos psicopedagógicos, yuxta-
poniéndolos a los de la carrera científico-cultural o técnica, ofrece simplicidad e
innegables ventajas de orden práctico: se cursan de manera aséptica unos estudios
polivalentes que, entre las diversas valencias que pueden luego tener, está la de la
docencia, que se adquiere mediante un añadido psicopedagógico. Pero es una
fórmula que no satisface por ser insuficiente, si de lo que se trata es de formar bue-
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nos profesores. Al traLarse de una profesión que requiere algo más que la s imple
yuxtaposic ión de saberes, es necesar io que el plan de formación lenga desde el
principio una orientación c la ramente profesional en función de los objet ivos p ro-
pios del nivel secundar io d e la educación, y que los contenidos ps icopedagógicos y
científico-culturales de ese plan se inicgren en un marco institucional unitario que
facilite la coordinación y la coherencia entre las acciones que s e desarrollen en e l
área de los diversos componentes del p lan .

En algunos países se ha quer ido superar la vieja fórmula con nuevos p lanes desa-
rrollados en instituciones m á s adecuadas al fin propuesto. Es el ca so de Inglaterra y
los Col legcs of Educalion o ciertos Teachcrs Tra ining Col leges ; o el de Holanda y
los Institutos de Nuevo Est i lo . Estos úl t imos han sido creados a partir de 1970
c o m o centros específicos d e formación del profesorado, vinculados a una Universi-
dad, pero con una organización unitaria y relat ivamente au tónoma, y con la caracte-
rística peculiar d e que todas las enseñanzas están en función de la docencia , inte-
grándose desde el principio y a lo largo de toda la carrera las disciplinas científicas
y las ps ico pedagógicas, la teoría de la educación y la práctica escolar.

En nuestro caso, p roponemos una fórmula que nos parece m u y valida desde el
punto de visla pedagógico, y que ofrece grandes ventajas desde el punió de vista de
las realizaciones prácticas. Consis te en considerar c o m o pr imer c ic lo de esa l icencia
tura la diplomaiura de profesor de área de la pr imera fase d e la Secundaria Obl iga-
toria. Sobre el esquema básico de ese primer ciclo, en el que se asentaría sólida-
mente el componente profesional, integrado por un saber, un saber hacer, una men-
talidad y unas actitudes profesionales, en el segundo ciclo podría ponerse el acento
en complementar el contenido científico-cultural. En el primer año, la especiali-
zación seguiría siendo en el conjunto de materias del área correspondiente y daría
lugar auna licenciatura de cuatro años, que habilitaría para la docencia en el segun-
do ciclo de la Secundaria Obligatoria. En el segundo año, la especialización recae-
ría en una disciplina concreta y daría lugar a la licenciatura de cinco años, que habi-
litaría para la docencia en Bachillerato o en Educación Técnico-Profesional.

La licenciatura de cuatro años rompe un poco el esquema de licenciaturas previs-
to. Pero no son pocos los que abogan por una carrera de cuatro años, como muchas
de las que existen en no pocos países europeos, y por acentuar luego tas medidas de
atención a la formación en los primeros años de ejercicio de la profesión.

El hecho de que, aunque no necesariamente, muchos de los que abordarán el se-
gundo ciclo de esa licenciatura, pudieran haber ejercido durante algún tiempo la
docencia en la primera fase de la Secundaria Obligatoria, tendría también ventajas
innegables. Pasarían en efecto, a ese segundo ciclo tras haber hecho su prueba de
docencia y lo harían, además, con una base de experiencia y un grado de madurez
que los situaría en condiciones óptimas de aprovechamiento.

2.—Rendado o reconversión del profesorado

De cara a capacitar al actual profesorado en ejercicio para la implantación de una
Reforma que, más que la readaptación formal ele las estructuras escolares, lo que
exige es una «reconversión» de la mente, de las actitudes y de los comportamientos
escolares de quienes han de asumir esa Reforma y hacerla efectiva, se han de utili-
zar estrategias adecuadas a la consecución de esa reconversión.

La experiencia de lodos estos últimos años viene haciendo evidente aquí y en to-
das parles, ires cosas: 179



1. Que de los múltiples cursos y cursillos que se vienen desarrollando a base
de abordar fragmentaria y aisladamente diferentes aspeaos del hecho edu-
cativo escolar, o poniendo prioritariamente el acento en actualizar y enri-
quecer conocimientos cienlífico-citllurales, no resulta esa «reconversión».

2. Que la renovación pedagógica de un Centro docente no es posible si no se
produce la «reconversión» del conjunto de los componenies de su equipo
docente y si no comulga con el nuevo Proyectó educativo toda la comu-
nidad escolar.

3. Que para que se afiancen las nuevas ideas, se consoliden las nuevas
actitudes y cristalicen los nuevos comportamientos de un equipo que, tras
el proceso de reconversión, lia iniciado el desarrollo de un Proyecto que
discurre por los cauces de la Reforma, se precisa una acción de apoyo que
alimeme el movimiento de renovación, especialmente en su período inicial.

De ello se deduce:

1. Que el tipo de cursillo válido para iniciar el proceso de renovación escolar
en la línea de las nuevas corrientes pedagógicas, es el que ofrezca una vi-
sión global del conjunto de los elementos que integran el hecho educativo
escolar, de modo que el profesorado perciba con toda claridad la cohe-
rencia que debe existir entre ct concepto de educación válido para el
hombre de hoy, los objetivos educativos, la metodología del trabajo forma-
livo, la instrumental i/.ación organizativa y técnica que ha de constituir el
condicionamiento positivo de dicho trabajo, y las nuevas actitudes y modos
con que el profesor ha de conducir su clase.

2. Que las acciones de «reconversión* han de ejercerse sobre equipos docen-
tes completos y relativamente estables, y que la renovación pedagógica ha
de afectar coherentemente a los distintos elementos integrantes del hecho
educativo escolar.

3. Que hay que garantizar apoyos que ayuden a los equipos docentes a refle-
xionar para que la renovación discurra por cauces adecuados y se conso-
lide.

Estas deducciones quedan avaladas con la experiencia de que una estrategia de
renovación ajustada a ellas ha dado, de hecho, resultados muy positivos.

Habría que añadir que la eficacia de las acciones de renovación .se acrecienta de
manera muy considerable si es posible mostrar realizaciones escolares que respon-
dan a los nuevos modelos que se proponen. Sería bueno, por consiguiente, empezar
estableciendo una pequeña pero muy cuidada red de Centros modélicos, que pudie-
ran servir de puntos de referencia.
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Los agentes de reconversión y del perfeccionamiento del profesorado
L

Subrayamos la importancia que se da en el Proyecto al hecho de contar con
«profesores de profesores », tanto para la formación inicial como para el perfeccio-
namiento y recielado del profesorado, y compartimos la idea de que no abundan los
especialistas que dominen a la vez la teoría y la práctica de la pedagogía escolar
propugnada por el Proyecto. Pero es un hecho, sin embargo, que existen especia-
listas y que existen realizaciones escolares en la línea pedagógica del Proyecto, que
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pueden prestar un servicio valiosísimo en la renovación escolar si se les sabe
utilizar sin prejuicios sobre el seclor público o privado al que pertenezcan.

En cuanto a la acción para la renovación y perfeccionamiento continuado del
profesorado, pensamos que se cuenta poco con un sector institucional que nos pare-
ce que debiera de tener mayor protagonismo: el de las Escuelas Universitarias de
Formación del Profesorado.

Teóricamente y por definición, lodos sus profesores son «profesores de profe-
sores». De hecho, sabemos que no siempre es asi'; que muchos son profesores de tal
o cual materia, pero no de profesores. Pero hay muchas personas válidas, que a lo
largo de los últimos años han hecho un gran esfuerzo por actualizarse, con las que
se debiera contar. Y, por otra parte, existe en las Escuelas un marco institucional y
una cierta mentalización pedagógica que puede constituir la base para hacer de ellas
un instrumento eficaz en la tarea de formar o de reconvertir el profesorado que aho-
ra se necesita.

Nuestra oferta

El Colectivo de Escuelas Universitarias de Formación Profesional que participa
en la elaboración de este infürme, tiene una trayectoria que demuestra su preocu-
pación por hacer realidad los principios de una pedagogía escolar renovada, tanto
en la formación inicial del profesorado como en las acciones destinadas al perfec-
cionamiento continuado de los profesores en ejercicio.

Eso Íes permite estar ahora en condiciones de ofrecer un buen servicio. De hecho,
están ya elaborando planes y programas para ajuslar c intensificar su acción en la lí-
nea de la renovación pedagógica escolar que exige el Proyecto para la Reforma, en
el dobie campo de la formación inicial y de la formación permanente del profeso-
rado. Esperamos que se cuente con ellas y que se reconozcan, se faciliten y se apo-
yen sus acciones.
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La Conciencia de lo trascendente

Asociación de Padres de Alumnos de la Escuela
Universitaria «Don Bosco» (MADRID)

1.—Importancia del tema

Nadie duda, ni el Documento que comentamos tampoco, de la importancia de
este tema para la buena marcha de la educación en general y de la Reforma en parti-
cular. Se ha reconocido explícitamente por parle de los responsables ministeriales
que sin un profesorado adecuadamente preparado y en sintonía con lo que se pre-
tende hacer, ¡a Reforma no pasaría de las páginas del B. O.E.

Justo es, por tanto, que le dediquemos estas reflexiones.
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2.—Lo que prevé el Documento

— Necesidad de una formación sólida académica y profesional.
— Vinculación estrecha a los problemas prácticos de los procesos de ense-

ñanza-aprendizaje.
— Una formación inicial ajustada a la estructura del Sistema Educativo:

maestro generaliza, profesor de área, licenciado...
— Formación continuada a lo largo de la vida profesional facilitando los re-

cursos materiales y humanos necesarios:

a ) En los centros de profesores.
b ) En los departamentos universitarios,
c ) Mediante preparación de formadores de profesores.

Todo esto se apoyaría mediante:

1. Licencia para estudios.
2. Incremento de profesores de apoyo para facilitar el reciclaje en horario la-

boral.
3. Reconocimiento profesional de las actividades de formación permanente.
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3 .—Lo que falta al D o c u m e n t o .

El Sistema Educativo de una sociedad pluralista no debe plantear una opción an-
tropológica concreta, puesto que son varias las posibilidades legítimas que pueden
ser tomadas por los protagonistas sociales del mismo, particularmente los padres de
los alumnos, No parece que aquí haya que recriminar nada al Documento, pero sí
que ofrece carencias graves en tanto que:

— Reduce la formación a lo científico, técnico y social.
— No constata la existencia de valores morales y religiosos en la sociedad es-

pañola, católicos en su mayoría, pero también de otras opciones. Tampoco
loma en cuenta la importancia que pueden y deben tener como inspira-
dores de la acción educativa en general, más allá de la existencia o no de la
asignatura de Religión como tal.

— Entiende el pluralismo social como pluralismo político relegando por ex-
clusión los otros aspectos al ámbito de lo privado y marginal, de lo cos-
tumbrista y folklórico.

— Hemos leído en algunas críticas la carencia de una antropología de base en
la L. O. S. E., no lo creemos así; el Proyecto evidencia una antropología
reduccionista y una ceguera para fines y motivos que no estén de tejas para
abajo y pretenden imponerlos a lodos.

— Hemos leído en algunas críticas la carencia de una antropología de base en
la L. O, S. E., no lo creemos así; el Proyecto evidencia una antropología
reduccionista y una ceguera para fines y motivos que apunten a una dimen-
sión trascendente. Dado que vivimos en una sociedad pluralista deben
tener cabida en él tocios los ciudadanos. Entendemos que el planteamiento
es erróneo; en una sociedad pluralista lo que es democrático es facilitar
oportunidades para que los distintos protagonistas sociales dispongan de
medios con que realizar su modelo.

En resumen, que si parece difícil en esta sociedad dar un modelo educativo cerra-
do que sirva para lodos, debe darse una parte común y opciones reales, entiéndase
financiadas, para que cada grupo social tenga oportunidad de llevar a cabo su
ideario educativo dentro del respeto a los derechos constitucionales.

Estas reflexiones referidas a la orientación general del Documento son validas
también para c! apartado de formación del profesorado; si se diseña así el Sistema,
lógicamente así se planificará la formación de los profesores que han de llevarlo a
cabo. Sus defectos no pueden eliminarse sin corregir aquellas carencias aludidas.

4 .—Nuest ra p ropues t a

A) Formación inicial de profesores

Sin eliminar otros aspectos del curriculum, habría que incluir actividades tcórico-prá-
cücas de maduración personal sobre la base de entrega a los demás y apertura a lo trans-
cendente. Cualquier visión de sí mismo y del mundo es incompleta sin estas referencias,
máxime si no se percibe como tal.

En el Documento no se citan estos aspectos ni siquiera como opcionales para
quienes aspiren a educar en cristiano a los alumnos cuyos padres así lo soliciten.

«...en una sociedad
pluralista lo que es
democrático es
facilitar oportunidades
para que los distintos
protagonistas sociales
dispongan de medios
con que realizar su
modelo».
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B ¡ Profesores y ciclos

Parece conveniente la exigencia del título de maestro para la enseñanza infantil,
al rrenos a partir de los dos años. Las virtualidades de desarrollo de esta etapa son
muy grandes y puesto que hay maestros suficientes, sería preferible que fueran ellos
los encargados de la tarea, previa especialización correspondiente. Ni que decir tie-
ne que deberían estar ayudados por el persona! auxiliar necesario.

Hasta los catorce años será preceptivo estar en posesión del título de Diplomado
Profesor de E. G. B.

En los demás mantenemos el acuerdo con el Documento, en líneas generales. La
existencia de especialidades en ia carrera no debe perder de vista que se trata de una
única profesión y por ello ha de tener un tronco común impórtame que facilite el
cambio de una especialidad a otra si así lo requieren las condiciones de trabajo. La
especialidad en Educación Especial debería realizarse después de acabar la carrera;
tenemos la constatación empírica de que este upo de profesorado sale de las aulas
de educación normal y vuelve a ellas después de cierto tiempo; esle planteamiento
favorecería la vuelta de los que así lo desearan.

Esta cspccializ aciones y otras que se pudieran crear irán encaminadas a un mejor
servicio a los alumnos sin que en ningún caso supongan diferencias económicas y
de condiciones de trabajo entre los profesionales que se dedican a una labor común.

C ) Instilaciones para laformarión de profesores

Los únicos Centros que hasta el momento se han dedicado en España a la forma-
ción de profesores de manera específica han sido las Escuelas de Formación del
Profesorado.

Ellas son las que han de seguir contando para este mismo cometido, extendiendo
su acción hacia abajo con especialidades en Educación Infanúl y Prccscolar y hacia
arriba impartiéndose en ellas la preparación específicamente profesional de los pro-
fesores de segundo ciclo de Secundaria Obligatoria o incluso Bachillerato y Forma-
ción Profesional, después de haber recibido una formación científica en facultades o
instituciones similares. No es adecuado terminar una licenciatura y recibir un barniz
pedagógico aceptado a regañadientes para ser considerado profesional de ¡a ense-
ñanza.

Estas escuelas deberían participar también en actividades de innovación e investi-
gación educativas viviendo de cerca el acontecer de los Centros de enseñanza para
los que preparan los profesores. Es un medio para adaptar su curricula a las necesi-
dades cambiantes del Sistema Educativo.

Todas estas instituciones, tanto estatales coma de iniciativa social deben tener las
mismas oportunidades de financiación, de acceso a los Centros escolares y de parti-
cipación en los presupuestos de investigación; su labor debe evaluarse por los resul-
tados que obtengan sus alumnos y no por la titularidad de los Centros.

D) Instituciones de formación pcrmanenie y reciclaje del profesorado

La Administración Educativa encomienda a los Centros de Profesores, que ella
misma patrocina y crea esta formación continua. Es ésta una institución relativa-
mente nueva y desconocemos sus resultados; se hace precisa una evaluación de los
mismos por parte de un organismo independiente.

En la Administración hay una tendencia a juzgar como bueno lo que ella misma a
puesto en funcionamiento, como inútil lo que han hecho quienes les han precedido,
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e ignorar las experiencias ajenas a ella misma. Constatamos un peligro de burocraü-
zación y que sea útil para los profesores que trabajan en ellos antes que a los profe-
sores en ejercicio. En lodo caso deberían estar abiertos a todos los profesionales de
Centros estatales y concertados en igualdad de condiciones. Sería necesario
también que !a Administración subvencionara cualquier tipo de reciclaje al margen
de los CEPs oficiales e incluso que permiLicra la existencia de instituciones simila-
res de iniciativa social con el mismo régimen de financiación, evaluando todo se-
gún los objetivos logrados.

La figura del «formador de profesores», parece necesaria para llevar adelante un
reciclaje continuo de los docentes. No esta claro, ni mucho menos, cual a de ser el
perfil profesional de esta figura, pero sin duda a de ser un buen profesional en ejer-
cicio y gozar de prestigio entre los compañeros que le vean trabajar a diario, con
capacidad para innovar y transmitir sus logros.

No creemos que falten especialistas en temas concretos de la práctica escolar:
evaluación, programación... como pretende decir el Documento; faltan, eso sí, pro-
fesores con experiencia de los mismos y capacidad para contagiar a los demás la
ilusión por ellos.

La formación científica parece que tendría su lugar adecuado en los Departamen-
tos Universitarios, tal como quiere el Documento.

El perfeccionamiento continuo del profesorado requiere apoyos más que morales
y medios que vayan más allá de las buenas palabras. El Documento habla de profe-
sores de apoyo mis que morales y medios que vayan más allá de las buenas pala-
bras. El Documento habla de profesores de apoyo en cantidad suficiente para per-
mitir asistencia a los distintos cursos en horario laboral, licencias por estudios, me-
didas ya santiguas pero que nunca llevaron a !a práctica.

Todos los profesores deben tener idénticas posibilidades de acceso a ese reciclaje
sin distinción de titularidad de los Centros.

5.—A modo de conclusión

La Reforma se pretende que sea en profundidad y que recaiga sobre el profe-
sorado la responsabilidad de llevarla a delante. Se le encomiendan actitudes y apti-
tudes de comprensividad, tecnificactón, humanización, integración, humanitarismo,
igualitarismo, especializarión, polivalencia... y se le promete todo tipo de ayuda.
Otras veces ya se ha hecho lo mismo y no se ha llevado a cabo. Se habla de la exis-
tencia de profesores de apoyo para favorecer el reciclaje y ahora ni siquiera los hay
cuando es precisa una sustitución por enfermedad. Se pretende disminuir el número
de alumnos por aula y eso sólo se da en los cursos en que ha disminuido la nata-
lidad. Se habla de adecuar los planes de estudios y no existe una evaluación fiable
de los actuales; se habla de una educación en libertad y en democracia y se hace so-
bre la base de una antropología reduccionista, que merma a lo privado, la apertura a
la trascendencia y el mismo gozo de abrirse y darse a los demás.

En esta condiciones lo más que se puede pedir es que dejen a las Escuelas de
Profesorado la mayor libertad posible para la preparación de sus curricula como
expresión del pluralismo social de que tanto se hace gala.

Una formación carente de conciencia de lo trascendente, es una formación que no
abarca a todo el hombre.
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Infantiles aboga por la
indivisibilidad de cero a

seis años, asi como por la
gratuidadcndicha

etapa educativa. Oíra de
sus propuestas es una
titulación académica

única para los
profesionales del

Gratuidad de la Educación Infantil

Coordinadora Estatal de Escuelas Infantiles
(MADRID)
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Comunicado de la coordinadora estatal de escuelas infantiles, reunida por segunda vez
para debatir el capítulo de Eéicación Infantil del Proyecto para la Reforma de la
Enseñanza los días 19 y 20 de febrero de 1988, en Madrid.

Al constatar en la primera reunión la existencia de puntos oscuros diversos e im-
porlames en la propuesta realizada por el M. E. C. y tras realizar un amplio debate
en las diversas Comunidades Autónomas, llegamos al acuerdo de defender como
puntos definitorios y sustanciales del modelo (te educación infantil por el que pelea-
mos, los siguientes:

• Indivisibilidad de la etapa de cero a seis anos.
• Reconocimiento expreso de la Escuela Infantil como la institución educativa

de esta etapa.
• Gratuidad de la etapa.
• Titulación académica única (Magisterio con especialidad en educación in-

fantil) para los profesionales de la Educación Infantil.
• Enmarque histórico de la educación infantil y del modelo de escuela que de-

fendemos desde la perspectiva de nuestro movimiento, situado en el origen
de la misma.

Estos acuerdos constituyen las líneas básicas del documento alternativo que la
Coordinadora tiene intención de presentar al M. E. C.
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Transformar la sociedad

Sindicato de Estudiantes
(MADRID, BARCELONA y SEVILLA)

1.—La cslrucLuniciún de! Sistema Educativo actual unido al factor decisivo de la
crisis del sistema capitalista, da como resultado que la enseñanza se convierta no en
un factor de integración social, sino por el conlrario en un elemento más que acen-
túa las diferencias de clase.

2.—Las principales carencias e insuficiencias del actual modelo educativo son en
líneas generales las siguientes:

2.1 Una política de financiación totalmente insufiecienic impidió llevar a
buen término los escasos avances que en su momento supuso la Ley
General de Educación de 1970. La escasez de presupuestos y de medios
humanos dedicados a la educación en el Estado español ha sido una
constante que ninguno de los gobiernos de la etapa democrática ha
superado; eso ha supuesto que el Estado español se encuentre en la cola
(le los países europeos en lo que se refiere a presupuestos y recursos
dedicados a la educación.

2.2 Escasa participación de la Comunidad escolar en la planificación y ges-
tión del Sistema Educativo. Uno de los grandes retos de la educación
en nuestro país ha sido siempre encontrar los mecanismos que garan-
tizasen la participación real de alumnos, profesores y padres en la vida
educativa de los Ceñiros, y esto que puede servir como termómetro del
avance democrático del Sistema Educalivo sólo se ha conseguido par-
cialmente con la L. O. D. E. Aun así la L. O. D. E. sigue siendo una
Ley demasiado ambigua y pactada con los sectores mis reaccionarios
de nuestro país que siempre han considerado la educación como un ne-
gocio al servicio de sus intereses. La L. O. D. E. sigue sin resolver los
problemas fundamentales de la representación de los estudiantes y su
incorporación a la gestión democrática de los Centros así como los
derechos democráticos de los mismos.

2.3 La insuficiente política de escolarización es lo que ha provocado un
considerable retraso de nuestro país en este tema con .especio a los de
nuestro entorno europeo. Es inadmisible que ia escolarización en la cta-

isuscocTfn
El Sindicato de
Estudiantes, en sus
sienes sol)re la situación
actual del Sistema
Educativo, considera
que la participación de
losdislintos .sectores
sociales ha sido hasta alio
ra muy escasa en lo
relativo a gestión y
planificación escolar.
Una educación pública,
democrática y gratuita, y
ki definición de un nuevo
modelo de escuela, que
sirva para transformar
\a sociedad, son algunas
de las características que
debe tener la Reforma,
según esta organización
estudiantil.
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«La enseñanza en
nuestro país se
caracteriza por su
excesivo
academicismo y por
sus planes de esludio
inadecuados a los
cambios sociales.»
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pa infantil y en la Enseñanza Media no sea aún plena, considerando la
importancia de ambos ciclos.

2.4 Metodología y estructuración de las enseñanzas totalmente inadecuadas
a una formación científica y digna. La enseñanza en nuestro país se
caracteriza por su excesivo academicismo y por unos planes de estudio
inadecuados a los cambios sociales y caducos en muchos casos.

2.5 Discriminación y perpetuación de la división entre el trabajo manual e
intelectual, Una enseñanza de segunda categoría, la Formación Profe-
sional, con un fracaso escolar impresionante y sin medios materiales y
humanos que la dignifiquen.

2.6 Falta de mecanismos de reciclaje para el profesorado impidiendo así su
adaptación a los métodos más dinámicos de enseñanza. Una política de
plantillas escasa y en muchos casos discriminatoria.

El Sindicato de Estudiantes, por lo tanto, defiende la necesidad de
una Reforma en profundidad del Sistema Educativo que permita avan-
zar hacia una educación pública, democrática, gratuita, laica, racional y
científica.

Conclusiones sobre una nueva escuela. Crisis social y futuro de l;i
educación

1.—La Reforma propuesta por el M. E. C. adolece de cualquier concreción signi-
ficativa y en sus formulaciones fundamentales refleja todas las contradicciones de
la situación política actual.

2.—A la hora de hacer una propuesta de Reforma de la enseñanza debemos en-
tender algunas cuestiones claves:

2.1 La crisis del sistema capitalista ha sido imposible de resolver a través
de las recetas políticas puestas en práctica por los distintos gobiernos
que se han ido sucediendo. El gobierno P. S. O. E. renunciando a la
puesta en práctica de un autentico programa socialista que solucionara
los problemas históricos de nuestro país resolviendo los problemas de
la clase trabajadora y de la juventud, no ha hecho más que agudizarlos
y profundizarlos. Adaptándose al estrecho marco de la crisis del siste-
ma capitalista, la dirección socialdcmócrata del P. S. 0 . E. ha llevado a
cabo una política económica de ajuste cuya consecuencia inmediata ha
sido un incremento espectacular de los beneficios de los banqueros y de
los grandes consorcios capitalistas y una reducción drástica de los gas-
tos sociales. La crisis está siendo pagada no por quien la provocó sino
por los trabajadores y la juventud.

2.2 Dentro de los gastos sociales la educación constituye uno de los capí-
tulos más importantes y de mayor incidencia social. Un Sistema Educa-
tivo realmente capaz de servir a los intereses de la mayoría de la socie-
dad, de los jóvenes y de los trabajadores, sólo es concebible con la apli-
cación de una política socialmentc progresista, y con la dedicación de
recursos económicos cuantiosos.

2.3 El Sistema Educativo no es neutro, no vive al margen de las contradic-
ciones sociales expresadas por la lucha de clases. La organización y
estructuración del Sistema Educativo está mediatizada por las luchas
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sociales que se dan en la esfera económica y política de la sociedad. Un
Sistema Educativo puesto al servicio de la mayoría, puede servir como
una poderosa palanca de transformación social. Su papel al formar
democráticamente una juventud crítica y no marginada socialmcnlc, o
al cubrir las necesidades de formación cultural de la sociedad adulta,
sirve como elemento realmente revolucionario para cambiar las condi-
ciones de existencia de trabajadores y jóvenes.

3.—E! Sindicato de Estudiantes considera necesario que se defina un Sistema
Educativo, una nueva escuela, que organizada democráticamente sirva como un ins-
trumento socialmenic avanzado para transformar la sociedad. Los rasgos generales
que definen el Sistema Educativo que defendemos son los siguientes:

— Escuela pública, laica, gestionada democráticamente y con amplia auto-
nomía pedagógica y que cuente con recursos suficientes a su alcance
para cubrir sus objetivos sociales y educativos.

— Escolar ¡/.ación de los jóvenes de los cero a los dieciocho años en dife-
rentes ciclos educativos, adaptados a las distintas etapas formaüvas del
individuo y a su papel social en cada una de ellas.

— Gratuidad de la enseñanza obligatoria en todos los niveles (tasas, mate-
rial escolar, transporte, alojamiento, comedores, etc.)

— Política de becas adecuada a las necesidades de los sectores sociales
más necesitados. Garantizar que la educación universitaria es gratuita
para los hijos de las familias obreras. Gratuidad no sólo en tasas sino en
lodo lo necesario para desarrollar un buen aprendizaje.

— Una integración real entre la enseñanza práctica y teórica que garantizc
una formación lo mis completa posible.

— Definición de la carrera docente que garantice un profesorado con una
formación adecuada y en permanente reciclaje.

— Escuela conectada con el entorno social y donde la labor educativa no
se circunscriba al ámbito académico. Conexión con el mundo del traba-
jo mediante las prácticas remuneradas en las empresas.

4.—El Sindicato de Estudiantes cree que sólo es posible garantizar un Sistema
Educativo de este tipo si su puesta en práctica se acompaña con medidas políticas
económicas y sociales que realmente contribuya a transformar la sociedad en un
sentido claramente progresista.

Resolución sobre la f inanciación de la Reforma

1.—El Sindicato de Estudiantes estima que el proyecto del M. E. C. tiene un de-
fecto fundamental en la indefinición de un plan de financiación de la Reforma. Sin
este plan es más evidente que rcsullaría totalmente mviable cualquier Reforma que
se intente poner en marcha.

2.—El Sindicato de Estudiantes defiende la elaboración de una Ley especial de
financiación de la Reforma educativa. Dieha Ley deberá contemplar el coste apro-
ximado del conjunto de la Reforma y definir los plazos y las prioridades de finan-
ciación de lodos los aspectos que la misma comporta.

3.—Aspectos tales como cscolarización, gratuidad, equipamiento, infraestructura
deben estar integrados en esta Ley. 189



Resolución de la comisión de escuela infantil

«El Sistema
Educativo no es

neutro, no vive al
margen de las

contradicciones
sociales expresadas

por la lucha de
clases.»

1.—El Sindicato de Estudiantes defiende la escolarización de los niños de los ce-
ro a los seis años. Esta etapa deberá ser obligatoria y gratuita, para ello el M. E. C ,
a partir de la Ley de Reforma, deberá desarrollar una normativa sobre escuelas
infantiles con el objetivo de regular un ciclo tan impórtame de la educación.

2.—Consideramos como un hecho grave el intento por parte del M. E. C. de rom-
per la unidad de esta etapa, al dividir este ciclo en dos: uno de cero a tres años y
otro de Lies ¡i seis años. Esto, desde nuestro punto de vista obedece más a considera-
ciones de upo económico que a las necesidades de este ciclo educativo.

3.—La escuela infantil además de garantizar que las necesidades existentes de
escolarización quedan satisfechas debe disponer de recursos materiales y humanos
adecuados para alcanzar niveles de calidad suficientes, de csLa manera cumplirá una
labor social de primer orden. Esla labor social permitiría, en primer lugar, que los
niños que empiezan a formarse en esta etapa puedan desarrollar plenamente sus ca-
pacidades evitando de esta manera futuras discriminaciones en otras etapas edu-
cativas.

4.—La escuela infantil ni servicio de la sociedad servirá también para liberar a
las mujeres obreras de la esclavitud de las tareas domésticas. Acabar de una vez por
todas con las guarderías-aparcamientos que en muchos casos no son más que gran-
des negocios sin el menor proyecto educativo, y dar paso a un servicio .social que
satisfaga las necesidades existentes sólo se podrá garantizar con la dedicación de
recursos económicos y medios humanos necesarios. Este es uno de los grandes re-
tos de la Administración educativa, aunque nuestra posición es de gran exceptismo
debido a la incapacidad probada por parte del M. E. C. para resolver este grave pro-
blema.
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Resolución sobre la Educación Técnico-Profesional

1.—El Sindicato de Estudiantes considera que la definición de esta etapa educa-
tiva en el Proyecto de Reforma es enormemente ambigua y, sin duda, esto obedece
a una calculada intención por parte del M. B. C. de no querer comprometerse con
un modelo concreto que pueda suponer un coste importante y que le lleve a enfren-
tarse con la clase dominante de este país.

2.—Nos oponemos a cualquier intento de imponer una formación profesional de
segunda categoría, devaluada, que suponga una discriminación hacia los hijos de
las familias obreras. En este sentido el Sindicato de Estudiantes defenderá un mo-
delo diferente de estructuración de la educación profesional desde los dieciséis a los
dieciocho, diecinueve años, lo que supondrá a grandes rasgos:

— Existencia de unos Bachilleratos con suficientes contenidos técnicos y
de unos módulos profesionales vinculados a éstos.

— Establecimiento a partir de los dieciséis años y durante la etapa obliga-
toria de este ciclo de distintas posibilidades de incorporación de los
jóvenes a la educación y al trabajo:

* Incorporación a tiempo completo al estudio.
• Incorporación a tiempo completo al trabajo.
• Sistema mixto de trabajo y estudio.



Entidades Soclilts
y Prcfesioulej

En el caso de la primera posibilidad deberá garantizarse la incorporación (¡el jo -
ven a las otra.1; dos modalidades o viceversa. La formación deberá garantizarse ple-
namente en cualquiera de los tres casas.

3.—Creemos imprescindible que la enseñanza tecnico-profesional cuente con los
medios adecuados a las necesidades de este tipo de educación y que esté en cons-
tante adaptación a los cambios tecnológicos y profesionales que surgen en este ám-
bito del Sistema Educativo.

4.—El Sindicato de Estudiantes colaborará con los sindicatos de la clase trabaja-
dora para definir una enseñanza profesional digna y que sirva de instrumento de
lucha para garantizar a los hijos de las familias obreras un puesto de trabajo al
acabar los estudios.

Resolución sobre Bachillerato

1.—El futuro Bachillerato deberá estar estructurado en distintas opciones que
tengan ante todo una finalidad terminal, que pcrmiia tanto el acceso al mundo labo-
ral como al desarrollo de estudios superiores.

2.—Conexión permanente con el mundo laboral a través de diferentes mecanismos:

— Sistema mixto escuela-empresa en el caso de estudiantes que trabajan y
estudian.

— Sistemas de prácticas formalivas en empresas o en allcrnancia para los
que estudian a tiempo completo.

3.—La organización de estas enseñanzas deberá contemplar una parte de mate-
rias comunes o troncales en un porcentaje que garanlize la adquisición de conoci-
mientos básicos en los distintos lipos de Bachillerato que se definan, además de
otras materias de especialidad y optativas con posibilidad de comunicación entre las
distintas áreas temáticas que permitan una formación del conjunto adecuada.

4.—El Sindicato rechaza cualquier traba selectiva para acceder a la Universidad.
Por lo tanto rechazamos cualquier ley de acceso a la Universidad se llame selecti-
vidad o prueba homologada.

Resolución final sobre el Debate de la Reforma

1.—El actual debate sobre el Proyecto de Reforma Educativa constituye un paso
adelante en la medida que el mismo se extienda a toda la comunidad educativa.

2.—En esta línea creemos insuficientes las iniciativas adoptadas por la Adminis-
tración Educativa para que el debate sea lo más amplio y democrático posible. La
información es insuficiente y escasa lo que hace que en muchos sectores surjan
duda.? y confusión sobre cuales son las verdaderas intenciones del M. E. C. y la
trascendencia real del Proyecto de Reforma de la Enseñanza.

3,—El Sindícalo de Estudiantes urge a que la Administración intensifique los
esfuerzos de todo tipo que garantizo un debate serio, que no convierta la discusión
en una campaña de imagen del M. E. C.

4.—Las iniciativas, que como organización llevaremos a cabo, serán llevar el
debate de nuestras propuestas a todos los esludiantes y de las conclusiones que
obtengamos elaboraremos nuestra propuesta global para la Reforma de la Enseñan-
za que queremos, una Reforma que garantizc una educación pública y digna.

«Nos oponemos a
cualquier intento de
imponer una
formación profesional
de segunda categoría,
devaluada, que
suponga una
discriminación hacia
los hijos de las
familias obreras»
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i secretana^e"
pedagogía de U.CS.T.E

considera positivo el
Proyecto de Reforma,

pero pone de manifiesto
que) para evitar el

fracaso escolar, del>cn
incremenlarse

notablemente los recursos
de los Centros. Una de las

principales
preocupaciones para

estos profesionales es la
posibilidad de que se

produzcan
enrrentamicnlos entre

cuerpos docentes, por lo
que se mueslran

partidarios de un cuerpo
único de enseñantes.

Secretaría de Pedagogía y Reforma Educativa de
U.C.S1E. (MADRID)
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1.—La extensión de la enseñanza obligatoria que plantea el Documento del M. E. C,
nos parece an avance social. Es una de las reivindicaciones apoyadas por U.CS.T.E.

Pero queremos añadir que, con las actuales tasas de fracaso escolar, es preciso
contar con las medidas oportunas y los consiguientes recursos para que la esco-
lari/.ación de las alumnas y los alumnos hasta los dieciséis años se ajuste a sus dife-
rentes niveles y actitudes. En caso contrario el fracaso se incrementará y el sistema
escolar contribuirá a que los jóvenes lo perciban más intensamente,

La Administración debe posibilitar, mediante el incremento (icios recursos humanos
de los Centros, un plan de enseñanza individualizada desde los primeros cursos, esta-
bleciendo mecanismos de recuperación para quienes no alcancen los mínimos de
cada ciclo.

2.—En U.CS.T.E. estamos de acuerdo con la idea del Documento de «ampliar el
margen de libertad de los Centros y de los profesores en la definición del curri-
culum»,

Si se plantean tres niveles de concreción de los contenidos. Primero, el Diseño
Curricular Base que marca los mínimos para todos los Centros Educativos. El se-
gundo, es el Proyecto Curricular que recoge las aportaciones específicas de una Co-
munidad Autónoma o de una zona. Y el tercero es el Proyecto Curricular que ha de
hacer el profesor en el Centro y en el aula para adecuar los contenidos a las necesi-
dades individuales de su clase. U.CS.T.E. plantea la necesidad de organizar la jor-
nada del profesorado, trasvasando algunas horas lectivas hacia las no lectivas, para
cumplir adecuadamente la adecuación del tercer nivel. También hay que dar al pro-
fesor los apoyos precisos.

Estamos convencidos de que la Reforma no se vivirá en los Centros hasta que no
se practique habitualmenie este tercer nivel fie edecuación curricular.

3.—El tema de la estructuración global del Sistema está sometiéndose a debate y
preferimos no hacer un pronunciamiento.

4.—U.CS.T.E. cree conveniente que el Gobierno haga una regulación básica de
la Educación Infantil, incardinada en el conjunto del Sistema, para que sea
cumplida por todos los que desarrollan iniciativas en este período educativo que no
es obligatorio.
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En cuanto a la organización y contenidos de esta etapa, pedimos que el M. E. C.
incorpore al Proyecto algunas conclusiones obtenidas con la experimentación de
esta etapa durante los últimos cursos, referidas a dotar de mayor unidad a los conte-
nidos afectivos y de experiencias y a respetar ¡a unidad de toda esta etapa incluyen-
do, denlro de ella, ciclos acordes con la rápida evolución de los niños o las niñas en
esas edades.

En relación con la Educación Secundaria Obligatoria, hay un debate muy intenso
en el seno de nuestra organización. Los motivos de nuestras preocupaciones son:

1. Tememos un planteamiento que provoque enfrentamientos enlre los cuerpos
docentes. Este escollo sólo puede sortearse tomando las medidas oportunas
para configurar un cuerpo único de enseñantes. Habría que partir de una titu-
lación superior para acceder a la docencia en cualquier nivel de la ense-
ñanza. Los profesores y profesoras en activo sin título superior podrán con-
seguirlo mediante la superación d e créditos en la Universidad. Se respetarían
los derechos de quienes no quisieran homologar su título.

2 . Las altas tasas de fracaso escolar—tal como apuntábamos en la primera res-
puesta— que exigen, junto a la nueva estructuración, una serie de medidas
oportunas.

3 . Respecto a la ubicación de la Secundaria Obligatoria parece necesario que
estén todos los cursos en el mismo Ceniro. Por tratarse de una enseñanza bá-
sica y formaliva, de clara continuidad de la Enseñanza Primaria sería lógico
que su ubicación se haga en Centros de Primaria, cuya capacidad lo permita,
como puede ser el caso de las zonas rurales. Cuando haya problemas de ca-
pacidad en los Centros de Primaria, como puede ocurrir en las ciudades,
habrá que ubicarla en Centros propios de Secundaria Obligatoria.

No parece adecuado anexionar esta etapa a los Centros de Bachillerato o
de Educación Técnico-Profesional porque se trata de enseñanzas con objeti-
vos bien diferenciados; una pretende posibilitar a todos los jóvenes ciudada-
nos la consecución de unos contenidos básicos, mientras que la Secundaria
Pos [obligatoria tiene un carácter más instructivo y selectivo, sea para
acceder a la Universidad o a una profesión.

4.—No damos una respuesta sobre este tema por estarlo debatiendo.
S.—El hecho de que el Documento del M. E. C. plantee los mismos requesitos

para acceder al Bachillerato y a la Educación Técnico-Profesional de primer nivel
es positivo. Con ello se evita la devaluación que ha supuesto para la Formación
Profesional el hecho de que quienes actualmente no superan el Graduado Escolar
sólo puedan acceder a las citadas enseñanzas.

6.—Tal como indicábamos en la primera respuesta, creemos que la vía de la indi-
vidualización de la enseñanza es la más adecuada para reducir el fracaso escolar.

Es necesario adecuar la jornada de trabajo del profesorado para adecuar los con-
tenidos a los ritmos individuales.

Tal como están planteados en el Documento del M. E. C , los apoyos psicopeda-
gógicos y de orientación pueden ser de gran utilidad en este objetivo.

La titulación única al finalizar la enseñan/a obligatoria es imprescindible para
evitar la discriminación de los estudios posteriores. Pero para que ese título único
sea conseguido por la mayoría —considerando las tasas de fracaso actuales de los
alumnos de dieciséis años—hay que fijar unos contenidos que sean realmente bási-
cos y dar todos los recursos que cada alumno precisa para superarlos. 193



Aunque no tenemos una posición definida sobre la prueba anterior al ingreso la
Universidad, que se propone en el Documento, consideramos que debiera medir,
sobre todo, la madurez para seguir los estudios a que se aspira, más que irnos cono-
cimientos concretos.

7.—En cuanto al tema de la formación de formadores, pensamos que está poco
desarrollado en ei Documento.

Es importante que esa formación se adecúe al modelo de formación permanente
que conviene a los Centros. U.C.S.T.E. apoya el modelo de formación ligado a cada
Centro de manera que revierte su mejor funcionamiento y en un mayor trabajo de
equipo.

Esa formación debe evitar que se forme una casia aparte. Los formadores del
profesorado han de prepararse para responder a las demandas que se hagan desde
los Centros así como a las que planifique la Administración.

8.—Las medidas que se plasman en el punto 21.6 del Documento son necesarias
para la mejora de la calidad de los Ceñiros, pero pecan, en la mayoría de los casos,
de falta de concreción.

Aunque el incremento de plantillas se apunta en otros apartados, parece clara-
mente insuficiente para practicar una enseñanza individualizada, con los refuerzos
de recuperación que cada alumno necesite. Sin un incremento de plantillas adecua-
do los Centros no podrán organizarse adecuadamente.

9.—Las etapas que se diseñan para poner en marcha la Reforma son formalmente
correctas, pero es difícil creer que se puedan cumplir adecuadamente los plazos.
U.C.S.T.E. apuesta por una Reforma válida y bien hecha, lo que implica dedicar el
tiempo y los recursos necesarios.
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Respuestas al cuestionario
Las entidades sociales y los profesionales que figuran a continuación
han respondido al cuestionario enviado por el MEC. Para facilitar la
lectura de este apartado, reproducimos de nuevo dicho cuestionario.

Cuestionario

• 1.—¿Considera adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria hasta los die-
ciséis años?

2.—¿Considera usied acertada la distinción que se establece entre «Diseño Curricular Base» y «Proyectos
auriculares», y la asignación de competencias para su elaboración? (Puntos 5.8 al 5.11 del documento «Pro-
yecto para la reforma de la enseñanza, Propuesta para debate».)

3.—¿Cuál es su opinión sobre la estructura global que se propone del sistema educativo desde ios cero a
los dieciocho años? (Punto 6.4 del documento «Proyecto para la reforma de la enseñanza. Propuesta para
delate»).

4.—¿Cree usted que es adecuada la inclusión de la Educación Infantil 0(cero a seis años) dentro del sis-
tema educativo?

¿Considera usted que es idónea la organización de la Educación Infantil en dos ciclos (cero a tres y tres
a seis años)? ¿Cuál es su opinión sobre las características de cada uno de los ciclos?

5,—MEn relación con la etapa de Educación Secundaria obligatoria doce a quince/dieciséis años, ¿cuál
de las dos aitemativas expuestas en el cap. 11 considera más acertada?

¿Considera adecuada la introducción de un progresivo porcentaje de diversificación y optatividad en la
Educación Secundaria obligatoria?

¿Cuál sería, en su opinión, la formación inicial que debería tener el profesor de Secundaria obligatoria
(doce a dieciséis años)?

¿Considera adecuada la posición del Ministerio de Educación, que asigna el primer ciclo a los actuales
profesores de EGB con la especialidad correspondiente y el segundo ciclo a profesores licenciados, o cree más
oportuno que toda la etapa de Secundaria obligatoria sea impartida por profesores licenciados? (Punto 19.7).

6.—¿Cuál de las dos opciones propuestas sobre la modalidad de Bachillerato (seis modalidades o tres mo-
dalidades) le parece más correcta? (Puntos Í2.8 al 12.12).

¿Considera adecuadas las disciplinas propuestas para el tronco común? (Punto 12.7 al 12.13).
¿Considera pertinente el porcentaje del curriculum dedicado al tronco común, a las especialidades y a las

disciplinas optativas? (Puntos 12.7, 12.14 y 12.17).
¿Cómo valora !a propuesta de que el profesorado de Bachillerato y de Educación Técnico-Profesional re-

ciba una formación completada con importantes contenidos psicopedagógicos y didácticos? (Punto 19.8.)
7.—¿Le parece adecuado que los requisitos para acceder a la Educación Técnico-Profesional de primer

nivel, a los dieciséis años, sean los mismos que para acceder al Bachillerato? (Punto 13.22.)
¿Cree usted que deben estar relacionados estos dos niveles? (Punto 13.15).
¿Qué opina usted sobre la organización y el diseño de los módulos profesionales? (Puntos 13.16 al 13.20).



*.—¿Qué valoración le merecen las adaptaciones auriculares y los apoyos psicopedagógjcos como me-
dios prioritarios, preferibles a la repetición de un año, en orden a tratar adecuadamente el problema de los
escolares que no alcanzan los objetivos de ciclo?

¿Considera adecuada la titulación propuesta para el final de [a enseñanza obligatoria? {Punto 17.13).
¿Cuál de las dos modalidades de prueba homologada para el final del Bachillerato o para el acceso a la

Universidad considera más acertada? (Puntos 17.17 al 17.20).
¿Cree usted que debe existir una mayor participación de los profesores de Secundaria en esta prueba?

(Punto 17.22).
9.—¿Considera eficaz el planteamiento de formación de formadores para el perfeccionamiento del pro-

fesorado? (Punió 19.13).
10.—¿Considera suficientes las medidas para aumentar la calidad ken el sistema educativo que se propo-

nen en el punto 21.6 y a lo largo del libro?
¿Considera algunas prioritarias en relación con las otras?
¿Cree necesario proponer algunas más?
11.—¿Cuál es su opinión sobre las etapas que se proponen en el calendario de aplicación de la reforma?

(Puntos 21.9 al 21.14).
12.—¿Desea dar su opinión sobre otros aspectos significativos de la reforma, no recogidos en las pregun-

tas anteriores?
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Federación Comarcal de Asociaciones de Padres de
Alumnos de Centros Públicos «La Palloza», Ponferrada

(LEÓN)

1.—Sf, se considera adecuada la extensión de la enseñanza obligatoria hasta los
dieciséis afios.

2.—Sí, se considera acertada la distinción entre «Diseño Curricular Base» y
«Proyectos Curriculares», aunque creemos que la dominación puede inducir a equí-
voco.

3.—La estructura global que se propone del Sistema Educativo desde cero a die-
ciocho afios es acertada.

4.
a ) Se considera adecuada la inclusión de la Educación Infantil dentro del

Sistema Educativo; siempre que esté atendida según las necesidades de la etapa,
tanto en cuestión de personal como de Centros.

b ) Respecto a la organización de la Educación Infantil en dos ciclos, parece
idónea, aunque podía estructurarse en tres (cero a dos), (dos a cuatro) y (cuatro a
seis años), teniendo en cuenta que el niño de cero a dos años necesita una atención
más individual y personal, de dos a cuatro años pueden organizarse pequeños gru-
pos y de cuatro a seis años, las áreas de experiencia se pueden ampliar.

5.

a ) En relación con la Educación Secundaria Obligatoria, se considera más
acertada la alternativa doce a dieciséis años.

b ) Sí se considera adecuada la introducción de un progresivo porcentaje de
diversificación y optatividad en la Educación Secundaria Obligatoria, aunque duda-
mos que se pueda llevar a cabo en todos los colegios.

c ) Respecto a la formación inicial del profesorado de Secundaria Obligato-
ria, creemos debe ser la mejor posible, sean profesores de E. G. B. especializados o
bien licenciados.

d ) Creemos acertada la posición del M. E. C, que asigna el Primer Ciclo a
profesores de E. G. B., siempre que éstos estén cualificados para realizarla; El se-
gundo ciclo debe estar impartido por licenciados especializados en cada área.

6.

a ) Sobre las dos opciones propuestas de la modalidad del Bachillerato,
creemos más correcta la de tres modalidades, puesto que de esa forma tendrán mas

La Federación «La
Palloza» acepta, en líneas
generales, la propuesta
de Reforma del M. E. C.
Los miembros de este
colectivo creen que la
disminución del número
de alumnos por aula, la
ampliación de los
equipos psícopedagógicos
y el incremento de las
plantillas docentes, son
aspectos prioritarios
para acometer el
Proyecto.

on

Á

197



198

posibilidades de elección los alumnos que vivan en pequeñas poblaciones, donde sí
se podrán impartir tres tipos de Bachiller y no seis,

b ) Sí, se consideran adecuadas las disciplinas propuestas para el tronco
común.

c ) Acertados los porcentajes del curriculum dedicado al tronco común, a
las especialidades y a las disciplinas optativas.

á ) La propuesta de que e¡ profesorado de Bachillerato y Educación Técni-
co-Pro fes ion ai reciba una formación completa con importantes contenidos psicope-
dagógicos y didácticos, nos parece muy buena y creemos que dicha formación de-
bería hacerse extensiva a los profesores de E. G. B.

7.
a ) (Punto 13-22) Los requisitos para acceder a la Educación Técnico-Profe-

sional de Primer Nivel, creemos que deben ser los mismos que para acceder al Ba-
chillerato.

b ) Estos dos niveles deben estar relacionados, pero al igual que la forma-
ción técnica de primer nivel, se le exige una formación teórica complemeniari;! para
acceder al Bachillerato, asimismo, creemos que a los alumnos de Bachiller se les
debe exigir una formación técnica complementaria.

c ) La organización y diseño de los módulos profesionales, nos parece ade-
cuada, pero ¿será posible llevarlo a cabo? ¿cómo se controlará?

8.
a ) Las adaptaciones auriculares y los apoyos psicopedagógicos como me-

dios prioritarios, preferibles a la repetición de un año, en orden a tratar adecua-
damente el problema de los escolares que no alcanzan los objetivos del ciclo, nos
parece una de las medidas más interesantes que presenta el Proyecto para que la
enseñanza sea realmente adaptada al alumno e individualizada,

b ) La titulación propuesta para el final de la enseñanza obligatoria nos pa-
rece adecuada.

c ) De las dos modalidades de prueba homologadas para el final del Bachi-
llerato o para el acceso a la Universidad, creemos más acertada que la prueba sdlo
se efectúe en el acceso a la Universidad.

d ) La participación de los profesores de Secundaria en esta prueba, puede
ser eficaz para el buen resultado de la misma.

9.—El planteamiento de formación de formadores para el perfeccionamiento del
profesorado nos parece eficaz,

10.
a ) Las medidas para aumentar !a calidad del Sistema Educativo nunca son

suficientes, no obstante, las que se proponen a lo largo del Proyecto parecen en
principio suficientes, si realmente se llevan a cabo.

b) Se consideran prioritarias:

— Disminución del número de alumnos por aula.
— Incrementar la plantilla del profesorado.
— Ampliar equipos psicopedagógicos.
— Extensión de prácticas en las empresas.
— Incorporar servicios de orientación en Centros de EE, MM.

11.—Las etapas que se proponen en el calendario de aplicación de la Reforma nos
parecen acertadas.
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12.—Aspectos significativos de la Reforma que no han sido recogidos en las pre-
guntas anteriores:

— Control de calidad de la Enseñanza.
— Apoyo financiero total a la Reforma.
— Educación permanente de adultos.
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Partit deis Socialistes de Catalunya (PSC-PSOE).
Agrupado de Les Franqueses del Valles.

(BARCELONA)

B En su respuesta al
• cuestionario, esta
'agrupación política se

muestra de acuerdo

( con la propuesta
planteada por el

M. E. C, aunque
demanda un mismo

edificio escolar a lo largo
de toda la etapa

Secundaria Obligatoria y
un perfil profesional de

mayor peso pedagógico y
científico para d

. profesorado.
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1.—Sí, a partir de los tres afios.
2.—
3.—Sí.
4.—Sí.

— Ha de depender de la misma Administración Educativa.
5.—De los doce: a los dieciséis años restructurando los espacios escolares para

que estén en un mismo edificio.
— Sf, pero con asesoramicnto del profesorado y que existan canales de

reciclaje para poder pasar de una opción a otra.
— Profesorado con formación pcdagógico-cienü'fica.
— No, ha de haber un nuevo perfil de maestro-profesor pedagógico-cien-

tifíco.
6.—Seis modalidades.

— Sí, muy positiva.
7.—Sí, es la manera de revalorizar la Educación Técnica-Profesional.

— Sí, deben estar relacionados.

8.—Muy positiva. Las adaptaciones curriculares y los apoyos psicopedagógicos
son vitales para tratar adecuadamente el problema de los escolares que no alcanzan
los objetivos de ciclo.

— Sí.
— Sí.

9.—Sí, a través de la propia escuela y en conexión con la Universidad,
10.—Sí, lo preciso dotar de recursos suficientes para el aumento de la calidad del
Sistema Educativo.

— Es la formación del profesorado.
— Dotar de recursos suficientes, descentralización del Sistema Educativo,

seguimiento de la aplicación de la Reforma.
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11.—Favorable, siempre que se acide con rigor en el cumplimiento del calendario,
dotación de recursos y evaluación.
12.—Que la escuela pueda elegir su profesorado, en base de su Proyecto educati-

vo, y no ser asignados en base al concurso de traslado.
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Los responsables de
ANELE estiman que la
Reforma debe atender

en primer lugar a la
consideración económica
y social del profesorado,
asi como a su formación
inicial y continuada. En

otro orden de cosas,
sugieren la necesidad de

presentar los curricula
con el tiempo suficiente
para la elaboración del

material didáctico y
manifiestan el deseo de

que se regule el
procedimiento de

aprobación de dicho
material.

202

de Enseñanza ANELE. (MADRID)

1.—Sí, porque:

1. Al ampliar en dos años el límite actual de la llamada enseñanza com-
prensiva, se resuelve el desfase del Sistema Educativo actual, ya que se hace
coincidir la conclusión de la enseñanza obligatoria y gratuita con la edad la-
boral mínima.

2. Se acomoda a los Sistemas Educativos de los países europeos, que
tienen cuando menos, diez años de escolaridad obligatoria.
3. Se evita una de las deficiencias del Sistema actual: la de obligar al alum-
no a elegir una opción profesional a una edad muy temprana con consecuen-
cias prácticamente irreversibles,
4. Los alumnos, al adquirir una síntesis mucho más personalizada y
madura de sus conocimientos, de sus posibilidades y de su visión de la rea-
lidad, les permitirá tomar una opción mucho más clara y más responsable
ante su futuro, diversificado hacia el Bachillerato o hacia la Educación Téc-
nico-Profesional.

5. La extensión de la enseñanza obligatoria hasta los dieciséis años posibi-,
lita acompañar a los alumnos en un clima «educativo directo» durante el pe-
ríodo de la adolescencia, que ayude a lograr un equilibrio y madurez necesa-
rios a la hora de tomar cualquier tipo de opciones con proyección de futuro.

2 .—La existencia de esta distinción entre «Diseño Canicular Base» y «Proyectos
Curriculares» nos parece necesaria desde un punto de vista psicopedagógico y di-
dáctico, yaque;

— Se potencian no sólo la autonomía y la participación de las comunidades
educativas en la tarea docente, sino también la germinación de alternativas
pedagógicas múltiples en función de la realidad y de las expectativas de cada
grupo social o comunidad.
— Puede ser un estímulo para la investigación y creación pedagógica y un
reto que debería contribuir a un aumenlo progresivo de la calidad de la ense-
ñanza.
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dad de oportunidades entre los alumnos de diversos Centros, zonas, co-
munidades autónomas o incluso dentro de un mismo Centro.

— La formación inicial que deberían tener los profesores de Secundaria
Obligatoria podría ser la de maestro especialista en áreas o la de licen-
ciado.

Pero habría que ir arbitrando al mismo tiempo otro tipo de medidas
como que los profesores en ejercicio pudieran realizar la licenciatura en
las especialidades relacionadas con las necesidades del nuevo curri-
culum.

Et profesor de Educación Secundaria debería tener una sólida for-
mación científica acompañada de conocimientos sobre el aprendizaje y
una formación psicopedagógica.

Y el profesor de Educación Técnico-Profesional debería tener una
formación inicial capa?, de evolucionar con los constantes cambios que
tienen lugar en el campo de la Ciencia y la Tecnología.

— El primer ciclo debería csiar a cargo de profesores de E. G. B., con la
especialidad correspondiente y de licenciados. El segundo ciclo debería
ser impartido por licenciados. De todas formas, dada la complejidad
psicológica de estas edades (doce a dieciséis años) y la importancia que
esta etapa de la vida puede tener de cara al futuro de los alumnos, lo más
importante sería la intensificación urgente de un reciclaje psicopedagó-
gico y didáctico de todo el profesorado

6.—Parece más correcta la opción de tres modalidades en el Bachillerato. Todos
los Centros deberían tener las tres modalidades, o que, al menos, el alumno tuviera
la posibilidad de elegir cualquiera de ellas en el entorno cercano de su residencia,
ya que, de lo contrario, podría producirse una discriminación.

— Sí, dado que la existencia de un amplio tronco de disciplinas comunes
concede al alumno una mayor facilidad para variar de modalidad, .si su
elección primera no hubiese sido acertada.

— No. Se considera que debe dedicarse más porcentaje al tronco común, el
60 por 100. A las especialidades el 30 por 100. Y a las optativas el 10
por 100.

Los contenidos curriculares de las disciplinas específicas que coinci-
dan con las modalidades ofrecidas deberían ser iguales.

En cualquier caso, sería importante no caer en al tentación de cargar
con demasiadas asignaturas los cursos de Bachillerato.

— Correcto. En este nivel, debería centrarse:

a ) Iniciación a las larcas de investigación.
b ) Utilización de técnicas de trabajo intelectual.
c ) Enseñanzas del manejo de la documentación.
d ) Profundización en las características psicológicas, criterios de

evaluación, pedagógicos y didácticos.

7,—Sí, puesto que hoy se necesita una formación básica general So más extensa
posible para realizar cualquier enseñanza y formación profesional.

— Sí. Debería impartirse en el mismo Centro y bajo los mismos criterios.
En cualquier caso, deberían existir algunos casos de convalidación

de materias. 205
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No obstante no queda suficientemente cíaro cómo van a estar rela-
cionados los dos niveles de Educación Técnico-Profesional. Lo lógico
sena que los alumnos del primer nivel pudieran acceder directamente al
segundo nivel sin que eso le suponga una vuelta a un tener que pasar por
el Bachiller ato. Se habla para esc acceso, de una «formación completa
flexible», pero no concreta cuál sería esa formación y cómo se realizaría.

Este es un punto que en el Proyecto queda confuso y que necesaria-
mente habría que estudiar y detallar minuciosamente.

— Para poder contestar plenamente a esta pregunta sería necesaria una ma-
yor información sobre la estructura de los módulos.

Deberían estar realmente dedicados a la «profesionalizaron», y no
recargarse con asignaturas propias de Bachillerato. No sería conveniente
exigir a los alumnos de Educación Técnico-Profesional excesivos cono-
cimientos en malcrías alejadas de la opción profesional que pudieran
elegir.

8.—Las adaptaciones y apoyos son muy positivos como solución eficaz, pero,
mis que hablar de adaptaciones curricualrcs habría que hacerlo de los procedimien-
tos de apoyo y refuerzo para que el alumno alcance los objetivos educacionales pro-
puestos. No obstante, el problema se plantea en la práctica cuando no existen me-
dios y recursos técnicos y pro festóneles adecuados.

El planteamiento daría a la evaluación su sentido más pleno:

— Evaluación en función de las características específicas del estudiante
concreto.

— Y evaluación del que evalúa, haciendo las modificaciones necesarias al
proceso seguido, rectificando lagunas y replanteándose nuevas estra-
tegias.

En conclusión: la valoración es positiva, pero las adaptaciones en la
temporal ¡/.ación pueden hacer recomendable una repetición del curso.

— Toda opción encaminada a conceder un mismo certificado para todos los
alumnos, en prinepio, sería más positivo. No obstante, sería necesaria
una mayor información sobre este punto.

— Parece más acertada la segunda modalidad. La razón está en que, cierta-
mente, no todo alumno que termina el Bachillerato accederá a la Univer-
sidad. Por ello, nos parece mejor exigir a éste una prueba final sobre las
asignaturas estudiadas a lo largo del Bachillerato, como cualquier etapa
del proceso educativo. El estudiante que desea acceder a la Universidad
deberá pasar por unas pruebas que demuestren sus habilidades en el uso
de capacidades intelectuales: relacionar conocimientos, analizar o sinte-
tizar la información y resolver problemas.

En sí mismas, dichas pruebas servirán para valorar la madure?, aca-
démica del estudiante y las habilidades específicas que le serán útiles
para los estudios superiores posteriores.

— Sí. Debe existir participación, pero lo más importante es que los objeti-
vos de este nivel estén bien diseñados y las pruebas sean correctamente
realizadas.

9.—No sólo nos parece eficaz sino necesario. Creemos que para desarrollar la
Reforma Educativa que el M. E. C. propone habría que comenzar por aquí, pues es
ia base del Sistema Educativo. Si el «profesor de profesores» está preparado para
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impartir una docencia completa y continuada tanto en aspectos psicopedagfigicos
como en la técnica de enseñar y en el aprendizaje de las áreas curriculares, estamos
dando el primer paso para que nuestra sociedad comience un nivel más aceptable en
la educación.

Consideramos, además, que habría que reestructurar las Escuelas de Formación
del Profesorado, adaptándolas a la propuesta de Reforma educativa.

Por último, consideramos que es uno de los planteamientos posibles, es un siste-
ma, no el único. Cabría considerar, por ejemplo, el reciclaje de profesores mediante
excedencias, asistencias a cursos de facultad, viajes al extranjero, etc.
1 0 . — E n principio sí, pero sena conveniente contemplar las siguientes reflexiones:

a } El repertorio de medidas propuestas debe aplicarse de forma sistemática
y dotarse a los Centros y a! Sistema en su conjunto, de los medios nece-
sarios.

b ) Establecer una prioridad clara: la formación del profesorado que ha de
impartir la Reforma. Incrementar su plantilla, organizar cursos y semi-
narios de perfeccionamiento. La equiparación del salario del profesorado
con niveles laborales similares a los de la empresa privada.

c ) Consideramos prioritario el capítulo de los materiales educativos; la do-
tación y enriquecimiento progresivo de las bibliotecas del Centro, de
aula y del profesorado son un medio cuya relación coste/eficacia es
óptima.

d ) En cuanto a otras medidas concretas convendría hacer hincapié en la
necesidad de dotar a los alumnos, tan temprano como sea posible, de las
correspondientes técnicas de trabajo intelectual, como medio para pre-
venir el fracaso escolar y facilitar la formación futura.

e ) Estas medidas se deberían repartir por igual en todo el ámbito nacional,
atendiendo muy especialmente a las zonas rurales y a los colegios pe-
queños y poco dotados de medios, donde las necesidades sociales y eco-
nómicas llegan a lo alarmante.

También sería necesario poner solución a aquellas aldeas, pueblos y zonas urba-
nas carentes de medios e incluso, en los que los niños no pueden asistir a la escuela
porque no la hay.

En conclusión: La calidad de la educación está en relación con un conjunto de
variables que potencian la dinámica interna de los Centros escolares. Las acciones
que se incluyen en el Proyecto no tendrán ninguna repercusión si el clima de los
Centros, el nivel de motivación de los profesores, la estructura organizativa o el
control del sistema continúan en la situación actual,
1 1 . — E n general las etapas están bien, pero queremos hacer notar que los curricula

deben presentarse con suficiente tiempo para poder elaborar los materiales didác-
ticos.

Insistimos en que es prioritaria la formación del profesorado.
12.—Suger imos que el sector editorial puede estar informado a su debido tiempo
durante la preparación de la Reforma a fin de poder colaborar enn mayor eficacia
posible en la aplicación de la misma (implantación, desarrollo del curriculum, etc.).

Por otra pane, como colectivo que se preocupa y trabaja por la calidad de la en-
señanza desde la tarea Editorial, quisiéramos expresar nuestra opinión en aquello
que nos es específico: La necesidad de que la Reforma cuente con la elaboración de
un material didáctico adecuado (libros para el alumno, guías para el profesor, mo-
nografías y libros de aula, materiales complementarios, etc.) que aseguren el rigor y 207



la calidad en la propuesta educativa. Un material suficientemente flexible y rico,
pedagógico y didáctico, para que no coarte la necesaria autonomía de los Centros y
de los profesores.

Por último, desde nuestra perspectiva de editores de libros de texto, queremos
manifestar nuestro deseo de que se regule el procedimiento de aprobación del mate-
rial didáctico, de acuerdo con el espíritu del Proyecto de Reforma de la ensefianza.

Nota: Debemos aclarar que todas las respuestas, sugerencias emitidas a este
cuestionario, vienen condicionadas ai mismo, al estar construido con preguntas for-
muladas sobre una Reforma diseñada previamente.
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I.—Sí.
2.—Se considera acertada la distinción que establece el Proyecto entre «Diseño

Cumcular Base* y «Proyecto Currícular». En cuanto al Diseño Curricular enten-
demos que es competencia de la Administración, mientras que la elaboración del
Proyecto Curricular debe ser elaborado por los profesores y Claustro del Centro,
que van a ser los que lo van a aplicar.

3.—No lo consideramos aceptable por las razones que exponemos en los puntos
siguientes.

4.—No.
— No. Consideramos grave que la Administración quiera institucionalizar

la Educación Infantil de cero a dos años. Aunque estimamos conveniente que el Es
tado ¿atienda? a las madres que por sus ocupaciones cuidan debidamente de sus hi-
jos menores de dos años.

5 .—Admitimos como más acertada la alternativa de doce a quince años, aumen-
tando el Bachillerato de quince ¡i dieciocho años. Los que no accedan al Bachillera-
to pueden tener un curso de orientación y formación profesional y ocupacional.

— Sí.
— De doce a quince años, maestros especialistas en áreas, y de quince a

dieciocho licenciados especialistas en áreas.
— Contestada en el punto anterior la primera opción, considerando como

mérito especial la experiencia docente de los maestros-licenciados.
6.—La de tres modalidades.

— Sí, añadiendo el Latín por coasiderarla lengua madre.
— Sí.
— Positiva y necesaria.

7.—Sí.
— Sí.
— No opinamos

8.—Que para los alumnos retrasados haya profesores de apoyo y estos cuenten
con la ayuda del equipo psicopedagógico. Si así no se alcanza la adaptación al nivel
correspondiente, tendría que repetir.

Esta federación, a través
de las conclusiones de la i
asamblea celebrada el "
pasado mes de
diciembre, responde al
cuestionario ministerial,
mostrándose en
desacuerdo con la
inclusión de la
Educación Infantil
dentro del Sistema
Educativo. El olvido de
la dimensión
trascendente de la
persona y la ausencia de
tratamiento de la
Religión y la Moral
Católica, son algunas de
las carencias
denunciadas en la
respuesta.

I



— Consideramos inadecuada la redacción del punto 17.3, ya que este habla
de certificados y no de títulos. En cuanto a los certificados no parece co-
rrecto.

— Ninguna prueba homologada debe hacerse sin la participación de profe-
sorado de ambos Centros.

— Sí.
9.—Sí, lo consideramos eficaz, siempre y cuando se cuide mucho la selección del

profesorado (auténticos profesionales), aunque nos parece prematura la convoca-
toria de los primeros cursos ya anunciados, sin existir antes, bien determinados, ni
el plan de formación inicial ni el currriciilum de las enseñanzas a desarrollar.
10.—En general sí, aunque acomodado al Sistema Educativo propuesto para la

Educación Infantil.
— Consideramos prioritarias las medidas 5.7,9.13.
— Consideramos necesario la existencia de equipos de orientación en cada

Centro y a todos los niveles. Que la Formaeión Religiosa sea impartida
por profesores especialistas, tanto en la enseñanza Primaria como Secun-
daria, dentro del horario escolar, respetando y atendiendo los opciones
reglamentarias.

11 .—En general nos parece razonable las etapas que se proponen, pero considera-
mos muy precipitado el calendario de estudio y aplicación.
12.

a ) En los objetivos se ignora la dimensión trascendente de la persona y ape-
nas atiende a los valores éticos.

b ) Notamos ausencia casi total de la Religión y Moral Católica que va en
contra de los acuerdos entre el Gobierno español y la Sania Sede, y la
petición expresada por el 90 por 100 de los padres de alumnos.

c ) Consideramos que la promoción automática no evita, sino que oculta el
fracaso escolar.

d ) Creemos imprescindible que la valoración económica de la Reforma de-
be ser previa a la aplicación de la misma, para que se pueda incluir en
los Presupuestos.

e ) ¿Quienes evaluarán periódica y sistemáticamente la calidad del Sistema
Educativo?

/ ) No se tienen en cuenta la diferencia de características entre zonas urba-
nas y rurales.

g ) Se echa de menos la nula referencia a todo lo concerniente a la forma-
ción inicial del profesorado de enseñanza Primaria, así como a las Es-
cuelas de Formación del Profesorado de E. G. B. actual. No considerar
ni en el Proyecto ni en la relación de los informes técnicos sobre futuras
directrices generales remitidas por el Consejo de Universidades a infor-
mación y debate público, que comprende 43 licenciaturas y 18 diplo-
marlas sin alusión alguna a los profesores de enseñanza Primaria.

h ) Constatamos en la actualidad que en el fracaso escolar influye la falta de
formación técnica en e! equipo directivo.

También consideramos que el tratamiento dado a la inspección, en
estos momentos, así como la designación de nuevos inspectores, es ina-
decuada y no responde a la función profesional orientadora del ins-
pector.
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La difícil articulación de la
Educación Secundaría obligatoria

Tomás Escudero Escorza, Instituto de Ciencias de la
Educación de la Universidad de Zaragoza

L OS puntos que a continuación aparecen, corresponden fielmente a los
planteados por e! M. E. C. en su cuestionario indicativo. En algunos de
tales puntos existe más de una cuestión, lo que se refleja en el contenido
de estas reflexiones. Sin emb;irgo, es importante anticipar que, aunque

he pretendido contestar adecuadamente a todas las cuestiones, el nivel de profundi-
zación es, obviamente, desigual, puesto que mi conocimiento y preparación no es
similar en todos los aspectos. Algunos de estos temas han sido motivo de preocupa-
ción y de estudio por mi parte durante años, mientras que oíros inciden en terrenos
y especialidades lejanos a mis centros de interés.

1.—La exiensión de la enseñanza obligatoria hasta los dieciséis años, me parece,
hoy en día, una necesidad social y política. Las razones en las que fundamenta su
propuesta el M. E. C. son, en este momento, poco cuestionables y me parece que no
es necesario introducir reflexiones adicionales en este punto. Sin embargo, la clave
no está en el hecho de la extensión en sí, sino en el modo de llevarla a cabo.

2.—En líneas generales me parecen acertados los planteamientos y las intencio-
nes ministeriales en lo referente a lo que en el Proyecto se denomina camo«Diseño
CittricularBase» y como"Proyeciús Curriadares », así como a la distribución de com-
petencias para su elaboración. Mis diferencias en este punto con el texto ministerial
serían de matiz y no me parece relevante incidir en ellas. Sin embargo, sí que creo
importante dejar en claro que los principios en este terreno pueden ser fácilmente
desbordados por la práctica legislativa. En otras palabras, lo dicho en el texto mi-
nisterial puede convertirse en un simple conjunto de bellas ideas de escasa utilidad,
si se establece un «Diseño Cunicular Base» exhaustivo, rígido y lineal. Lo mismo
sucedería, si aparecieran sesgos en sentido contrario. En definiúva. Éste es uno de
¡os aspectos donde es necesario esperar a los desarrollos legislativo y curricular
para mostrar el acuerdo o el desacuerdo con más fundamento y precisión.

3.—La estructura de niveles educativos, desde los cero a los dieciocho años, que
propone el M. E. C , es una de las alternativas que podrían considerarse como razo-
nables, a la vista del análisis comparado, Sin embargo, el éxito o el fracaso del
modelo dependerá en gran parte de la adecuada articulación de la primera etapa de

El Diseño Curricular
Base debe ser, en
opinión de Escudero,
muy ponderado, para
que no sea ni
demasiado ambiguo ni
demasiado rígido. Este
profesor pone en duda
que la futura educación
técnico profesional vaya
a diferir de la actual
Formación Profesional
y considera bastante
utópico el tema de las
adaptaciones
currícu lares y de los
apoyos
psicopedagógicos.
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«La extensión de la
enseñanza obligatoria

hasta los dieciséis
años, me parece, hoy
en día, una necesidad

social y política.»
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la Educación Secundaria, sobre codo de su primer ciclo. Existe el peligro real de
que csla nueva organización se quede en poco más que un cambio de denominación
de los cursos, pitra buena parte de los alumnos. La primera etapa de la Educación
Secundaria necesita ser un nivel coherente, bastante diferente de los cursos actuales
a los que vendría a sustituir.

4.—La inclusión de la Educación Infantil (de cero a seis años) dentro de la orde-
nación general del Sistema Educativo es, en estos momentos, una necesidad social.
Por lo lanío, el planteamiento del M, E. C. en este sentido me parece acertado.
Ahora bien, entiendo que debe hacerse un gran esfuerzo para evitar el riesgo de for-
malizar excesivamente la ordenación escolar en este nivel, como si se tratara de un
período de la escolaridad formal propiamente dicha. La Educación Infantil debe
plantearse con carácter complementario y subsidiario de la educación familiar,
especialmente en los primeros años de vida. Si éste no fuera el carácter de este
nivel, toda vez que se persigue como objetivo político la escolaridad total, debería
plantearse abiertamente la obligatoriedad del ciclo de [res a seis años.

La estmeturade la Educación Infantil en dos ciclos (de cero a tres años) y (de tres
a seis años) así como las características que se proponen, son a mi entender alterna-
tivas bastante razonables. Sin embargo, dadas las características y los objetivos per-
seguidos para ambos ciclos, me inclinaría a pensar que, probablemente, sería no
menos acertada la decisión de dividir el nivel en los ciclos (de cero a cuatro años) y
(de cuatro a seis años) o incluso dividir el primero en otros dos, de dos años cada
curso, con lo que, además, se estaría más de acuerdo con la estructura general del
resto del Sistema Educativo, que se apoya siempre en ciclos educativos de dos años
de duración.

S.—El capítulo 11 presenta las dos ahernaiivm que se han manejado para
esiructurar el nuevo nivel denominado como Educación Secundaria Obligatoria. El
contenido del capítulo es un fiel reflejo de las dudas del propio M. E. C. ante dos
posibles soluciones, cada una de ellas con ventajas c inconvenientes. La decisión no
es fácil y existen riesgos en cada una de las salidas tal y como reconoce c! propio
texto ministerial. En general, los razonamientos que aporta la «propuesta para
debate* son acertados y, probablemente, la mejor solución es la que se pretende
tomar al final. En particular, considero que si se lomara la decisión de establecer el
ciclo entre doce y quince años, aparte de otros problemas señalados, habría más
dificultades para dar una entidad propia y diferenciada a esta eíapa.

De cualquier manera, se tome la decisión que se tome, van a existir problemas
graves para articular un plan curricular común pata todos los alumnos durante esta
etapa, y sobre todo, en sus dos últimos años. Yo creo que la introducción progresiva
de optaiividad y diversidad no solamente es una idea adecuada, sino que será una
necesidad ame las acusadas diferencias que seguramente aparecerán entre alumnos.
Esta diversidad seta, probablemente, muy sensible en lo referente a niveles de
conocimientos y de aptitudes y actitudes académicas, lo que introduce graves difi-
cultades para el Diseño Curricular y la interacción didáctica. Personalmente, creo
que a este respecto, la propuesta ministerial peca, consciente o inconscientemente,
de cierta ingenuidad.

A la vista de los pros y los contras de la aceptación del nuevo modelo eslructural
del Sistema Educativo, me inclino por la defensa de una Educación Secundaria
Obligatoria con entidad propia y diferenciada de lo anterior y de lo posterior, que
sería impartida por un profesorado con nivel de licenciado, preparado convenien-
temente para impartir este nivel. Por lo tanto, la formación y selección de este
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profesorado debe ser específica, aunque no quiero decir que no puedan existir con-
comitancias con las de los niveles anterior y posterior. Se podrían asimilar a maes-
tros licenciados y a licenciados con formación y vocación orientada a este nivel de
la enseñanza. Lo que sí que parece razonable es que el profesorado de esta etapa sea
especialista en áreas, pero estableciendo precisiones más rigurosas que las que se
utilizan en la actualidad con el asunto de las «afines». Asimismo, los modelos de
formación de este profesorado podrían ser varias, coexistiendo unos con otros, y
también con el profesorado de otros niveles. Entre éstos podría pensarse en licen-
ciaturas específicas para profesores de un área, aunque resolviendo previamente el
problema de la selección y de la profesional ización.

6.—El establecimiento de seis modalidades en el Bachillerato me parece algo
excesivo, puesto que se trata de un nivel educativo donde tanta cspccialización
resulta prematura. Incluso las tres modalidades propuestas en la segunda alternativa
introducen una división que probablemente no es oportuna. La modalidad de
Bachillerato Técnico no acabo de entenderla muy bien porque podría ser algo así
como la Formación Profesional o la Educación Técnico-Profesional, pero con
nombre de Bachillerato. Si realmente es otra cosa, quizás implica una
especializacion prematura. Entiendo que la formación básica para opciones
profesionales científico-tecnológicas debe tener mucho de común y que las tres
modalidades que se plantean introducen confusión en este sentido. Similares
reflexiones a las que el M. E. C. hace para unificar las modalidades humanísticas,
lingüísticas y de sociales, podrían fundamentar la unificación entre las modalidades
científico-tecnológicas.

El establecimiento de una modalidad artística en el Bachillerato me parece algo
muy discutible desde la perspectiva curricular, porque supone una especializacion
muy prematura. Yo creo que tiene poca justificación una modalidad de este tipo
como tal, lo que no quiere decir que no se deba dar más énfasis a las opciones artís-
ticas en otras modalidades.

Mi propuesta personal, aunque reconozca sus deficiencias, sería la de plantear
dos modalidades con dos o ¡res opciones de especializacion dentro de cada una de ellas,
pero con un peso específico menor para la especializacion que el que se propone
por modalidad. Al mismo tiempo, mantendría un cierto margen para la opcionalidad
pura, lo que serviría, entre otras cosas, para reforzar opciones artísticas, educación
física, etc.

En todo caso, es muy importante buscar la coherencia entre las especialidades y
el examen de acceso a la Universidad. No digo que el acceso deba condicionar a la
estructura de modalidades del Bachillerato —en lógica debe ser al revés—, pero sí
debo apuntar que el modelo de acceso que propugna el propio Proyecto se dificulta
mucho si existen muchas modalidades de Bachillerato y si éstas no están debida-
mente construidas, esto es, coherentemente con la formación básica requerida para
d i versos estudios universitarios.

Dentro de los esquemas estructurales definidos por el M E. C, encuentro bas-
tante razonables los porcentajes dedicados a materias troncales, de especialidad y
optativas. En cuanto a las disciplinas propuestas me surgen algunas dudas, pero
creo que cualquier propuesta que yo pudiera hacer —excluida una muy exhaustiva
que no tiene sentido—, dejaría abiertos problemas o dudas similares en otros cam-
pos. Por lo tanto, no considero oportuno entrar en reflexiones más detalladas sobre
estos aspectos, toda vez que mis discrepancias más importantes en este terreno lo
son con los aspectos estructurales y el tipo de modalidades. Lógicamente, como ya

«El establecimiento
de una modalidad
artística en el
Bachillerato me
parece algo muy
discutible desde la
perspectiva curricular,
porque supone una
especializacion muy
prematura.»
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he apuntado anteriormente, desde mis planteamientos habría que modificar sustan-
cialmentc lo relativo a tipos de asignaturas, niveles de troncalidad, porcentajes, etc.

Sobre el modelo deformación de! profesorado de Bachillerato y Educación Técni-
co-Profesional que propone el M. E. C. he emitido mi opinión en detalle, en una po-
nencia específica en un Seminario sobre la Formación del Profesorado organizado
recientemente por el propio Ministerio. En síntesis se podría decir que el modelo
sugerido puede ser razonable, pero que la propuesta es tremendamente vaga y
difusa todavía, puesto que no se dice nada acerca de la coordinación de la citada
formación, ni del estatus que va a tener en los planes universitarios, ni de su articu-
lación diferenciada, según los diferentes recursos de las diferentes Universidades,
etcétera. En oirás palabras, la propuesta es más bien una idea general sobre el tema
que un plan operativo y, en consecuencia, se dejan sin tratar todos los puntos verda-
deramente complejos del problema.

Por olra parte, la prelensión de que la figura del profesor asociado sea canal ade-
cuado y suficiente, para la necesaria participación del profesorado de Secundaria en
el proceso de formación del profesorado de este nivel, creo que peca de cierta inge-
nuidad, porque deja abiertas demasiadas cuestiones de difícil respuesta. ¿Cómo se
integran los profesores tutores de práctica? ¿Qué tipo de estabilidad van a tener
estos profesores asociados? ¿Van a tener una integración a tiempo completo en los
departamentos universitarios o van a compartir su dedicación con los Institutriz de
Educación Secundaria y Profesional? ¿Quién va a pagar a este profesorado y
cuánto? Yo creo que la figura del profesor asociado como vía preferente o única
—como propone el M. E. C.—, es insuficiente para articular una adecuada integra-
ción del profesorado de Secundaria, que se necesita para el desarrollo de planes efi-
caces de formación del profesorado de este nivel.

7.—El capítulo de la Educación Técnico-Profesional es uno de los del Proyecto
que me plantean más dudas, bien porque no soy capaz de entender en profundidad
el significado de las propuestas ministeriales, bien porque pienso que algunos
aspectos quedan confusos.

Para mí, el primer punto conflictivo está en el Bachillerato Técnico que en algu-
nas de sus opciones, posibilidades o enfoques no acabo de ver muy diferente de lo
que sería la Educación Técnico-Profesional, salvo en lo referente a formalismos
sobre titulaciones, etc. Tampoco veo que en el fondo, la Educación Técnico-Profe-
sional se diferencie mucho de la actual Formación Profesional II, ni que el nivel
vaya a ser algo con un significado, socialmentc sobre todo, diferente de lo que hoy
es la Formación Profesional.

En lo referente a los requisitos para el acceso a los dos niveles de Educación Téc-
nico-Profesional, encuentro ciertas dificultades para interpretar de manera unívoca
el contenido del apartado 13.13 y el del último punto del 13.22. En concreto, los
que no hayan superado la Educación Secundaria Obligatoria y tengan dieciocho
años, ¿pueden seguir estudiando para obtener un título profesional o no? Los que
hayan cursado dos años de Bachillerato —independientemente de que los hayan
superado o no— ¿pueden acceder al segundo nivel de la Educación Técnico-Profe-
sional? Por último, ¿qué significado tiene lo de «conocimientos equiparables» que
aparece en el apartado 13.13?

En principio veo bastante razonables muchas de las sugerencias sobre la
estructuración modular de este nivel, así como las referentes a sus relaciones con el
mundo empresarial. Su relación con el Bachillerato la considero conveniente, pero va
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a depender mucho de lo que verdaderamente signifique este nivel y esto es algo que
considero que no define con precisión la propuesta ministerial.

8.—El énfasis que la propuesta ministerial da a las adaptaciones c.urrkukre\s y a
los apoyos psicopedagógicos, como tratamiento para casos diferenciados y proble-
máticos, es algo que se debe valorar muy positivamente, puesto que, a la vez, res-
ponde a criterios sólidos de tipo científico-didáctico y de tipo social. Sin embargo,
este planteamiento, lal como se articula, resulta algo «utópico» e «idílico». En con-
creto, en el nivel do doce a dieciséis años y sobre iodo en los últimos años, va a
resultar prácticamente imposible atender adecuadamente a los casos problemáticos
solamente con la ayuda de adaptaciones auriculares y apoyos psicopedagógicos. Y
esto en el hipotético caso, bastante improbable, de que se generalice en las aulas el
trabajo con adaptaciones curriculares flexibles y variables y se posibiliten al máxi-
mo los apoyos psicopedagógicos.

En esta misma línea, el hecho de que a los dieciséis/dieciocho años, tras cerca de
tres lustros de escolaridad formal, todos los estudiantes reciban un único certificado
con carácter orientador y cxccpcionatmentc prescriptivo, puede resultar ser un
extraordinario ejercicio legal de buenas intenciones, que conduzca a múltiples con-
fusiones y problemas a la vista de la realidad empírica. Además, la excepcionalidad
se marca en la prescripción, pero no se explícita en lo referente a la posibilidad de
no haber concluido la etapa obligatoria. ¿Cuántos pueden ser los alumnos en este
caso?¿Pucdcn seguir estudiando o no? ¿Se cuenta con el posible abandono escolar
tras cumplir dieciséis años sin haber concluido la Educación Secundaria Obliga-
toria? Todas estas cuestiones no son respondidas en la propuesta ministerial. Sería
muy triste que una propuesta unificadora, teóricamente positiva, condujera, por utó-
pica, auna sensible ampliación de la bolsa de marginación juvenil.

Al final del Bachillerato se proponen dos alternativas de control, una que es una
prueba homologada y otra —la que le gusta al M. E. C.—, que es una prueba de
acceso y no una prueba homologada, aunque se siga llamando así. Si lo que se quiere
es una homologación del Bachillerato, no hay ninguna duda de que la primera alter-
nativa es superior. Ahora bien, esta prueba tiene más dificultades de articulación
técnica y social que una prucha ele acceso. Sin embargo, el argumento del M. E. C. de
que «exige que todos los estudiantes superen la prueba para obtener el título de
Bachiller, con el riesgo de que algunos de ellos, sin intención de ir a la Universidad,
sean evaluados en una prueba influida por la referencia al horizonte universitario»,
puede superarse fácilmente controlando la prueba desde el Bachillerato, aparte de que
siempre se puede mantener su exigencia solamente para los que quieran continuar
determinado tipo de estudios.

Lo que no se puede hacer es «matar los dos pájaros» —la homologación y el
acceso— con un solo Ciro y, además, evitando los riesgos técnicos, sociales, etc.,
que tiene la operación, Una buena homologación (no sesgada por el acceso) y un
buen acceso (con orientación específica) requieren, cuando menos, dos procesos de
evaluación diferenciados. Si se hace con uno solamente, uno de los dos aspectos
—la homologación o el acceso— primará de manera abrumadora siempre.

El M. E. C , probablemente con buenas dosis de sensatez política, opta por un
solo proceso de evaluación al final del Bachillerato, en el que prima el acceso y no
la homologación. Con este planteamiento, la máxima responsabilidad de esta prue-
ba cae necesariamente en la Universidad, con lo que no parece razonable pensar en
una participación superior del profesorado de Secundaria en esta prueba, ya que el
nivel que establece nuestra legislación actual, es de los más altos que se dan en este

«La formación de
formadores, sobre
todo en didácticas
especiales, es
obviamente, una
necesidad en nuestro
país.»
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tipo de pruebas entre los Sistemas Educativos de nuestro entorno. Piénsese, por
ejemplo, que entre otras cosas, la mitad de los miembros de los tribunales de acceso
son necesariamente profesores de Bachillerato.

Con relación a la futura prueba de acceso, he de repetir que su diseño deberá ser
coherente con las modalidades que se establezcan en el Bachillerato y no solamente
con el tipo de estudios universitarios.

9.—La formación de fonnadores, sobre todo en didácticas especiales, es obvia-
mente, una necesidad en nuestro país. Ahora bien, el planteamiento del M. E. C. a
este respecto es muy general y, por lo tanto, difícil de criticar en uno y otro sentido.
La idea ministerial la encuentro acertada, pero su éxito dependerá fundamental-
mente de como se haga operativa, de si esta medida se complementa con otras o no,
de las formas de entronque de estos especialistas en el Sistema, etc. La formación
de especialistas es importante, pero 3o es mucho más el asegurar su continuidad
académico-profesión al, su actualización permanente, su promoción personal, etc.
De lo contrario, este proceso se convierte en una acción intermitente que crea más
expectativas y desencanto que potencialidad para mejorar la preparación del profe-
sorado.

Es muy importante que el perfeccionamiento del profesorado tenga la adecuada
relación con la formación inicia! en todas sus facetas, administrativas, auriculares,
recursos, etc. Mis en concreto, la política de formación de formadores debe incidir
al mismo tiempo en la formación y el perfeccionamiento, porque si solamente se
piensa en el perfeccionamiento, se estarán utilizando los recursos de manera parcial
c ineficaz. Por este motivo, es fundamental que la política de formación de especia-
listas tenga continuidad y responda a criterios como los que antes he señalado.

10.—Resulta difícil decir si las medidas propuestas por el M. E. C. para mejorar la
calidad educativa en el punto 21.6 van a ser o no suficientes, Lo que sí se puede
asegurar es que si esas medidas se desarrollan adecuadamente, el cambio cualitativo
en el Sistema sería considerable.

La gran mayoría de las medidas que se proponen son importantes, sin embargo,

algunas de ellas parecen más prioritarias. En concreto, la mejora de la orientación y
tutoría en los Centros de Enseñanzas Medias es algo que requiere una atención
inmediata.
I I .—El calendario de aplicación de la Reforma que propone el M. E. C. parece

nuonablc, aunque la práctica lo convierta en optimista. Quizás, el aspecto más pro-
blemático sea «el objetivo de generalizar la impartición en un solo centro de los dos
primeros ciclos de la Educación Secundaria Obligatoria» que, sin duda, es uno de
los grandes retos y de los objetivos más importantes del Proyecto de Reforma en su
conjunto. Si el calendario se cumpliese en sus previsiones de manera adecuada,
habría que hablar claramente de éxito ministerial en la gestión de la Reforma,

12.—Efectivamente, son muchos los aspectos de la Reforma no abordados direc-
tamente por el cuestionario, sin embargo, los temas tratados suponen una muestra
suficiente de aspectos relevantes, por lo que no voy a ofrecer mi personal reflexión
sobre otros muchos aspectos, ni extender mis consideraciones mucho más allá de lo
expresado con anterioridad, Sin embargo, sí que quiero hacer hincapié en lo que
paramí es el nudo gordiano de la Reforma, me estoy refiriendo alaetapa*dcdocea
dieciséis años, esto es, a la Educación Secundaria Obligatoria. Tengo la impresión
de que el M. E, C. tiene dudas serias en la articulación de esta etapa y sus plantea-
mientos al respecto son algo duditalívos. El texto no parece reflejar una posición
teórica fuerte y nítida, sino que parece ser el resultado de tener en cuenta los plan-



[ilidiies Sotiilcs
v frolesioules

leamícntos curriculares, profesionales, sindicales, etc., diversos, a la búsqueda de
un punto medio que minimice los problemas poli tico-administrativos. Quizás, uno
de los puntas más débiles del Proyecto en lo referente a esie perrada, es su vague-
dad sobre la evaluación y la promoción académica de los alumnos que no alcanzan
los objetivos educativos mínimos previstos. Se dice lo que no hay que hacer, pero
se profundiza poco sobre lo que hay que hacer en la evaluación de los alumnos con
y sin éxito. Las previsiones del Proyecto son muy ingenuas sobre el fracaso y el
abandono escolar a estas edades, que sin duda, tiene más y más profundas raíces
que el contexto socio-familiar y la estructura escolar tal como podría desprenderse
del texto ministerial.

En relación con este problema, tengo que decir que mis sucesivas lecturas tic este
Proyecto ministerial y las consiguientes reflexiones críticas, me han llevado bastan-
tes veces a la pregunta de si es acertado o no un único tipo de enseñanza para todos
los alumnos entre los doce y los dieciseis años, que, se quiera o no, va a tener una
orientación fundamentalmente académica.

Esto me lleva necesariamente a pensar en esa mayoría de ios aclualcs alumnos de
Formación Profesional que se sienten más a gusto con el tipo de caseñan/.a que reciben
en dicho nivel que lo que sentían con la más académica que recibían en E. G. B., o en
ese sensible porcentaje de alumnos de primero de Formación Profesional I que declaran
sentirse liberados al dejar el academismo de la E. G. B. También me pongo a pensar en
el no desdeñable porcentaje de alumnos del primer curso de EE. M M , especialmente de
Formación Profesional 1, que declaran que les gustaría dejar de estudiar y que están en
la Enseñanza Media porque les obligan <*).

La evidencia empírica también me dice que no menos de un tercio de los alumnos
entre doce y dieciséis años tienen problemas académicos graves bien en la E. G. B., bien
en las EE. MM. —sobre lodo en Formación Profesional I—, y que dicho porcentaje va
aumentando con la edad. Lógicamente, el ciclo de doce a dieciséis años se va a encon-
trar con este colectivo de alumnos integrado con el resto y con una enseñanza común, lo
que va a traer dificultades serias para la interacción didáctica y la consecución global de
los objetos curriculares. Por todo ello, me preocupa mucho la viabilidad del modelo cu-
rricular comprensivo que se propone.

Un argumento que utiliza el M. E. C. para fundamentar el modelo comprensiva
en el ciclo de doce a dieciséis años, es la necesaria reforma de ¡a Formación
Profesional —algo que todo el mundo parecemos aceptar de forma algo fatalista y
creo que poco crítica— para, entre otras cosas, evitar la discriminación social que
actualmente supone la Formación Profesional respecto del B. U. P.

La verdad es que, a la vista de los resultados del estudio que acabo de citar, tengo
serias dudas de que la eliminación de la Formación Profesional I sea algo solicitado
por la mayoría de los alumnos de este nivel y de Formación Profesional II. No creo
que sea el alumnado, —consultado en su totalidad y de manera científica y no ses-
gada—, el sector que solicita la eliminación de una vía escolar menos académica y
más pro fes ion aligador a que la del Bachillerato. Más bien, tengo razones para pensar
que no pocos alumnos —repito, entre su totalidad— plantearían seriamente la im-
plantación de esa doble vía dos años antes de lo que se hace en el momento pre-
sente.

(*) Estas consideraciones están fundamentadas por los resultados del reciente tra-
bajo de investigación; Escudero, T., Garccs, R., Palacián, E. y Arana, I , ICE-
Universidad de Zaragoza, 1987. 217



Yo tengo la impresión de que la Formación Profesional I —que es lo que se eli-
mina en el Proyecto— no es tanto un elemento discriminador cuanto un nivel
receptor de alumnos que, en parte, han sido previamente discriminados por factores
diversos. En definitiva, a mi me da miedo que se apoye la eliminación de la Forma-
ción Profesional I, fundamentalmente porque recoge a «malos» alumnos y a jóve-
nes procedentes de capas sociales bajas, y no se piense en que hay muchos alumnos
que desear la doble alternativa y muchos que se recuperan social y académi-
camente, al liberarse de la educación con orientación típicamente académica y
embarcarse en una formación orientada hacia la preparación profesional. También
me preocupa que no se piense suficientemente en el hecho de que la supresión de la
Formación Profesional I no va a eliminar de golpe a los alumnos «malos» y en que
la eliminación de la discriminación social se consigue con becas, con ayudas a las
familias más desfavorecidas y con una adecuada política de promoción de Centros
educativos en las zonas deprimidas. Me preocupa, en definitiva, que la eliminación
de la Formación Profesional I o su equivalente, sea potenciada, fundamentalmente,
desde ciertos sectores del profesorado y ciertos planteamientos profesionales y sindi
cales, pero sin contar con la mayoría de los alumnos.

Soy consciente de que estas últimas ideas van un poco contra corriente y que
serían refutadas por buena parte de los educadores de nuestro país, sin embargo, me
siento obligado a plantearlas, porque tienen suficiente fundamentación empírica
como para llevar a cabo una Reforma sin reflexionar seriamente sobre ellas. A mi
me da miedo que el ciclo comprensivo de los doce a los dieciséis años no incida
nada, o muy poco, en el desarrollo de la igualdad social de oportunidades y, sin
embargo, crezca el porcentaje de alumnos marginados académicamente, con lo que
aumentarían las probabilidades de ingreso en la bolsa de marginación social

Pienso que el M. E. C, debe analizar en profundidad la posibilidad de que el ciclo
de doce a dieciséis años sea diversificado desde el principio, adaptándose al máxi-
mo a los intereses, capacidades y preparación de los alumnos, puesto que el modelo
comprensivo tiene, desgraciadamente, verdaderas dificultades para atender adecua-
damente a buena parle de los alumnos, aunque sea soda! y académicamente defen-
dible y deseable. ^ ^ ^
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Asumir un papel de vanguardia

Ricardo Diez Hochleitner, vicepresidente de la Fundación
Santularia (MADRID)

1.—Valoro muy positivamente la extensión de la educación obligatoria y gratuita.
Sin embargo, la enseñanza hasta los dieciséis años ya es obligatoria y gratuita de
acuerdo a la Ley General de Educación de 1970 (E. G. B. y Formación Profesional
1 para quines no prosigan el Bachillerato). Además, la gramidad del Bachillerato
debería haberse extendido por Decreto, a pariir de 1980, de acuerdo con el artículo
2.2.

2.—La distinción entre «Diseño Curricular Base» y «Proyectos Curriculares» es
acertada. También lo fue la establecida en la Ley General de Educación de 1970
enire materias comunes, materias optativas, y actividades técnica-profesionales de
Bachillerato (artículo 23), así como la asignación de competencias para su desarro-
llo, en el contexto de entonces, y ahora, en el nuevo. El problema es su aplicación,
cuando llega a faltar la voluntad política en los responsables de cada momento y
sobre iodo, cuando se quiebra el espíritu inspirador de la Reforma. En ese caso,
párrafos como los del punto 5.8 al 5.11 del Documento quedan en pura teoría, tal y
como ocurrió con lo propuesto en el Libro Blanco de 1969. La solución podría ser
un desarrollo reglamentario paralelo a la Ley o, mucho mejor aún, una efectiva
autonomía de los Centros bajo una eficaz Supervisión Técnica (antigua Inspección).

3.-—El Sistema Educativo, la educación forma! propiamente dicha, no puede
abarcar de cero a dos años, edades cuya atención es propia de la educación infor-
mal, el Sistema Educativo debe contribuir a formar padres educadores responsables
y ayudarles subsidiariamente en sus tarcas. Lo eficaz es una adecuada política labo-
ral, que debe permitir a los padres (madre o padre según el caso) ocuparse de sus
hijos en esas edades, como ya ocurre en países más desarrollados o de políticas más
avanzadas. La atención de cero a dos años en Ceñiros especializados suslituüvos de
los padres debe ser tan sólo una solución alternativa para caso de fuerza mayor. En
todo caso, habría que añadir al cero a dos años la educación prenatal, actualmente
en rápido desarrollo gracias a las técnicas de estimulación precoz, del feto.

3,1. La extensión generalizada obligatoria y gratuita de la Educación Básica
hasta los dieciséis años es un acierto (ver respuesta al punto I de este
cuestionario) aunque será inevitable que cierto porcentaje siga en un
variante de Formación Profesional 1 actual por repetido fracaso en los

La autonomía
«responsable* de los
Centros y su capacidad
innovadora, la
formación y estímulos del
profesorado, así como los
equipos

psicopedagógicos, los
servicios de orientación y
la disponibilidad de los
materiales educativos
adecuados, son, ajuicio
de Diez Hochleitner,
aspectos prioritarios para
el éxito de la Reforma.
También coas id era que
las adaptaciones
curriculares son un
instrumento ú t ¡1, pero
«hay que reintroducir d
método de evaluación
continua».
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estudios regulares hasta los dieciséis años, aunque se vuelva a aplicar
inteligentemente la evaluación continua y la promoción automática en
la E. G. B. Además, entre los catorce a los dieciseis años se debería
introducir, en un porcentaje gradualmente creciente, enseñanzas tecno-
lógicas a modo de formación poprofesional.

3.2. La Educación Secundaria Postobligatoria propuesta corresponde al B. U. P.
y a la Formación Profesional 2 en el espíritu original del Libro Blanco de
1969.

3 3 . La Propuesta de Reforma de la Enseñanza adolece de falta de visión
prospectiva por dejar incompleto el Sistema Educativo sin relación con •
la educación postsecundaria. A mi modo de ver, es inexorable la gene-
ralización a medio plazo de un primer ciclo universitario o equivalente
postsecundario, sobre todo ante la sociedad del conocimiento y la co-
municación que parece ser va a prevalecer.

3.4. Los ciclos y fases, así como los nuevos propuestos, tienen poca
importancia hasta tanto no se desarrollen en detalle.

4.—La Educación Infantil o Precscolar sí debe formar parte del Sistema Educa-
tivo, pero desde los dos a los seis años (ver respuesta al anterior punto 3). Los ci-
clos y características de dos a cuatro y cuatro a seis arios de la Ley General de Edu-
cación de 1970 son más adecuados.

5.—La opción doce a quince y quince a dieciocho años es preferible tanto por ra-
zones del desarrollo biopsicológico de los jóvenes como por razones de organiza-
ción de los Centros y de los recursos materiales.

5.1 . La introducción de un progresivo porcentaje de diversifícación y optati-
vidad en la Educación Secundaria Obligatoria y, sobre todo, en la Post-
obligatoria, es esencial. Este exige una gradual y creciente autonomía
de los Centros educativos a cambio de pruebas fehacientes de su com-
petencia y eficacia organizativa. Sin embargo, el tema curricular y de
objetivos está insuficientemente tratado en el Proyecto y mantiene el
tradicional enfoque parcial, por limitarse a los planes de estudio y pro-
gramas, sin visión anticipatoria y sin sentido de prioridades ante una
nueva sociedad emergente,

5.2. La formación inicial del profesor de Secundaria Obligatoria (doce a
dieciséis años) debe ser la Licenciatura, junto con cursos de aptitud
pedagógica (ICE ? CEP ?).

5.3. La posición del Ministerio de Educación es válida como fórmula transi-
toria. La pirámide ocupacional muestra en lodos los campos profesio-
nales una continua línea ascendente de los requisitos educativos exi-
gidos.

6.—Las opciones propuestas, de seis o tres modalidades de Bachillerato (punto
12,8 al 12.12.), son una respuesta comprensible pero equivocada a la desazón social
que producen las altas cifras actuales de desempleo. Este esquema parece inspirado
en la vieja fórmula anglosajona de las «escuelas comprensivas» que países como
Suecia, con larga experiencia en las mismas, está superando gradualmente.

Este tipo de modalidades de gran especilizacidn ha demostrado que no ofrecen en
la práctica una igualdad de oportunidades ya que, por el contrario, producen efectos
discriminatorios y clasistas según el origen y sexo de los alumnos. Por otra parte,
prejuzgan en exceso la futura actividad profesional de los alumnos en vez de
limitarse a relacionar la teoría con la práctica y a ofrecer una introducción genera! a
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las tecnologías y a las profesiones. Esto es lo que pretendían las ATPs del B. U. P.,
que lamentablemente no se introdujeron en la práctica, pese a que fueron desarro-
llados los programas al efecto con lodo detalle por misiones de U.N.E.S.C.O. y del
Banco Mundial, con larga experiencia en las escuelas comprensivas anglosajonas
así como en las escuelas politécnicas soviéticas y conocedores de sus grandes limi-
taciones.

6 . 1 . Respecto de las disciplinas del tronco común, véanse los comentarios al
anterior punto 5. El porcentaje dedicado al tronco común puede comen-
zar siendo hasta del 50 por 100 e ir reduciéndose en favor de un por-
centaje creciente de contenidos optativos así como de iniciación a la
tecnología y de orientación profesional.

6.2. Una adecuada formación ps ico pedagógica y didáctica del profesorado
para este nivel, así como un reciclaje periódico del mismo, es desde
luego imprescindible.

7.—Los requisitos para acceder a ¡a Educación Técnico-Profesional deben ser,
efectivamente, los mismos que para acceder al Bachillerato, tal y como ocurre actual-
mente con el E. U. P. y la Formación Profesional 2.

7.1. Estas dos ramas (que no niveles) deberían seguir estando relacionadas
gracias a estos equivalentes que permitan pasos recíprocos.

7.2. La idea de introducir módulos profesionales para la Educación Téc-
nico-Profesional es un indudable acierto y responde también a los prin-
cipios inspiradores de la Formación Profesional 2. A este respecto, los
puntos 13.16 al 13.20 son impecables, sobretodo en cuanto se refiere a
que el Sistema Educativo debe compartir esta responsabilidad con la
empresa. Hay que añadir, sin embargo, que importa mucho desarrollar,
además, los perfiles profesionales de los puestos de trabajo para no
olvidar, a lo largo de la formación, otras exigencias del empleador, que
no se limitan a los conocimientos y destrezas que certifican los títulos.

8.—La adaptaciones curriculares son un instrumento útil para la atención perso-
nalizada a los alumnos pero es imprescindible reintroducir en el Sislema Educativo
español el método de evaluación continua, procurando esta vez mayores garantías
de éxito,

8.1. La titulación propuesta para el final de la enseñanza obligatoria (punto 17.13),
aún a pesar de las matizadones, cae inevitablemente en una doble escala que
recuerda la doble titularidad actual al finalizar la E. G. B. ¿Qué se piensa hacer
con aquellos estudiantes que no concluyen esta etapa de escolaridad? ¿No será
preciso mantener para ellos una variante de la Formación Profesional i?

8.2. Las pruebas homologadas que se proponen para el final del Baclii-
lier?to deberían ser rechazadas de plano, salvo que se parta de la idea
que el profesorado va a hacer dejación de su responsabilidad de evaluar
objetivamente a lo largo de cada curso o bien se trate de poner trabas a
la igualdad de oportunidades por miedo a un «exceso» de ciudadanos
con un elevado nivel cultural.

Por el contrario, sí deben ser permitidas las pruebas de acceso a Uni-
versidades concretas, en un planteamiento de estímulos competitivos
para tratar de lograr la excelencia (artículo 64 de la Ley General de Edu-
cación de 1970), sin que en ellas participen los profesores de Secundaria.

«La idea de
introducir
módulos
profesionales para
la Educación
Técnico-
Profesional es un
indudable acierto
y responde
también a los
principios
inspiradores de la
Formación
Profesional 2.»
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«La experiencia
mundial demuestra

que la aplicación de
una Reforma con
efectos profundos

requiere varias
décadas de acción

continuada y
coherente.»
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Es el Consejo de Universidades quien debe tratar de coordinar a este res-
pecto las políticas autonómicas de las Universidades con las del Minis-
terio de Educación y Ciencia, constituyendo un grupo permanente a este
fin.

9.—La intención de «formar formadores», profesores de profesores, (punto
19.13) es buena. Ese fue el objetivo del CEN1DE y de ios ICE, además de la inves-
tigación educativa, llevándose a cabo durante los primeros años una gran labor, in-
cluida la formación de muchos de estos especialistas en universidades extranjeras.
Sin embargo, muy pronto la Universidad empezó a hacer dejación de esta labor que,
en todo caso, siempre requiere su colaboración para que la formación se realice al
más alto nivel posible.

10.—Todas las medidas encaminadas a contribuir a la mejora de la enseñanza, tales
como las que aparecen propuestas en el punto 21.6., son encomiables. Sin embargo,
ninguna de ellas por si sola, ni todas ellas juntas, garantizan unos resultados de ca-
lidad puesto que estos importantes factores son tan solo instrumentales y la calidad
tiene que ver con un Sistema de valores ejercido por los principales actores del
proceso educativo: estudiantes, profesores, padres y aún la propia sociedad. La volun-
tad de estudio y de superación de los estudiantes, la vocación y dedicación de los
profesores, el apoyo y estíuulo amoroso de los padres, la competitividad y solidaridad
de la sociedad son lo mis decisivo.

10 .1 . De entre los factores instrumentales reseñados en la propuesta hay que
destacar: La autonomía responsable de los Centros y su consiguiente
capacidad innovadora de formación y estímulos del profesorado y su
número; los equipos psicopedagógicos y los servicios de orientación, y;
la disponibilidad de los materiales educativos apropiados.

11.—El calendario de aplicación de la Reforma que se propone en los puntos 21.9
al 21.14 es prudente y sensato. Para la aplicación de la Ley General de Educación
de 1970 también se elaboró un calendario prudente, apoyado en un detallado mo-
delo macroeconómico, en una planificación cuidadosa de la expansión universi-
taria, en un plan de desarrollo normativo, etc.

Los «afanes» de los sucesivos equipos pronto quebraron el ritmo previsto de apli-
cación progresiva.

La experiencia mundial demuestra que la aplicación de una Reforma con efectos
profundos requiere varias décadas de acción continuada y coherente.
12.—El actual equipo directivo del Ministerio de Educación y Ciencia tiene una

oportunidad excepcional, tanto por su origen político como por el contexto demo-
crático de la vida del país, para dar el deseable salto de calidad hacia el porvenir y
hacer del Sistema Educativo español un aporte decisivo para la modernización del
país. A tal fin no basta con retoques estructurales. Lo que de verdad importa ahora
es un enfoque profundamente renovador de los contenidos y de los métodos, junto
con cuantos recursos materiales y humanos cualificados hagan falta, para que con
seriedad y perseverancia se logre una educación creativa, innovadora y libre, para
una sociedad multicultural y pluralista. En ese empeño es también esencial intro-
ducir mecanismos institucionales que permitan y garanticen una evolución perió-
dica con miras a una renovación y actualización continuas. Tal fue el espíritu del
artículo 8 de la Ley General de Educación de 1970 que también se conculcó, lo que
prueba que no bastan buenas intenciones ni leyes acertadas si no está apoyada por
la voluntad política de la respectiva sociedad y por la colaboración entusiasta de
todos los actores del proceso educativo.



Minies WÍIIÍS
j Profesionales

Por último y de cara a la definitiva integración política de Europa, España deberá
contribuir a armonizar la política educativa de los países de la Comunidad, asu-
miendo un papel de vanguardia en vez de tratar simplemente de acomodarse a la
práctica educativa actual de los mismos, muchas veces desfasados y necesitados
eüos mismos de profundas Reformas modemizadoras.
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En su respuesta al
cuestionario ministerial,

el catedrático José
María Moheda no

considera que podría
descender la calidad de

la enseñanza si no crecen
adecuadamente los

presupuestos destinados
al sector. Estima,
asimismo, que el

profesor encargado de
impartir el ciclo de

Educación Secundaria
Obligatoria debe ser

Licenciado y muestra su
temor de que los estudios

técnico-profesionales
puedan convertirse en

un Bachillerato paralelo.

Favorecer el proceso de
aprendizaje

José María Mohedano, catedrático de Lengua y Literatura
Española de I. B. (MADRID)
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].—Me parece un logro importante la extensión de la Enseñanza Obligatoria
hasta los dieciséis años. Es una antigua aspiración de amplios sectores democráticos
de nuestro país, hasta ahora no lograda. Mi única preocupación es que la amplia-
ción de la Enseñanza Obligatoria hasta los dieciséis años produzca un descenso en
la calidad de la enseñan^, si los presupuestos no crecen en canlidades muy impor-
tantes. Y esto resulta cada vez más difícil. Por tanto hay que profundizar en la bús-
queda de enfoques que reduzcan costes y favorezcan el procesa de aprendizaje.

2.—Sinceramente creo que queda poco clara la distinción que se establece enne
«Diseño Curricular Base» y «Proyectos Cuticulares», como asimismo la asigna-
ción de competencias para su elaboración. De todas formas este punto puede dar lu-
gar a grandes conflictos y habría que perfilarlo con cuidado y atención.

Deseo hacer constar que a lo largo de! documento que contiene el «Proyecto para
la Reforma de la Enseñanza» se abusa del empleo del término «curriculum» y sus
variantes («diseñar curricula», «áreas curriculares», «debate curricular», etc.). ¿No
podría emplearse un lenguaje más asequible, quizá menos técnico, para mejor com-
prensión de todos?

3.—La estructura global del Sistema Educativo que se propone en el Documento
me parece adecuada y bien trabajada, con las naturales discrepancias que en algu-
nos puntos se expondrán.

4.-—La inclusión de la Educación Infantil dentro del Sistema Educativo que se
propone en el «Proyecto» me parece uno de los aspectos más interesantes y acerta-
dos de todo el Proyecto, así como su organización en dos ciclos y las características
que se señalan para cada uno de ellos,

S.—En relación con las dos alternativas que se exponen para la etapa de. Educa-
ción Secundaria Obligatoria, personalmente me inclinaría por la primera opción:
dos etapas, la primera de doce a quince anos (Enseñanza Obligatoria), y la segunda
de quince a dieciocho años (Enseñanza Postoblígatoria). Como se dice en el punto
11.5 cstít opción deja un margen de tres cursos para una mejor organización de! Ba-
chillerato y de la Educación Técnico-Profesional. Comprendo, sin embargo, las di-
ficultades que se señalan en el punto 11.6 al terminar la enseñanza obligatoria a los
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quince años, que no coincide con la edad legal de la incorporación al trabajo. Por
otra parte parece que las autores del Proyectó se han decidido por la opción de doce
a dieciséis años, ya que es la que se cita siempre a lo largo det Documento.

— Sería adecuada la introducción de una prudente y no excesiva diversifi-
cación y optatividad en la Educación Secundaria Obligatoria.

— En relación con la formación que deban tener los profesores que impar-
tan la Enseñanza Secundaria Obligatoria, opino que deben estar en pose-
sión del correspondiente Título de Licenciado, y por ello no comparto en
absoluto la posición del Ministerio de Educación y Ciencia, que atribuye
el Primer Ciclo de esta Enseñanza a los actuales Profesores de E. G. B. y
el Segundo Ciclo a Profesores Licenciados.

— Además pienso que por serias razones pedagógicas y de continuidad del
ciclo toda la etapa de la Enseñanza Secundaria Obligatoria debe cursarse
en los actuales Centros de Bachillerato y Formación Profesional, La ruptura
de esta etapa, cambiando de Centro a mitad de ciclo, sería para los alum-
nos un lamentable trastorno y un error de planteamiento.

6.—De las dos opciones que se proponen en el Proyecto sobre el Bachillerato,
me inclino por las tres modalidades de Bachillerato, con un amplio abanico de opta-
tivas.

— En principio me parece en bien las disciplinas propuestas para el llama-
do tronco común. Otra cosa será ver el contenido y amplitud de estas
disciplinas, que en todo caso deben tener carácter cíclico.

— La distribución que se propone de materias comunes, específicas y opta-
tivas la creo acertada. Me ha llamado la atención que entre las asig-
naturas específicas del denominado Bachillerato de Ciencias Humanas y
Sociales no figure ci Derecho. Realmente los alumnos terminan el Ba-
chilléralo sabiendo un poco de todo, menos de Derecho. No saben dis-
tinguir una Ley de un Decreto, un Juzgado de una Audiencia, y desco-
nocen por completo el entramado jurídico-administrativo de nuestra
sociedad, en la que van a integrarse y ante la cual están absolutamente
indefensos.

— Me parece muy bien que todo el Profesorado de Enseñanza Secundaria
siga cursos de perfeccionamiento de sus respectivas materias impartidos
por cualificados especialistas, completada con contenidos psicopedagó-
gícos, didácticos y metodológicos.

7.—Considero un acierto que los requisitos para acceder a la Educación Técnico-
Profesional de primer nivel sean los mismos que para acceder al Bachillerato. Con
la observación de que después de una Enseñanza Secundaria Obligatoria hasta los
dieciséis años, la Educación Técnico-Profesional no debe ser un Bachillerato para-
lelo.

— Me parece muy importante y necesario que haya una estrecha relación
entre los dos niveles Técnico-Profesional es, sin trabas administrativas y
con fluidez en el posible paso de los alumnos del primero al segundo.

— Todo lo que sea plantear con flexibilidad la Educación Técnico-Profesio-
nal, sin rigideces academicísticas y en permanente contado con el mun-
do laboral me parece acertado.

S.—El tema de las llamadas «adaptaciones curriculares» es complejo y difícil.
Sin duda sería deseable que la enseñanza, en todos los niveles, fuera lo más perso-

«Toda la etapa de
Educación Secundaria
Obligatoria debe
cursarse en los
actuales Centros de
Bachillerato y
Formación
Profesional.»
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nalizada posible. Pero en las actuales circunstancias, con cuarenta o más alumnos
por clase, sin equipos de orientación psicopedagógica, y con unos programas desor-
bitados y recargados, me parece muy difícil acometer esta tarea. Sin duda el tema
de las repeticiones de los alumnos es preocupante y de solución nada fácil.

Los Centros y los profesores deben menlalizarse en el sentido de que deben pres-
tar especial atención a los alumnos menos dotados. Todo profesor debe saber con
claridad que una cosa es lo que el alumno «debe saber», otra muy distinta es lo que
los alumnos «pueden saber», y lo más importante, lo que los alumnos «quieren
saber».

— La titulación que se propone para el final de la Enseñanza Obligatoria
me parece la adecuada.

— Siempre he considerado injusta y arbitraria la llamada Prueba de
«Selectividad», o como se llame en el futuro. Los alumnos de C. O. U,, a
los que enseñan y evalúan los profesores de Bachillerato durante ocho
meses, en contado permanente, que realizan numerosos ejercicios, y que
a muchos se les conoce de cursos anteriores, tienen que someterse des-
pués a un examen ante un Tribunal circunstancial, con pruebas masivas
y en un plazo muy breve. El Tribunal está deseando terminar porque
hace calor y las vacaciones están encima. Cada miembro del Tribunal
debe leer cientos de ejercicios en muy breve plazo, y todos sabemos la
sensación de empacho que se produce al leer tantos ejercicios sobre el
mismo tema, y la dificultad de afinar en la calificación. Por lodo ello
creo que la Prueba debe suprimirse. No debe olvidarse la ola de protes-
tas que suscitó la implantación de esta Prueba en 1974, que alteró el
proceso de evaluación continua que estableció la Ley General de Educa-
ción de 1970. Me niego, por tanto, a entrar en el futuro planteamiento de
esta Prueba.

9.—Me parece poco eficaz el planteamiento de formación de formadores para el
perfeccionamiento del profesorado. Mi experiencia como director de una institu-
ción de Formación del Profesorado hace que me incline por la contratación de ex-
pertos para cada materia en los cursos de perfeccionamiento de! profesorado, que
deben ser breves, intensos y sobre materias muy concretas.

10.—Considero acertadas, en su conjunto, las medidas que se proponen en el Pro-
yecto para aumentar la calidad de la enseñanza en el Sistema Educativo. Deben ser
prioritarios, a mi entender, los apartados 2, 4, 5, 7, 8, 9, 10 y 12. Y el apartado 9
(«reducir el número de alumnos por aula») lo pondría en primer lugar.

— Propongo también como medida muy importante la supresión de la obli-
gatoriedad de que los Profesores Agregados de Bachillerato tengan que
impartir las llamadas asignaturas «afines» para completar su horario. Se
evitarían muchas frustraciones y mejoraría la calidad de la enseñanza.

11.—Las etapas que se proponen en el calendario de aplicación de la Reforma me
parecen acertadas. Lo único que deseo es que no se retrase la ejecución del calenda-
rio previsto.
12.—Finalmente, unas breves consideraciones. El espíritu del profesorado será

pieza clave en el proceso de la Reforma. Si el profesorado no está básicamente
identificado con los propósitos renovadores del Proyecto, difícilmente se puede
alcanzar el éxito.
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Es también muy importante que se tenga en cuenta lo ocurrido en la elaboración
y desarrollo de la Ley General de Educación de 1970. No todas las soluciones,
innovaciones y reformas que se proponían en el «Libro Blanco» pasaron a la Ley
General de Educación, y muy pocas se llevaron a la práctica. Mi mejor deseo es que
ahora no ocurra así.
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Primeras Jornadas de Estudio de
la Reforma

Federación Católica Provincial de APAs de
Colegios. Noviembre de 1987 (ALMERÍA)

Aspectos positivos del Proyecto del M. E. C.

1 .—Cambias de actiiud en el M. E. C.
Es muy impórtame el cambio de actitud del M. E. C , al so-

meter a debate público el Proyecto de Reforma e invitar a par-
ticipar, de forma especial, a los sectores más afectados por la
educación.

2 .—Consenso sobre h Educadin
Necesidad de una concicnciación de la sociedad y Oc un am-

plio consenso general sobre el nuevo Sistema Educativo como
resultado de este Debate. Sin esta condición previa la Reforma

es inviable y está llamada al fracaso de incalculable es conse-
cuencias negativas.

3.—Eáicaáónírtfbíiii
La Educación Infantil sera el primer nivel de la nueva

estructura educativa. La nueva regulación pretende acabar con
la actual indefinición de un nivel formaiivo esencial, asignán-
dole unos objetivos y características propias.

4 —EáimtiónB&kaObliftaioria
Parece muy acertada la división de la Educación Básica

Obligatoria en dos tramos: Primaria y Secundaria, y la edad en
que se sitúa la división, porque se corresponde mejor con el
desarrollo de la inteligencia y la evolución efectiva de ios
alumnos.

Extensión de la escolaridad obligatoria hasta los dieciséis
aílos. Actualmente hay un desfase entre el final de la escolari-
dad obligatoria y la edad laboral. En los países de la C. E. E. la
escolaridad obligatoria es de unos diez años de duración.

5. —Atnpliación de ¡as Moáiliáutes del Bachillerato
Se sugieren tres tipos de Bachilleratos disiimos: de Ciencias

Humanas y Sociales, de Ciencias de la Naturales y de la Sa-
lud, y Bachillerato Técnico, lo que facilitará combinar la for-
mación gencrai con la polivalencia y la progresiva especializa-
ción, como preparación al acceso a la Universidad.
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6.—Educación Tkrko-Prcfesknd
Necesidad de una profunda transformación de la actual For-

mación Profesional, tal como se apunta en el Proyecto, aunque
no se llega a un diseño convincente y eficaz.

Aspectos problemáticos del Proyecto del M. E. C.

1 .—Finanásión dekReform
No existe una estimación del coste de la Reforma.
Se puede generar una nueva frustración, similar a la de

1970, cuando se suprimió la financiación de la Ley General de
Educación.

l.—Ememimá¡nkiaim Socid
Se prescinde del sector de la enseñanza de iniciativa social y

se le ignora en lodo el Proyecto, lo que no se corresponde con
una voluntad de consenso general. Intentar llevar a cabo la Re-
forma al margen o en contra de la enseñanza privada sería un
error histórico, que agravaría de forma decisiva el actual dete-
rioro déla enseñanza.

3 .—Familia y caliáídde ensemnw
Al Proyecto le falta la necesaria articulación entre la familia

y la escuela. Se ignora la importancia fundamental de la familia
para mejorar la calidad de la enseñan/a y para una educación
integral, tal como se establece en la L 0. D. E. (arts. 2 y 6).

4 —Fonmáón Etico-Moral
El Proyecto elude el planteamiento filosófico que debe ser

la base del nuevo Sistema Educativo, y por eso se prescinde de
la dimensión trascendente de la persona y apenas se atiende a
sus valores éticos. No se respeta el derecho constitucional de
los padres a que sus hijos reciban la formación religiosa y mo-
ral que esté de acuerdo con sus propias convicciones.

5.—Eduairiái l/fonlilw gratuita
La educación de cuatro a seis años debería ser gratuita. Se

confunde gratuidad con obligatoriedad. Caso de no ser gratui-
ta, seguirá existiendo un factor de afariiTüwái sedal grave en el
comicn/x) del Sistema Educativo,

6.—Bachilléralo excesivamente calo
Un Bachillerato, reducido a dos años, parece excesivamente

corto en comparación con la duración de este nivel educativo
en los demás países europeos y con los fines que en el Proyec-
to se atribuyen a esle nivel.

En el Proyecto no se aborda con decisión e imaginación la
Reforma de la actual Formación Profesional, que corre el peli-
gro de continuar siendo la pariente pobre del Sistema Educa-
tivo.

%,—Accesoala Universidad
La articulación de la Educación Secundaria Posobligaloriay

la Universidad tiene muchos puntos oscuros en el Proyecto.

9,—Pamas de írabap a seguir
Formación de Seminarios para estudiar los puntos concretos

que el M. E. C. ha sometido a consulta mediante un cuestio-
nario.

Se cuenta con la respuesta de un centenar de participantes
en las Jomadas para formar parte de estos Seminarios, que ira-
bajarán durante los meses de enero y febrero próximos.

Encuentro en Castilla-León
Federación de Trabajadores de la

Enseñanza (F.E.T.E.-U.G.T.).
VALLABOLID

1.—Aprobación de un plan de trabajo conjunto con todas
las provincias de Castilla-León, para hacer otros encuentros.

2.—Presentación del trabajo realizado por Valladolid y en-
trega del material sobre:

Educación Infantil.
Educación Primaria.
Reciclaje del profesorado en dos etapas.

Se presentaron las conclusiones sobre la etapa infantil:

a } U división de la etapa debe ser en tres ciclos: el
primero, de cero a dos años; el segundo, de dos a
cuatro años, y el tercero, de cuatro a seis arios.

6 ) En el primer ciclo la Administración facilitará los
medios necesarios para que sea atendida por el pa-
dre o madre y tener al alcance de ellos especialistas
en dicha etapa. Si por circunstancias anormales en
los padres la Administración tendrá recinto y espe-
cialistas adecuados a las necesidades de dicha
etapa.
En el segundo ciclo los horarios serán lo más flexi-
bles posibles y será atendida por profesionales de la
Enseñanza especialistas en el ciclo.
En el tercer ciclo será igual que el anterior, pero
con horarios más rígidos.

c ) Toda la etapa tiene que ser gratuita en Centros
Públicos como Privados.



á ) La rano:
De cuarenta y cinco días a doce meses, de 4 a 5
alumnos.
De doce meses a veinticuatro meses, de 7 a 9
alumnos.
De veinticuatro meses a treinta y seis meses, de 8 a
10 alumnos.
De treinta y seis meses a cuarenta y ocho meses, de
10 a 15 alumnos.
De cuarenta y ocho meses a setenta y dos meses. 20
alumnos.

e ) Reciclaje.
Anicular un plan de estudios suficientemente am-
plio para que los profesionales se puedan formar
profundamente en las materias específicas de los
distintos ciclos.
Se realizara en horas dentro de la jomada de trabajo
y no sobrecargando de trabajo al profesional.
Será subvencionada por la Administración y ten-
drán posibilidades de acceso todos los profesores,
tanto públicos como privados.

Jornadas de Padres y Alumnos
Federación Leonesa de A. P. A. de Centros

Públicos de EnseñamVeguelIina de
Orbigo. Noviembre de 1987.
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C
ON asistencia de padres y alumnos de Centros de
Enseñanzas Medias (Bachillerato y Formación
Profesional) de la provincia de León, se celebró en
Vcgucllina de Orbigo, el 7 de noviembre de 1987.

las Jomadas de Padres y Alumnos sobre «Asociacionismo» y
«Reforma de la Enseñanza».

Comenzaran las Jomadas con la entrega de documentaciones
y maicrial de trabajo a los asistentes (libra sobre «Proyecto de la
Reforma. Propuesta para debate»).

En la sala de reuniones del Instituto de Bachillerato de Ve-
gucllina de Orbigo abrió las Jomadas la presidenta de la
Confederación Regional de APAS de Castilla y León.

A continuación el representante del A. P. A. deí I. Fi. de Ve-
gucllina de Orbigo presentó a los ponentes de las Jomadas; el
director del mencionado Instituto y el coordinador provincial
de la Reforma de las Enseñanzas, que durante la misma iban a
hacer su exposición.

— Asoaarionismo:

El director del Instituto de Veguellina hizo una exposición
de la legislación existente sobre Asociacionismo Estudiantil,
que Fue seguida de un coloquio por parte de los asistentes.

Posteriormente los alumnos se dividieron en tres grupos de
trabajo, que durante el resto de la mañana elaboraron sus con-
clusiones sobre el Asociacionismo y la problemática que se
plantea a las Enseñanzas Medias.

Durante la primera hora de la larde, los representantes de
los alumnos expusieron las conclusiones de cada grupo de
trabajo.

Como conclusiones generales, los alumnos expusieron, en-
tre otras, las siguientes:

— Crear Asociaciones de Alumnos en lodos los Centros
donde no existan.

— Crear la Federación Provincial de Asociaciones de
Alumnos de Centros Públicos de Enseñanzas Medias.

— Organizar un Centro de Orientación para todos los
alumnos de C. O. U.

— Reformde bEtseñama:

Por la tarde, y a continuación de la exposición por los alum-
nos, el Coordinador Provincial en León de la Reforma de la
Enseñanza pronunció una charla-informe sobre el estado
actual de la misma en las Enseñanzas Medias, que fue seguida
de un coloquio-debate, en el que participaron e! director pro-
vincial de Educación y el coordinador de la Reforma en León,
que contestaron a las preguntas que les fueron formuladas por
los padres y por los alumnos asistentes a las Jomadas, así
como a cuantos temas o dudas se les plantearon sobre el Pro-
yecto de la Reforma de la Enseñanza.

En las conclusiones finales se acordó por la Federación
Provincial de Asociaciones de Padres de Alumnos de
Centros Públicos de Enseñanzas Medias llevar a cabo en
los meses de diciembre de 1987 y enero de 1988, en los
Centros de la provincia (por comarcas) y en colaboración
con la Federación Provincial de Enseñanza General Básica,
encuentros dirigidos a los padres úe alumnos sobre la
Reforma de la Enseñanza y recoger daíos sobre debates de
la misma.
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Jornaaas de Debate sobre la
Reforma de la Enseñanza

Dirección Provincial de Guadalajara y
Centro de Profesores. Diciembre de 1987.

G UADALAJARA y su provincia, como otras zonas
y pueblos diversos, desarrolla en csios meses
actividades de análisis y discusión del «Proyccio
para la Reforma de la Enseñanza» presentado por

el Ministerio de Educación y Ciencia el pasado mes de junio.
Los pasados días 9,1Ü y 11 de diciembre se celebrarán en el

salón de acios del Instilulo de Bachilléralo «Brianda de
Mendoza», de la capital, las Jomadas de presentación del de-
baic orguni/adas por la Dirección Provincial de Educación y el
Centro de Profesores de Guadalajara y a las que asistió nume-
roso público.

En la jomada de apertura, desarrollada el día 9, participó
junto a otros ponentes el secretario general de Educación, don
Alfredo Pérez Rubalcaha, invitado por el director provincial,
don Ángel Luis Abos Santabárbara.

A través de un apretadísimo programa intervinieron 25 po-
nentes expresando su opción sobre el Proyecto en la presenta-
ción de ponencias que abarcaron diversas aspectos del mismo.

Simultáneamente a las jomadas se ofreció una encuesta a
los presentes que, de su estudio, arroja datos de destacado in-
terés:

— El 80 por 100, considera adecuada la extensión de la
Enseñanza Obligatoria hasta los dieciseis años.

— El 79 por 100 considera idónea la organización de la
Educación Infantil en los ciclos (De cero a tres y de tres
a seis años) propuesta en el Documento a debate.

— De las propuestas sobre alcance de la Educación Secun-
daria Obligatoria de doce a quince o de doce a dieciséis
años se inclina un 81 por 100, frente a un 19 por 100 en
favor de doce a dieciséis.

— La introducción de un progresivo porcentaje de diversi-
ficación y optatividad en la Educación Secundaria Obli
gatoria es valorada como positiva en un 75 por 100, El
resto se manifiesta contrario.

— Se apunta como tema conflictivo la asignación de pro-
fesorado a los cíelos. Un 58 por 100 se inclina por asig-
nar el primer Ciclo de Enseñanza Secundaria a los

actuales profesores de E. G. B. con especialidad corres-
pondiente y el segundo ciclo profesores licenciados. Un
42 por 100 cree más oportuna que toda la etapa sea im-
partida por profesores licenciados.

— Sobre las cualidades de Bachillerato propuesto se pro-
nuncian a favor de seis modalidades un 20 por 100,
frente al 80 por 100, que se inclina por tres modali-
dades.

— A la mayoría de los cncuestados les parecen adecuadas
las disciplinas propuestas en el Proyecto, 75 por 100,
así como los porcentajes del curriculum dedicado al
tronco común, especialidades y disciplinas optativas.

— Asimismo son muchos, 76 por 100, los que se manifies-
tan de acuerdo con las propuestas indicadas en los pun-
ios 13.15,13.16,13.20 y 13.22, que se refieren a la ne-
cesidad de relación entre niveles, organización y diseño
de módulos profesionales e igualdad de requisitos para
acceder a la Educación Técnico-Profesional como a los
Bachilleratos respectivamente.

— Se reparte mucho más el criterio en la consulta referida
a las dos modalidades de prueba homologada. Un 34
por 100 considera más acertada la prueba para el final
del Bachillerato y un 56 por 100 piensa que es más con-
veniente la prueba para acceso a la Universidad.

— Por el contrario, existe total unanimidad a favor de una
mayor participación de los profesores de Enscñan/J Se-
cundaria en el desarrollo y valoración de estas pruebas.

— Por último, indican los encuestados estar de acuerdo
mayoriiariamente, 68 por 100, sobre las etapas que se
proponen en el calendario de aplicación de la Reforma
de la Enseñanza. También se manifiestan en similar
porcentaje al considerar suficientes las medidas que
para aumentar la calidad de la enseñanza del Sistema
Educativo se propone a lo largo del libro.

Este es el resultado de una amplia encuesta referida a la po-
blación participante en Guadalajara en las Jomadas de Presen-
tación del Proyecto.

En Molina de Aragón y en Sigüenza, organizadas por los
Centros de Profesores de dichas localidades, también se vienen
celebrando actividades en torno a este amplio debate nacional.



Jomadas Pedagógicas de Cádiz
DADO. Grupo de Renovación Pedagógica.

Diciembre de 1987.

(lanío oslas como el resto de las enseñanzas profesiona-
les no están definidas), y si parecían más coherentes los
módulos profesionales.

A
falla de un mayor estudio y discusión del malcrial

aportado por los distintos grupos de trabajo por los
miembros del Grupo de Renovación DADO, las
principales notas que se podrían entresacar como

conclusiones de estas Jomadas, y de forma esquemática, son;

a ) Se considera muy válido, por integrador, el elevar la
Enseñanza Obligatoria hasta los dieciséis años.

b ) Se considera mejor opción el Ciclo doce a dieciséis
años, por oposición al arlo de «garantía social» que im-
plicaría el once a quince, siempre que en la realidad se
establezca como ciclo con curriculum coherente y pro-
fesorado cohesionado.

c ) Entre el dilema cambio esiructural-poienciación de la
calidad de la enseñanza nos inclinamos por esto último,
pero consideramos que no se debería renunciar por mo-
tivos económicos a la creación del ciclo doce a dieci-
seis, acometiendo a la vez, y en un plazo razonable, el
perfeccionamiento del profesorado, una disminución de
1 a rano profesor-alumnos, una mejor dotación de mate-
riales pedagógicos en los Ceñiros y una revisión de su
infraestructura.

d ) Con relación a la titulación de fin de ciclo, se considera
más oportuno su ausencia acompañada de un consejo
orientador.

e ) Fue tomado por preocúpame el alto grado de opcio-
nalidad (en tomo al 50 por 100 al finalizar el cicla), por
lo que puede ser de segregador cnlrc la Escuela privada
(iradicionalmente mejor dolada económicamente) y la
Escuela pública, entre los Ceñiros simados en zonas
acomodadas y los de zonas deprimidas que arrastrados
por la inercia fy por las dotaciones) podría tener un
gravísimo efecto segregador.

/ ) Se concluyó que podría ser más válido como mecanis-
mo iniegrador el potenciamiento de las malcrías con
estructura abierta de forma que acojan la diversidad de
capacidades, ritmos e intereses de los alumnos.

g ) No se vio claro el papel, como nivel educativo de las
Enseñanzas Técnico-Profesionales del primer nivel

Conclusiones del Seminario sobre
la Reforma Educativa

ÍESITE-IL S. 0 . Delegación de Barcelona.

1.—Consideramos que deberían darse a todos ¡os Centros
educativos las mismas condiciones y medios de que disponen
los Centros experimentales.

2.—Es básica la vinculación, en Secundaria y Profesional,
con el mundo laboral y la necesidad que posee la sociedad en
este campo.

3.—Pensamos que la gratuidad de la Enseñanza hasta los
dieciséis años debe afectar tanto a Centros públicos como pri-
vados. Aunque preferiríamos que esta gratuidad fuera exten-
siva hasta los dieciocho años en ambos tipos de Ceniro.

Asimismo creemos que la Enseñanza debería ser gratuita en
todos los niveles educativos, desde la Educación Infantil hasta
la Secundaria, tamo en el sector público como en el privado.

4.—No compartimos la estructuración de la Educación In-
fantil en los ciclos cero a tres y tres a seis años, sino que pro-
pondríamos los ciclos cero a dos, dos a cuatro y cuatro a seis
por considerarlos más ajustados a la evolución psicológica del
niño.

5.—Respecto a las modalidades de Bachillerato, nos parece
mejor la que ofrece seis tipos distintos de Bachillerato.

6.—Cada Escuela debería poseer la suficiente autonomía
para adaptar sus actuaciones pedagógicas al medio y los alum-
nos a los que dirige su actividad educativa.

7.—Somos partidarios de realizar una evaluación continua-
da del alumno. Para ello debería establecerse un calendario en
el cual tengan cabida las reuniones enlre los profesores impli-
cados en el proceso educativo, así como la previsión del tiem-
po destinado para elaborar informes de seguimiento personal
del alumno.

8,—Abogamos por una revisión de los programas actuales
con la finalidad de adaptarlos a la realidad que rodea al alum-
no.
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9.—En cuanto al profesorado, nueslra opinión es que ésic
debe sentirse parte acliva y necesaria para que la Reforma
Educativa sea un éxito. El éxito se conseguiría con profesores
ilusionados y profesional es motivadas.

10.—Las diferencias económicas y sociales del profesorado
del sector público y privado deberían desaparecer con la Re-
forma Educativa.

La igualdad de oportunidades para realizar cursos y recicla-
jes debe ser un hecho puesta en marcha la Reforma.

11.—Es fundamental poseer los medios humanos y materia-
les suficientes para que aquellos alumnos con dificultades de
aprendizaje puedan ir superando progresivamente los proble-
mas que se les presenten.

12.—Debería quedar claro el tiempo que se destina a prepa-
rar reuniones, programaciones, cntrcvisias...

13.—Hay que establecer el nivel de formación que se exigirá a
cada profesor según el nivel educativo a impartir. Concretamen-
te se plantea el nivel de preparación del profesorado que atende-
rá los alumnos comprendidos enlrc los ducc y dieciseis años.
Pensamos que no se debería condicionar el acceso a estos ni-
veles en función de la titulación, por lo que creemos que podrían
impartir clases en estos niveles maestros especializados y
licenciados.
14.—La preparación del profesorado no sólo debe incluir

conocimientos teóricos, sino que consideramos imprescindible
una preparación psicopedagógica, especialmente para aquellos
licenciados que se plantean la posibilidad de acceder a la
docencia.

15.—Para que la función inspectora sea eficaz pensamos que
los responsables de ella deberían tener experiencia docente,
contacto con la realidad de las aulas y conocimientos de orga-
nización escolar para orientar y ayudar en la tarca educativa de
los maestros en lugar de estar colapsados por tablas de control y
burocracia.

Jornadas sobre la Reforma
Federación de Centros de Enseñanza de

Navarra. Diciembre de 1987

DESPUÉS de las tres jomadas dedicadas al estudio
del Proyecto sobre la Reforma de la Enseñanza,
podemos resumir los siguientes puntos:

1 .—El nivel de participación ofrecido a los Cen-
tros de iniciativa privada es escaso.

2 — Xo se está de acuerdo con las estructuras establecidas.
La gratuidad real debe ser desde los cuatro hasta los dieciséis
años.

3.—Es necesario dotar de medios suficientes a los Centros
de iniciativa privada para poder asumir la Reforma.

4.—A los padres de alumnos no se les tiene en cuenta para
nada, no garantizándoles la posibilidad de elección de Centro
para sus hijos.

Concretando un poco más por secciones se llegó a la
siguiente conclusión.

Educación Infantil

No se cree conveniente incluir la educación de los niños en-
tre los cero y seis años en el Sistema Educativo. Debiera ser a
partir de los cuatro años, Hasta entonces, Bienestar Social es
quien culminaría este cometido junto con Sanidad.

Se proponen las siguientes etapas para la Enseñanza Infan-
til:

Centro maternal, cero y un años.
Jardín de infancia, uno y tres años.
Prccscolar, cuatro y cinco años.

No se considera oportuna una obligatoriedad. Ahora bien,
se darán las ayudas suíicicnics y necesarias para poder ofrecer
los puestos escolares en las mismas condiciones que los Cen-
tros estatales.

El personal encargado de su cuidado se considera que de-
biera estar especializado y formado preferentemente por pueri-
cultoras o de jardines de infancia.

Educación Primaria

Es el ciclo con el que más de acuerdo está el Sector, si bien
queda sin resolvere! problema de las repeticiones.

La raúo conveniente se estima en 1,3 profesores y 25 alum-
nos por aula, contando además con un profesor de apoyo cada
unidad.

Educación Secundaria

En este nivel, vuelven a suscitarse las diferencias y signifi-
car los problemas, aunque también haya puntos de acuerdo.

Se considera acertada la gratuidad hasta los dieciséis años.
Para ello se deberían poder ofrecer los puestos escolares en
iguales condiciones: tanto los estatales como los de iniciativa
privada mediante la concesión de ayudas suficientes.

Se ve positiva la d¡versificación y optatividad de las mate-
rias, especialmente a partir del segundo Ciclo.



Quizá —c» los comienzos de la pane en marcha— surja al-
gún problema con las Ululaciones que, con el paso del tiempo,
irán desapareciendo.

El título óplimo sería el de licenciado. Pero teniendo en
cuenla la existencia de profesores de E. G. B. que imparten las
enseñanzas en esas edades, con un reciclaje previo, podrían se-
guir en sus puestos de trabajo hasta la jubilación o absorción
por otros niveles y oíros centros.

El número de disciplinas para esta etapa se considera exce-
sivo.

No parece conveniente que la promoción de los alumnos de
uno a otro sea de forma automática.

Resumen

Bachillerato

Se considera más adecuado un máximo de tres modalidades.
En cuanto a los porcentajes de asignaturas distribuidas, no

se ven mayores problemas en los 4(1 por 100, 40 por 100 y 20
por 100.

Como horario máximo para los alumnos, treinta lloras.
Puede ser positiva la flexibilidad para realizar cambios de

una opción a otra, por parte de los alumnos.
Bajo ningún punto de vista queda garantizada la autonomía

de los Centros para establecer las materias optativas.
Para llegar a una graiuidad real se necesita que el Ministerio

de Educación y Ciencia dote con las cantidades suficientes a
todos los Centros.

Enseñanza Técnico-Profesional

Los requisitos necesarios para el acceso a estas enseñanzas
nos parece oportuno que sean los mismos que para el Bachille-
rato.

Los módulos profesionales debieran ser diseñados tanto por
el M. E. C. como por las empresas y por los propios Centros de
Enseñanza,

No obstante, no parece que aliviarían la elección masiva de
los estudios de Bachilléralo mientras no quede demostrado que
tanto el funcionamiento como las salidas profesionales son una
realidad.

Sería convenieme mantener la enseñanza ocupacional, pero
con unas diferencias claras e incluso mayores que las que man-
tienen ahora con la Enseñanza Profesional.

No parece resuelto el paso a la Universidad a través de la
E.T.P.

Es necesaria una mayor autonomía en los Centros, tanto
para la confección de los programas como para la coordinación
con las empresas.

Debe ser gratuita en iodos los Cenircs,

No se prevé mejora en la calidad con las medidas aportadas
en el Proyecto.

Se necesita incentivar al profesorado por medio de un reci-
claje estructurado y una dotación económica que dignifique su
labor.

Para el acceso a la Universidad se ve conveniente la existen-
cia de alguna prueba de madurez.

La integración de alumnos con necesidades especiales pa-
rece inalcanzable, y el sistema previsto nada adecuado.

Es necesaria la habilitación de recursos suficientes para la
adecuación de las instalaciones y mejorar la rallo aula-profesor-
alumnos.

No parece conveniente que todos los alumnos reciban el
mismo certificado al finalizar la Educación Secundaria, sea
cual sea su aprovechamiento.

No parece conveniente que todos los alumnos reciban el
mismo certificado al finalizar la Educación Secundaria, sea
cual sea su aprovechamiento.

El número máximo de alumnos por aula se estima en 25.
Todo Centro necesita disponer de un Gabinete Psícopedagó-

gico.
Los costos de la formación y reciclaje del profesorado serán

autorizados por el M. E. C. en un 80 por 100. Tales cursos de-
berán ser ofertados en igualdad de posibilidades económicas,
tanto por la Administración como por particulares.

Se ignora totalmente el sentido trascendente de la persona.
No se evalúan las necesidades presupuestarias de financia-

ción en ninguna parte del Proyecto. Su dotación ha de ser sufi-
ciente.

La autonomía necesaria de los Centros en cuanto a progra-
mación y conexión con el mundo de la empresa y del trabajo
ni tan siquiera se insinúa.
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Seminario sobre el Proyecto de
Reforma de la Enseñanza

Secretaria General Técnica de la
Comisión Episcopal de Enseñanza y

Catequesis. Madrid.

1.—Continuar la reflexión y estudio sobre el sentido y al-
cance de la EscuAicornprensiva.

1.—Elaborar propuestas referidas a:

— Objetivos educativos.
— Formación de profesorado.
— Educación técnico-profesional.

3.—Promover la sensibilización y conocimiento del Proyec-
to de Reforma en Instituciones y personas de Iglesia vincula-
das a la Educación.

4.—promover la preparación de lodo el profesorado, y muy
especial del que atiende a alumnos con necesidades especiales.

5.—La Formación religiosa en la Reforma:

a ) Preparar el Diseño Curricular Base.
b } Que en la nueva estructura de la Reforma de la

Enseñanza de la Religión y Moral Católica: 1, eslé
presente en todas las etapas educativas; 2, con un
horario mínimo de dos horas semanales en cada
curso, y 3, que se ofrezca a los alumnos con una
asignatura alternativa que se curse con el mismo
rigor académico que la de Religión.

Asamblea de Presidentes 1987
y ü Encuentro de Jóvenes

Maestros 1987
Federación Católica de Maestros

Españoles. Madrid,
Diciembre de 1987

CONCLUSIONES DE LA
ASAMBLEA DE
PRESIDENTES

DIMENSIÓN PROFESIONAL

PRIMERA PONENCIA: APORTACIONES
AL «DEBATE SOBRE LA REFOMA DE LA
ENSEÑANZA»

1. INTRODUCCIÓN

1.1. La FECAME cree conveniente un nuevo Sistema
Educativo español.

Considera que más que «Reforma» se puede decir «ade-
cuación a los tiempos». Es verdad que las nuevos tiempos
exigen unas nuevas estructuras y nuevos contenidos, que a su
vez deben ofrecer ese equilibrio entre unos valores del ser
humano (incluidos los morales y los religiosos), una formación
íntegra del hombre y una preparación científica y técnica de
acuerdo con los tiempos.

Cada «centro es algo propio, con su propia casuística y, por
lo tanto, con una posibilidad de autonomía.

Este «Centro» debe intentar dar una enseñanza de más cali-
dad, con una metodología que haga posible que sus alumnos
esicn en condiciones de adquirir los conocimientos programa-
dos y, por lo tanto, no estén llamados al fracaso escolar.

La entrada de España en la Comunidad Económica Europea
nos debe llevar al ofrecimiento de una enseñanza de calidad 235



que sea conipciiliva; por ello creemos conveniente este
«débale», que haga posibles constatar ideas y realizaciones
entre Ministerio, educadores, padres y sociedad en general.

En la reflexión serena, pero sin pausas de csios grupos debe
salir, y creemos cuanto antes, esta Ley que se adapic a los
tiempos.

Por otra palé consideramos bastante ajustado el porcentaje
del curriculum dedicado al ¡ronco común, a las especialidades
y a las disciplinas optativas.

3.4. Deben existir requisitos para acceder a la Educación
Técnico-Profesional de primer nivel a los dieciséis años, y
serán los mismos que para acceder al Bachillerato. Estos dos
niveles deberán necesariamente eslar relacionados.

2. La Reformji del Sistema Educativo

2.1. La Federación Católica de los Maestros Españoles
considera adecuada la extensión de la Enseñaran etíijjfícm hasta
los dieciséis años.

2.2. Es aceitada la distinción que establece el Proveció
entre «Diseño Curriatlar Base» y "Proyecto Curricular». En
cuanto al diseño Curricular, lo entedemos como una compe-
tencia de la Administración, considerando que la elaboración
del Proveció Curricular debe ser por los Claustros de
Profesores.

3. Ordenación del Sistema Educativo

3.1 La estructura del Sistema Educativo desde los cero a
los dieciocho años No ¿i considéranos aceptaijk. La Educación
Infantil de los cero a los dieciséis años no debe estar dentro del
Sistema Educativo. Nos parece grave el intento de ¡nslituciona
lizar la Educación Infantil entre los cero y ¡os dos años. Consi-
deramos viables «ayudas sociales» a las madres que, por sus
ocupaciones, no puedan cuidar totalmente a sus hijos menores
de dos años. Toda educación tiene su gran trasfondo de Amor
este amor, necesario para un desarrollo afectivo en un niño de
esta edad, se sublima en el amor de una madre en su liemo
hijo.

3.2. Nos parece que la etapa de la Educación Secundaria,
Obligatoria, debe ser de los doce a los quince años, y el Bachi-
llerato, de los quince a los dieciocho años, con lo que conside-
ramos conveniente el aumento de éste en un año. Creemos
asimismo necesario, y teniendo en cuenta a los que no accedan
al Bachillerato, emplear este año, de ¡os quince a los dieciséis,
en un curso de Orientación y Formación Profesional y Ocu-
pación al.

3.3. Debe existir un porcentaje de diversificación y
oplatividad en la Educación Secundaria Obligatoria, atendien-
do nuestras propias demandas, sin copiartsntas veces modelos
extranjeros, muchas veces desfasados con nuestra propia idio-
sincrasia y necesidades.

No más de ires actividades, añadiendo neccsariamenie al
tronco común el estudio del Latín, por considerarla lengua
madre.

4. Profesorado

4.1. Durante la Educación Primaria, cada grupo de
alumnos debe estar vinculado a un Profesor; este Profesor, a
ser posible, será el mismo en cada ciclo, existiendo profesores
especializados en Formación Religiosa, Idiomas, Música y
Educación Física.

4.2. En cuanto al profesor de "Secundaria Obligatoria»,
en el primer ciclo de doce a quince años deberán ser Maestos
Espcádbiasw Arcas; en el segundo ciclo, de quince a dieciocho.
Licenciados especialistas en las distintas Mas. En este segundo
ciclo se debe considerar como mériio especial la experiencia
docente de los maestros licenciados.

4.3. Los profesores de Secundaria del segundo ciclo, ¡os
Profesores de Bachillerato y los de Educación Técnico-
Profesional deberán recibir una formación completada con im-
portantes contenidos psicopedagógicos y didácticos.

4.4. Existirán profesores de apoyo, ayudados de equipos
psicopedagógicos, que se dedicarán a los alumnos retrasados.
Si éstos, habiendo sido atendidos, no lograsen la adaptación,
deberán repetir curso.

5. Titulaciones)1 pruebas

5.1. En cuanto a las titulaciones a conseguir, considera-
mos inadecuada la redacción del punto 17.3 del Proyecto de la
nueva Ley de Educación, ya que éste habla de certificado y no
de titulaciones.

5.2. En cuanto a las pruebas homologadas, tanto para el
final del Bachillerato como para el acceso a la Universidad,
nunca se harán sin la participación de profesores de ambos
Centros, y aun consideramos un mayor porcentaje en esta pañi
cipación de profesores de Secundaria.

6. Formación del profesorado

6.1. Debe existir una formación de «formadores» para el
perfeccionamiento del Profesorado, cuidando mucho la selec-
ción de este Profesorado (serán auténticos profesionales},



aunque nos parece prematura y fuera de tiempo la convocato-
ria de los primeros cursos ya anunciada, sin existir antes, bien
determinados, ni el plan de formación inicial ni el curriculum
délas enseñanzas a desarrollar.

6.2. Deben existir equipos de orientación en cada Centro
y a lodos los niveles.

La Formación Religiosa, volvemos a iasislir, deberá ser im-
partida por profesores especialistas, tanto en la enseñanza Pri-
maria como en la Secundaria, dentro del horario escolar, y res-
petando y atendiendo las opciones reglamentarias.

7. Aspectos que esta Federación Católica de
Maestros considera significativos y que no están
en el Proyecto

7.1.
a ) En los objetivos se ignora la dimensión transcenden-

te de la persona y apenas atiende a los valores éticos.
b ) Notamos ausencia casi total de la Religión y Moral

Católica, que va en contra de los acuerdos entre el
Gobierno español y la Santa Sede, y la petición ex-
presada por el 90 por 100 de los padres de alumnos.

c } Consideramos que la promoción automática no evi-
ta, sino que oculta el fracaso escolar.

c ) Creemos imprescindible que la valoración económi-
ca de la Reforma debe ser previa a la aplicación de
la misma, para que se pueda incluir en los Presu-
puestos.

e ) ¿Quiénes evaluarán periódica y sistemáticamente la
calidad del Sistema Educativo?

/ ) No se tienen en cuenta las diferencias de caracterís-
ticas entre zonas urbanas y rurales.

g ) Se echa de menos la nula referencia a todo ¡o con-
cerniente a la formación inicial del profesorado de
Enseñanza Primaria, así como a las Escuelas de For-
mación del Profesorado de E. G. B. actual. No con-
siderar ni en el Proyecto ni en la relación de los in-
formes técnicos sobre futuras directrices generales
remitidas por el Consejo de Universidades a informa
ción y debate público, que comprende 43 licenciatu-
ras y 18 diplomaturas sin alusión alguna a los profe-
sores de Enseñanza Primaria.

h ) Constatamos en la actualidad que en el fracaso esco-
lar influye la falta de formación técnica del equipo
directivo.
También consideramos que el tratamiento dado 3 la
Inspección y Dirección en estos momentos, así
como la designación de nuevos inspectores y direc-

tivos, es inadecuada y no responde a la función pro-
fesional orientadora del Inspector y del Director Es-
colar.

DIMENSIÓN RELIGIOSA

SEGUNDA PONENCIA: LA VIRGEN
MARÍA, MODELO SIEMPRE DEL
MAESTRO CATÓLICO

Conclusiones

1.—Con motivo del Año Mariano, la Federación Católica
de ios Maestros Españoles (FECAME) solíala de la Comisión
Episcopal de Enseñanza que, teniendo en cuenta los acuerdos
Iglesia-Estado, se dirijan a todas las Diócesis para que este año
se celebre de forma especial el mes de mayo en honor a María
en todos los Centros Docentes.

2.—Que por la Comisión Episcopal de Medios de Comuni-
cación Social se realice una campaña sobre esta celebración.

3.—Que por la Comisión Episcopal de Apostolado Seglar se
lleve a cabo igualmente, a nivel parroquial, la especial colabo-
ración para el culto a María en este mes de mayo.

4.—Dirigirse a la prensa profesional y diaria para que publi-
quen, con suficiente antelación, sugerencias para la celebración
del Mes de María. Igualmente a la radio y TVE, para que rea-
licen emisiones marianas.

5.—Hacer un número del Maeslro Católico con material y
sugerencias para la celebración de dicho mes.

6.—Que el profesorado celebre una «Jornada Mariana» el
primer sábado de mayo en todas las Diócesis para alcanzar de
María el fortalecimiento de la Fe Católica en la Escuela.

7.—Con motivo del Año Mariano se pide a todo el profeso-
rado que en las clases de Religión destaque con mayor intensi-
dad la figura de María.

8.—Celebrar un gran encuentro mariano, coincidiendo con
esta «Jornada Mariana» del primer sábado de mayo, de asocia-
dos y de asociaciones.

9.—Insistir una vez más ante las autoridades de la Iglesia y
autoridades del Ministerio de Educación y Ciencia y en este
AñoMarkmo, que la enseñanza de la Religión y la Moral Cató-
lica debe ofrecerse a todos los alumnos de ios Centros y en to-
das las etapas educativas, siempre dentro del horario escolar,
solicitando un mayor «esmero» en la oferta que se hará a los
alumnos de las Escuelas Universitarias del Profesorado.



DIMENSIÓN ASOCIA'ÍIVA

TERCERA PONENCIA: LAS
ASOCIACIONES Y LA FEDERACIÓN. EL
ASOCIACIONISMO Y NUESTRO FUTURO

CONCLUSIONES DEL II
ENCUENTRO «JÓVENES
MAESTROS»

Conclusiones

1.—Lis Asociaciones Católicas de Maestros, unidas en la
Federación, fueron eficaces dentro tic! quehacer evangel i/ador
de la Iglesia y en el momento actual, si consideramos los dic-
támenes del reciente sínodo de los laicos, así como el n Con-
greso de Educadores Cristianos; estas Asociaciones quedan en-
marcadas dentro de un movimiento imprcnscindible de acción
evangelixadora.

Presentan como ventaja el contacto obligado por su profe-
sión, que deben mantener con la infancia, juventud y familia.
Por tal motivo, el maestro católico influirá notablemente en la
misión de educador cristiano y será un estimulador de fe y de
acción. Si además no se siente aislado, sino unido a una Aso-
ciación, dispondrá de mayores medios en todos los órdenes.

2.—Se estima de absoluta necesidad que en todos los Con-
sejos y/o Delegaciones diocesanas de enseñanza estén debida-
mente representadas las Asociaciones Católicas de Maestros
en igualdad de derechos y condiciones que los demás grupos o
movimientos similares. Por ello, se solicita de los seííores
Obispos correspondientes que, en consecuencia, apoyen nues-
tras Asociaciones, contribuyendo a estimularlas y coordinarlas
con los demás grupos o movimientos de nuestro signo que fun-
cionen en las respectivas Diócesis.

3.—Las Asociaciones Católicas de Maestros están dispues-
tas a ofrecer una total apertura hacia cualquiera de las Asocia-
ciones, Movimientos o Grupos cuya finalidad siga la línea de
mejorar la Educación Cristiana, de acuerdo con los dictámenes
del Papa y de la Jerarquía de la Iglesia.

4.—La Federación Católica de ios Maestros Españoles, in-
terpretando el sentir de todas las Asociaciones existentes, soli-
citan a los señores Obispos de las Diócesis donde no existan
Asociaciones Católicas de Maestros la ayuda moral y personal
necesaria para promover su implantación, toda vez que de un
funcionamiento normal se derivarían grandes beneficios en
orden al apostolado.

5.—Las Asociaciones tienen un gran interés porque las nue-
vas promociones de maestros se integren en nuestras inquietu-
des de vida asociativa.

6.—Se potenciarán al máximo la relaciones y convivencias
entre nuestras Asociaciones Provinciales con la asistencia a
actos de tipo nacional o regional.

Dimensión profesional:

Aceptación del reto para la difusión de una «pedagogía
católica».
Promoción de cursos de formación básica.
Apoyo para la creación del «Colegio de Maestros».
Estudio en profundidad del Proyecto para !a Reforma de
la Enseñanza.
Proponer la intervención del maestro como educador des-
de otros entes influyentes en la educación del niño: de-
portivos, políticos, laborales, periodísticos...
Importancia de la competencia profesional para dar una
cara dinámica y seria.
Participación y creación de CEPs.
Reivindicar la ordenación legal de los profesores suplen-
tes de Religión sin ambigüedades.
Llamada a la sindicación como parte importante del com-
promiso del maestro.

Dimensión religiosa:

Necesidad de dar un testimonio palpable en nuestras escue-
las para suscitar el compromiso en otros que salgan de su
anonimato.

• Evitar el relativismo que supone en el profesor poner su
opinión por encima de la de la Iglesia.

• Destacar la importancia del consiliario en cada Asocia-
ción.

• Trabajar activamente en el Colegio para la difusión del
Año Santo Mariano,

> Mantener la tensión espiritual de los maestros jóvenes
con retiros y charlas frecuentes, así como la importancia
de los ejercicios espirituales una vez al aüo.

• No estamos en la Iglesia; somos Iglesia.

Dimensión asociativa:

Las Asociaciones deben resolver problemas puntuales y
no limitarse a dar información aséptica.



Si no hay contacto de los miembros no hay vicia
asociativa.
Las Asociaciones deben ofertar aciivkladcs concreías
para que los jóvenes que asistan vean justificado su aso-
ciacionismo.
No nos asociamos para ser más fuertes, sino para ser más
Iglesia.
Participar más activamente en la elaboración del
Maestro Católico.
Hacer mesas redondas y coloquios para conocer y amar
mejor la historia de nuestras Asociaciones.
Necesidad de establecer unas cuotas mínimas acopladas a
la situación laboral de cada uno.
Se pone de relieve la importancia de un coordinador de la
distribución de trabajos.

Colaborar con movimientos y grupos afines para la crea-
ción de una plataforma amplia de pedagogía católica.
Establecimiento de un correo bimestral entre los respon-
sable provinciales para informarse mutualmcme del ca-
mino que se va siguiendo.
Envío periódico de información y formación a los miem-
bros asociados.
Conveniencia de las visitas bilaterales entre Asocia-
ciones.
Cuidar los métodos de promoción de las Asociaciones.
Es imprescindible la programación a principio de curso
de las actividades del año.
Publicar en la medida de lo posible los trabajos, conclu-
siones o documentos que se elaboren a las Asociaciones.

Jornadas para el debate de la
Propuesta de Reforma de la

Enseñanza
Dirección Provincial de Salamanca.

Centros de Profesores de Ciudad Rodrigo.
Enero de 1988.

Educación Infantil

L A mesa estuvo constituida por seis profesores de
Prccscolar y dos profesores de Educación Com-
pensatoria. Las conclusiones fueron ías siguientes:

1.—La etapa de cero a seis años se considera
como una etapa educativa; la división en ciclos que propone el
Documento no parece la más adecuada a las etapas del desa-
rrollo del niño de esta edad, y se debería hacer la división en
ciclos según objetivos educativos.

2.—Los Centros de E. G. B. actuales se considera que no
están preparados, equipados, para el tipo de propuesta que se
hace en el Proyecto. Se necesitaría que las unidades de Prccs-
colar estuvieran separadas del edificio de E. G. B. o como mí-
nimo con espacios exteriores e interiores comunes propios.
Las clases deberían ser más amplias, con agua dentro del aula,
por cada seis unidades una clase auxiliar más de usos múlti-
ples, y con servicios propios, suelos adecuados y suficiente
seguridad en las instalaciones.

3.—En esta etapa se considera imprescindible la figura del
profesor de apoyo, como mínimo uno por cada seis unidades
de Precscolar, y sobre todo cuando se cscolari/an niños de tres
años. También se considera necesaria la figura de los especia-
listas de Música y Psicomotricidad.

4.—En cuanto al problema que supone el paso de la Educa-
ción Infantil a la Enseñanza Primaria, se insiste en que el Mi-
nisterio de Educación y Ciencia señale que la obligación de
ensenar a leer a los alumnos aparezca en el primer curso de
Enseñanza Primaria. Se considera de suma importancia el que
el profesorado de Ciclo Inicial sea profesorado especialista en
ese ciclo o profesorado de la especialidad de Preescolar.

5.—Se pide que en esta etapa se realice la integración de
niños con minusvalías en las mismas condiciones y como mí-
nimo con los mismos apoyos que en E. G. B.



6.—En cuanto a la participación de los padres, se considera
que el texto trata bien este lema, pero que se debe proceder a
consumir Consejos Escolares en las Guarderías infantiles, y se
comenta la dificultad de la participación de los padres en los
Consejos Escolares de los C. R de Precscolar donde están uno
o dos años los niños.

7.—Se insiste en este punto sobre la necesidad de que exista
una ley reguladora de responsabilidad civil.

8.—En cuanto a la titulación, se considera que en todas las
etapas educativas, y también en la de cero a seis arlos, deben
ser titulados superiores los que impartan la docencia, con la
especialidad correspondiente, y se ve la necesidad de que exis-
ta cuerpo único de ensefiantes.

Educación Primaria en zonas rurales

Considerando las abrumadoras carencias con que actual-
mente se viene impartiendo la enseñanza en los medios rurales,
los cuales en su mayoría no reúnen el mínimo cxigible en ma-
teria de instalaciones, de higiene y de sanidad, así como la falta
casi ¡otal de recursos pedagógicos en dichos Centros, sin la
solución de las cuales no debería ser acometida ninguna Refor-
ma Educativa que pretenda elevar la calidad de la enseñanza,
esta mesa ha elaborado las siguientes propuestas:

1.—Que el número de profesores en las Escuelas unitarias o
de dos unidades se mire en función ele los ciclos o niveles, no
del número de alumnos que asistan a dicho Centro. En todo ca-
so, un profesor por ciclo.

Que estando de acuerdo en que los niños se escolarían a los
cuatro y cinco años, no sea el profesor de otros ciclos quien los
atienda, a no ser que !iay;i un número de alumnos muy redu-
cido en ambos ciclos, en cuyo caso se aceptaría un único profe-
sor para Ciclo Inicial y Preescolar.

2.—Si, como pensamos, la ampliación de la Educación
Primaria hasta Ins doce años lleva consigo que en las escuelas
rurales se impartan los tres ciclos que la con formaran, se debe
contar con un profesor especialista en Idioma Moderno y Edu-
cación Física... ¡si han de impartirse esias enseñanzas en el
ciclo superior de la Educación Primaria! Estos profesores po-
drían atender varios Centros próximos en régimen rotativo.

3.—Dado que la política de integración escolar se va a se-
guir implantando en los Centros, se necesitará un apoyo real y
continuado por parte de los equipos psicopedagónicos, que con
sus conocimientos ayuden a la solución de los problemas deri-
vados de dicha integración.

4.—Que se dote a las /«ñas rurales de equipos multiprofe-
sionales, profesores de apoyo, etc., para que se pueda llevar a

cabo los puntos del Libra Blanco de la Reforma, 18.5, 18.9,
18.10 y siguientes.

5.—Que la Reforma tenga en cuerna la realidad rural y no se
legisle y normalice para todos desde el punto de vista urbano.

6.—Refiriéndonos a la Formación continuada del profeso-
rado, que, como se desprende del Proyecto de la Reforma, será
uno de los objetivos prioritarios, proponemos disponer de me-
dios necesarios para que la mayor pane de las tareas y activi-
dades de este perfeccionamiento estén comprendidas dentro
del horario lie obligada permanencia en el Centra.

7.—Que existan profesores que sustituyan las posibles y
obligadas ausencias del profesorado rural, para que la Escuela
no esté cerrada o no estén recogidos los niños por otro pro-
fesor.

8.—Que el Ministerio obligue a los Ayuntamientos a cum-
plir las responsabilidades que tienen contraídas con el Centro
en materias de: instalaciones eléctricas, sanitarias, calefacción,
limpieza, etc.

9.—Exigir mis presupuesto partiendo de las necesidades
reales, tanto para aumento de plantillas como para renovación
pedagógica, como material, etc.

Que se racionalice el reparto lie material y dotación a los
Centros, no dolando a algunos con material que ya tienen.

Educación Secundaria

La Etapa Secundaria Obligatoria

— La Educación obligatoria hasta los dieciseis afíos es
impórtame, pero puede quedar desvirtuada si no se incluye
también en esta medida a la Educación Infantil.

— Dividir la etapa obligatoria en dos ciclos, doce a ca-
torce y catorce a dieciseis años, da lugar a planteamientos cor-
porativistas.

La instrucción de los profesores de E. G. Ií. puede
ser suficiente para dar el ciclo de catorce a dieciséis años. En
esc nivel es más importante una cualificación pedagógico-
didáaica que la científica.

— El medio rural quedaría discriminado en la propuesta
del Proyecto, al ser el profesorado licenciado de difícil
adscripciónacsle medio.

— Hay cierta desconfianza en que una gran mayoría del
alumnado, sobre lodo en el medio rural, posea las capacidades
suficientes para alcanzar la cualificación que se pretende al lle-
gar a los dieciséis años.

Se prevén dificultades para atender a la enseñanza
personificada y abordar distintos niveles dentro de un mismo
curso.
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— En lodo caso, se hacen necesarios apoyos para los

alumnos que no alcancen esos mínimos, con la contribución de

profesores especialistas, tamo para el refuerzo como para la

profundi/ación.

— En estas zonas, hay que ir al centro ideal-medio,

comarcal, y llegar a la tipificación de su aspecto organizativo,

donde se conjugue a la vez la propuesta área-asignatura.

— Con referencia a la posibilidad de una prueba al final

de la etapa obligatoria, sena necesario articular algún meca-

nismo externo que mida si se va acorde en los criterios de cada

Ccniro, algún sentimiento y control en su tramo final, oricnta-

tivo y que sirva de retroalimentación al propio sistema.

La Educación Técnico-Profesional

— El Proyecto va más a un desarrollo personal del

alumno que al laboral. Se duda si será suficiente para lo que

demanda el mundo empresarial.

Al terminarla enseñanza obligatoria, la cualificación

tecnológica que proporcionen los módulos de primer nivel,

¿capacitará al alumno para acceder al mundo del trabajo?

— El segundo nivel de cualiíicación profesional al térmi

no de la Enseñanza Posobligatoria sí parece un avance, al me-

nos teórico, sobre la actual Formación Profesional II, en el sen

tido de una formación semicEpcciati/ada y más integra dora.

El Bachilléralo

— Se ve como positiva la idea de la diversificación con

la posibilidad que representa la opiatividad, dentro de unas

determinadas modalidades, mejor pocas que muchas, por el

peligro que representa la irrcvcrsíbilidad de las opciones.

Igualmente se está de acuerdo en ¡a determinación de

un tronco común de asignaturas.

— Las excesivas horas lectivas que actualmente tiene el

Bachillerato no tienen visos de ser corregidas en la propuesta.

Debe discutirse no sólo «el cuántas», sino también «el cuáles»;

pueden fallar algunas y sobrar otras... (podían pasar la Reli-

gión y la Educación Física a otras instituciones).

— La prueba final debe afectar a todos los alumnos en

la etapa posobligatoria, considerándose dos tipos de pruebas:

una para evaluar el propio sistema, y otra específica de las

Facultades.

Perfeccionamiento del profesorado

— Anicular un proceso que dé posibilidad de acceso al

profesorado de una etapa a otra (nivel maestro a nivel

licenciado).

— El Proyecto que se debate debe estar en consonancia

con unas cotas de calidad de la enseñanza que en estos

momentos no se reflejan en los Centros. En la actual

situación, los objetivos es difícil que se logren:

* Se necesita una actitud distinta en el profesorado.

* Mecanismos de acción tutorial.

* Evaluación continua, medidora de actitudes,

capacidades, etc.

* Asunción del profesorado de los Proyectos

Curricu lares.

* Necesidades de que la Administración ponga

todos los medios que son de su competencia.

Formación del profesorado

Esta mesa estuvo constituida por doce componentes, y las
conclusiones que se reflejan fueron acordadas por mayoría.

1,—Respecto a la formación inicial del profesorado

1.1.—Teniendo en cuenta las perspectivas del Libro
Blanco en lo relativo a la Enseñanza Secundaria Obligatoria y
a que será requisito imprescindible la ululación de Licenciado
para impartir docencia en este nivel, se cree conveniente que la
futura L, R. U. modifique los actuales planes y considere lo
siguiente:

a ) Un primer ciclo de formación de amplio espec-
tro, de tres años de duración.

b ) Un segundo ciclo de dos años de especialización
en un área determinada del Curriculum: Sociales,
Experimentales...

1.2.—También se debe contemplar la misma titulación
para profesores que impartan docencia en otros niveles:
Educación Infantil, Educación Adultos, Primaria Obligatoria...

1.3.— Que se contemple un año sabático de actualización
para aquellos docentes que, mediante el esquema anterior,
accedan a la docencia y con carácter obligatorio.

1.4.— No olvidar el papel investigador de los docentes no
universilarios.

1.5.— Para aquellos que quieran cambiar de espe-
cialización respecto de la que adquirieron en su formación ini-
cial, la Administración les concederá dos años sabáticos.

2.—Equipos docentes

Se consideró en la mesa la importancia de los Proyectos
Educativos y Equipos Docenics como una manera de incidir en
la calidad de la enseñanza, y por ello se estimó oportuno que:

2.!.—El Proyecto Educativo de Centro será un Proyecto
que implique a todo el profesorado del mismo, al tiempo que 241



se proporcionará la actualización para aquellos doccnics que
trabajando en un Centro con un determinado Proyecto
aprobado por la Administración estimen que no pueden lograr
sus objetivos.

2.2.—Los profesores que por concurso de traslados vayan
destinados a un Centro donde se está trabajando con un
Proyecto Educativo asumido por toda la comunidad educativa
deberán ser conocedores del mismo. En este sentido se consi-
dera necesario que las plazas que salgan a concurso para un
Centro con Proyecto Educativo salgan especificadas clara-
mente para que nadie pueda alegar ignorancia en el trabajo que
posteriormente tenga que desarrollar.

2.3.—Se plantee la posibilidad de formar equipos
docentes que, presentando un Proyecto Pedagógico, puedan
llegar a trabajar en un mismo Centro docente. Se debería, inclu
sive, contemplar la posibilidad de formar equipos interecntros
que desarrollasen un Proyecto Pedagógico común.

3.—Demandas a la Administración relativas ¿ la
actualización científico-didáctica, reconversión, re-
ciclaje del profesorado que en la actualidad imparte
docencia, ante la inminente Reforma y en el con-
texto de la filosofía que encierra el Libro Illanco de
la Reforma de la Enseñan/.a

3.1.—Es prioritario poner en marcha un Plan de Actuali-
zación del profesorado actual antes de agilizar la Reforma de
la Enseñanza, pues de lo contrario la misma estaría abocada al
fracaso. En último extremo, se debería conocer ya el Plan de
Formación, a corto plazo, para preparar al docente ante la
inminente Reforma de la Enseñanza.

3.2.—Hasta el momento presente han venido fallando los
mecanismos de selección en los cursos de perfeccionamiento
organizados desde la Subdirección General de Formación del
Profesorado, porque han tenido prioridad docentes recién
salidos de las Escuelas l'niversitarias, cuando debieran haber
sido primados los más antiguos en el cuerpo y los que impar-
ten docencia en medios rurales.

3.3.—U actualización científico-didáctica debe ser obli-
gatoria para el profesorado en activo.

3.4.—La actualización debe realizarse dentro del horario
de obligada permanencia en el Centro.

3.5.—Si un Proyecto Educativo presentado anie la Admi-
nistración es aprobado por la misma, debe considerarse que su
ejecución se realizará dentro del horario de obligada perma-
nencia en el Centro, y sí para poner en marcha ei mismo se
necesita un profesor de apoyo, la Administración debe enviarlo
al Centro Educativo del mismo modo que lo hace para cubrir
necesidades políticas (concejales, diputados provinciales...).

3.6.—Si un Proyecto Educativo es presentado de forma
individual, el tratamiento será el mismo al explicado en el
pumo 3.5.

3.7.—Las evaluaciones de los Proyectos Educativos, a
efectos de posibles méritos, serán públicas.

3.8.—Se estima conveniente que al igual que reivindica-
mos actualización para el profesorado en activo, la Inspección
Técnica Educativa debe recielarse.

3.9.—La mesa consideró que al extender la enseñanza
comprensiva hasta los dieciséis años con carácter obligatorio,
el nivel de los discentes bajaría, y, en consecuencia, esto ¡ría en
detrimento de la enseñanza pública, porque los padres con posi
bilidiidcs económicas cambiarían a sus hijos a la privada. En
definitiva, la calidad de la enseñanza, por mucho perfecciona-
miento que haya, queda en entredicho.

4.—Respecto a la incidencia de los C. E. Ps. en la
formación permanente del profesorado

4.1.—Se considera necesario un aumento de recursos
humanos en los CEPs y que los mismos sean especialistas para
poder dirigir y coordinar grupos y seminarios dentro de los
CEPs,

4.2.—Que los cursos que organiza la Subdirección
General de Formación del Profesorado para que tengan pos-
terior repercusión en los CEPs deben hacerse con arreglo a la
demanda real que haya en los CEPs y no utilizando como none
el número de profesores adscritos. Esta demanda, no obstante,
no se producirá en caso de que la Administración se siga
negando a contemplar ¡as hora.1: de trabajo en ios CEPs fuera
del horario de obligaái permanencia en los Centro s.

4,3.—Los años sabáticos para actualización deben utilizar
la infraestructura de los C E.Ps.

4.4.—Desde los CEPs, por aquello de estar más cerca del
profesorado y de la comodidad para éstos, se deben ofertar cursos
de cspccialización a fin de preparar al profesorado de E. G. B.
para impartir la Enseñanza Secundaria Obligatoria.

4.5.—Los cursos de formador de formadores se deben tra-
ducir en un aumento y ayuda a los seminarios y grupos de tra-
bajo que funcionan en el CEP.

4.6.—Se considera necesario que los profesores de apoyo
a los CEPs y los directores de los CEPs no deten quedar des-
ligados de la enseñanza.

5.—Corolario final

La Reforma debe llevar consigo un aumento del gasto
destinado a educación, y es por ello que:

5.1.—Hay que aumentarla plantilla docente.
5.2.—Hay que dotar a los Centros de material.
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5.3.—Hay que prestar más atención a las demandas eco-
nómicas de! profesorado, que un año sí y otro también va per-
diendo poder adquisitivo, si es que se quiere dignificar social-
meme csia profesión.

Educación de Adultos

1.—En el Sistema Educativo, dentro del panel u organigra-
ma no se contempla en ningún momento la Educación de
Adultos. Se produce una gran desconexión de esta educación al
quedar fuera de la estructura.

2.—Si la Ley General de Educación y el Libro Blanco de
Adulto? conciben la educación como un proceso permanente y
en esa educación la de adultos tiene una misión clave, vemos
que se adolece en este campo de una legislación concreta que
desarrolle esta filosofía, por lo cual se produce un retroceso en
el proceso de educación permanente como proceso compensa-
dor del Sistema Educativo y del posible fracaso escolar que se
produzca en el futuro.

3.—Vemos que este Proyecto de Reforma adolece de unas
metodologías concretas en todas las ramas y especialidades y
de previsión de una formación didáctica en los diferentes cam-
pos, por lo cual consideramos que la especialidad de Adultos
no debe salir como prototipo de las Escuelas Universitarias del
profesorado.

4.—Creemos que la Universidad debe investigar, crear
programas fomiativos y abrirse a alumnos no universitarios y
al mundo ocupacional de los adultos.

5.—Si la democratización de la Universidad no va a ser una
realidad palpable es mejor no crear expectativas respecto al
punto 14.13, apartado C.

Integración educa [iva de alumnos con necesidades
especiales y de orientación educativa y equipos de
apoyo a la Escuela

distancias en kilómetros; serían distribuidos por subseciores y
adscritos a un Centro del Subsector.

2.—Se precisan profesionales para atender terapias indivi-
duales y de las familias.

3.—Proponer a los alumnos con necesidades especiales una
formación técnico-profesional adecuada a sus capacidades, con
los recursos didácticos (profesionales y medios materiales)
adecuados.

4.—La ratio prcifesor-alumno debe hacerse con criterios
racionales, teniendo en cuenta las circunstancias que concurren
en cada caso: número de alumnos con necesidades especiales,
tipo de deficiencia, etc.

1—Se propone una generalización de la Integración allí
donde haya necesidades objetivas, proporcionando los recursos
necesarios y demandando las actitudes adecuadas para su desa-
rrollo.

6,—Para poner en práctica la renovación del Sistema Edu-
cativo a nivel didáctico y metodológico se precisa que los dis-
tintos sectores de la Comunidad Educativa (profesores, padres,
alumnos, inspección...) se comprometan c impliquen en la
misma a través de criterios formadores y orientadores.

Conclusiones de las Jornadas de
Estudio sobre la Reforma

Asociación Coordinadora Estatal de
Pedagogía (ACEP). Delegación de Alicante.

Febrero de 1988.

1,—En cuanto a los niños con necesidades especiales de la
zona rural:

1.1.—Debe crearse un aula de Educación Especial en
todos los Colegios Comarcales.

1.2.—Debe liabcr un profesor de Educación Especial iti-
nerante por cada cuatro o cinco escuelas unitarias y/o incom-
pletas y con un radio de acción de veinte a veinticinco kiló-
metros.

1.3.—Dotar de logopedas a cada sector en función del nú-
mero de escuelas a atender, número de niños con necesidades y

D ENTRO de las Jomadas sobre la Reforma de la
Enscfian/j, organizadas por la Delegación Terri-
torial de ACEP de Alicante durante los días 16,18
y 19 de febrero, se han venido realizando en la

sede central reuniones de estudio sobre el citado Documento.
La dinámica de trabajo agrupaba, en el contento del análisis

global del Documento, la presentación de lemas puntuales por
pane de los ponentes y, a su vez, el debate con participación de
todos los asistentes. Del conjunto del trabajo desarrollado, se
lian extraído varios aspectos que, a modo de conclusiones, se



exponen a continuación, manieniendo el orden conceptual que
aparece en el Proyecto.

diendo fundamentalmente en las capacidades más que en los
conocimientos.

La calidad de la enseñanza Escuela Comprensiva

244

La calidad de la enseñanza es el objetivo prioritario de la
Reforma. Sin embargo, se deja entrever un excesivo optimis-
mo pedagógico. Sena convenicnic que la aplicación de este
Documento se impregnara de realismo, conociendo en todo
momento los límites y lo limitado del Sistema Educativo para
llevar a cabo los distintos principios básicos presentad os.

Qui/i uno de los puntos clave de ¡a mejora de la calidad
educativa, estribe en el grado de autonomía de los Centros
para desarrollar el «Curriculum escolar». Esto aumentaría la
identificación del profesorado con el Proyecto y, a su vez, ia
responsabilidad ame el.

Sin embargo, siempre seria deseable y positivo que el pro-
fesional" de la enseñan/a supiera concretamente «qué hacer»,
coniara con una base que le guiara y, en parte, paliara su defi-
ciencia en formación inicial. Al mismo tiempo, esta base
«armonizaría» la practica educativa de los distintos Claustros,
evitándola disparidad de criterios.

Educación Infantil

Dentro de la ordenación del Sistema Educativo propuesta en
la Reforma, y comenzando por la Educación Infantil, tras un
análisis minucioso de los distintos sistemas educativos en paí-
ses europeos, se concluye que existe una excesiva ambición
por parte del Estado, máxime cuando sería una tarea a desarro-
llar inevitablemente con el apoyo de diferentes instituciones
públicas o privadas, al pretenderse la escolarización desde los
cero años.

Educación primaria

La Educación primaria, adolece en su contexto de dos epí-
grafes fundamentales: la coordinación con el ciclo anterior, y
una prueba de homologación en su final.

Es necesaria o imprescindible, una coordinación activa y
práctica entre la Educación Primaria y la Infantil, más incluso
que la prolongación de la última hasta los siete años, con el fin
de dotar al niño de los mecanismos básicos lecto-escritores.

También sería aconsejable la aplicación de una prueba
homologada para todo el Estado al finalizar la Primaria, inci-

El tema de la escuela comprensiva y el principio de la ense-
ñanza comprensiva, queda reflejado en la Reforma de una ma-
nera acaso excesiva. Ello, en razón a considerarse como algo
«i renuncia ble», sin haber indagado antes la posibilidad real de
implantación lo que, añadido a que, al tiempo, se comienza
«tendiendo a esa consecución», supone partir de una base poco
sólida,

Debiera seguirse una aplicación gradual, contrastando y
evaluando los resaltados, y a la vez tenerse en cuenta que la
educación comprensiva no es el único principio educativo, y
que se puede armonizar con otros a la vez que con otras orga-
nizaciones del Centro. Así se reflejaría realmente la «autono-
mía de los Centros» para elegir sus principios educativos.

Tampoco queda muy definida la compaginación «enseñanza
comprcnsiva-divcrsificación». La «adaptación curricular», pre-
tende establecer la relación coniprensividad-individuali/-ación
del proceso enseñanza-aprendizaje. Como en la mayoría de los
casos, el profesor se encuentra falto de información y de me-
dios para aplicarlos distintos criterios. Acaso una posible solu-
ción de compenetración de ambos principios, estaría en la
«agrupación flexible» dentro del aula (tres grupos), contando
con un profesor de apoyo, aunque éste fuera destinado asimis-
mo a otras funciones.

Educación Secundaria

La Educación Secundaria, debería contar con una prueba
homologada al final de la escolaridad obligatoria, y el acceso a
una línea ocupacional a partir de los doce a trece años, que pre-
pare para una futura profesión.

Educación Técnico-Profesional

La Educación Tícnico-Profesional, en un intento de cambiar
la estructura para servir mejor al mundo laboral, queda poco
definida, teniendo en cuenta, sobre todo, que es básica la parti-
cipación de las empresas, ya que el Sistema Educativo, por sí
solo, no puede aportar soluciones válidas.
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Orientación Escolar

En el tema de la orienación escolar, más impórtame que los
gabinetes psicopedagógicos es la creación y funcionalidad de
los departamentos de orientación en los Centros.

Formación del Profesorado

Por úllimo, la formación del profesorado en sus dos vertien-
tes, inicial y perfeccionamiento, precisa de algunas concre-
ciones.

En cuanto a la formación inicial, es necesario conseguir la
titulación universitaria del Magisterio (Licenciatura de Magis-
terio), con unos estudios leórico-práclicos de cinco cursos de
duración para «iodo el que se vaya a dedicar a la educación»,

Se podría establecer un sistema de créditos para que fuera
factible acceder a esta licenciatura desde dislimos cursos uni-
versiiarios, aunque, como mínimo, se exigiría un año de for-
mación pedagógica a los licenciados en distintas disciplinas,
que entren en el mundo de la educación.

Todo este proceso, nos llevaría a la creación de un Cuerpo
Docente Único, que favorecería la calidad de la enseñanza.

En lo que atañe al perfeccionamiento del profesorado en
ejercicio, el éxito de la Reforma estriba en que los docentes
entiendan los principios que ella contempla. Para ello, se de-
ben establecer unas actividades de perfeccionamiento, en horas
lectivas necesariamenie.

En estas actividades, los CEPs. tienen un importante papel,
pero no deben ser las únicas instituciones. Los ICEs. y otros
organismos y asociaciones pedagógicas, deben colaborar, es-
tando todos ellos en continua coordinación con la Inspección.

También es importante, de cara a conseguir una funciona-
lidad del reciclaje de los docentes, que los propios profesores
participen en la elección de su actualización, tanto conceptual
como contextúa!.

Sentido de realismo

Si tuviéramos que resumir brevemente todas las conclu-
siones y el trabajo elaborado en estas Jomadas, o el espíritu de
toda esta actividad, deberíamos anotar que a la Reforma se le
pide «realismo, recursos materiales y humanos, evaluación
transparente, e incidencia en el principio de compensaioriedad
(en los lugares más necesitados socialmente)».

El pedagogo o especialista en Ciencias de la Educación, de-
bería tener pane más activa, como experto en Ciencias de la

Educación, en los diversos apartados contemplados en el Pro-
yecto de Reforma, orientando, como investigador, formador de
formadores, en diseño del curriculum, en el Centro Docente,
supervisión escolar, dirección técnica, y otros muchos aspectos
aplicativos de la Reforma de la Enseñanza. ,

Encuentro de Profesores de
Centros de Recursos

Dirección Provincial de Soria. Jomada de
Almazán. Febrero de 1988

1. Educación Infantil
• La Educación Infantil de cera a tres años debería

fomentarse en poblaciones rurales mayores.
• El preescolar de tres a seis años debería ser gratuito.

Para solucionar los problemas que se derivan del precscolar
obligatorio, se puede continuar con el «precscolar en casa» ím-
pattido por un equipo concreto que cuente con algún asistente
social, o transportando a los niños a las escuelas rurales muy
próximas, que estuvieran dotadas con comedor escolar.

• El número de alumnos de tres a seis años por aula no
debe pasar de veinte.
2. Educación Primaría

• En el ciclo inicial la ratio debe ser menor de 1/25.
• Se debe adelantar el Idioma al ciclo medio, solo a nivel

oral, impartido por un especialista que en la escuela rural debe-
ría ser un profesor de apoyo.

• Como alternativa planteamos la implantación de la jor-
nada única, de forma que algunas tardes se dedicaran a Edu-
cación Física, Idioma, Música, Plástica, Talleres y Animación
Socio-Cultural para toda la comunidad, todo ello impartido por
profesores especializados.

3. Curriculum y evaluación

• Nos parece positivo que el curriculum se adapte a las
posibilidades de cada alumno, pero para que se pueda conse-
guir es necesario que el número de alumnos por aula sea me-
nor de veinticinco.



• La evaluación deberá ser continua, como queda refle-
jado en el Proyecto para la Reforma.

4. Educación Secundaria Obligatoria

El lema tratada por esta Mesa ha sido el de la Educación Se-
cundaria Obligatoria, período que abarca desde los doce a los
dieciséis años, subdiviclida en dos ciclos.

Esta etapa se nos presenta como conflictiva a todos los ni-
veles: el grupo ha debatido los distintos apañados y no ha He-
gado a conclusiones que fueran de acuerdo mayoriiario, posi-
bíemente debido a que algunos apartados no se encuentran
concretados, pudiendo tener diversas lecturas.

Hay bastantes aspectos, la mayoría, en los que nos mani-
festamos a favor, y observamos una buena voluntad por parle
de la Administración en todo el Proyecto de Reforma edu-
cativa.

Nos parece muy favorable el ajuste entre edad terminal de la
Educación Obligatoria y la edaci laboral mínima (alternativa de
doce a dieciséis años).

Cri t icase interrogantes

1. La situación de ambos ciclos, de catorce a dieciséis y
de dieciséis a dieciocho años, en dos lipas de organización
educativa exigirá una fuerte coordinación que está insuficien-
temente contemplada en el Proyecto.

2. El carácter automático de la promoción de los alumnos
en la Secundaria Obligatoria puede añadir mayores problemas
a la cuestión de la calidad y eficacia de los resultados.

3. El principio de ofrecer a todos el mismo curriculum
básico son cuestiones que se deben matizar. Hay experiencias
en España y oíros países como la República Federal Alemana
con orientaciones diferentes y sin malos resultados.

i, Sobrelaoptaúvidaddelos dos idiomas la pregunta es:
¿Se puede lograr la adecuada calidad cursando simultáneamen-
te cuatro idiomas que pueden verse aumentados a seis con las
lenguas clásicas'?

• En las Escuelas Rurales ¿permanecerán los alumnos de
los ciclos primero y segundo?

• Si el Bachillerato se va a reducir a dos años serán nece-
sarios unos objetivos terminales de curso claros.

• ¿Cómo se puede compaginar esto con la promoción
automática?

• ¿Se igualará por abajo trayendo como consecuencia el
refor/amiento de otro subsistema paralelo donde haya selec-
ción de alumnos?

Propuestas

— A favor de la alternativa de doce a dieciséis años.
— Mayor optatividad a la hora de elegir asignaturas.
— Contemplar en el segundo ciclo de Educación Secun-

daria, una preparación profesional de acuerdo con la zona, en
que los alumnos se incorporen al mundo del trabajo.

— Que los profesionales que impartan Secundaria, maes-
tros y licenciados, estén equiparados en sueldo y trabajo.

— Que no se tenga en cuenta solamente la especialidad a
la hora del reciclaje.

5. Escuela Rural

— Pensamos que estamos trabajando sobre algo abstracto,
ya que el libro remitido a los Centros titulados «Proyecto para
la Reforma de la Enseñanza», no concreta muchos de los pun-
tos, y en él, la Escuela Rural no aparece por ningún lado.

— Desconocemos por lo lanío la idea del M. E. C. No
sabemos si tiene voluntad de que las escuelas con manos de
tres unidades sigan o desaparezcan.

— Partimos de la base de que el M. E, C. va a mantener
estas escuelas, y por lo tanto, la eseoíarización desde la Ense-
ñanza Infantil hasta la Secundaria en estas zonas rurales.

— Después de un amplio debate hemos llegado a la con-
clusión de que por parte de las Direcciones Provinciales del
M. E. C. no se debe permitir que las escuelas de menos de
tres unidades estén aisladas, para ello, los poderes públicos
en materia educativa (Direcciones Provinciales, Adminis-
tración Cenlral y Autonómica, etc.) arbitrarán las medidas
necesarias para evitar el trabajo individual de los profesores
de estas escuelas, así como su funcionamiento.

— Las Agrupaciones que proponemos serán flexibles, y
partirán de las necesidades, inquietudes, limitaciones de los
implicados en la tarea educativa.

Sugerencias

• Es absolutamente irrenunciable la existencia de equi-
pos psicopedagógicos que actúen exclusivamente en Centros
de menos de tres unidades.

con:

Es imprescindible que existan los Centros de Recursos

a ) Profesorado para atender el centro de recursos.
b ) Profesorado para atender a la población infantil

desescolarizada.
c ) Equipo psicopedagógico.
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• Se debe dotar de profesores especialistas en las Agru-

paciones flexibles creadas.

• Se debe crear un equipo para la educación de adultos

con las funciones especificas apuntadas en el Proyecto, coordi-

nado con el Centro de Recursos de la zona.

• Se debe descentralizar la adquisición de material esco-

lar, dando protagonismo a las necesidades de las Agrupacio-

nes, de forma que cada una de ellas pueda contar con el mate-

rial mínimo indispensable.

• Deben reformase edificios, espacios, ele. de iodos

aquellos Centros que se encuentren con situaciones de defi-

ciencia, y dotar 2, estos edificios de condiciones indispensables

para poder desarrollar las actividades previstas.

• Responsabilidad civil:

a ) Responsabilidad civil al realizar una actividad en

concreto, dentro del aula, y que es igual para todos

los docentes.

b ) Responsabilidad civil derivada de los desplaza-

mientos de profesores, padres, alumnos. Es para

eslo, para lo que pedimos a la Administración un

seguro que cubra iodos los riesgos de desplaza-

miento a padres, alumnos, profesores y vehículos.

• Dotación económica suficiente para satisfacer las

necesidades de:

— Desplazamientos.

— Material fungióle (folios, cartulinas, rotuladores,

plastilina, etc.)

6.—Formación del profesorado

Formación inicial

En este aspecto esperamos que las directrices generales

aprobadas por el gobierno a las que se refiere el punió 19.5,

sean dadas de tal forma que no se llegue a una incongruencia

entre el tipo de formación inicial propuesto por el M. E. C. y el

que pueda desarrollar cada Universidad.

Por otro lado, el Proyecto adolece de propuestas concretas

para la formación que los profesores han de recibir para de-

sempañar su tarca en los diferentes dclos. Es por eslo por lo

que nosotros sugerimos:

Que la etapa de cero a catorce años sea impartida por profe-

sores de E. G. B. con la especialidad adecuada a cada ciclo o

área.

Urge pues tomar las medidas legales oportunas para que no

se den las incongruencias actuales en la adscripción de cursos

y áreas.

Formación continua

Antes de planificar la formación continua del profesorado se

deben tomar las medidas pertinentes para la homologación de

las especialidades que ya poseen los profesores, así como per-

mitir el acceso a otras que pueda precisar el profesor para im-

partir el área o ciclo al que esté adscrito.

— El perfeccionamiento debe ser abierto a lodos los pro-

fesores, sin limitaciones por motivos de su situación adminis-

trativa.

— Proponemos que se arbitren las medidas necesarias

para salvar las dificultades (lejanía, horario, etc.) que puedan

tener los profesores de escuelas rurales (unitarias) para poder

acceder a este perfeccionamiento.

— Se debería contemplar que tipo de reciclaje tendrá que

hacer c! maestro de las escuelas unitarias que va a tener que

impartir, posiblemente, todos los ciclos desde cero a catorce

años.

— En cuanto a la figura del formador de formadores

como parte integrante de la formación continuada del profeso-

rado, no podemos juzgar hasta que punto es necesaria, sin

conocer como quedaría la formación inicial y permanente del

profesorado, y su cometido y preparación.

Impulso instilttcional a la formación del profesorado

Consideramos positivas las propuestas del M, E. C , siempre

y cuando se lleven a la práctica y se hagan extensivas a todos

los profesores, incluidos ¡os de escuelas unitarias.

El proceso de la Reforma

Dada la falta de concreción, ya mencionada, del Proyecto,

nos parece muy positiva la idea de celebrar un segundo debate

cuando el Proyecio esternas perfilado.

Vemos que este Proyecto está pensado para Centros com-

pletos, por lo que sería necesario se contase con las realidades

y con las opiniones de todos los implicados en la educación en

las escuelas rurales.

Es necesario un amplio consenso político-social que garan-

tice la coniinuidad de la Reforma, si esta llega a ponerse en

práctica.

f " "



Seminario de debate sobre
Escuelas Infantiles

Unidad de Programas Educativos de la
Dirección Provincial de Pamplona.

Febrero de 1988

1. ¿Qué aporta la Reforma a esla etapa?

— El que la etapa tenga un fin en sí mismo.
— Reconocer esla etapa como algo integrante del Siste-

ma Educativo y su regulación.
— Etapa no asistencia!.
— Se pasa de la ignorancia del sector de cero a tres años

al reconocimiento como ciclo educativo, pero no se ven unos
planteamientos que respondan a una concepción de la escuela
infantil como fundamental en el desarrollo integral como tal de la
persona, independientemente de la cscolarización posterior. No
se ve en el planteamiento de Reforma que se vayan a controlar
los Centros que no respondan a un planteamiento educativo.
¿Qué ayudas económicas se van a dar? ¿Qué control va a ejercer
el M. E, C? ¿Qué responsabilidad va a tomar el M. E. C?

Aspectos negativos de esta respuesta
— Que siga sin considerarse obligatoria.
— Diferencia de titulación de las dos etapas.
— Que no sea gratuita.
— No habla nada de renovación de programas de precs-

colar.
— En el pumo 7.8 no está nada claro ¿quién va a hacer

los conciertos? ¿de quién van a depender? En definitiva no hay
nada planteado en cuanto al proceso de relación económica.

— Vemos que la etapa de tres a seis años sigue conside-
rándose como una preparación para el siguiente nivel educa-
tivo.

— Se pide que sea obligatoria en el último ciclo.

2. ¿Estás de acuerdo con los niveles planteados?

— De cero a tres años hay diferencias que no se cons-
tatan.

— Primer nivel: de cero a un año empiezas a andar.
Odio niños por educar y aula (el espacio no está regulado en la
Ley). Es excesivo.

— Segundo nivel: desde caminantes a tres años. El nú-
mero de odio niños por educar y aula es aceptable aunque
mejorablc.

— Tercer nivel: de tres a seis años el número de niños
de veinticinco por aula y profesor es excesivo.

— Podrían hacerse estas divisiones de cero a cuatro y de
cuatro a seis años. De cero a dos, de dos a cuatro y de cuatro a
seis años.

— ¿Por qué en otros niveles se considera excesivo estar
un profesor con el mismo grupo tres años y en escuela infantil
no?

— Al entrar los niños de tres años en la escuela ¿no es
un parche para colocar al profesorado existente ubicados en los
colegios ya existentes? (Aulas sobrantes). ¿Qué va a pasar con
las escuelas rurales? Todos los niños entran en la misma aula
(calidad).

— Quedan en inferioridad de condiciones la etapa de
cero a tres años y con esto no estamos de acuerdo.

— Se está de acuerdo con los niveles planteados, aun-
que no con hraiio.

• Tres años, 15 como máiimo.
• Cuatro y cinco años, 20 como máximo.

— Queremos aclarar el período de cero a tres, cómo
queda y por quién será dado. Ambigüedad, fraude.

— Lo importante es atender a niveles madurativos, la
edad importa menos.

3 . Distribución del tiempo... , evaluación

— Las veinticinco horas lectivas en el Centro son exce-
sivas porque el niño después realiza muclias actividades extra-
escolares que según creemos deberían incluirse dentro de estas
veinticinco Inoras organizadas y programadas por el Centro.

— Creemos que la jomada continua con posibilidad de
comer en un comedor escolar evitaría el exceso de horas que el
niño permanece en el Centro.

— Con un número de veinticinco niños por aula es im-
posible llevar una evaluación progresiva.

— El horario a lo largo de la jornada escolar deberá ser
flexible y exento de rigidez.

— Se cree que los niños están mucho tiempo en el co-
legio.

— La evaluación seria por medio de la observación.
— Ajustar el horario escolar del niño a sus necesidades,

no a ¡as del Centro. El horario escolar tendría que ser progre-
sivo según edades.

— V;mos que los criterios de metodología, evaluación
son ambiguos. Falta orientación por parte de la inspección.
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4. Personal necesario en este etapa y sus funciones

— Tendría que tener lodas; lodo el personal las mismas
funciones.

— La especialidad de preescolar debe ser reconsiderada
totalmente desde las escuelas de Magisterio.

— Su preparación tendría que ser más específica en co-
nocimientos y en evolución de la personalidad del niño.

— No se entiende muy bien la diferencia de Ululación
que se exige a un ciclo y otro.

— La edad de los profesionales tendría que ser relativa-
mente joven debido a la excesiva actividad que generan estas
edades.

— Jubilación anticipada o por el contrario ofertar otros
trabajos o aciividades.

— El trabajo en equipo: dinámica, imprescindible; ten-
dríamos que aprenderlas en la escuela de Magisterio.

— Que no haya distinta titulación para los diferentes ni-
veles. Todos deben poseer título universitario.

— Si se aprueba el Proyecto tal como está, ¿pueden ser
no profesionales los educadores del nivel de cero a tres años?
¿Quién va a controlar su profesional i dad? ¿Si hay distinta
titulación, van a existir dislimas funciones? ¿Distima retri-
bución?

— Se necesitaría un personal auxiliar de los maestros.
— ¿Podrían los profesionales de esta etapa optar a oíros

niveles de E. G. B.?

Cuestiones que se

— ¿Es necesaria la concentración para los niños de
escuela infantil? ¿No sería mejor atenderlos en sus lugares de
origen?

— ¿E¡ Estado está obligado a absorber este nivel?
— ¿Pueden dar los profesionales existentes la etapa de

cero a ires años? ¿Quien los puede obligar?
— Si csia etapa no es gratuita ni obligatoria ¿cómo se va

a concienciar a los padres de su importancia? ¿Cómo se va a
pedir su participación?

S. Participación de ios padres. Análisis y objetivos

— No aporta nada, dice lo que siempre ha dicho. No
hay medidas concretas para poderlo llevar a cabo.

— Mucha importancia. Debe ser una participación acti-
va no como hasta ahora que era solo comunicativa.
Esta pregunta así como las siguientes no dieron tiempo a con-
testarlas. Estos Seminarios van a continuar a partir de marzo.
Ya os mandaré las conclusiones. Tenemos que incluir también
los resultados del C E P de Tudcla. El número de asistentes fue
de 350 personas, procedentes de Colegios públicos, Guarderías

del Ayuntamiento, Guarderías de Diputación, Escuelas In-
fantiles privadas.

JORNADA DE REFLEXIÓN
SOBRE EL PROYECTO DE

REFORMA

Confederación Española de Centros de
Enseñanza (CECE) de Pontevedra. Vigo.

Febrero de 1988.

Valoración general

— El Proyecto de Reforma, en principio, se valora positi-
vamente en lo que respecta:

• a la invitación al debate,
• a los objetivos generales:

— Extensión y obligatoriedad gratuita de la ense-
ñanza.

— Interés por conseguir una mayor calidad.
— Preocupación por la Educación Infantil.
— Deseo de equiparar nuestra enseñanza a la de la

C.E.E.
— Reforma en profundidad de la Secundaria, en

especial de la Técnico-Profesional.

— No obstante, el tiempo establecido por el M. E. C. para
el estudio y debate del Proyecto es muy poco si se quiere una
reposada participación de todos los sectores implicados, y
sobre todo para menializar a la sociedad.

— Se va a aplicar una nueva reforma en la enseñanza, sin
haber hecho una pública evaluación de las experiencias de re-
forma que ya se cslá haciendo, desde liace varios años, en dis-
lintos Centros y Autonomías.

Lagunas

— No se contempla en el Proyecto y se tiene en cuenta al
secLor de la enseñanza no estatal, que representa un tercio del
iot.il general. 249



— No se hace referencia en el Proyecto a valores trascen-
dentales, que juzgamos deben conseguirse en una educación
integral. Y la Religión sólo aparece como opcional en la Se-
cundaria Obligatoria. Pedimos que lodos los Centros, lamo pú-
blicos como privados, tengan como obligatoria la asignatura de
Religión o Etica, que sería optativa para los alumnos desde la
Educación Primaria hasta la Secundaria Posiobligatoria
inclusive.

— No se contempla el descenso en la curva de la nata-
lidad, y se siguen creando, de forma indiscriminada, más pues-
tos escolares en la enseñanza estatal.

Profesorado

— Toda reforma educativa tiene que empezar por con-
cienciar a los educadores, Deben preverse medios para ello y
plazos previos a la aplicación de la Reforma, tanto para el pro-
fesorado estatal como no estatal, ofreciendo oportunidades en
igualdad de condiciones.

— El profesorado no estatal sigue sin conseguir la analo-
gía con el estatal, en el aspecto económico, ¿Con qué opti-
mismo puede acoger el esfuerzo exigido por una nueva refor-
ma que lo va a involucrar en renovados esfuerzos de puesta al
día y de readaptación, sin una valoración social y económica
que esiá reivindicando desde la Ley General de Educación de
1970?

— Consideramos necesario un profesor de apoyo para
cada seis unidades de Educación Primaria, y una reducción de
cinco horas, al menos, para el tutor en la Educación Secun-
daria, horas qne supliría el profesor de apoyo o especialista de
área.

— Para conseguir la calidad que pretende el Proyecto,
consideramos necesario que se libere de actividad docente al
director de un Centro con más de ocho unidades, y que se con-
temple la figura de los cargos intermedios (viced ¡rector, jefe de
Estudias, coordinador, etc.) a efectos académicos y econó-
micos.

Aspectos económicos
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— Hay que liacer nuevas reestructuraciones en los Cen-
tras para afrontar la Reforma y dotarlos del equipamiento ne-
cesario, con la inversión que todo ello comporta, ¿Cómo hacer
frente a esos gastos y obtener las licencias pertinentes?

— ¿En qué situación van a quedar los Centros actualmen-
te en período de clasificación definitiva?

— Hay Centros que aún están amortizando los créditos y
prestamos requeridos para la clasificación definitiva exigida

por la reforma anterior, y de nuevo se verán empeñados para
poder acometer las nuevas transformaciones.

— Los Centros con clasificación definitiva en la actuali-
dad, ¿van a tener que iniciar una nueva reclasificación? ¿Dón-
de se contemplan en el Proyecto los derechos adquiridos de los
Centras actualmente en funcionamiento?

— Los Centros concertados, de titularidad privada, no
cuentan actualmente con la suficiente ayuda del M, E. C. para
gastos de funcionamiento, mantenimiento y equipamiento, y se
prevee un incremento de estos costes con la Reforma, ¿Con
qué perspectivas se puede mirar al futuro sin tener en cuenta
los costes reales que no contempla el Proyecto?

Otras sugerencias

— Nos parece exagerado el querer controlar, por pane del
Estado, la educación tic los niños desde los cero años. Hasta
los dos años de edad, creemos que el ambienie más adecuado
es el familiar. En circunstancias en que la madre tenga que tra-
bajar, habría que buscar soluciones interministeriales: Edu-
cación, Trabajo, Sanidad, etc.

— Considerando la importancia que tiene la educación in-
fantil, desde los tres a los seis años, para no marcar diferencias
en la educación posterior, sugerimos que todos los Centros de
esta etapa sean subvencionados, estatales y no estatales, y no
dando por hecho que los estatales van a ser gratuitos y la posi-
bilidad de conciertos para algunos privados. Si en principio no
son obligatorios y gratuitos, no tiene por qué ofrecer el Estado
solamente u:ia red de Centros gratuitos.

Congreso de Formación

Inspectoría Salesiana «San Juan Bosco».
Madrid. Febrero de 1988

A
los cien años de la muerte de San Juan Bosco,

educador insigne de la juventud y gran impulsor
de las Escuelas Profesionales, los participantes en
este Congreso hemos reflexionado sobre la For-

mación Profesional hoy en España y sobre el «Proyecto para la
Reforma de la Educación Técnico-Profesional».
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Valoramos positivamente la nueva denominación de «Edu-
cación Técnico-Profesional» y su incardinación en el Sistema
Educativo, y deseamos que los contenidos correspondan a su
carácter educativo y a la centralidad de la persona del alumno.

Hemos llegado a las siguientes conclusiones:

1. Vemos necesaria la renovación de la actual Formación
Profesional, para que sea capaz de mantener el ritmo que exige
el desarrollo técnico de la sociedad y responda a una adecuada
preparación de los jóvenes para el acceso al mundo labora]
(Cfr. Documento «Proyecto para la Reforma de la Educación
Técnico-Profcsi on al»).

2. Reconocemos que el servicio realizado hasta ahora en
la Formación Profesional, a pesar de sus notorias deficiencias,
ha sido muy positivo ya que ha acogido un buen número de
alumnos marginados por el sistema escolar y los ha recuperado
mediante la capacitación técnica. AI mismo tiempo ha hecho
posible la formación de los cuadros técnicos que requería la
sociedad {Cfr. p. 13).

3. Nos reafirmamos, como educadores sensibles, en
mantener nuestra presencia en la Formación Profesional, y en
nuestra actitud de apertura a la colaboración con la Adminis-
tración Educativa y otras Instituciones que haga posible la
atención y recuperación profesional de los jóvenes más nece-
sitados (Cfr. p. 41).

4. Los jóvenes que se encaminan hacia el mundo del
trabajo necesitan la ayuda de una educación integral. Por eso,
creemos que la Reforma debe tener en cuenta el reto del
«humanismo tecnológico» que implica el equilibrio entre
educación en valores —incluidos los éticos y religiosos—, la
formación humanística y la preparación técnica.

5. Consideramos necesario tender hacia un concepto
nuevo de «profesión a I id ad» que supere la idea de la formación
profesional como puro adiestramiento, y se entienda como un
proyecto educativo capaz de suscitar en los alumnos !a
conciencia crítica que los haga sujetos activos en el complejo
ordenamiento social (Cfr. p. 32}.

6. Una formación profesional, digna de la! nombre, es y
debe ser una parte irrenunciable del entero proceso de forma-
ción general y no un mero complemento que es preciso pro-
porcionar a quienes tienen que abandonar los estudios acadé-
micos,

7. Muchos de los aspectos positivos que se encuentran en
la Formación Profesional se deben a la dedicación y eficiencia
del actual profesorado. Por eso, pedimos que se den
facilidades a estos profesores para su actualización didáctica,
introducción en las nuevas tecnologías y entronque real con las
empresas (Cfr. p. 62).

8. La ordenación de la educación técnico-profesional ha
de superar la discriminación de la mujer en el acceso a puestos

de trabajo y a las nuevas tecnologías, ofreciendo mayores posi-
bilidades para una formación profesional diversificada.

9. Desde una concepción del trabajo como verdadera par-
ticipación activa y consciente en la vida social, la educación
técnico-profesional ha de incluir una amplia formación de la
conciencia política y sindical (Cfr. p. 82.98.107).

10. La gravedad del desempleo juvenil y la situación de
desigualdad en que se encuentran muchos jóvenes en el acceso
al primer trabajo son un reto para la sociedad y sus institucio-
nes educativas. Por eso, la educación técnico-profesional debe
aportar su contribución a la solución del desempleo juvenil
mejorando las condiciones de inserción de los jóvenes en el
mundo laboral y facilitando la transición de la escuela a la vida
activa. A ello puede ayudar:

— La creación de una red nacional de informática
(elaboración y aportación de datos) sobre la demanda y evolu-
ción de las profesiones y de los puestos de trabajo a disposi-
ción de los Centros (Cfr. p. 2);

— El establecer o mejorar en cada escuela la «Bolsa de
Trabajos;

— La ¡nstitucionalización de módulos de formación per-
manente, al menos cada cinco años, que permitan la adaptación
al riimo acelerado del cambio tecnológico y faciliten la movili-
dad profesional (Cfr. p. 30);

— Los convenios de colaboración con empresas que faci-
liten las prácticas de los alumnos y períodos de reciclaje del
profesorado en esas mismas empresas (Cfr. p. 62).

11. La desvalorización social que pesa sóbrela formación
profesional y la diversidad de modalidades de la etapa secun-
daria postobligaioria, hacen necesario instituir una Orientación
Escolar formal, con una atención preferente a! Segundo Ciclo
de la etapa secundaria obligatoria, destinada tanto a los padres
como a los alumnos. Esio se puede conseguir mediante:

— La orientación personal del alumno y la incor-
poración de determinadas materias optativas en el último ciclo
obligatorio, así como una atención cuidadosa del contenido del
área «Talleres y módulos prácticos y/o profesionales»;

— La institucionalizada! de la figura del orientador
escolar y profesional con programas y tiempos concretos, sobre
todo en Centros con más de quinientos alumnos (Cfr, «Proyecto
para la Reforma de la Enseñanza», pp. 159-164).

12. Vemos la necesidad de que los Centros tengan una
autonomía y flexibilidad suficientes para poder ofrecer «for-
mación profesional» (hasta una cincuenta por ciento del tiempo
escolar) en el Segundo Ciclo de la Enseñanza Secundaria Obli-
gatoria, a aquellos alumnos que no superan los contenidos bá-
sicos del plan de estudios y no están dispuestos a continuar su
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aprendizaje de asignaturas leóricas hasta los dieciséis años
(Cfr.p.7).

13. Reviste una importancia capiial la forma de acceso a la
Educación Técnico-Profesional. Por eso, se valora positiva-
mente en el Proyecto de la Reforma promovida por el M. E. C,

— La exigencia de los mismos requisitos para el acceso al
Bachillerato y al nivel dos de la Educación Tí en ico-Profe-
sional, siempre que sea fnilo ¡ie una orientación adecuada y no
impuesta;

— La organización de un módulo ocupacional que dé am-
plia cabida a quienes no han conseguido el certificado escolar
de la Enseñan/a Obligatoria (Cfr. p. 29.30).

14. La dignificación de la formación profesional hace
necesario elaborar una Ordenación de la Educación Técnico-
Profesional que aumente la calidad de la enseñanza, haga cre-
cer su valoración social, promueva la formación permanente
del profesorado y motive a los alumnos hacia este tipo de ense-
ñanza. Para ello es preciso:

— Estructurar una educación técnico-profesional con un
ordenamiento básico y flexible que dé respuesta a los distintos
niveles europeos de capacitación profesional;

— Que los Centros tengan autonomía para introducir mo-
dificaciones curriculares que respondan a las necesidades del
entorno socio-laboral;

— Ampliar la duración de los diversos módulos: nivel 1,
un año (1.100 horas); nivel 2, año y medio (1.600 horas); y
nivel 3, dos años (2.200 horas) (Cfr. p. 29.30).

15. Pedimos que en la reconversión de Centros, los actua-
les de FP-2 puedan impartir una única modalidad de Bachi-
llerato (el Técnico) y se facilite el que dichos Centros —sobre
todo los Institutos Politécnicos— tengan la posibilidad de im-
partir «módulos de nivel 4» de especialización técnica no
universitaria.

16. El curriculum formaiivo de la Educación Técnico-
Profesional hace referencia al mundo laboral y se orienta hacia
él. Por eso, es necesario conseguir su adecuación cualitativa a
las necesidades profesionales y laborales. Esto se hará posible
mediante:

— La puesta en práctica, el seguimiento técnico y la
orientación pedagógica de las «prácticas en alternancia» (siste-
ma dual) por parte de los Centros, con una relación Escuela-
Empresa adecuada al contesto europeo más amplio que la sola
realización de las prácticas: visitas, asesoría, contactos técni-
cos, charlas, orientación profesional, etc. (Cfr. p. 42);

— Una eficaz, realización, por parte del Consejo General
de la Formación Profesional, de su función coordinadora, de
tal manera que regule y haga viable la plena relación Escuela-
Empresa (Cfr. p. 69).

17. Sigue existiendo una separación notoria entre la escue-
la y la sociedad, entre la educación y el complejo mundo de
relaciones laborales. La solución puede estar en un mayor
desarrollo de las posibilidades de la Educación Técnico-Profe-
sional y en una mejora de la calidad y rentabilidad de la mis-
ma. Para ello, la Administración Educativa ha de hacer po-
sible:

— Una amplia oferta de educación técnico-profesional
diferenciada y adecuada a las necesidades humanas y sociales
(Cfr. p. 29-32), con la aportación de los medios y recursos
necesarios (Cír. p. 6);

— La extensión de la gratuidad de este nivel tamo en los
Centros estatales como en los Centros de iniciativa social. Esto
supone:

• condiciones laborales y salarios del personal docen-
te análogos a los de la red estatal,

• atención adecuada a los gastos de sostenimiento:
personal no-docente y capítulo de «otros gastos»,

• consideración de los gastos de inversión, sobre lo-
do, de reposición de maquinaría, mantenimiento
esencial y entrada en las nuevas tecnologías.

18. Acogemos la invitación del Ministerio de Educación a
colaborar en la puesta en marcha de la Reforma, y proponemos
que un grupo de nucsiros expertos pueda formar pane de una
comisión de irabajo con el Ministerio para el desarrollo de la
Educación Técnico-Profesional.

La Reforma: por una Educación
plural, libre, eficaz y de calidad

Jornadas de la Unión Sindical Obrera
(U.S.O.). Madrid, febrero de 1988

i.—Necesidad de lu Reforma

L
A Ley General de Educación supuso una reforma,
que no llegó a culminar, por cuestiones políticas,
económicas y sociales. Los problemas educativos
que tiene planteados nuestro país necesitan una

renovación amplia, profunda y previsora de nuevas necesida-
des, sin dogmatismos, en un marco de libertad y pluralismo. El
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nuevo Sistema Educativo deberá ser abierto, dinámica c inno-
vador, es decir, que csic en constanic revisión y afronte y dé
respuesta a los problemas actuales y futuros cuando éstos
surjan.

La premisa fundamental en que se basa el Documento para
justificar la Reforma del Sistema Educativo, es una mejora de
la calidad de enseñanza. La pregunta es si para conseguir ese
aumento de la calidad de enseñanza, el cambio que se prevee
es o no el correcto. La propuesta del M. E. C. conduce a un
cambio estructural,empezando por regular desde los cero años.
La alternativa es si para atajar los actuales males de la ense-
ñanza es este u otro el cambio necesario, ya que a iodos se nos
ocurre que para acabar, por ejemplo, con el fracaso escolar, po-
drían arbitrarse otras fórmulas, cambín de los contenidos, en-
señanzas mas personalizadas, disminuiciónrufiü, etc.

La Reforma del Sistema Educativo que se propone debe te-
ner en cuenta desde nuestro punto de vista lo siguiente;

• La complejidad y cambios sociales producidos en los
últimos años.

• La pluralidad de Centros, lamo públicos como privados,
sin trato discriminatorio para los segundos, para que exis-
ta una verdadera igualdad de oportunidades.

• Un apoyo económico, para que nadie esié predestinado a
una tarca determinada, sino que pueda seguir con su pro-
pio esfuerza y en colaboración con otros, el camino que
responde mejor a sus capacidades y aspiraciones.

Ante la Reforma, principios de política educativa
defendidos por nueslra federación de enseñanza.

• La educación es un derecho del hombre.
• La educación debe dar capacidad de juzgar y aduar, no

puede ser una simple adquisición de conocimientos. De-
be promover la formación integral de la persona.

• Debe preparar y capacitar para el posterior desempeño de
una profesión.

• Participación de la familia y la sociedad.
• Existir una autentica igualdad de oportunidades.
• Participación de los profesionales de la enseñanza.

2.—Educación y Enseñanza según nuestra Política Edu-
cativa

La educación es más que la enseñan/a y debe icner un
carácter permanente. El sistema escolar debe estar orientado
más hacia los aspectos formativos y el adiestramiento del
alumno para aprender por si mismo, que a la erudición memo-
ristica. El deterioro de la dimensión educativa, en favor de la
instructiva, resulla negativo. De ninguna manera se considerará

la escuela como un isloic en la sociedad, ya que las enseñanzas
regladas sólo son una pane <lc la influencia educativa lotal que
afecta al desarrollo de los alumnos, siendo el entorno familiai
y la sociedad otros factores importantes del proceso, por lo
que todos deben colaborar en la tarea común.

Propugnamos desde nueslra Federación un Sistema Educa-
tivo que, teniendo en cuenta las caracierísiicas peculiares del
alumno, compense sus carencias de origen socio ambiental,
respeten su originalidad, favorezca todo el desarrollo potencial
de que el individuo sea capaz, provoque su promoción social y
permita la realización práciica de su personalidad, recono-
ciendo y haciendo compatibles su vocación y actitudes indivi-
duales con las necesidades de la sociedad. En definitiva, una
educación que prepare para la vida, en libertad, justicia, res-
ponsabilidad y respeto a los demás.

Sólo una educación que se proponga estos fines será capaz
de formar personas aptas para transformar y configurar mejo-
rando la sociedad en la que lian de integrarse.

Así, la educación debe estimular la utilización de métodos
que pongan en juego la singularidad, creatividad, autonomía,
libertad, y posibilidades de comunicación del individuo, consi-
derándole como persona y ser social, ayudándole a utilizar sus
propios recursos, a superar las dificultades de aprendizaje con
que se encuentre desarrollando su personalidad y sentido de
responsabilidad, así como la capacidad de aprender a aprender,
y aprender a ser.

El país necesita de un Sistema Educativo de calidad, pero en
esto influyen multitud de factores estructurales y funcionales,
que requieren la debida atención por parte de las Administra-
ciones Públicas.

Para que en nuestro país, se pueda realizar una educación de
calidad.es imprescindible:

• Dar prioridad presupuestaria a la educación.
• Modernizar el proceso educativo y la organización de la

enseñanza.
• Aciualizarclpcrsonaldoceme.
• Replantear totalmente la actual administración educativa.
• Respeto al pluralismo, en materia educativa, tal y como

se recoge en nuestra Constitución, asi como en la Con-
vención de la UNESCO relativa a la denominación en la
esfera de la enseñanza, de 14/12/60 y el Pacto Interna-
cional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales de
las Naciones Unidas en 1966.

3.—Alternativas

A partir del marco global que se describe, la Federación de
Enseñanza de la U. S. O., presenta sus alternativas al Proyecto



de Reforma de la Enscñan/J no universitaria presentado por el

M. E. C. Esias lian sido debatidas por las distintas organi-

zaciones territoriales, llegando a las conclusiones que a conti-

nuación se nianificsian:

Con carácter general, hacer unas reflexiones sobre algunos

aspectos del Proyecto:

1. En el Documcniu faltan referencias claras a aspectos
esenciales de la educación, iodo lo referente a los valo-
res. ¿Que lipo de hombre queremos formar? Falta una
referencia a los aspectos religiosos, éticos o morales,
que contribuyen a la formación integral de la persona.

2. El Documento no da opciones, fija la posición del
M. E. C, textualmente dice: «es al mismo tiempo un
Documento de definición y una invitación al debate».

3. No contempla, al menos de forma clara, la realidad de la
enseñan/a privada, dando la impresión de querer rees-
tructurar la actual cnscñan/íi pública a partir de los me-
dios que ésta posee.

4. Crea incertidumbre entre los profesores al no concretar
las titulaciones.

5. Falta un análisis presupuestario de la Reforma, en lodos
los aspectos que conlleva: el reciclaje, edificios, am-
pliación de conciertos, etc.

Educación Infantil
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Aparece una nueva terminología con respecto a la Ley Ge-
neral de Educación. La Educación Infantil desde los cero a los
seis años sustituye a la hasta ahora denominada Prcescolar que
contaba con dos ciclos: de dos a tres años/Jardines de Infancia.
De cuatro a cinco años/Parvularios.

Por tanto la verdadera novedad está en legislar sobre el pe-
ríodo de tiempo de cero a dos años, Además de considerar la
etapa de cero a seis años con entidad propia, no sólo de prepa-
ración o iniciación al mundo escolar.

No podemos olvidar que la aparición de las actuales Guar-
derías, ha venido condicionada por la incorporación de la mu-
jer al mundo del trabajo. Estos Centros en algunos casos, no
ofrecían ningún aspecto educativo sino que se limitaban a la
guarda de los niños.

Aquí el problema es, ¿cómo se va a llevar a cabo la recon-
versión? No podemos olvidar el carácter social de muchos de
estos Centros, además de (¡uc en esos primeros años las fami-
lias, siempre que pueden, prefieren, como norma general, tener
al niño bajo su cuidado directo.

Entendemos que la Educación Infantil debe constituir una
etapa no obligatoria y gratuiia m lodos los Centros, de manera
que exista una auténtica igualdad de oportunidades.

Debe contemplarse la posibilidad real de reciclaje gratuito,
durante la jomada laboral de los trabajadores de las actuales

Guarderías y Centros infantiles garantizándose el manteni-

miento de los actuales puestos de trabajo para aquellos profe-

sionales que no tengan la (¡dilación requerida, una ve/ promul-

gada la Ley quedarán como categoría a extinguir.

Proponemos para es la etapa una estructuración en tres

ciclos:

• Ciclo de cero a dos años.

Titulación de Auxiliar de Jardín de Infancia, o su equiva-

lente en el futuro.

Ralio de ocho niños/aula; cuatro niños/auxiliar.

• Ciclo de dos a cuatro años:

Titulación de Técnico Especialista en Jardín de Infancia o

su equivalente en el futuro,
Ralio de quince a diecisiete niños para un Técnico o un

Auxiliar.

• Ciclo de cuatro a seis años:
Titulación de Maestro con especialidad en Prcescolar o su

equivalente en el futuro.
Ralio de veinte niños/macstro-a.

Asimismo debe contemplarse la atención con profesorado
de apoyo especializado y suficiente a los niños con deficien-
cias que tendrían una integración parcial en el Centro.

En cuanto a la ubicación de esta etapa, proponemos que los
tres ciclos se impartan en los denominados Ceñiros Infaniiles,
con la posibilidad de que el Tercer Cielo se pueda impartir tam-
bién en los actuales Centros de E. G. B.

Educación Primaria

En esta etapa debe contemplarse una plantilla de siete profe-
sores por cada seis unidades, independientemente de las sus-
¡ilucioncs.

Como en el caso de la Educación Infantil, deberá existir
profesorado de apoyo especializado y suficiente para dar una
atención de calidad a niños con deficiencias, que tendrían una
integración parcial en los Centros.

Es necesario además de los especialistas ya previstos en el
Proyecto la disponibilidad de un profesor especializado en ar-
tes plásticas y artísticas.

El necesario reciclaje del profesorado deberá realizarse de
forma gratuita y en jomada laboral, en igualdad de condicio-
nes para todos.

En cuanto a la repetición del curso, deberá ser flexible
realizándose no al final de los ciclos, sino en el curso donde se
suspenda, atendiendo de manera especial aquellas áreas auri-
culares donde el alumno no haya alcanzado resultados satis-
factorios. Debe ser el Claustro de los profesores quien, a pro-
puesta de la Junta de Evaluación y con el consentimiento de
los padres, decida.
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Respccio a las materias de Religión-Etica, ambas deberán
ser ofertadas por los Ceñiros, siendo los padres o el alumno
quien elija. Deber ser preceptivas para los Centros, aunque
opiaivas para los alumnos.

La rano en toda esta etapa debe ser de veinticinco alumno
por aula, así como contemplar la jomada continuada de 9 a
13.30, dedicando las lardes a actividades extracscolarcs.

Por último, debe darse la gratuidad real, con arreglo al cál-
culo del coste del puesto escolar.

Educación Secundaria Obligatoria (de doce a dieciséis
años)

Accpmndo en algunos aspectos el planteamiento genérico
del Proyecto sometido a debate, proponemos en este nivel las
siguientes alternativas:

Con carácter general, además del servicio de orientación
que apoya a un sector o grupos de Centros, debe dolarse a cada
uno de ellos de un Departamento Psicopcdagógico y de Orien-
tación dirigido por un especialista. Asimismo, no considera-
mos positiva la promoción automática intérnelos, y para evitar
tina nueva repetición de curso, proponemos dos cursos de
recuperación, uno para cada ciclo, y que unidos puedan formar
un ciclo alternativo con carácter de recapitulación de los con-
tenidos básicos de ambos, y con fuerte contenido ocupacional,
con la finalidad de que aquellos alumnos, que a juicio de sus
profesores y del departamento de orientación no demuestren el
grado suficiente de inierés, integración y rendimiento escolar
dentro del sisiema general, puedan o bien recuperar el nivel de
conocimientos adecuados para reintegrarse al sistema general,
o bien desarrollar un curriculum de fuerte carácter profesional
hasta el final de la Secundaria Obligatoria.

Esta estructuración permite además limitarla articulación de
la estructura canicular, la cual es demasiado amplia limitando
el contenido curricular de cada área a las materias fundamen-
tales. También permite dentro de la di versificación progresiva,
la preparación para los diferentes alumnos que opieii dentro de
la Enseñan/u Secundaria Postobligatoria al Bachillerato o las
En sen anza s Tccn ico -P rof c s iona les.

En cuanto a la titulación requerida, sena conveniente que
previamente a la aprobación y/o publicación de la futura Ley,
se promulgue el Estatuto del Profesorado, que contemple en
igualdad para todos, las funciones, competencias y garantías
de los profesionales docentes. Por tanto el Primer Ciclo ha de
ser impartido por los actuales profesores de E. G. B., siendo
los profesores de B. U. P. y F. P. quienes impartan el Segundo
Ciclo. Teniendo en cuenta que los actuales profesores de prác-
licas de Formación Profesional, pueden tener un gran trabajo a
desarrollar en este módulo optativo propuesto de fuerte conte-
nido ocupacional.

Respecto a los Centros que impartan este nivel, deben tener
un tratamiento presupuestario en los costes de la Reforma,
para poder adaptarse a las nuevas necesidades que ésta con-
lleva, independientemente de que sean de titularidad pública o
privada, considerándose la misma rallo profesor/aula en
ambos sectores.

Enseñan/a Postobligatoria (de dieciseis a dieciocho años)

Esta enseñanza, como su nombre indica, debe ser no obli-
gatoria, aunque gramita. Debe existir una clara diferencia
entre Bachillciato Técnico y las E, T. P., ambas
denominaciones pueden confundirse, explicitándose aún más
el carácter eminentemente tecnológico y práctico de las E. T.
R, encaminado al mundo laboral. Por este motivo, se
denominan módulos profesionales.

Estas enseñanzas, una ve/, que se alcance el último módulo,
deben cualificar para el acceso al mundo laboral, con una
titulación de rango superior al Bachilléralo.

Los módulos profesionales, deben corresponderse a los
actuales que imperan en la C. E. E., de forma (|uc a la cnirada
en vigor del Acta Única, se puede facilitar la libre circulación
de trabajadores, en idénticas condiciones de cualificación pro-
fesional.

En cuanto al Bachillerato, teniendo en cuenta los objetivos
que se pretenden alcanzar en la etapa obligatoria anterior, y la
escasa duración de éste, creemos que habría que limitar los
contenidos a un número reducido de materias fundamentales
para poder conseguir una mínima preparación de cara al acce-
so a los estudios universitarios.

Referente al profesorado, además de los actuales licenciados
que imparten clases en B. U. P. y F. P,, deberían contemplarse,
al menos, para el área tecnológica y práctica del Bachillerato y
E. T. P., los diplomados de Escuelas Univcrsiiarias, respetando
los derechos adquiridos por los actuales profesores que impar-
ten niveles análogos en B. U. P. y F. P.

Asimismo debe contemplarse una dedicación análoga del
profesorado de Centros públicos y privados que imparten di-
cho nivel. Por tanto debe presupuestarse de forma que aumente
la actual ralio profesor/aula en los Centros de enseñanza
privada. Debe incluirse en los costes de la Reforma, primar la
adecuación de los actuales Centros públicos y privados, sobre
la creación de nuevos Centros escolares en zonas donde esié
cubierta la demanda.

Para el acceso a esta etapa se deberá tener superada la etapa
obligatoria anterior. Los alumnos que no superen dicha etapa
pasarían a un Curso de Iniciación Profesional.

El acceso del primer al segundo nivel de las E. T. P. debe ser
directo en cada rama, requiriendo el haber aprobado íntegra-



mcnic el anterior. Los alumnos que terminen el Bachillerato
podrán accederá! segundo nivel deE. T.P.

Debe potenciarse el sistema dual de allcmancias, en la rela-
ción es cuela-empresa, salvaguardando que no se convierta en
una explotación del alumno como mano de obra barata. De
haber un seguimiento de estos alumnos por parle del profe-
sorado y sindicatos del scclor para evitar abusos. La empresa
dará una valoración de csias prácticas.

f£n cuanto a la evaluación y prueba homologada final,
indicar que la ponderación del expediente de los dos últimos
años académicos debe ser al menos dos/tres de la calificación
final. El resto correspondería al resultado de la prueba de
madurez.

En los tribunales que valoren esta prueba deben estar
présenles de forma proporcional tamo profesores de la educa-
ción privada como pública de este nivel, además del profeso-
rado universitario.

Formación del Profesorado

Partiendo de que el profesorado es un factor determinante
de cualquier reforma educativa, ésta debe fundamentarse en
una sólida formación académica y profesional del profesorado,
sin la cual todo intento de mejora estará abocado al fracaso.

Referente a la formación permanente, asi como al reciclaje
de los actuales profesores para adaptarse a las nuevas exi-
gencias currieulares, ésta debe realizarse de forma que se al-

cancen objetivos concretos que le siman para el mejor desa-
rrollo de su actividad docente. Esta formación no debe conver-
tirse en una mera colección de títulos, sino que debe tener su
reflejo práctico en el aula.

Para poder llevar a cabo de forma eficaz esta formación y
reciclaje debe prcvccrsc su realización dentro de la jomada
laboral. Asimismo las titulaciones otorgadas por los CE.Ps. no
deben ser las únicas reconocidas para la promoción del profe-
sorado, sino que se tendrá en cuenta aquellos que otorguen
otras Instituciones, de carácter público o privado.

Asimismo nos parece de vital importancia la concesión de
licencias de esiudio. Entendiendo que la Administración debe
extender estas a los profesores de los Centros concertados.

Respecto a la formación inicial del profesorado, y res-
petando la autonomía de las Universidades para la promul-
gación de nuevas titulaciones, así corno los derechos adqui-
ridos por los actuales profesores de E. G, B., B. U. P. y F. P., la
formación inicial de los futuros profesores que impartan las
enseñanzas que se contienen en este Proyecto, debe ser una
titulación universitaria tic grado superior, que medíame los
oportunos créditos adquiridos en las distintas facultades o es-
cuelas de formación de profesorado, facilite su promoción así
como su continua actualización.

Por último recordar que para todo lo referente al profeso-
rado, se deberá estar a lo dispuesto por la recomendación de la
I. O. T. / U.N.E.S.CO, relativa a la situación del personal
docente.
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Actualidad del Debate

ASTURIAS

ACTIVIDADES

• Dirección Provincial.
Facultad de Geografía e Historia y Eco-
nómicas de Oviedo.
29 de octubre de 1987.
Jomada para debate.
Reforma del Sistema Educativo. Pro-
pucsla de estructuración.

• Fecha: 30 de octubre de 1987.
Temas: Curriculum escolar y Reforma
del Sistema Educativo.

• Fecha: 31 de octubre de 1987.
Tema: Proceso de Reforma del Sistema
Educativo,

• Asociación de Profesores de Lenguas
Extranjeras (A. P. L. E.) y M. E. C.
E U. de Profesorado de E. G. B.
14 y 15 de enero.
Conferencias, talleres.
Expresión libre y creatividad.

< 16 de enero,
mesa redonda.
Las Lenguas extranjeras en el ordena-
miento educativo actualmente a debate,

• Asociación Provincial de Centros de
Enseñanza.
Oviedo.
20,21 y 28 de noviembre y 4, 5.7,11 y
12 de diciembre de 1987.
Jomadas.
Reforma de las enseñanzas.

• Dirección Provincial.
Casa de Cultura. Escuelas Dorado.
Langreo.
19 y 20 febrero.
Jornadas para debate.
Seminario de Educación Secundaria
Obligatoria.

• CEP de Aviles.
C. P. El Quidinal de Aviles,
23 y 25 de febrero.
Jomadas de información.
Reforma del Sistema Educativo.

• Centro de Recursos de Vcgadco,
Tapia de Casariego.
I de marzo.
Jornada de debate.
Conclusión final a las mesas de trabajo
celebradas en la zona.

• Centro de Profesores. Gijón.
CEP de Gijón.
9, lOy 11 de marzo.
Jomadas para debate.
Seminario de Educación Secundaria.

• Centro Asociado de la Universidad a
Distancia de Asturias.
Gijón.
II y 12 de marzo.
Jomadas para debate. Mesa redonda.
¿Reforma o modernización en el Siste-
ma Educativo actual?
Dirección Provincial.

• C. P. Campoamor. Kavia.
29 y 30 de abril.
Seminarios.
Integración.

• Asociación Cultural de Pedagogía.
Facultad de Filosofía y Ciencias de la
Educación.

14 de mar/o.
Debate.
El marco curricularen las distintas Co-
munidades Autónomas (1).

15 de marra
Debate.
El mareo curricular en las distintas Co-
munidades Autónomas (2).

16 de marzo,
Dcbale.
El Diseño Cumcular Base propuesto
por el M. E. C. La vinculación del cu-
rriculum a la Sociedad marco; Asturias.

17 de marzo.
Mesa redonda.
La participación de la Sociedad en el
proceso de Refoima.

18 de marzo.
Débale.
La Universidad ante el Proyecto a de-
bate.

• Numerosas jomadas, actos informalivos
y debates organizados por Asociaciones

i de padres, alumnos, claustros y profeso-
res, Colegio de Psicólogos.

I
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BURGOS

ACTIVIDADES

• Colegio Oficial de Profesores y Licen-
ciados en Educación Física.
Burgos.

25 y 26 de marzo.
Jomadas-Debate.

Proyecto de la Reforma de la Enseñan-
za: Área de Educación Física.

CANTABRIA

L

ACTIVIDADES

• Federación Regional de Asociación de
Padres de Alumnos de E. G. B. de Can-
tabria.

Santander.
20,21 y 22 de noviembre de 1987.
Encuentro de Asociaciones de Padres
de Alumnos.

• Alumnos de la E. U. de Formación del
Profesorado de E. G, B.

Santander.
19 de enero.
Seminario.
La Reforma de la Enseñanza.

• Centro de Profesores de Santander.
9 y 10 de febrero,
Seminario,

Enseñanza y Proyecto para la Reforma.

• 23 y 24 de febrero.
Seminario.
Educación Infantil. De cero a seis años.

• 29 de febrero, 1 de marzo.
Seminario.
Educación Primaria. Ciclo de seis a do-
ce años.

• 8 y 9 de marzo.
Seminario.
Educación Secundaria. Ciclo de doce a
dieciséis años.

• Escuela Universitaria de Formación del

Profesorado de E. G. B.

• 11 de marzo.
Ponencias. Mesas coloquio.
Antecedentes del Proyecto de Refoima.
Presentación del Proyecto de Refonna,
Implicaciones del Proyecto de la Refor-
ma en las Entidades Universitarias.

• 12 de marzo.
Ponencias. Mesas coloquio.
Análisis crítico del Proyecto de Refor-
ma. La propuesta de Refonna dentro
del contexto político educativo interna-
cional.

• Centro de Profesores de Santander.
16 y 17 de marzo.
Seminario.
Bachillerato.

• 21 y 23 de marzo.
Seminario.
Educación Técnico-profesional.

• Asociación Nacional de Caiedrálicos de
Bachillerato (ANCABA). CEP de San-
tander, I, C. E. de la Universidad de
Cantabria.

Edificio Interfacultativo de la Universi-
dad de Cantabria.
24,25 y 26 de marzo.
Simposio nacional,

«La Educación Secundaria necesaria
para España en el nuevo Sistema Edu-
cativo».

• Federación Regional de Asociaciones
de Padres de Alumnos de E. G. B. de
Cantabria.

Santander.

25 de marzo.
Ponencias. Charlas-coloquio.
Proyecto para la Reforma.

• CEP de Santander.
28 y 29 de marzo.
Seminario.

Formación del Profesorado.

• 12 de abril.
Seminario.
Proceso de cambio y reforma.

• 25y26deabril .
Seminario.
Adaptaciones curriculares.

• 27 y 28 de abril.
Seminario.
Jomada de clausura. Lectura de conclu-
siones.

• Movimiento de Renovación Pedagógica
«Unitarios No Compensados».
Santander.
28 de marzo.
Jomadas de discusión.
La Escuela-Rural ante la Reforma.

CUENCA

ACTIVIDADES

• Dirección Provincial. Unidad de Pro-
gramas Educativos.
Febrero.
Jomada de trabajo.
«La Orientación en la Refonna.»

• Jomada de trabajo.
«La Educación Física en la Refonna.»

• Seminario Permanente.
«Las Nuevas Tecnologías en la Refor-

• 15 de febrero y ...
Reunión provincial con las APAs y
Conferencias-coloquios a nivel de zo-

• Jomada de discusión conjunta de la
Unidad de Programas Educativos y los
Servicios de Inspección: «La Refoima
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en el contexto de nuestra provincia».
Una Mesa Redonda en Radio Nacional
en Cuenca: «La Reforma del Sislema
Educaiivo,»

• Cenizo de Profesores. Cuenca y Bel-
monte.
CEPdeBelmome.
23 de febrero.
Debate.
Formación del Profesorado.

• CEP de Cuenca.
CEP de Cuenca.
29 de febrero.
Débale.

«La Escuda Rural en el marco de la
Reforma.»

• Dirección Provincial. Unidad de Pro-
gramas Educativos.
Centros de la Reforma.
Febrero.
Reuniones de trabajo.
En señan xa comprensiva. La optativi-
dad. Los proyectos auriculares. La Se-
cundaria Postob! ¡galana.

• (en 22 localidades).
Febrero.
Debates locales.
Educación de Adultos.
Centros de Integración.

• 25 de febrero.

Debate.
«La Reforma y los Servicios de Apo-
yo», «La integración en la Reforma.»

GUADALAJARA

ACTIVIDADES

• Dirección Provincial del M. E. C.
I. B. «Brianda de Mendoza*.
9 de diciembre de 1987,

Jomada-debate.

«La Educación Infantil». «La Reforma
en el Ciclo Medio», «La Coeducación
en la Reforma», «Proyecto para de-
bate», «Importancia de la Educación de
las personas del Medio Rural y para el
Medio Rural», «Educación de Adultos
en la Reforma», «Reforma del Sistema
Educativo», «La experiencia de Refor-
ma en el Ciclo Superior.»

• 10 de diciembre de 1987.
Jomad a-debate.

«La Segunda Etapa en la Educación Se-
cundaria. La Educación Técnico-Profe-
sional», «Proyecto para la Reforma de
la Enseñanza en su totalidad», «La Re-
fomia Educativa», «Evaluación del Sis-
tema Educativo a la luz del Proyecto de
la Reforma de la Enseñanza», «El fu-
turo de la Formación Profesional en la
Reforma», «Aprendizaje. Selección»,
«Análisis del Proyecto de la Reforma,
preferentemente en la etapa de doce a
catorce años y Servicio de Orienta-
ción», «La orientación en la Reforma.»

• 11 de diciembre de 1987.
Jomada-debate.
«La Biseñanza Secundaria Comprensi-
va. Dificultades y alternativas», «Edu-
cación Secundaria y empleo. La expe-
riencia de la Reforma de las Ensénan-
o s Medias en el Instituto. Aportación
al modelo definitivo», «El Primer Ciclo
de la Enseñanza Secundaria. Alternati-
vas. El Área de Ciencias Sociales, pro-
blemas y supuestos para el estableci-
miento de su programa», «Aspectos
varios de la Reforma de la Enseñanza»,
«El Segundo Ciclo de la Enseñanza Se-
cundaria», «El Bachillerato de Ciencias
Humanas y Sociales. Alternativas, su
curriculum», «La formación del Profe-
sorado.»

• Gentío de Profesores.
Molina de Aragón.

14 de diciembre de 1987.
Presentación del Proyecto.

• 14deenero,
Débale.

«La Educación Infantil», «La orien-
tación en la Reforma», «Evaluación del
Sislema Educativo a la luz del Provéelo
de la Reforma de la Enseñanza». «Edu-
cación Secundaria y empleo.»

• Sigücnza.
20 de enero.
Debate.
Presentación y análisis general del Pro-
yecto.

• CEP de Cuadalajara.
Guadalajara.
17 de febrero.
Reunión.
Análisis de los resultados de las en cues-
las realizadas. «Educación Infantil»,
«Enseñanza Comprensiva y Organiza-
ción del Centro»

• Instituto «Martín Vázquez de Arce».
16 y 17 de marzo.
Debate.
Proyecto de Reforma.

HUESCA

ACTIVIDADES

• Centro de Recursos de los Monegros.
S. Juan de Flumen.
16 de febrero.
Conferencia.

Reforma de la Enseñanza y el nuevo
Sistema Educativo.

• Robres.
18 de febrero.
Conferencia,

• Granen.
29 de febrero.
Conferencia.
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• Lalueza.
1 de mareo.
Conferencia.

• C. P. «Santos Samper».
Almudévar.
26 de febrero.
Débale.
Reforma de la Enseñanza y Ley de Or-
denación del Sistema Educativo.

Centro de recursos de Castejón de Sos
y la APA del C. P.
Benasque.
25 de febrero.
Debate.
Reforma del Ciclo Superior de E. G. B.
y el nuevo Sistema Educativo.

• Colegio Público y Centro de Recursos.
Velilla de Cinca.
29 de febrero.

Débale.

• APA del C.P.
Velilla de Cinca.
29 de febrero.
Debate.

• APAde lCP.
f *i mTvi

LoIJipU.
3 de maizo.
Debate.

• Cenlro de Recursos de Biescas y APA del

C.P.
Sallent de Gallego.

17 de marzo.

Debate.

t Federación de APAs. de Colegios Pú-

LEÓN

ACTIVIDADES

• APAs <d. de la Enzina», Legio VE,
Guzmán y Ponce.
I. B. «Juan de la Enana» de León.

11 de enero.
Charla-debate.
Proyecto para la Refonna de la Ense-

ñanza.

• APAs G. Azcárate, Lope de Vega y
García Bellido.

C. P. Gumersindo Azcáiaie de León.
13 de enero.
Charla-debate.

blicos «Ramón y Cajal» de Huesca.

Sabiñánigo.
8 de marm
Débale.

• APAde lCP . «Pedro I» de Barbasiro.

Barbastro.
10 de marzo.
Débale.

• Centra de Profesores de Graus.
Graus.
3 de marzo.
Débale.

• APA del C. P. «Juan XXm» de
Huesca.
Huesca.
11 de marzo.
Debate.

• APAs A. Valbuena, Quevedo y S. Andrés.
C. P. Antonio Valbuena.
14 de enero.
Charla-debate.

t APA La Granja.
C. P. La Granja de León.
15 de enero.
Charla-debate.

• APAs Anejas y S. Isidoro.
CP Anejas de León.
18 de enero.
Cha ría-débale.

• Dirección Provincial.
I. B. Juan de la Enzina.
28 de enero.

Proyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza...

Reuniones en la inmensa mayoría de
los Centros educa [i vos.
Entrevistas semanales de los Coordi-
nadores regionales con el redactor del
Suplemento de Educación.
Proyecto de Reforma.

OTRAS ACTIVIDADES POR
REALIZAR

• Está previsio realizar en los tres CEPs
reuniones de puesla en común y recogi-
da de propuestas.

LÉRIDA

ACTIVIDADES

• I. B. MixloNM.
Lérida.
27 de enero.
Reunión del Claustro de Profesores.
Proyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza.

• I. B. Mixto N° 4.
Lérida.
3 de febrero.
Reunión del Consejo Escolar.

Proveció para la Refonna de la Ense-

MADRID

ACTIVIDADES

• Confederación Sindical Independiente
de Funcionarios C. S. I. F.
Madrid.

21 y 22 de noviembre de 1987.
Reunión.
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Reforma de la Enseñanza: «Jomadas
sobre la Reforma de la Enseñanza: un
programa para el futuro de la educación
en España.»

• Confederación Española de Asociaciones
de Padres de Alumnos (C. E. A. I1. A,).
Hotel Convención. Madrid,

18,19y20 de diciembre de 1987.
Jomadas. Coloquios.
Análisis del Proyecto para la Reforma
de la Enseñanza.

• Federación Católica de Maestros Espa-
ñoles.
Madrid.
18y 19de diciembre de 1987.
Ponencias.
«Asamblea de Presidentes 1987» y
«JJ Encuentro de Jóvenes Maestros
1987.»

• Dirección Provincial,
CEP de Alcobendas.
11 de febrero.
Débale.
Reforma de la Enseñanza.

• Dirección Provincial.
CEPdeAlcorcón.
9 de febrero.
Debate.
Reforma de la Enseñanza.

• Dirección Provincia!.
CEP de Getafe.
25 de febrero.
Débale.

Reforma de la Enseñanza.

• Dirección Provincial.
CEP de Alcalá de Henares,
23 ,24y25 de febrero.
Debate.
Educación infantil, Primaria, Secunda-
ria y Profesional.

• Dirección Provincial.
CEP de Majad a honda.
29 de febrero y 1 de maim
Seminario.
Ciclo de doce a dieciséis años.

• Secretaría General Técnica de la Comi-
sión Episcopal de Enseñanza y Catc-
quesis.

Madrid.
Cuatro a seis de febrero.
Jomadas de estudio.
El Proyecto de Reforma de la Ense-
ñanza.

• U. S. O, Federación de Enseñanza.
Madrid,
18,19y20 de febrero.
Jomadas de trabajo.
H Proyecto do la Reforma de la ense-
ñanM no Universitaria. La Federación
de Enseñanza de la Unión Sindical
Obrera ante la Reforma. Por una Edu-
cación plural, libre, eficaz y de calidad.

• CEP de Majad ahonda.
C. P. «infanta Elena.» Pozuelo de Alar-
cón.

2 y 3 de marzo.
Seminario.
Integración Educativa y Educación Es-
pecial.

• CEP de Majad ahonda.
I. B. Las Rozas. Las Rozas de Madrid,

2 y 3 de marzo.
Seminario.
Bachillerato.

• CEP de Majadahonda.
C. P, Carlos Ruiz.
29 de febrero y ) de marzo.
Seminario.
Educación Infantil y Ciclo Inicial.

• CEP de Mujadahonda.
C. P. Virgen de la Altnudena. Collado
Vülalba.
29dcfcbrctoy 1.2 y 3 de marzo.
Seminario.
Educación Técnico-Profesión al.

• CEP de Coslada.
I. B. Vega del Jarama. S;m Fernando de
Henares.
2 de mareo.
Jomada de información y debate.
Presentación de la Propuesta Ministerial

Curriculum y Evaluación.
El Profesorado en la Rcfomta.

• CEP de Coslada.
Casa de la Cultura. Torrejón de Aidoz.
3 de marzo.
Jomada de infoimación y debate.
Bachillerato y F. P. Integración.

• CEP de Coslada.
Centro Cultural «La Jaramilla».
4 de marzo.
Jomada de información y debate.
Educación Infantil y Primaria. Secun-
daria. Una alternativa a la propuesta de
Educación Infantil.

• En el CEP de Coslada, los días S y 23 de
marzo, Seminarios y Grupos de Trabajo,
Educación Tecnológica. Educación In-
fantil. Formación Inicial y Permanente
de] Profesorado. Primaria. Secundaria
Obligatoria. Bachillerato y E. T. P.

• CEP de Alcobendas.
Alcobendas.
2 y 3 de mar^o.

Seminario de información y debate.
Educación Infantil y Primaria.

• CEP de Alcobendas.

Alcobendas.
9 y 10 de marzo.

Seminario de información y debate.
Educación Secundaria.

• CEP de Aranjuez.
I. B. Domcnieo Scarlalti. Aranjuez.

14 de marzo,
Presentación de la propuesta ministerial.

• CEP de Aranjuez.
Cien pozuelos, Aranjuez.
15 de marzo.
Mesas-coloquio.
Educación Infantil y Primaria. Educa-
ción Secundaria: El nuevo Bachillerato.
Integración. Equipos de apnyo y Orien-
tación. Educación Permanente de Adul-
to. Formación del Profesorado.

• CEP Latina, Carabanchel, Arganzuela.
Madrid.
14 de marzo.
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Debate.
Presentación del Libro Blanco. El nue-
vo curriculum.

• CEP Latina, Carabanchel, Arganzuela.
Madrid.
15 de marzo.
Débale.
La Educación Infantil. La Educación
Primaria.

• CEP Lalina, Carabanchel, Arganzuela.
Madrid.
16 de marzo.
Debate.
La Enseñanza Secundada.

• CEPdeVallecas.
CEPdeVallecas.
14 de marzo.
Debate.
Escuelas Infantiles.

• CEPdeVallecas.
CEP de Vallecas.
7 de marzo.
Debate.
Educación Primaria.

• CEPdeVallecas.
Junta Municipal de Vallecas.
14 de marzo.
Debate.
Secundaria Obligatoria.

• CEPdeVallecas.
CEP de Vallecas.
S de mareo.
Débale.
Bachillerato.

• CEPdeVallecas.
CEPdeVallecas.

15 de marzo.

Debate.
Foim ación Profesional.

• CEPdeVallecas.
CEP de Vallecas,
22 de marzo.
Debate.

Igualdad de oportunidades para niños y
niñas en el Sistema Educativo.

• CEP de Vallecas.
CEP de Vallecas.
15 de marzo.
Debate.
Integración.

• Instituto de Formación Profesional «Joan
Miró». San Sebastián de los Reyes.
22 de marzo.
Debate.
La Reforma. Enseñanzas Medias.

• Federación de Enseñanza de CC. OO.
Salón de CC. OO. Madrid.
15 de abril.
Presentación del Proyecto para la Refor-
ma de la Enseñanza del Ministerio de
Educación y Ciencia. Presentación de la
Alternativa déla F.E.CC.OO

• Federación de Enseñanza de CC. OO.
Salón de CC. OO. Madrid.
16 de abril.
La situación educativa en nuestro en-
torno. Consecuencias y valoración de la
Reforma en Francia. Proceso actual de
Reforma Educativa en Portugal. Com-
pre nsividad en la enseñanza inglesa.
Izquierda y Educación. Proyectos de
Reforma Educativa en la España de los
80.

• Federación de Enseñanza de CC. OO.
Salón de CC. OO. Madrid.
17 de abril.
Mesa redonda.
Implicaciones Sociales de la Reforma
Educativa.

• Gnipo Socialista de Educación de Latina.
Agrupación Socialista de Lalina. Madrid.
13 de abril.
Exposición y debate sobre la Reforma
propuesta por el M. E. C.
Situación Escolar en Madrid. Proble-
mática del alumnado. Educación Infan-
til, Primaria y Secundaria Obligatoria,
Problemática de los padres. Una expe-
riencia docente. Secundaria Poslobliga-
toria.

• Grupo Socialista de Educación de Latina.
Agrupación Socialista de Latina. Madrid.
14 de abril.

Grupos de trabajo.
Educación Infantil. Educación Pri-
maria. Ciclo de doce a dieciséis años
Bachilléralo y Educación Técnico-Pro
íeáonal. Educación de Adultos.

t Grupo LOGO-Madrid.
MBAD. Madrid.
22 de abril.
Debate.
Innovación educativa: Nuevas Tecno-
logías.

• Grupo LOGO-Madrid.
LN'BAD. Madrid.
23 de abril.
Mesa redonda.
Papel de las Nuevas Tecnologías en el
Proyecto para la Reforma de la Ense-

• Federación de Sindicatos Independien-
tes de Enseñanza (FSIE).
aProyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza.»

Junio, 1987: Distribución entre sus afi-
liados del n" 43 de su revista «Escuela
Libre» con un resumen de la fulura
reestructuración de los distintos niveles
educativos.

Septiembre, 1987; Edición de una sepa-
rata monográfica del Proyecto y dis-
tribución entre sus afiliados y Delega-
dos asistentes a los distintos seminarios
organizados.

Octubre y Noviembre, 1987: Primeras
aportaciones al Proyecto, Celebración
en Madrid del Seminario n5 17 a nivel
nacional.

Enero, 1988; Clasificación de las res-
puestas recibidas al cuestionario tras la
celebración de otros dos seminarios.
Febrero, 1988; Redacción de conclu-
siones hasta esa fecha.

• Participación en futuros Seminarios
oganizados por el M. E. C.
Análisis del Proyecto para la Reforma
de la Educación Técnico-Profesional.
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Jomadas.

Formación Profesional en alternancia.
En la primera quincena de-mayo, la
Federación Española de CC. 0 0 . cele-
brará una Conferencia Extraordinaria
en la que se debatirá el Documento
elaborado por dicha Federación: «Pro-
puesta de alternativa ante la Reforma
del Sistema Educativo».

• CEP de Salamanca.
Salamanca.
26 de lebrero,
Jomadas.
Educación Infantil.

• CEP de Salamanca.
Salamanca.
4 de marzo.
Jomadas.
Educación Primaria.

ACTIVIDADES

• CEP de Calahorra.

19 de noviembre de 1987.

Ponencia.

Reforma.

• CEP de Calahorra,

24 de Noviembre.

Ponencia.

Luces y Sombras. Proyecto

• CEP de Calahorra.

3 de diciembre de 1987.

Ponencia.

Curriculum, diseño.

• CEP de Calahorra.

14 de diciembre.

Ponencia.

Aprendizaje.

ACTIVIDADES

• Dirección Provincial del M. E C.
Casa de Juventud «Lazarillo» Salamanca
10 y 11 de mano.

• CEP de Salamanca.
Salamanca,
11 de marzo.

Jornadas.
Educación Secundaria y Profesional.

• CEP de Salamanca.

Colegio público de E. G. E. «Francisco
Vitoria».
11 y 12 de marzo.
Jomadas.

La Reforma de la Enseñanza y la Escue-
la Rural.

• CEP de Salamanca.
Centro de Recursos de Educación Com-
pensatoria. Lctlesma.
Mes de febrero.
Debates.

Proyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza déla Z. A. E. P.

ACTIVIDADES

Dirección Provincial.
Almazán.
3 de febrero.
Mesas de trabajo de Profesores de Cen-
tros de Recursos.
«Proyecto para la reforma de la Ense-

TERUEL

ACTIVIDADES

• Dirección Provincial a través del CEP
I. B. «Cardenal Ram».

1 de marzo.

Charla-coloquio.
Proyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza.

• CEP de Teruel.
CEP de Teruel.
10 de febrero.
Debate.
El Ciclo Medio en el "Proyecto para la
Reforma de la Enseñanza».

• CEP de Teruel.
CEP de Teruel.
10 y 17demarzo.
Debate.

La Enseñanza Secundaria Obligatoria
en el «Proyecto para la Reforma de la
Enseñanza».

TOLEDO

ACTIVIDADES

• Dirección Provincial.
CEP de Toledo,
15 de febrero.
Seminario de debate.
Educación Infantil, Primaria, Secunda-
ria. Bachillerato.

• CBP Talavera y de Villacañas: Reuniones
informativas y formación de Seminarios
de debate (En Madridcjos, el 29 de
febrero y en Quintanar el 1 de marzo).
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• Jomadas provinciales en Toledo: Elabo
ración y presentación de ponencias
CEPs. APAs, Sindicatos, Mundo em-
presarial y Oíros colectivos.

• Jomadas sobre «Educación y empleo».
(Toledo, 24,25 y 26 de febrero).
Actividades promovidas por ios distin-
tas colectivos de padres:

CONCAPA: Jomadas provinciales en
Toledo (30 y 31 de enero), jomadas,
conferencias, dossier alternativo al pro-
yecto del M. E. C.

CEAPA: Reuniones de presentación
del «libro Blanco»: Sonseca, 21 de
enero; El Romeral, 28 de enero; Tala-
vera de la Reina, 5 de febrero.

Debate en el seno de las distintas
APAs.

Jornadas provinciales a finales de fe-
brero/principios de marzo.
Actividades realizadas por otros colec-
tivos.

Asociación Pedagógica de Profesores
no Universitarias (finales de febre-
ro/principios de marzo): Mesas infor-
mativas, discusión y debate.

• F.E.T.E./U.G.T. de Teruel.
Utrillas.

25 y 26 de marzo.
Jomadas para el debate.
Proyecto de Reforma de la Enseñanza,

VALLADOLID

ACTIVIDADES

• Dirección Provincial.
Delegación del Gobierno. Vallado-
lid.
19 de noviembre del987.
Presentación del Proyecto.

• I, B. Emperador Carlos. Medina del
Campo.
26 de noviembre de!987.
Presentación del Proyecto.

• Centro de Profesores. Valladolid.
30 de noviembre de 1987.
Reunión informativa a profesores
de E. G. B. representantes de claus-
tro en el CEP.

• Centro de Profesores de Valladolid.
I de diciembre de 1987.
Reunión informativa a profesores
de E. G. B. representantes de claus-
tros en el CEP.

• Medina de Rioseco.
3 de diciembre de 1987.
Presentación del proyecto.

• CEP de Valladolid.
9 de diciembre de 1987.
Reunión informativa a profesores de
EE. MM. representantes de claustros
en el CEP.

• Pefiafiel.
10 de diciembre de 1987.
Presentación del Proyecto.

• Iscar.
17 de diciembre de 1987.
Presentación del Proyecto.

• Valladolid.
21 de enero.
Reunión informativa a asociaciones
de padres y de alumnos.

• Valladolid.
I I de febrero.
Mesa redonda.
Educación Secundaria obligatoria.

• Valladolid.
18 de febrero.
Mesa redonda.
Educación Infantil y Primaria.

• Valladolid.
25defebrerodel987.
Mesa redonda.
Bachillerato.

• Valladolid.
3 de marzo.
Mesa redonda.
Integración educativa.

• Valladolid.
10 de mano.
Mesa redonda.
Educación Postobligatoria y Com-
pensadora.

• Debates en sectores: Claustros, Con-
sejos, APAS, Sindicatos, Grupos de
Renovación Pedagógica, Asociacio-
nes de alumnos, etc.

• Dirección Provincial.
Valladolid.
17 de marzo.
Mesa redonda.
Educación Técnico-Profesional.
Moderadores: Luis del Pozo y Án-
gel Martínez de Paz.

• Valladolid.
24 de marzo.
Mesa Tedonda.
Formación del Profesorado.
Moderador: Miguel Alonso.

• Del 15 al 30 de marzo, remisión a
la Dirección Provincial, de las con-
clusiones y alternativas al Proyecto,
redactadas como resultado del pro-
ceso del debate.

• Del 10 al 15 de abril, recopilación
de las actas y publicación de las
mismas.

ZAMORA

ACTIVIDADES

• Servido para la investigación y perfec-
cionamiento pedagógico de Zamora
(SIPPEZ).
Escuelas Universitarias de Formación
de Profesorado de Zamora y/o Colegio
Universitario de Zamora.
19 de febrero.
Mesa redonda.
«Presupuestos de laRefomia Educativa»,
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• 20 de febrero.
Seminario y mesa redonda,
«La Formación de) Profesorado: Reio
de la Reforma», «Curriculum en el Pro-
yecto de la Ensenanj-a», « Carácter de
la Reforma».

• 26 de febrero.
Seminario y mesa redonda.
«La Educación Infantil en la Reforma»,
«La Educación Primaria en la Refor-
ma» y «La Enseñanza Secundaria y
Profesional en la Reforma».

• 27 de febrero.
Seminario y mesa redonda.
Elaboración de conclusiones del Semi-
nario.

• F. E. T. E.-U. G. T.
Diciembre de 1987.
Jornada de débale.
«Debate sobic la Reforma Educativa.»

ZARAGOZA
ACTIVIDADES
i Dirección Provincial.

CEPJuandeLanuza.
16 de febrero.
Presentación del libro «Proyecto de Re-
forma».
«Proyecto de Reforma de la Enseñanza.
Propuesta para Debate.»

• Dilección Provincial.
CEPdeCalatayud.
22 de febrero.
Mesa-debate.

Análisis global del Proyecto paia la Re-
forma.

• Dirección Piovinci al.
CEP de Ejea.
23 de febrero.
Mesa-debate.

• Dirección Provincial.
CEP de Zaragoza.
23 de febrero.
Mesa-debate.

• Dirección Provincial.
CEP de Calatayud.
23 de febrero.
Mesa-debate.

Escuela comprensiva, diversidad, inte-
gración/segregación.

• Dirección Provincial.
CEP de Ejea.
24 de febrero.
Mesa-debate.

• Dirección Provincial.
CEPdeCalatayud.
24 de febrero.
Mesa-débale.
Escuela Rural y Reforma.

• Dirección Provincial.
CEP de Ejea.
25 de febrero.
Mesa-debate,

• Dirección Provincial.
CEP de Zaragoza,
26 de febrero.
Mesa-debate.
Curriculum y Reforma.

• Dirección Provincial.
CEP de Calatayud.
29 de febrero.
Mesa-debate.

• Dirección Provincial.

CEP de Ejea.
1 de marzo.
Mesa-debate.

• Dirección Provincial.
CEP de Calatayud.
1 de marzo.
Mesa-debate.
Perfeccionamiento y perfil del profeso-
lado.

• Dirección Provincial.

CEP de Ejea.
2 de marzo.
Mesa-debate.

• Dirección Provincial.
CEP de Zaragoza.
7 de marM.
Mesa-debate.

• Se constituirán en cada CEP gropos de
trabajo sobre temas del «Proyecto para
la Reforma de la Enseñanza.»

• La Dirección Provincial {Programas Edu-
cativos) invitará a los Claustros y Consejos
de Escolares a debatir el Provéelo, así
como a las Asociaciones de padres, alum-
nos, empresarios y Sindicatos.

COMUNIDAD
VALENCIANA

ACTIVIDADES

• Consejo Escolar Valenciano.
31deoctubredel987.
Debate.

La Reforma de la Enseñanza.

• Colegio Oficial de Doctores y licencia-
dos.
22deoctubredeI987.
Conferencia.
La Refoima de las Enseñanzas Medias.

• Consellería de Cultura, Educación y
Ciencia.
Valencia.
16 y 17 de diciembre de 1987.
Jomadas de presentación oficial del de-
bate.
«Proyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza.»

• Federación Provincial de Asociaciones
de Padres de Alumnos.
Alicante.
18 al 20 de diciembre de 1987.
Jomada de Estudio.
Primera Jornada de Estudio sobre la Re-
forma del Sistema Educativo.

• CEP de Valencia.
26 de enero; 2 y 18 de febrero.
Conferen cia -coloqui o.
«Participación social y Proyecto du Re-
foima», «Bachillerato y acceso a la
Universidad», «Las Lenguas Clásicas.»
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• Federación Católica de Padres de Alum-
nos.
El Sder (Valencia).
30y31de enero.
Congreso.
«Los problemas del cambio de actitu-
des», «Conciencia moral y sociedad»,
«Movimientos contemporáneos do edu-
cación.»
Mesa-coloquio: «La educación de hoy
para mañana: el reto se llama calidad de
enseñanza.»

• APA del Colegio «Sagrada Familia»
(Josefina).
Alicante.
21 de enero.
Conferencia.
«La Reforma de la Enseñanza en Es-
paña.»

• Federación de Asociaciones de Padres
de Alumnos «Gabriel Miró» de Ali-
cante.
Rche.
13 de febrero.
01 Jomada Provincial de Padres de
Alumnos.
Educación Infantil, Educación Secun-
daria Obligatoria y Educación Técnico-
Profesional. Bachillerato.

• Confederación Valenciana de Asociacio-
nes de Padres de Alumnos (COVAPA).
Piles (Valencia).
27 y 28 de febrero.
HI Congreso de Asociaciones de Padres
de Alumnos de la Comunidad Valen-
ciana.

¡ «La Educación Infantil», «La Educa-
i ción Primaria», «La Educación Secun-

clnria Obligatoria», «El Bachillerato.»

• F. E. T. E. - U. G. T.
Guardamar (Alicante).
6 y 7 de febrero.
Jornadas.

i La Reforma de la Enseñanza.

!• C.N.T.
i 6 y 7 de febrero.
I Jomadas,

«Proyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza: Escuela Infantil.»

• Sindica! de Treballadors del Ensenya-
ment del País Valencia (S. T. E. - P. V.)
délas comarcas de Castellón.
13 de febrero.
Jornada debate.
Proyecto de Reforma de la Enseñanza.

• F. E. T. E. - U. G. T.
Villarreal (Castellón).
27 y 28 de febrero.
Jomadas.
La Reforma de la Enseñanza.

• S.T.E.
Benidorm.
27 y 28 de febrero.
Jornadas debate.
Proyecto de Reforma de la Enseñanza.

• Colegio «Sagrada Familia» del Patrona-
to de la Juventud Obrera.
Valencia.
1,2,3 y 4defebrero.
Conferencia y mesa redonda.
«Bases para una educación en el siglo
XXI. ¿Hacia dónde va la educación?»,
«Relación educación y sociedad», «El
contenido del Proyecto ministerial.»

« Federación Valenciana de Escuelas In-
fantiles.
12 y 13 de febrero.
Jornadas de debate.
Proyecto para la Reforma de la Edu-
cación Infantil.

• MovimientodeRenovación Pedagógica
de Elche,
11 de febrero.
Conferencia.
Proyecto del Diseño Canicular.

• Administración Educativa Autonómica,
Centro de Profesores de Alicante, Va-
lencia y Castellón,
15,17 y 18 de febrero respectivamente.
Presentación del Proyecto y de los ma-
teriales elaborados por el equipo de la
Reforma educativa y la Comunidad Va-
lenciana.

• Consellerfa de Cultura, Educación y
Ciencia.
22,23,24,25,26 y 29 de febrero; 1 y 2
de marzo.
Mesas de debate.
Educación Infantil y Primaria, Secun-
daria Obligatoria, Bachillerato, Ense-
ñanza Técnico-Profesional, Formación
del Profesorado, Integración Educativa,
Educación Permanente de Adultos y
Coeducación.

• Asociación Coordinadora Estatal de Pe-
dagogía (A. C. E. P.).
Delegación Territorial de Aricante.
16,18 y 19 de febrero.
Jomadas,
La Reforma de la Enseñanza.

• Distribución de 6,800 ejemplares del
«Proyecto para la Reforma de la Ense-
ñanza. Propuesta para debate» por la
Conscllcría de Cultura, Educación y
Ciencia.

• Doce actos de presentación del libro
iiProyecto para la Reforma.,,» durante
los meses de julio, septiembre, octubre y
noviembre, dirigidos a los profesores de
los Centros experimentales de E. G. B. y
EE. MM.,e] Ayuntamiento doRiola y el
Colegio de Doctores y Licenciados de
Valencia.

t Realización de publicaciones relaciona-
das con el debate.

• Coordinación de iniciativas y segui-
miento del proceso del debate. El Pleno
de las Cortes Valencianas, en sesión
celebrada el 10 de diciembre de 1987
aprobó la Resolución 26/11 sobre «La
Reforma del Sistema Educativo no uni-
versitario en el País Valenciano», B. O.
de las Cortes Valencianas, n9 24,29 de
diciembre de 1987.

• B CEP de Tonent (Valencia) y la Aso-
ciación de Renovación Pedagógica de
la Horta-Sud han programado una serie
de actuaciones con la intención de
sumar su aportación al «Debate sobre la
Reforma Educativa».
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Ayudas para la organización
de actividades
Publicamos a continuación la segunda resolución de la Secretaría General de Eduación por la que se
adjudican las ayudas para la organización de reuniones de debate sobre el Proyecto de Reforma de la

Enseñanza. Las ayudas corresponden al segundo plazo de la orden y han sido concedidas en el pasado
mes de marzo.

La Dirección General de Renovación Pedagógica y los correspondientes órganos de las Comunidades Autónomas hacen
pública la adjudicación de las Ayudas para la organización de debate sobre el Proyecto para la Reforma de la Enseñanza,
convocadas por Orden de 5 de octubre de 1987 y aparecidas en el «Boletín Oficial del Estado» con fecha 14 de octubre de
1987, concedidas a las siguientes entidades:

ENTIDADES

Asociación Pedagógica para la Renovación de la Enseñanza (A. P. R. E.)
Federación de Asociaciones de APAs «Miguel Virgos» (Asturias)
Federación de APAs no estatal
Sindicato de Estudiantes de Asturias
SUATEA (Sindicato Independiente Auto.)
U. S. 0 .
Juventud Obrera Cristiana
Federación de Trabajadores de Enseñanza
Coordinadora de Enseñanza de Asturias «Rosario Acuña»
Acción Educativa Rural «Campos de Castilla»
Federación de APAs «Alto Alberche»
F.E.T.E.-U.G.T.
ASPEBA (Asociación Pedagógica de Badajoz)
Asociación Provincial de Catedráticos de Instituto
Unión Provincial de CC. 0 0 .
Asociación Extremeña de Pedagogos
Federación de APAs
Federación Treballadors de L'Ensenyament F. E. T. E.-U. G. T.
Federación de Enseñanza U. S. 0 .
Federación CC. 0 0 . de Baleares
Federación Asociación de Estudiantes
Federación Provincial de APAs de Bachillerato
U.S.O. (Casulla-León)
F.E.T.E.-U.G.T.
Federación de APAs de C. P.
Colegio Oficial de Profesores y Licenciados en E. Física
Federación Regional de APAs de C. P.
Federación Católica de Asociaciones de Padres de Alumnos
Colegio Oficial de Doctores y Licenciados
Federación Católica Diocesana de APAs (Santander)
A. N. P. E. (Santander)

LOCALIDAD

Albacete
Oviedo
Oviedo
Aviles
Oviedo
Gijón
Aviles
Gijón
Oviedo
Pradosegar (Avila)
Burgohondo (Avila)
Badajoz
Badajoz
Badajoz
Badajoz
Mérida
P. de Mallorca
P. de Mallorca
P. de Mallorca
P. de Mallorca
P. de Mallorca
Burgos
Burgos
Burgos
Burgos
Burgos
Cáceres
Cáceres
Cáceres
Cantabria
Cantabria
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Actualidad del Debate

ENTIDADES LOCALIDAD

Movimiento Cooperativo de Escuela Popular
Escuela Universitaria del Profesorado de E. G. B.
Movimiento de Renovación Pedagógica
Movimiento de Renovación Pedagógica
Federación Regional de APAs de C. P.
Federación de Escuelas Familiares Agrarias de Casülla-La Mancha.
Alcázar de San Juan
Federación Provincial de APAs de C. P.
Federación Provincial de APAs de Colegios Católicos
Federación Provincial de APAs de Centros Públicos
(Mota de Cuervo)
Unión General de Trabajadores-F. E. T. E.
Federación Española Religiosos de la Enseñanza (F. E. R. E.)
A.N.P.E.
Asociación «Auia Libre» (Fraga)
Escuela de Verano de Aragón (Fraga)
Federación San Jorge de APAs
Asociación Cultural de Educación de Adultos (Monzón)
Federación Provincial de APAs «Ramón y Cajal»
Federación Provincial de APAs de C. Públicos de E. G. B.
Asociación Coordinadora Estatal de Pedagogía (Ponferrada)
Confederación Autónoma Nacional de Asociaciones de Estudiantes
(CA.N.A.E.)
Asociación de Educación Democrática
Movimiento de Renovación Pedagógica «María Zambrano»
Federación de Enseñanza de CC. 0 0 .
Sociedad Española de Profesores de Filosofía de Instituto
Sindicato Provincial de CC. 0 0 .
Confederación Española de APAs (C.E.A.P.A.)
Confederación Estatal de Asociaciones de Estudiantes
Colegio Oficial de Psicólogos
Sindicato de Enseñan/^ de C. N. T.
Federación Estatal de la C. N. T.
Sindicato Independiente de Funcionarios de Enseñanza (S. I. F. E.)
Federación Democrática de Estudiantes
Asociación Pedagógica Independiente para la calidad de la Enseñanza
Centro de Iniciativas para la Formación Agraria
Federación de Enseñanza Privada U. S. O.
Federación de Sindicatos de Profesores (F.E.S.P.E.-U. S. O.)
Asociación para la Renovación e Investigación Pedagógica
Asociación de Centros Autónomos de Enseñanza (A.C.A.D.E.)
F. E. T. E.-U. G .T. Comisión Ejecutiva Federal
Secretario de Escuelas Universitarias de Formación del Profesorado
Movimiento Cooperativo de Escuela Popular (M. C. E. P.)

Cantabria
Cantabria
Cantabria
Cantabria
Cantabria

Ciudad Real
Ciudad Real
Cuenca

Cuenca
Guadalajara
Guadalajara
Huesca
Huesca
Huesca
Huesca
Huesca
Huesca
León
León

Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
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Actualidad del Debate

ENTIDADES LOCALIDAD

Centro Iniciativas para la Formación Agraria
Unión Escuelas Familiares Agrarias
Unión Confederal de Sindicatos de Trabajadores
Asociación para la Comunicación de la Enseñanza «Escuela Hoy»
Fundación para la Escuela Pública «Ángel Día/. Zamorano»
I, E, P. S. «Fundación Castroverde»
Asociación de Ceñiros para la Escuela Pública (A. C. E. P.)
Instituto de los Hermanos Maristas

Federación Católica Nacional de Padres de Alumnos «Giner de los
RÍOS»

F.E.T.E.-U.G.T.
Grupo de Acción de Escuelas J. O. C - M
Grupo de Acción de Escuelas de Enseñanza F. S. I. E,
Confederación Española de Centros de Enseñanza (C. E, C. E.)
Grupo LOGO
Asociación ICI & LA

Federación Católica de Asociaciones de Padres de Alumnos de Madrid
Sindicatos de Trabajadores de la Enseñanza Confeder. (S. T. E. C.)
Colegio Oficial de Doctores y Licenciados de Madrid
Sindicato Provincial F.E.S.P.E.

Federación de Sindicatos de Profesores Estatales (F.E.S.P.E.)
Federación Autónoma de Asociaciones de Estudiantes (F.A.D.A.E.)
Acción Educativa
Consejo de la Juventud de Esparta fl. C. C. E.)
Inspectoría Salcsiana S. Juan Bosco
Asociación Formación Social
Sociedad Española de Pedagogía
Asociación de Enseñantes con Gitanos
Federación de Asociaciones de Estudiantes
Coordinadora de Escuelas Populares de Adultos «Escuela de Prospe-
ridad»

Coordinadora Provincial de Escuelas Infantiles
Conferencia Episcopal Española
Estudiantes Socialistas de España
Organización Mundial de Educación Pri»scolar
Confederación de Asociaciones de Estudiantes «Sindicato de Estudiantes»
Sindicato de Estudiantes
Fundación para la Renovación de la Escuela
Association Europecnnc des Enscignants
Unión Sindical de Inspectores Técnicos de Educación (U.S.I.T.E.)
Centro Madrileño de Investigaciones Pedagógicas (C.E.M.I.P.)
Movimiento por una Humanidad Nueva
Asociación para la Renovación de la Enseñanza «Juan Mairena»
Colegio Oficial de Doctores y Licenciados de Bellas Artes de Madrid

Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid

Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid

Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
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Actualidad del Débale

ENTIDADES LOCALIDAD

Sindícalo de Enseñanza C. N. T.
Juventud Obrera Cristiana
Asociación Nacional de Profesores de Enseñanza (A. N. P. E.)
Asociación para la Renovación de la Enseñanza «Juan Mairena»
A. N. R E. de Melilla
Federación Regional de Enseñanza CC. 0 0 .
Colectivo de Renovación Pedagógica «Escuela de Verano»
Federación de Asociaciones de APAs «Alfonso X el Sabio»
Colectivo de Macsiros de Escuelas Rurales «Comer»
Federación Católica de Padres de Alumnos
Federación Provincial de Ceñiros de Enseñanza
Federación Provincial de APAs de Centros Públicos
Colectivo Pedagógico «ADARRA»
Federación Católica de APAs
Sindícalo de Profesores de Navarra C. S. I. F.
Escuela de verano de la Rioja (E.V.E.R.I.)
Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza
Federación de APAs de I. B,
Asociación Española de la Ed. Es. (A.E.D.E.S.)
Federación Católica de APAs
Federación Provincial de CC. 0 0 .
Federación Provincial de APAs de Centros Públicos
Federación de APAs «San Frutos»
Federación de APAs «Diego de Cavarrubias»
Sindícalo de Trabajadores de la Enseñanza Conf. (S. T. E. C.)
Delegación Provincial de la F. E. R. E.
Psicoter Gabinete Psicopedagógico Medico
U.G.T.dc Teruel
U.C.S.T.E. de Teruel (Andorra)
Colegio Oficial de Doctores y Licenciados de Castilla-La Mancha
Federación Católica Provincial de APAs
Confederación de APAs de Castilla-La Mancha «Miguel de Cervantes»
Federación Provincial de APAs «Guillermo Tcllez»
Asociación Regional de Centros de Enseñanza (Madridejos)
Sindicato de Profesores Estatales (S. P. E.)
Asociación para la Renovación e Investigación P.
F. E. T. E.-U. G. T. Comisión Ej. Prov.
Asociación para la Formación
Liga Española de la Educación y Cultura Popular
Confederación de APAs de Colegio Público de Casiilla-León
C. N. T. de Valladolid
Confederación Católica de APAs de Castilla-León
Federación Provincial de APAs de Ceñiros Públicos
Federación Provincial de APAs de Centros Públicos

Madrid
Madrid
Madrid
Madrid
Melilla
Murcia
Murcia
Murcia
Murcia
Palencia
Palcncia
Palencia
Navarra
Pamplona
Pamplona
Logroño
Logroño
Salamanca
Salamanca
Salamanca
Scgovia
Scgovia
Segovia
Scgovia
Segovia
Scgovia
Teruel
Teruel
Teruel
Toledo
Toledo
Toledo
Toledo
Toledo
Toledo
Toledo
Toledo
Toledo
Valladolid
Valladolid
Valladolid
Valladoiid
Valladolid
Zamora
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ENTIDADES LOCALIDAD

Servicio para la Investigación y Perfeccionamiento Pedagógico
S.I.P.P.E.Z.
Escuela de Verano de Aragón
Sindícalo de Estudiantes de Aragón
Asociación Estudiantes de Aragón
Sindicato de Enseñanza de CC. 0 0 , de Aragón
Federación de Asociaciones de Educación de Adultos (F. A. E. A.)
Federación Católica Diocesana de APAs
C.N.T. de Aragón
Asociación Católica de Maestros
Federación de Asociaciones de APAs «Juan de Lanuza»
Colegio Oficial de Doctores y Licenciados

Zamora
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza
Zaragoza

AYUDAS A COMUNIDADES AUTÓNOMAS

COMUNIDAD AUTÓNOMA DE ANDALUCÍA

Movimiento Cooperativo de Escuela Popular
Federaciones Andaluzas Cooperativas de Enseñanza
C.E.S.I.R de Granada
F. E. T. E. de Granada
C. N. T. de Granada
O. M. E. P.
RA.R.E.M.
S.A.T.E. de Málaga
Sociedad Española de Educación por medio del Arte
F.E.T.E.
Federación Escuelas Agrarias de Andalucía
A.N.P.E.dcJacn
F.E.T.E-de Málaga
C E . C E . de Jaén
I.R P. dcMcngíbar
Sindicato de Estudiantes de Málaga
CC-00. de Málaga
Colegio Doctores y Licenciados
C. S. I. F. de Málaga
Asociación Profesores de Almanzora
RA.P.A.deI .N.B.
Asociación Estatal de Profesores de Bachillerato
U.S.T.E.A. de Jaén
Coordinadora de Escuelas Infantiles
S.A.F.A.

Granada
Andalucía
Granada
Granada
Granada
Granada
Granada
Málaga
Nacional
Andalucía
Andalucía
Jaén
Málaga
Jaén
Jaén
Málaga
Málaga
Málaga
Andalucía
Almería
Córdoba
Córdoba
Jaén
Andalucía
Andalucía
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COMUNIDAD AUTÓNOMA DE CANARIAS

Sociedad Canaria de Profesores de Matemáticas «Isaac Newton»
Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza
Liga Canaria de la Enseñanza, la Educación y la Cultura Popular
Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en
Ciencias de Canarias

Actualidad del Debate

ENTIDADES LOCALIDAD

C. N. T. de Huelva
Federación Católica de APAs de Sevilla
Colectivo de Educadores de Osuna
C. N- T. de Cádiz
CC. 0 0 . de Jaén
C. E. C. E. de Andalucía
Federación Católica APAs de Huelva
Grupo Provincial de Educación P . S. O. E.
J. O.C. de Almería
FAPA.C.E.
F. E. T. E. de Almería
CEP de Amcqucra
FAP.A.C.E.L.
C E . C E . de Córdoba
Federación de APAs Juan Ramón Jiménez de Huelva
U.S. O. de Sevilla
C.N.T. de Sevilla
Federación Provincial APAs Nueva Escuela
CEP de Priego
A.N. P. E, de Andalucía
C.N.T.
F.E.R.E. de Córdoba
C.N.T. de Jaén
Asociación de Renovación e Innovación Educativa Albucasis y F. E, T. E.
(2 jomadas)
Asociación Escuelas Infantiles de Andalucía
Esclavas del Sagrado Corazón
Federación Diocesana de Colegios Parroquiales
Colectivo Pedagógico de la Axarquía
U.ST.E.A.
Sindicato de Estudiantes
F.E.T.E. de Sevilla
Centro de Profesores de Almería
Asociación de Renovación Pedagógica Montcsori
Federación Provincial de APAs de Colegios Públicos
U.G.T.-JUVENTUD

Huelva
Sevilla
Comarcal
Cádiz
Jaén
Andalucía
Huelva
Almería
Andalucía
Almería
Almería
Antcquera
Nacional
Córdoba
Huelva

Sevilla
Sevilla
Córdoba
Andalucía
Andalucía
Córdoba
Jaén

Córdoba
Andalucía
Andalucía
Sevilla
Comarca Axarquía
Andalucía
Andalucía
Sevilla
Almería
Cádiz
Córdoba
Granada

273



Actualidad del Debate

ENTIDADES LOCALIDAD

Federación de APAs «Godinez»
Confederación de APAs «Siete Islas»
Asociación de APAs «Galdós»

COMUNIDAD AUTÓNOMA DE CATALUÑA

Illtrc. Collcgi Oficial de Doctors i Lliccnciais en Filosofía i Llares i
en Cicncíes de Catalunya
A. N. P. E.-Sindical de Professors
FAPA.E.S.-Federació d'Associacions de Pares d'Alunwes d'Enseyament
Secundan Cenires Públics de Catalunya
Grup d'Escola Rural del M.M.E.C.A.E.
A. M. RosaScnsat
Museu de la Ciencia i la Técnica de Catalunya
Instituí Municipal d'Educació'
A.I.D.I.P.E.-Facultat de Pedagogía
Federació de Trcballadors de l'erisenyamcnt de Calalunya-U. G, T.
Federació de Sindicáis d'Ensenyants de Catalunya-F.E.S.E.C.
Unió de Sindicáis de Treballadors de 1'Enscnyamcnl de Catalunya-
U.S.T.E.C.
Sindical d'Estudiants
Federació de Movimcnts de Rcnovació Pedagógica de Catalunya
Federació d'Enscnyament de Catalunya-CC. 0 0 .
Divisió de Cicncíes de l'Educació (i. C. E.) Univcrsitat de Barcelona
Federació d'Enscnyament de Catalunya-C. N. T.
Instituí de Cicncics de l'Educació Universitat Autónoma de Barcelona
Ceñiré d'Educació Especial «Sant Rafael»
Centre de Recursos del Bergueda
Casal del Mesirc
Collcgi Oficial de Psicólcgs de Catalunya
Federació Catalana de Centres d'Enscnyamcni
Federació d'Enscnyament Unió Sindical Obrera de Catalunya-U. S. O.
Associació d'Educació Permanent d'Adulls (A.E.P.A.)
S.E.M.A.P.
A. P. A. de PonLs i Comarca
Escola Cristiana

Barcelona
Tarragona

Barcelona
Figueres
L'hnspitalci
Terrassa
Cornelia
Barcelona
Barcelona
Tarragona

Barcelona
Barcelona
Mataró
Barcelona
Barcelona
Barcelona
Ccrdanyola
Tarragona
Berga
Granollers
Barcelona
Barcelona
Barcelona
Barcelona
Cal el la
PonLs
Barcelona

COMUNIDAD AUTÓNOMA DE GALICIA

Asociación Sociopedagoxica Galaicoportuguesa M. R. P.-A.S.P.G.P.
Asociación Pedagoxica Jomadas do Ensino de Gali/.a c Portugal

Orense
Orense
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ENTIDADES LOCALIDAD

Unión Confedcral de Sindicatos de Traballadorcs do Ensino
Asociación Sociopcdagoxica Galega
Colexio Provincial de Licenciados e Doctores
Instituto Galego de Socio-Pedagoxia
I. C. E. e Sección de Ciencias da Educación da Univ. de Santiago
Colexio Público Igrcxa Valladares
Federación do Ensino CC. 0 0 .
Nova Escola Galega
Asociación Nacional de Catedráticos de Bachillerato
Xelmirez II
Asociación Pedagoxica A.S.P.E.G.A.
Departamento de Moccdacic U. S. O. Galicia
Centro de Documentación e Estudios «Educación e Colaboración»
C.X.T.G.
A. E. P. G.
Federación de APAs de Colegios Públicos de Vigo y Comarca
F.E. T.E.Galicia
I. C. E. División Profesorado non Universitario
F. E. R. E. Delegación Provincial Ourcnsc
Asociación de Centros de Enseñanza Privada de Pontevedra
Asociación dos ensinantes de Ciencias de Galicia
Federación de religiosos do ensino de Galicia
Federación Comarcal de APAs TEUCRO
F.E.S.I.T.E. U.S.O.
A. P. A. Colexio Público «Pió XII»
Federación Municipal de APAs Vías Láctea «De Santiago»
C.O.N.FAP.A. Galicia
Universidad Libre
Federación de Enseñanza Solidaridad Obrera de Galicia (C. N. T.)
Sindicato de Estudiantes áz Galicia
Colegio de Economistas de Pontevedra
«Concepción Arenal » Ciencias Humanidades/I. B. Concepción Arenal
R E. R. E. de Lugo
Claustro de Profesores Colexio de Quinta
Colexio Público de E. X. B. Monte Carrasco (DARBO)
Consello da Xuventudc de Galicia
Consello da Xuventude da Coruña
I. B, Arccbispo Xelmirez II
A.N.P. E.
A.P.I.G.A.
Unión de traballadores do ensino de Galicia-I. N. T. G.
Xuventudes Socialistas de Galicia
A. P. A. «Igrcxa»
Consejo para la Educación Cristiana en Galicia

Orense
Orense
Orense
Pontevedra
Santiago
Vigo
Santiago
Santiago
La Coruña
Santiago
Santiago
Santiago
La Coruña
Santiago
Santiago
Vigo
Pontevedra
Santiago
Orense
Vigo
Carballo
Santiago
Pontevedra
Santiago

Santiago
Santiago
La Coruña
Santiago
La Coruña
La Coruña
Vigo
Ferrol
Lugo
Naron
Cangas do Morrazo
Santiago
La Coruña
Santiago
Santiago
Santiago
Vigo
Santiago
Vigo
Santiago
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ENTIDADES LOCALIDAD

Secretaria de Anovación Pcdagoxica do S. G. T. E.
Escola Viva
F. E. R. E. La Comña
Inspección de Educación Básica
Asociación de Profesores de Francés de Galicia
Federación Cristiana Provincial de APA de Pontevedra
Grupo Aletheia
A. N. P. E.

Asociación Galega de Estudiantes
Asociación Galega de Estudiantes
Colectivo de Mcstrcs «Arco da Vclla»
Confederación Nacional do Traballo C. N. T.-A. I. T.
Servicio Psicopedagóxico
A. P. A. C. P. 6 do Nadal
Colexio de Traba
Colexio Alborada

Equipos Psicopcdagoxicos de apoio da Comunidadc Autónoma
Federación de Asociaciones de Padres de Colegios no estatales y reli-
giosos

A.S.I.M.E. (Asociación sindical Independiente de Maestros)
A.G.P.E.T.A.L. (Asociación Galega de Profesores Especializados en
Técnicas de Audición y Lenguaje —Logopcdia—)
A.G.P.E.T.A.L (Asociación Galega de Profesores Especializados en
Técnicas de Audición y Lenguaje —Logopcdia—)
Asociación coruñesa de promoción del sordo
A. P. A. «Ramón Cabanillas»
Asociación Profesional de Profesores de Religión
I. B. Valle-Inclán e Aula Castclao de Filosofía
Concello de Naron
A. P. A. de Colexio de Muras
Irmandades da Fala de Galicia e Portugal
Consello Escolar do C. P. C. 1 Tuy
Associacao de amizade Galiwi-PorLugal
Conselio Escolar C. P. a Gándara
A. P. A. Fon tifias
A.N-P. E.

F.A.P.A.C.E.L. Federación Provincial de APAs de Centros Públicos
de Enseñan/a de Lugo
Colectivo de profesores da Reforma do I. B. «Sofía Casanova»
Colectivo de Profesores de Educación Permanente de Adultos
Sociedad Cooperativa das Escolas Familiares Agrarias

Orense
Pontevedra
La Coruña
La Corufia
Ferrol
Vigo
Vigo
Puentearcas
Santiago
Santiago
Teo
Santiago
As Puntes
Vigo
Corislanco
La Corana
La Corana

Orense
Orense

La Coruña

La Corufia
La Coruña
Cambados
Lugo
Pontevedra
Naron
Muras
Pontevedra
Tui
Pontevedra
Naron
Santiago
Lugo

Foz
Ferrol
Lugo
Coristanco
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COMUNIDAD AUTÓNOMA DEL PAÍS VASCO

Ilustre Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Filosofía y Le-
tras y en Ciencias de Vizcaya
Colectivo Txuribcltz

I.E.E.F.-RE.R.E. (Federación Euskadi Religiosos de Enseñanzas)
Sindicatos de Trabajadores de la Enseñanza en Euskadi: S. T. E. E./
E.I.L.A.S.
Federación de Enseñanza CC. 0 0 . Euskadi
Federación de Cooperativas de Vizcaya
Juventudes Socialistas de Euskadi
F.E.T.E.-U.G.T. de Euskadi

COMUNIDAD AUTÓNOMA DE VALENCIA

Federación Provincial de Asociaciones de Alumnos de la Enseñanza
Libre
Federación de Enseñanza Privada de la Unión Sindical Obrera (U. S. O.)
Movimeni de Renovado Pedagógica «Escola d'Estiu del País Valen-
cia (Comarques de Valencia)
Asociación Coordinadora Estatal de Pedagogía
Federación de Asociaciones de Padres de Alumnos
Federación de Padres de Alumnos de la Ciudad Valenciana
Movimeni de Renovació Pedagógica «Escola d'Esiiu de les Tcrres del
Sud del Pais Valencia»
Federación Valenciana de Escuelas Infantiles
M. R. P. «Escola Lliure»

Federado de Movimcnts de Renovació Pedagógica del País Valencia
Colegio Oficial Doctores y Licenciados B.B. A.A.
Ilustre Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Filosofía y Le-
tras y Ciencias de Valencia y Castellón

Federación Valenciana de Empresas Cooperativas de Trabajo Aso-
ciado
Federación de Centros de Enseñanza
Federación Provincia! de Asociaciones de Padres de Alumnos
Confederación de Asociaciones de Padres de Alumnos de la Ciudad
Valenciana

Federación Católica de Asociaciones de Padres de Alumnos de la
Provincia üc Valencia
Sindical de l'Enscnyament de C, N. T,
Federación de Enseñanza de CC. 0 0 . del País Valencia
Federación Valenciana de Alumnos EE. MM.
Federación Católica de Asociaciones de Padres de Alumnos de la
Provincia de Castellón

Alicante

Castellón

Valencia
Valencia

Castellón
Alicante
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C. P. «Embajador E. Bellrán»
F.E.T. E.-U.G.T,
Coordinadora Comarcal de Asociaciones de Padres de Alumnos del
Camp de Morvcdre
Associació de Renovado Pedagógica de l'Hortn-Sud
Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación
Sindicato de Enseñanza de la C. N, T. Valencia
Federación de Asociaciones de Estudiantes de EE. MM. de la
Comunidad Valenciana
Estudiantes Socialistas del País Valenciano

Coordinadora d'Alumncs, Pares i Profcssors per a l'Ensenyament
Public en Valencia
Ayuntamiento de Sinarcas

Sindical de Trcballadors de l'Ensenyament del Pafs Valencia
Coordinadora d'Escoles d'Ensenyament en Valencia de la Ribera del
Xuquer
Federación de Enseñanza de CC. 0 0 . del País Valencia
Federación de Religiosos de la Enseñanza
Colectivo de Estudiantes Progresistas CEP
C.S.l.F.
Corporación de Derecho Público, Colegio Oficial de Doctores y Li-
cenciados en Filosofía y Letras y Ciencias de Alicante

Castellón

Castellón
Alicante

Valencia

CANTIDAD TOTAL DE LA PRESENTE RELACIÓN DE AYUDAS 78.000.000.-
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